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بالأرقام .. مصر خارج قائمة الدول المثيرة للقلق للعام السادس علي التوالي بمراكز متقدمة في المؤشرات العالمية للتنمية 
 

بحثت الدكتورة هالة السعيد وزيرة التخطيط 
والتنمية الاقتصادية مع المهندس أحمد سمير 
وزي���ر التجارة والصناع���ة، الموقف التنفيذي 
الصادرات  لتنمي���ة  الاس���راتيجية  للخط���ة 

المصرية لقارة أفريقيا.
 وأك���دت الدكت���ورة هالة الس���عيد – خلال 
الاجتم���اع – أهمية التنس���يق بين الوزارتين 
وخصوص���ا في ظل وجود ع���دد من الملفات 
المشركة بين الوزارتين، والتي تأتي في إطار 
تحقيق الأهداف التنموية لرؤية مصر 2030، 
وتحقيق معدلات نمو مرتفعة وتحقيق مصلحة 

المواطن، وخدمة قطاعات الصناعة والتجارة 
الخارجية ورفع القدرات التصديرية المصرية.

 من جانبه، أك���د المهندس أحمد سمير وزير 
التج���ارة والصناعة أهمية العمل والتنس���يق 
مع وزارة التخطيط والتنمية الاقتصادية لدفع 
عجلة العم���ل في كافة القطاعات وخصوصا 
في تطوي���ر الصناع���ة وتحقيق مس���هدفات 
وتنفي���ذ  الهيكلي���ة  الإصلاح���ات  برن���امج 
الاس���راتيجية الوطني���ة لتنمي���ة الصادرات 
وخصوصا لل���دول الإفريقي���ة، ودعم جهود 
الحكوم���ة في مشروع تنمية الصعيد، وكذلك 
التنس���يق الفع���ال في ملف���ات التع���اون مع 

المؤسسات الدولية.

ب���دأ الجهاز المرك���زي للتنظ���م والإدارة 
برئاسة الدكتور صالح الشيخ تفعيل عملية 
الانتقال الجزئي لموظفيه إلى المقر الجديد 

للجهاز في العاصمة الإدارية الجديدة.
وأوضح   الش���يخ أن هذه الخطوة جاءت 
بع���د الانهاء م���ن ميكنة نح���و 18 مليون 
مس���تند داخ���ل الجهاز ، وذل���ك في إطار 
مشروع الذاكرة المؤسسية الرقمية والذي 
يهدف إلى  تحويل كافة المستندات المتاحة 
بالجه���از إلى صيغة رقمي���ة قابلة للبحث 

الإلكروني. 
كما قام الجهاز خلال الس���نوات الماضية 
الإلك���روني  العم���ل  منظوم���ة  بتطوي���ر 
الداخلي���ة ، حي���ث تم الانهاء م���ن ميكنة 
جمي���ع الإج���راءات الخاص���ة ب���إدارات 
ترتي���ب وموازن���ة الوظائ���ف والتي تمثل 
ج���زءا مهمًا ومكوناً رئيس���ياً من مكونات 
العم���ل بالجه���از، فضلا ع���ن أن الجهاز 
يجري عمليات الميكنة المعنية بالتقس���مات 

التنظمية. 

في إطار تحقيق الأهداف التنموية لرؤية مصر 2030

وزيرا التخطيط والتجارة يبحثان خطة تنمية الصادرات المصرية لأفريقيا

التنظيم والإدارة : تفعيل الانتقال الجزئي لموظفي الجهاز 
إلى المقر الجديد في العاصمة الإدارية 

اجتمع الرئي���س عبدالفتاح الس���يسي، يوم 
أمس الس���بت، مع الدكتور مصطفى مدبولي 
رئيس مجلس الوزراء، والسيد القصير وزير 
الزراع���ة واس���تصلاح الأراضي، والدكتور 
هاني س���ويلم وزي���ر الموارد المائي���ة والري، 
واللواء أ.ح هش���ام س���ويفي رئي���س الهيئة 
الهندسية للقوات المسلحة، واللواء أ.ح ماجد 

السيد مدير إدارة المياه للقوات المسلحة.
وصرح الس���فير بس���ام راضي، المتح���دث 
الرسم���ي ب���اسم رئاس���ة الجمهوري���ة، بأن 
الاجتماع تناول »متابعة جهود إدارة الموارد 

المائية على مستوي الدولة«.
وق���د تم عرض الموقف المائي بوجهٍ عام على 
مستوى الجمهورية، سواء فما يتعلق بمياه 
الني���ل أو المي���اه الجوفية، ومخط���ط توفير 

المقنن الم���ائي الخاص بزراع���ة مشروعات 
اس���تصلاح الأراضي في الدلت���ا الجديدة 
وشرق العوينات وتوش���ى وغ���رب الدلتا، 
فضلًا عن الاس���تعداد لبدء م���وسم زراعة 

القمح الشهر القادم.
وأوضح المتح���دث الرسمي أن الرئيس وجه 
بالاس���تمرار في جهود حوكمة اس���تخدام 
مي���اه الني���ل ع���لى مس���توى الجمهورية، 
خاصةً من خلال ن���شر نظام الري الحديث 
للأراضي الزراعية، وذلك كعنصر أساسي 
في اس���راتيجية الدولة لرش���يد اسهلاك 
المياه ورفع كفاءة إدارتها، فضلاً عن الالتزام 
بالاس���هلاك الرشيد والآمن للمياه الجوفية 
على امت���داد الجمهورية للحف���اظ على هذا 

المورد المائي الهام.

وج���ه الرئي���س عب���د الفتاح الس���يسي، 
الدكت���ور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس 
الوزراء، بالرد على الأس���ئلة التي أرسلها 
المحور الاقتصادي ب�الحوار الوطني إلى 
مجل���س ال���وزراء؛ لطرحها أم���ام المؤتمر 

الاقتصادي.
  وكان  ضي���اء رش���وان المنس���ق الع���ام 
للحوار الوطني،  أعلن أنه  أرسل الأسئلة 
أعده���ا المحور  ال���تي  والاستفس���ارات 
الاقتص���ادي للح���وار ولجان���ه، لرئي���س 
مجلس الوزراء الدكتور مصطفى مدبولي، 
لوضعها أمام المؤتم���ر الاقتصادي للنظر 
فيها وطرح ما يراه من مخرجات بشأنها، 
آم���لًا في أن تع���ين الح���وار الوطني فما 

سيتناوله من قضايا اقتصادية.
 ي���أتي ذل���ك في إط���ار ترحي���ب مجلس 
أمناء الح���وار الوط���ني في اجتماعه يوم 
10 أكتوب���ر، وترحي���ب المجل���س بدع���وة 
رئيس مجلس ال���وزراء الدكتور مصطفى 
مدبولي، مجل���س أمناء الح���وار الوطني 

والمقرري���ن والمقررين المس���اعدين للمحور 
الاقتص���ادي ولجان���ه بالح���وار لحضور 
المؤتم���ر الاقتص���ادي، وبتل���ي الح���وار 
مخرج���ات المؤتم���ر للاس���تفادة منها في 
فعاليات���ه، وتفعي���لا لتأكي���د مجلس أمناء 
الحوار المجلس على العلاقة التكاملية بين 

المؤتمر والحوار.
 وذكر رش���وان أنه في إطار التأكيد على 
الرؤية التكاملية ب���ين المؤتمر الاقتصادي 
ال���ذي تنطلق أعمال���ه الي���وم ،  والحوار 
الوطني الذي دع���ا إليه رئيس الجمهورية 
في أبري���ل الم���اضي، ي���ود القائمون على 
المحور الاقتص���ادي في الحوار الوطني 
أولا تقديم الشكر للحكومة، وخاصة مركز 
المعلوم���ات ودعم اتخاذ الق���رار، على ما 
تلقت���ه الأمانة الفنية م���ن معلومات مفيدة 

بشأن المحاور المختلفة.
 وشملت الأس���ئلة  مسألة التضخم وسعر 
ال���صرف،  و الآليات المزمع اس���تخدامها 
في الأج���ل القصير لكبح جم���اح ارتفاع 
الأس���عار المتوق���ع م���ن تب���ني مزيد من 
المرونة في س���عر ال���صرف، وما لذلك من 

آثار س���لبية على دخ���ول المواطنين والنمو 
والتشغيل؟  كما شملت التساؤل  بالنسبة 
لعجز الموازن���ة والدين الع���ام، بالإضافة 
للإج���راءات الخاصة بالإيرادات والنفقات 
المزمع تبنيها في إطار الاتفاق مع صندوق 
النق���د ال���دولي،  والإج���راءات المنتظ���رة  
للتأكد من عدم تسلط السياسة المالية على 
السياسة النقدية )عن طريق طبع النقود( 
في الأجلين القصير والمتوس���ط وفي ضوء 
التدني الواضح لمع���دل الادخار المحلى، 
ما هي الإجراءات ال���تي يمكن أن تطبقها 
الحكومة لرفع هذا المعدل بما يتناسب مع 

متوسط دخل الفرد عندنا؟
 � بالنس���بة للاس���تثمار الخاص، وبالرغم 
أهميت���ه، كانت التس���اؤلات عن   الطاقات 
العاطل���ة،  وكيفي���ة اس���تغلالها ، و� فما 
يتعلق بأولويات الاس���تثمار العام، ما هي 
الآلية الجدي���دة، إن وجدت، للتأكد من أن 
أولويات الانفاق الاس���تثماري العام تتفق 
مع طموح���ات المواطنين والنمو الاحتوائي 
في الأجل المتوس���ط؟ إضاف���ة لذلك، وفي 
مواجه���ة الصدم���ة الخارجية الش���ديدة 

التي تع���رض لها الاقتص���اد المصري، و 
ه���ل من الوارد إبط���اء الإنفاق على بعض 
المشروع���ات القومي���ة لتخفي���ف الضغط 
على الم���زان التج���اري وتقليل احتمالات 

التضخم؟
  فم���ا يتعل���ق بقطاع الصناع���ة، ما هي 
حزمة السياس���ات الجديدة التي س���وف 
تتبناه���ا الحكومة لتقلي���ل التحز للقطاع 
العقاري على حس���اب قطاع الصناعة ، و 
بالنسبة لقطاع الزراعة، ما هي السياسات 
المزمع اتباعها لزيادة دخل ورفع إنتاجيته، 
وهل يمكن للتعاونيات أن تلعب دورا فاعلا 
في هذه المس���ألة؟ وفي ضوء ما كش���فت 
عنه الحرب في أوكرانيا، ما هي إجراءات 

ضمان الأمن الغذائي لمصر
 كما شملت التس���اؤلات خط���ة الحكومة 
لإنعاش قطاع السياحة،   وأخيرا بالنسبة 
كان  الاقتصادي���ة،   العدال���ة  لموض���وع 
التس���اؤل : هل يتوافق التوسع في تقديم 
الخدمات التعلمي���ة والصحية عن طريق 
القط���اع الخ���اص مع تفعيل مب���دأ تكافؤ 

الفرص؟.

التلق���ائي  التس���عير  اجتمع���ت لجن���ة 
للمنتج���ات البرولي���ة، المعنية بمراجعة 
وتحدي���د أس���عار بيع بع���ض المنتجات 

البرولية بشكل ربع سنوي.
وقررت اللجنة، تثبيت سعر بيع منتجات 
البنزي���ن بأنواع���ه الثلاثة في الس���وق 
المحلي���ة عند 8.00 جني���ه للر لبنزين 
80، وعن���د 9.25 جنيه للر لبنزين 92، 
وعن���د 10.75 جنيه لل���ر لبنزين 95، 
وعند 7.25 جنيه للر للس���ولار، وسعر 
بيع ط���ن الم���ازوت لغير اس���تخدامات 
الكهرب���اء والمخاب���ز عن���د 5000 جنيه 

للطن.
وذلك في اجتماعها الأخير المنعقد عقب 
انهاء شهر سبتمبر الماضي، وبدراسة 
الظروف الاقتصادي���ة العالمية وتأثيرها 
على سوق النفط نتيجة تداعيات الحرب 
الروس���ية – الأوكراني���ه التى أدت إلي 
تذبذب أس���عار خام برنت، وكذلك وبعد 

مراجعة سعر الصرف.
ويأتي ق���رار اللجنة الأخير؛ انطلاقًا من 
التزامها بما تم الإع���لان عنه فى يوليو 
2019 بتطبي���ق آلية التس���عير التلقائي 
على بعض المنتج���ات البرولية كما هو 
متبع في العديد م���ن دول العالم، حيث 
تسهدف الآلية تعديل أسعار بيع بعض 
المنتجات البرولية فى الس���وق المحلية 
ارتفاعً���ا وانخفاضً���ا كل رب���ع س���نة، 
وفقًا للتطور ال���ذي يحدث لأهم مؤثرين 
ومحددين لتكلفة إتاح���ة وبيع المنتجات 
البرولي���ة فى الس���وق المحلي���ة وهما: 
السعر العالمي لبرميل خام برنت، وتغير 
سعر الدولار أمام الجنيه بخلاف الأعباء 

و التكاليف الأخرى الثابتة.

تس����تضيف م����صر فعالي����ات الاجتماع 
ال����وزارى الرابع والعشرين لمنتدى الدول 
المص����درة للغ����از وذلك بالقاه����رة خلال 
الف����رة من الي����وم  23 وحتي 25 أكتوبر 
2022، حي����ث يُعق����د الاجتماع برئاس����ة 
المهندس طارق الملا وزير البرول والثروة 
المعدنية ورئيس المجلس الوزارى للمنتدى 

لعام 2022 .
ويضم الاجتم����اع وزراء البرول والطاقة 
م����ن 11 دول����ة عض����واً و 8 دول بصفة 
مراقبين وبحض����ور الأمين العام للمنتدى 
المهن����دس محمد هام����ل ، حيث يش����ارك 
كأعضاء دائمين كل من الجزائر وبوليفيا 
ومصر وغينيا الاس����توائية وإيران وليبيا 
ونيجيريا وقطر وروسيا وترينداد وتوباجو 
وفنزويلا ، ويشارك بصفة مراقب كل من 
أنج����ولا وأذربيج����ان والع����راق ومالزيا 

وموزمبي����ق والنرويج وب����يرو والإمارات، 
وتُمث����ل الدول مجتمعة ح����والى 72% من 
إجم����الى الاحتياطى العالم����ى المؤكد من 
الغ����از الطبي����ى و55% م����ن الصادرات 
عبر خطوط الأنابيب و 50% من صادرات 

الغاز المسال.
وأوضح المهندس ط����ارق الملا أن انعقاد 
الاجتماع هذا الع����ام فى مصر يأتى فى 
ظل رئاس����ها للمجلس الوزارى للمنتدى 
لع����ام 2022، مؤك����داً ح����رص مصر من 
خلال الاجتم����اع هذا العام ع����لى إقامة 
حوار عالمى بنّاء بين الدول الأعضاء يركز 
على الدور المستقبلى المهم للغاز الطبيى 
فى مرحلة التحول الطاقى باعتباره أنظف 
أنواع الوق����ود الأحفورى ومصدر متوفر 

للطاقة بتكلفة ملائمة .
وأضاف الملا أن الاجتم����اع الذى ينعقد 

فى توقيت مهم قبي����ل أيام من قمة المناخ 
العالمي����ة COP27 فى م����صر والحوار 
العالمى ح����ول التحول الطاقى يعد فرصة 
للتأكي����د ع����لى دور المنت����دى فى تحقيق 
المزيد م����ن التعاون والتنس����يق بين دوله 
الأعضاء الذين يمتلكون نس����بة كبيرة من 
الاحتياطيات والإنتاج والصادرات عالمياً 
فى قيادة صناعة الغاز الطبيى بش����كل 
مس����ول لتأمين إم����دادات الطاقة فى ظل 
الأهمي����ة البالغة لقضية أمن الطاقة خلال 
الفرة الراهنة والعمل فى الوقت نفس����ه 

بشكل مسول بيئياً .
وأشار إلى أن مصر من الدول المؤسسة 
والتى تتمتع بعضوي����ة المنتدى منذ بداية 
تأسيس����ه وأنها تتطلع لمزي����د من التعاون 
المثمر تحت مظلت����ه وتحقيق نتائج مثمرة 

من هذا الاجتماع على أرض مصر .

تنفيذا لتوجيهات  رئي���س الجمهورية بإطلاق 
الموازنة التشاركية لجميع المحافظات ، ليكون 
المواط���ن شريكا أصي���لا فى إع���داد الموازنة 
العام���ة للدولة ، أعلن اللواء هش���ام آمنه وزير 
التنمية المحلية انه يجري حاليا التنس���يق مع 
د.محمد معيط وزي���ر المالية لإط���لاق الموازنة 
التش���اركية فى محافظ���ات الجمهورية خلال 
الفرة القادمة  ، بما يحقق مبادئ الش���فافية 
واشراك المواطن���ين والتع���اون م���ع الجه���ات 
الحكومية و منظمات المجتمع المدني ، لتحقيق 
الاس���تغلال الأمثل للمال العام ، مش���يرا الي 
ان���ه تم اط���لاق الموازنة التش���اركية لمحافظة 
الفي���وم فى شهر س���بتمبر الماضى ، وس���يتم 
العم���ل بالتوازي في ب���اقي المحافظات حتي 
يتم الانهاء من الموازنات التشاركية في ال��27 

محافظة .
وأك���د اللواء هش���ام آمن���ة أن المواطن اصبح 
شري���كا أساس���يا في عملية اع���داد الموازنة 

العام���ة للدولة ، بع���د ربطه���ا باحتياجات و 
أولوي���ة المواطنين في المحافظات واختياراتهم 
، وتحدي���د المشروع���ات ذات الأولوية في كل 
محافظ���ة ، مما يس���اهم في تنفيذ رؤية مصر 
المستقبلية 2030 ، مشددا علي سعي الوزارة 
المستمر لدعم  جهود المحافظات علي تحسين 

مواردها المالية والاستغلال الأمثل لها ، و دعم 
خطط وب���رامج الدولة في العدي���د من الملفات 

التنموية و فى مقدمها التنمية المحلية .
وأشار اللواء آمنه الي أنه جارى التنسيق 
مع  المحافظين وتح���ت اشراف و متابعة 
وحدة الشفافية والمشاركة المجتمعية التي 
انش���أتها وزارة المالي���ة ، لتنفي���ذ برنامج 
لتدريب الك���وادر المحلية في كل محافظة 
وبناء قدرتها علي نظام الموازنة التشاركية 
، لنشر الوعي به���ا ، موضحا ان الوزارة 
نظمت ورش���ة عمل بمركز التنمية المحلية 
بس���قارة في شه���ر أغس���طس الم���اضي 
بالتنس���يق م���ع وزارة المالية ع���ن موازنة 
البرامج والأداء لمديري الش���ون المالية في 
المحافظات بهدف مس���اعدة  المحافظات 
ع���لي تطوي���ر ادارته���ا المالي���ة وتحقي���ق 
المسهدفات الاقتصادية للدولة ، و ترسيخ 
المشاركة المجتمعية فى السياسية المالية .

كتب - أحمد ابراهيم

الرئيس السيسي يوجه باستمرار جهود حوكمة 
استخدام مياه النيل على مستوى الجمهورية

 
تداول����ت بعض المواق����ع الإلكرونية 
وصفح����ات التواص����ل الاجتماعي 
أنباء بش����أن إصدار ق����رار بتغيير 
مدة الدراس����ة بالفص����ل الدراسي 
الأول بالجامع����ات والمعاه����د للعام 
الدراسي الح����الي 2022 /2023،  
وردا علي ذلك  قام المركز الإعلامي 
لمجلس الوزراء بالتواصل مع وزارة 
التعل����م العالي والبح����ث العلمي، 
والتي نف����ت تل����ك الأنب����اء، مُؤكدةً 
أن����ه لا صحة لتغيير مدة الدراس����ة 
بالفصل الدراسي الأول بالجامعات 
والمعاه����د للعام ال����دراسي الحالي 
2023/2022، وأن����ه لم يتم إصدار 
أي قرارات بهذا الش����أن، مش����ددةً 
ع����لى أن م����دة الدراس����ة بالفصل 
الدراسي الأول كما هي دون إحداث 
أي تغييرات عليه����ا، وفقاً للخريطة 
الزمنية المعلنة م����ن المجلس الأعلى 
للجامعات للع����ام الدراسي الحالي 
2023/2022، حيث بدأت الدراسة 
بالجامعات والمعاهد على مس����توى 
الجمهوري����ة يوم الس����بت الموافق 1 

أكتوبر 2022، وتس����تمر الدراس����ة 
بالفص����ل ال����دراسي الأول لمدة 14 
أس����بوعاً تنهي في 5 يناير 2023، 
مناشدةً الطلاب عدم الانسياق وراء 
تلك الأخبار المغلوطة، مع اس����تقاء 

المعلومات من مصادرها الرسمية.
وفي س���ياق متصل، تم الإعلان 
المجل���س  خ���لال  م���ن  مُس���بقاً 
الخريطة  ع���ن  للجامعات  الأعلى 
ال���دراسي الجديد  للعام  الزمنية 
ب���دأت  حي���ث   ،2023/2022
الأول  الس���بت  ي���وم  الدراس���ة 
ويس���تمر  أكتوب���ر 2022،  م���ن 
الفصل ال���دراسي الأول لمدة 14 
أس���بوعاً حتى 5 يناي���ر 2023، 
ومن المق���رر أن تب���دأ امتحانات 
الفص���ل ال���دراسي الأول ي���وم 
9 يناي���ر 2023، وتس���تمر حتى 
ي���وم 26 يناي���ر 2023، وتب���دأ 
الدراسة للفصل الدراسي الثاني 
للجامعات يوم 11 فبراير 2023، 
وتس���تمر حتى الأول م���ن يونيو 
2023 لمدة 16 أس���بوعاً، على أن 
الدراسي  تبدأ امتحانات الفصل 

الثاني خلال شهر يونيو.

يستقبل مطار س���فنكس الدولي فى 
الأول م���ن نوفمبر الق���ادم أول رحلة 
طيران بع���د انهاء أعم���ال التطوير 
وزيادة طاقته الاستيعابية إلى مليون 
ومائتي ألف راكب سنوياً، حيث تنظم 
شرك���ة إير كايرو إح���دى الشركات 
التابع���ة لوزارة الط���يران المدني أول 
رحل���ة م���ن مطار شرم الش���يخ إلى 

مطار سفنكس.
ومن المقرر أن تنظم الشركة 12 رحلة 
داخلية أس���بوعياً ما بين "سفنكس" 
والأقصر  الش���يخ  ومط���ارات شرم 
وأسوان، على أن يتم زيادة الرحلات 
تدريجي���اً وفقاً لتزايد حركة الس���فر 
كما س���يتم ب���دء تش���غيل الرحلات 
الدولية فى المرحل���ة القريبة القادمة، 

وفق���اً لبي���ان صحفي ص���ادر اليوم 
الخميس.

وصرح محمد عباس وزير الطيران 
المدني، بأن بدء الرحلات من مطار 
س���فنكس ي���أتي فى إط���ار خط���ة 
وزارة الط���يران الم���دني لتنش���يط 
الحركة الجوية والس���ياحية، حيث 
يع���د واح���دًا م���ن أهم المط���ارات 
ال���تي أهداها الرئي���س عبد الفتاح 
الس���يسي لقطاع الط���يران المدني 
الأهرام���ات  منطق���ة  م���ن  لقرب���ه 
والمتحف المصري الكبير بما يسهم 
فى الرب���ط ب���ين المدن الس���ياحية 
وتنش���يط سياحة  الأثرية  والمناطق 
اليوم الواحد تماش���يًا مع الأهداف 
الإسراتيجية لرؤية مصر 2030 .

"التعليم العالي "  تنفي إصدار قرار بتغيير مدة الدراسة بالفصل 
الدراسي الأول بالجامعات والمعاهد للعام الدراسي الحالي  

مطار سفنكس الدولي يستقبل أولى الرحلات 
في الأول من نوفمبر المقبل

كتبت - رضوى عبدالله

أعل����ن الجهاز المرك����زي للتعبئة 
العام����ة والإحصاء، عن الإطلاق 
الإحصائي  للمرص����د  الرسمي 
تحت  المصري "بيان����ات مصر" 
الس����عيد  هالة  رعاية وبحضور 
والتنمي����ة  التخطي����ط  وزي����رة 
الاقتصادي����ة ونخبة من الخبراء 

والمختصين، 
جاء ذل����ك خلال مؤتمر صحفي 

يوم أمس السبت.

وي����أتي ه����ذا المرص����د تعزيزاً 
لدور الجه����از في رصد الواقع 
الإحصائي المصري الاجتماعي 
والبيئي من خلال  والاقتصادي 
الإحصاءات التي يصدرها وكذا 
البيان����ات الواردة من الوزارات، 
متماش����ياً مع اتجاه الدولة نحو 
بناء الإنسان المصري والاهتمام 
بتنمية قدراته ثقافياً وفكرياً، من 
خلال عرض مختل����ف البيانات 

لكل فئات المجتمع المصري.

الرئيس السيسي يوجه رئيس الوزراء بالرد على أسئلة المحور الاقتصادي للحوار الوطنيرسميا..  الإحصاء: تطلق المرصد الإحصائي »بيانات مصر«

كتب - أسامة السيد

»الحصاد« ترصد رسائل الدولة
 لمجتمع المال والأعمال والحزمة 
الجديدة لدعم مناخ الاستثمار 

 
• السنة الرابعة عشر   •    العدد  665    •  الثمن 3 جنيه

الأحد

رئيس مجلس الإدارة

عبدالناصر قطب

23  أكتوبر 2022
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الــهــيــــئة العربـــــيـة للتصــــــنيع عــــلي رادار التـــطويـــر 
خبراء : مفاوضات مصر مع صندوق 

النقد الدولي تناقش الجوانب الفنية 
للقرض ولا تخضع لأي »ابتزاز سياسي« 

Political Coercion

محمد فريد الرقابة

للمرة الثانية خلال 2022

»ستاندرد أند بورز«  تبقي  على تصنيف مصر الائتماني عند 
درجة »B« مع النظرة المستقبلية المستقرة للاقتصاد المصري 

  رشوان : تكامل بين المؤتمر والحوار .. والتساؤلات شملت  إجراءات كبح جماح ارتفاع الأسعار ودعم القطاع الخاص 

لجنة التسعير 
التلقائي تثبت 
أسعار البنزين

كتب - ناصر المصرى

 بنك مصر يصدر »شهادة
 الثبات الدولارية« ذات
 عائد مثمر يصل إلى

%5.30

اليـــــوم .. مصـــــر علــــي مــــوعد مع »المؤتمر الاقتصادى«
الحكومة تستهدف التوافق على خارطة الطريق الاقتصادية للدولة خلال الفترة المقبلة

23 مليار جنيه 
تكلفة  »التطوير الشامل« 
لشركات الغزل والنسيج 

الحوار الوطني والعفو الرئاسي والمؤتمر الاقتصادي.. 
أركان لجمهورية جديدة تتسع للجميع

توالي قرارات العفو الرئاسي ودمج المفرج عنهم في 
المجتمع تأكيد علي جدية الحوار الوطني 

تفاصيل تحركات الحكومة 
لحل أزمة نقص الأعلاف 

برئاسة مصر..
 اليوم .. القاهرة تستضيف الاجتماع الوزاري لمنتدى الدول المصدرة للغاز

تنفيذا لتوجيهات رئيس الجمهورية 

“المالية “ و”التنمية المحلية تنسقان   لإطلاق الموازنة التشاركية في المحافظات 

»الرمال السوداء«..
ثروة جديدة تضاف للاقتصاد المصري 
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نشرت الجريدة الرسمية في عددها 230 الصادر يوم الثلاثاء 18 
أكتوب���ر الجاري، قرار وزير المالية رقم 533 لس���نة 2022، الذي 
نص���ت المادة الأولى منه ع���ى تمديد مدة إيق���اف العمل بأحكام 
القانون رقم 113 لسنة 1939 الخاص بضريبة الأطيان، لمدة سنة 

تبدأ عى أن تبدأ من 1-8-2022 وتنتهي في 2023-7-31.

المالية: مد إيقاف العمل 
بقانون »ضريبة الأطيان« 

لمدة عام 

مجلس النواب: الكونغو خصصت  
لمصر 20 ألف هكتار لزراعة 

محاصيل استراتيجية

مصر رئيسا لمجلس وزراء
 التعاونيات الأفارقة خلال

 الثلاثة أعوام القادمة

انطلاق الملتقى الأول لترويج 
الفرص الاستثمارية في القطاع 

العام والخاص 22 نوفمبر

وافق مجلس النواب خلال جلس���ته العامة الأس���بوع 
الماضي  برئاس���ة المستش���ار الدكتور حنفى جبالى   
نهائي���ا وبالوق���وف عى م���شروع قان���ون مُقدم من 
الحكومة بش���أم من���ح بعض التيس���رات للمصريين 
المقيم���ين في الخارج  والذى يتضمن إعفاء س���يارات 
المصري���ين بالخارج من الضرائ���ب والجمارك ، وقال 

جبالى القانون مهم جدا للدولة المصرية
وبتضمن مشروع القانون اعفاء س���يارات المصريين  
فى الخ���ارج م���ن الضرائب والجم���ارك ، وينص في 
مادته الأولي علي “ اس���تثناء م���ن القواعد والأحكام 
المنظمة للضرائب والرس���وم المستحقة عى استراد 
س���يارات الركوب للاس���تعمال الشخصي، وأحكام 
الإعف���اءات الجمركية المقررة وفق���ا لقانون الجمارك 
الصادر بالقانون رقم 207 لس���نة 2020، والضوابط 
الاسترادية المقررة في الش���أن ذاته، يحق للمصري 
الذى له إقامة س���ارية في الخارج، اس���تراد سيارة 
ركوب خاصة واحدة لاستعماله الشخصى معفاة من 
الضرائب والرس���وم التي كان يتعين أداؤها للإفراج 
عن السيارة بما في ذلك الضريبة عى القيمة المضافة 
وضريبة الج���دول، وذل���ك وفقا للقواع���د  والأحكام 
المنصوص عليها في هذا القانون، مقابل س���داد مبلغ 
نق���دى بالعملة الأجنبية، لا يس���تحق عنه عائد، يحول 
من الخارج لصالح وزارة المالية عى أحد الحسابات 
المصرفية التي يحددها القرار المنصوص عليه بالمادة 
)8( م���ن هذا القانون، بنس���بة 100% من قيمة جميع 
الضرائب والرس���وم التي كان يتعين أداؤها للإفراج 
عن الس���يارة، بم���ا في ذل���ك الضريبة ع���ى القيمة 
المضافة وضريبة الجدول، ويتم اس���رداده بعد مرور 
خمس سنوات من تاريخ السداد بذات القيمة، بالمقابل 
المحى للعملة الأجنبية المس���دد بها، وبسعر الصرف 

المعلن من البنك المركزى وقت الاسرداد “ .
وحددت المادة الثانية ال���شروط الواجب توافرها  في 
الم���صري الذي يرغب في الاس���تفادة من أحكام هذا 
القان���ون،  وبينها   أن تكون له إقامة قانونية س���ارية 
خارج البلاد ، وأن يبلغ 16 س���نة ميلادية كاملة عى 
الأق���ل ، و أن يكون لديه حس���اب بن���ي في الخارج 
مضى عى فتحه ثلاثة أشهر عى الأقل ، ويس���تثنى 
م���ن ه���ذا الشرط زوج الم���صري المق���م في الخارج 

وأبناؤه، متى توافرت بشأنهم
ونصت المادة 3 علي أنه يش���رط في الس���يارة التي 
يتم استرادها من غر المالك الأول، وفقا لأحكام هذا 
القان���ون ألا يزيد عمرها، في ت���اريخ العمل بأحكامه، 

عى ثلاث سنوات من سنة الصنع.
 أم���ا الم���ادة “ 4 “ فنصت ع���لي “ يسجل المصري 
الذى يرغب في الاس���تفادة من أحكام ه���ذا القانون 
بياناته، وبيانات الس���يارة المطلوب استرادها، ويقوم 
بس���داد المبلغ النقدي المنصوص عليه بالمادة )1( من 
هذا القانون، ويمنح في مقابل ذلك موافقة استرادية 
تثبت تمام الس���داد وبيان���ات الس���يارة، وتكون هذه 

الموافقة صالحة لإتمام إجراءات الاس���تراد والإفراج 
عن الس���يارة المس���توردة لمدة عام  ميلادى من تاريخ 
صدورها ، وذل���ك كله عى النحو الذى يحدده القرار 
المنص���وص عليه بالمادة )8( من ه���ذا القانون ، وفى 
حالة عدم إتمام الاس���تراد خلال المدة المش���ار إليها 
بالفق���رة الأولى من هذه المادة، يس���رد المبلغ النقدي 
السابق س���داده فوراً، بذات القيمة، بالمقابل المحى 
للعملة الأجنبية المس���دد بها، وبس���عر الصرف المعلن  

من البنك المركزي وقت الاسرداد، بدون عائد.
ونصت المادة 5 علي أنه “ يجوز للمصري الذي يرغب 
في الاس���تفادة من أحكام هذا القانون، لأي س���بب، 
استبدال س���يارة  أخرى بالسيارة المثبتة في الموافقة 
الاس���ترادية المنصوص عليها بالم���ادة )4( من هذا 
القان���ون، بشرط أن  يحول من الخارج، بذات العملة، 
قيم���ة الفرق بمقدار الزيادة، إن وجدت، في الضرائب 
والرس���وم التي ك�ان يتعين أداؤه����ا، وتص�در موافقة 
استرادية ببيانات السيارة الجديدة، دون تج�اوز مدة 

صلاحية الموافقة الاسترادية السابقة” .
وأكدت الم���ادة “6 “ أن  أح�ك�ام ه�ذا القانون لا تخل  
بالإعف���اءات الجمركية المق���ررة بموج���ب الاتفاقيات 
الدولية التي تكون جمهورية مصر العربية طرفا فيها ، 
فيما نصت المادة “7 “ علي أنه “ تعد جريمة تهريب، 
ويتخذ بشأنها الإجراءات المنصوص عليها في قانون 
الجم���ارك الصادر بالقانون رقم 207 لس���نة 2020، 
تق���ديم بيانات غر صحيحة أو مس���تندات مزورة أو 
صورية بغرض الاستفادة من أحكام هذا القانون دون 

وجه حق “.
ونصت المادة “ 8 “ علي أن “ يصدر مجلس الوزراء 
خلال اس���بوعين من تاريخ العمل بأحكام هذا القانون 
،بناء عى عرض  وزير المالية بعد التنس���يق مع البنك 

المرك���زي والجهات المختصة، الق���رار المنفذ لأحكامه 
مرفقا به ج���داول بقم المبالغ النقدي����ة ون�وع العملة 
الأجنبي���ة واجبة الس���داد وفقا لحكم الم���ادة )1( من 
هذا القانون، موزعة بحس���ب أنواع وفئات السيارات 

ومنشئها.
 ونصت المادة “9 “ علي أنه “ يشرط للاستفادة من 
أحكام هذا القانون تحوي���ل المبلغ النقدي المنصوص 
عليه بالم���ادة )1( من�ه خ�لال م����دة لا تتج�اوز أربع�ة 
أش����هر م�ن ت�اريخ العم�ل ب�الق���رار المنصوص عليه 

بالمادة )8( من هذا القانون “.
توضيحات حكومية 

 وخلال الجلس���ة ، أوضح  المستش���ار ع���لاء فؤاد، 
وزير ش���ون المجال���س النيابي���ة،    أن  “المبلغ الذى 
حوله المصرى بالخارج المس���تفيد م���ن القانون ليس 
كامل ثمن الس���يارة بل هو قيم���ة الضريبة الجمركية 
والضرائب عند دخولها البلاد، فالوديعة تتفتح باسمه 
المودع ولصالحه، لتحول الأموال لصالح وزارة المالية 
وعند انتهاء الخمس س���نين تودعه���ا فى البنك باسم 
الشخ���ص المودع”، مش���را إلى أن المادة الأولى فى 
مشروع الحكومة أكثر اتساقا، والسيارة بعد الخمس 
سنين يفرج عنها وهى معفاة من الضرائب والرسوم.
وردا عى سؤال لرئيس مجلس النواب بشأن إمكانية 
بيع الس���يارة بعد دخولها مصر: “لو باعها لشخص 
خر ما الموقف؟”، قال وزير ش���ون المجالس النيابية: 
“الس���يارة اس���تعمال شخصي هيس���توردها باسمه 
مق���درش أعمل عليها حظر لأن���ه دافع ثمنها بالكامل، 
الحظر لما تكون بالأقس���اط”، واستطرد: “بعد وضع 
الوديع���ة لو باعها مفيش مش���لة يبيعها لكن الوديعة 
المبل���غ بتاعه وهو الى هيصرفه بعد خمس س���نوات، 
وزارة المالي���ة تودعه فى البنك المرك���زى باسمه وبعد 

انتهاء ال� 5 سنوات يصرفه”.
 كم���ا أوضح  ممث���ل وزارة المالي���ة  أن الاتفاقي���ات 
تن���ص عى إعف���اءات معينة من الرس���وم الجمركية، 
وأن القانون يحدد أن هناك س���يارات ستكون معفية 
من الرس���وم الجمركية أساسا تتحمل رسوم التنمية 
وضريبة القيمة المضافة، وبالتالى الإعفاء فى الأساس 
عى كافة الضرائب والرس���وم بحيث تكون صفرا   ، 
مبينا أنه لو تم تحميل  المصريين فى الخارج رس���وم 
التنمية والقيمة المضافة سيصبح القانون غر جاذب .

الكل رابح  
 الدكت���ور فخرى الفقى رئي���س لجنة الخطة والموازنة 
بمجلس النواب،  أك���د  أن مشروع القانون نابع من 
ال���زام الدول���ة برعاية مصالح المصري���ين بالخارج، 
وحماي���ة لحقوقهم وإكس���ابهم م���زة وتشجيعًا لهم، 
وتمكينه���م م���ن أداء واجباته���م العامة نح���و الدولة 
وإسهامهم فى تنمية الوطن فى ظل التحديات الراهنة 

التى تواجه التجارة الدولية وتداعيتها السلبية.
وقال رئيس الخطة، إن الكل رابح من مشروع القانون 
س���واء المصريين فى الخارج او الدولة أو الاقتصاد 
بإدخ���ال العمل���ة الأجنبية، وأش���ار   إلى أنه كانت 
إحدى الرغبات ال���تى عبر عنها المصريون بالخارج 
توف���ر مقومات الحياة الكريم���ة لهم ولأسرهم، عند 
عودتهم إلى وطنهم بصفة عارضة أو نهائية، مضيفا 
تمثلت أولى مظاهر اس���تجابة الحكومة لتلك الرغبة 
من خلال مب���ادرة بيت الوطن وال���تى لاقت ترحيبًا 
كبرًا واستجابة واس���عة بين أوساط المصريين فى 
الخ���ارج ومن ثم ج���اء التفكر فى من���ح المصريين 
المقيمين فى الخارج مزة حيوية هامة أخرى طالبوا 
بها دومً���ا، تتمثل فى إعفاء س���يارتهم الخاصة من 
الجم���ارك وغره���ا م���ن الضرائب والرس���وم لدى 

إدخالها للاستعمال الشخصي فى مصر.
 ولف���ت ، إلى أن أهمي���ة هذه المزة تب���دو جلية فى 
الوقت الحالي فى ظل التحديات التي تواجه التجارة 
الدولية وتداعيتها الس���لبية عى سلاس���ل الإمداد 
والازم���ة الاقتصادية الخانقة ال���تي تضرب العالم 
وآثارها فى ارتف���اع معدلات التضخم، وما نتج عن 
ذلك من نقص المعروض وارتفاع أس���عار س���يارات 
الركوب فى الس���وق المحى، الأم���ر الذى يقتضى 
حماي���ة مصلحة الم���صري المقم بالخارج بتيس���ر 
السبيل له للاحتفاظ بسيارته وعدم اضطراره لبيعها 
فى الخ���ارج وعدم تحميل���ه أعباء مادي���ة لتعويضه 
بسيارة جديدة لدى عودته إلى مصر، بالإضافة إلى 
أن احتفاظ المصريين بس���ياراتهم فى الوقت الحالي 
من ش���أنه تخفيف حدة الطلب عى سيارات الركوب 
الجديدة بما يؤدى إلى موازنة النقص الحاصل فى 
حجم المعروض م���ن هذه الس���لعة الحيوية ومن ثم 

مقاومة الأسعار المرتفعة فى السوق المحى.

أصدرالدكت���ورمحمد معي���ط، وزيرالمالي���ة، الدلي���ل 
المبس���ط للإجراءات الجمركي���ة، ورد الضريبة عى 
القيم���ة المضاف���ة؛ في إطار الاس���تعدادات الجارية 
لتسهي���ل الإج���راءات الجمركي���ة والضريبية لمؤتمر 
المن���اخ »COP-27« الذي تس���تضيفه مصرخلال 
نوفمبرالمقب���ل بمدينة شرم الش���يخ، وما يشهده من 

مشاركة دولية كبرة.
أكد الوزير في بيان صحفى، أنه تم إعداد »الدليل« 
باللغت���ين العربي���ة والإنجلزي���ة، ويتضم���ن تحديد 
الإج���راءات الجمركية ع���ى ال���واردات تحت نظام 

الإفراج المؤقت، وإج���راءات البضائع الواردة 
برسم الع���رض والإعادة، وإج���راءات رد 

الضريبة عى القيمة المضافة للمغادرين 
الأجانب، وف���د تم تعمم هذا »الدليل«، 
ون���شره وربط���ه بالموق���ع الإلك���روني 
الرسم���ي لمؤتم���ر »المن���اخ«، والموق���ع 
الإلك���روني ل���وزارة المالي���ة، والجهات 

الأخرى ذات الصلة.
معيط  حس���ب  »الدليل«  ويتضم���ن 
العديد من التيسرات في الإجراءات 
للمتعاملين م���ع المنظومة الجمركية، 

اس���تثناء البضائ���ع المشحونة  ومنها: 
عى كل المناف���ذ الجمركية الواردة في إطار 

 ،»ACI« مؤتم���ر »المناخ« من التسجي���ل بمنظومة
واس���تثناء البضائع الواردة إلى مطار شرم الش���يخ 
ال���دولي من التسجيل بمنظومة »نافذة«، إضافة إلى 
الإج���راءات المبس���طة للإفراج المؤق���ت عن كامرات 
ومعدات وأجه���زة التصوير الخاص���ة بالصحفيين 

والمراسلين الأجانب.
ذكرالبي���ان أن الوفود المش���اركة في مؤتمر»المناخ« 
س���وف تس���تفيد من الإعفاءات والمزاي���ا الضريبية 
والجمركي���ة، مش���رًا إلى ضرورة الإفص���اح عما 
يحمل���ه الوافدون من نقد أجن���ي أو أوراق مالية أو 
تجارية قابلة للتداول، أو أي أشياء تزيد قيمتها عى 
الحد المسموح به عند الوصول باس���تثناء الأش���ياء 
المخصصة للاس���تخدام الشخ���صي، ويسمح لغر 
المصري���ين عند المغ���ادرة بحمل ما تب���قى من المبالغ 
ال���تي تم الإفصاح عنها عند الوص���ول، مع الالزام 

بعدم اصطحاب المواد المحظورة وفقًا للقانون.
قال الشحات غتورى رئي���س مصلحة الجمارك، إن 
مصلح���ة الجمارك تت���ولى تطبيق الإعفاءات س���واءً 
من الضريبة الجمركية أو ضريب���ة القيمة المضافة، 
موضًح���ا أن وزير المالية واف���ق عى قبول التعهدات 
المقدمة من ال���شركات للإفراج المؤقت عن الأصناف 
والبضائ���ع الواردة لمؤتمر »المن���اخ« برسم العرض 
والإع���ادة شريطة أن تضمن الشركة المس���ولة عن 
الشحن والنقل والتخليص الجمركي هذه التعهدات؛ 
لضمان إعادة تصدير الأصناف إلى الخارج، وذلك 
بدلًا من تق���ديم خطابات ضمان مصرفية 
أو تأم���ين نق���دي تسهيل���اً للإجراءات 

الجمركية.
أوضح غتورى، أن الوزير وافق أيضًا 
عى إنش���اء س���احة جمركية بمطار 
شرم الش���يخ ال���دولي لتسهيل إنهاء 
الإج���راءات الجمركية عى البضائع 
بحي���ث ت���تم إج���راءات الكش���ف 
الس���احة،  والتثمين بهذه  والمعاينة 
وق���د تم التنس���يق م���ع الجه���ات 
البضائع لرشيح  المختصة بفحص 
ممثل���ين عنه���ا مفوضين بال���رأي واتخاذ 
القرار لتسهي���ل عملية الإفراج الجمركي، وقد 
تم تش���كيل غرفة عملي���ات مركزية بمط���ار القاهرة 
الدولي لرصد أي معوقات للإفراج الجمركي وحلها 

فورًا.
أك���د مختار توفي���ق رئيس مصلح���ة الضرائب، أنه 
يحق لمغادري الب���لاد من الزائري���ن الأجانب لمصر 
لمدة لا تزيد عى ثلاثة أشهر اسرداد الضريبة عى 
القيمة المضافة الس���ابق سدادها للبائع المسجل عن 
مش���رياته لس���لع خاضعة للضريبة بشرط ألا تقل 
قيمة مش���رياته بالفات���ورة الواحدة عن 1500 جنيه 
مصري، بحيث تخرج مشرياته من البلاد بصحبته 
أو بأي وس���يلة أخرى وي���تم رد الضريبة عندما يتم 
ال���شراء من إحدى المح���لات التجارية التي تصدر 

فاتورة ضريبية.

داليا احمد

ق���ال رئي���س لجن���ة الش���ؤون الإفريقية 
بمجل���س الن���واب شري���ف الجب���ي إن 
الكونغ���و خصصت لمصر 20 ألف هكتار 
قابل���ة للزي���ادة لزراع���ة محاصيل هامة 

استراتيجية.
وأضاف الجبي أن مصر تعتبر المشاريع 
الاس���تثمارية الزراعي���ة في إفريقيا من 

ضمن أمنها القومي.
وأوضح الجبي أن مصر ستحصل على 
60% م���ن المحاصي���ل المزروع���ة، بينما 

ستحصل الكونغو على 40% فقط.
وتابع الجبي أن مصر تتفاوض لتعديل 
ه���ذه الاتفاقية، بحيث تحصل على %80، 

والكونغو 20% فقط.

 

تشه���د القاه���رة انطلاق  قم���ة »فينجر 
برينت« بحضور عدد من الوزراء ورجال 
الأعم���ال المصريين والع���رب والأجانب، 
وذل���ك خلال الفترة م���ن 22- 23 نوفمبر 
الأول  »الملت���ى  عن���وان  تح���ت   2022
لترويج الفرص الاستثمارية في القطاع 
الع���ام والخ���اص«، والذي يق���ام تحت 
رعاية المهندس مصطفى مدبولي رئيس 
مجلس الوزراء، والدكتورة هالة السعيد 
وزيرة التخطي���ط والتنمية الاقتصادية، 
والدكتورة نيفين القباج وزيرة التضامن 
الاجتم���اعي، وذلك في إط���ار توجيهات 
الرئيس عبدالفتاح الس���يسي، بمشاركة 
المحلي���ين  المجتم���ع  أطي���اف  جمي���ع 
والعالمي���ين م���ن المس���تثمرين والخبراء 
والمتخصص���ين، لصياغ���ة رؤى واضحة 
لمستقبل الاستثمار في مصر والمساهمة 

في وضع خارطة الطريق لذلك .

تسلمت مصر، ممثلة في وزير الإسكان 
العمراني���ة  والمجتمع���ات  والمراف���ق 
الدكتور عاصم الجزار، رئاسة مجلس 
خ���لال  الأفارق���ة  التعاوني���ات  وزراء 

الثلاثة أعوام القادمة.
جاء ذل���ك خ���لال حفل تنصي���ب أقيم 
بالجلس���ة الافتتاحي���ة لمؤتمر مجلس 
وزراء التعاوني���ات الأفارقة في دورته 
ال����13 الذي اس���تضافته م���صر للمرة 
الأولى، حي���ث ق���ام بتس���ليم رئاس���ة 
المجلس، تاج الدين ايولا رئيس الحلف 

التعاوني الأفريقي.

البريد المصري يحصل على جائزة »النجم 
الصاعد« في التنمية البريدية

نيفين جامع: تأهيل شباب الخريجين لإقامة 
مشروعات صغيرة

في  الم���صري  البري���د  ش���ارك 
مجل���س  أعم���ال  اجتماع���ات 
 2IPD UPU( الاستثمار البريدي
 )Postal Excellence Awards
بالعاصم���ة الس���ويسرية )ب���رن( 
وال���ي تعقد خ���لال الفترة من 1٧ 
إلى 21 أكتوبر 2022، وقد تس���م 
الدكت���ور شري���ف ف���اروق، رئيس 
مجل���س إدارة البري���د الم���صري، 
خلال اجتماعات الجلس���ة العامة؛ 
عن أداء  جائزة )ال���م الصاعد( 
البري���د المصري خ���لال عام 2021 

من الاتحاد البريدي العالمي.
وتمنح هذه الجائزة للمؤسس���ات 
البريدي���ة ال���ي حقق���ت نجاح���ا 
ملحوظ���ا في رفع م���ؤشرات أداء 
التنمي���ة البريدية، من حيث جودة 
الخدمة، والموثوقية، والقدرة على 
تق���ديم خدمات تل���ي احتياجات 
التغل���ب  والمرون���ة في  العم���لاء، 
الاجتماعي���ة،  التحدي���ات-  ع���لى 
والاقتصادية، والبيئية، والانتشار 
الجغ���رافي- بم���ا يحق���ق سرع���ة 

وسهولة الوصول إلى المواطنين.
وق���ال الدكت���ور شري���ف ف���اروق، 
البري���د  إدارة  مجل���س  رئي���س 
البري���د  مش���اركة  إن  الم���صري: 
الم���صري في اجتماع���ات أعم���ال 
مجلس الاس���تثمار البريدي كونه 
عضوًا منتخبًا بمجلس الاستثمار 
يناقش الموضوع���ات الي تخص 
العمل البريدي بين مختلف الدول 

الأعضاء بالاتحاد.
وأش���ار إلى أنه خلال الاجتماعات 
تم ع���رض م���ؤشر أداء التنمي���ة 
لجمي���ع   )2IPD( البريدي���ة 
البريدية  والهي���ات  المؤسس���ات 
ح���ول العالم، موضًح���ا أن مؤشر 
التنمية البريدية هو الأكثر شمولا 
في التنمي���ة البريدي���ة العالمي���ة، 
حي���ث إن���ه يعتم���د ع���لى بيانات 
وإحصائيات بريدية شديدة الدقة 
تتيحها الدول الأعضاء في الاتحاد 
“وعددهم 1٧2  العالم���ي،  البريدي 
دولة” بما ي���وضح موقف التنمية 

البريدية في جميع أنحاء العالم.

أكدت نيفين جامع، الرئيس التنفيذي 
لجه���از تنمي���ة المشروع���ات، اهتمام 
الجه���از بتأهي���ل ش���باب الخريجين 
إقام���ة  في  الراغب���ين  والمواطن���ين 
خ���لال  م���ن  صغ���رة  مشروع���ات 
ينفذه���ا  مجاني���ة  تدريبي���ة  دورات 
الجه���از بالتعاون م���ع منظمة العمل 
الدولي���ة والمتاح���ة لكاف���ة المواطنين 
بجميع ف���روع الجهازعي مس���توى 

الجمهورية.
ولفتت جامع فى بي���ان، إلى التعاون 
مع المؤسس���ات الأهلي���ة والجامعات 
وخلق كوادر تدريبية من خلال تأهيل 
مدربين للعمل على تدريب الخريجين 
والفات المس���هدفة وخاص���ة المرأة 
الخاص���ة  مشروعاته���م  في  للب���دء 
بش���ل ع���ي وتعزي���ز فرصهم في 

الاستمرارية والنجاح.

دورت���ين  أنه���ى الجه���از  وتابع���ت: 
اتح���اد  م���ع  بالتع���اون  تدريبيت���ين 
وأكاديمي���ة  الع���رب  المس���تثمرات 
 42 تدري���ب  تم  حي���ث  ال���شروق، 
مدرب ومدربة، لخل���ق كوادرتدريبية 
مؤهلة تقوم بتق���ديم دورات تأهيلية 
والراغبين في  للخريجين  متخصصة 
إقام���ة مشروع���ات وتشجيعهم على 
اقتح���ام مج���ال العمل الح���ر والبدء 
بعي���دا  الخاص���ة  مشروعاته���م  في 
ع���ن الأنماط التقليدي���ة من الوظائف 
أصح���اب  تدري���ب  إلى  بالإضاف���ة 
لتطوير  بالفعل  القائم���ة  المشروعات 
أعمالهم وتعريفهم بالمزايا والحوافز 
ال���واردة بقانون تنمي���ة المشروعات 
2020/152 وتشجيع هذه المشروعات 
للانض���ام للقطاع الرسم���ي للتمتع 

بهذه الحوافز والمزايا.

رضوى عبدالله

افتتح���ت إدارة ن���وادى وفن���ادق القوات 
المس���لحة فندق “جويل” المني���ا، وذلك بعد 
إنتهاء أعم���ال التطوير الش���املة به والتى 
روعى فيه���ا تطبي���ق أرقى التصميم���ات 
الهندس���ية لإبراز مقومات المظهر الجمالى 
فى إنش���اءات الفن���دق ، فضلاً عن مراعاة 
أحدث معاي���ر الفندقة العالمية فى منظومة 
العمل بالفندق مم���ا يسهم فى توفر كافة 
الخدمات للزائرين من العسكريين والمدنيين 

عى حد سواء .
ج���اء ذلك فى إطار ح���رص القيادة العامة 
للق���وات المس���لحة عى الارتق���اء بمنظومة 
المنشآت الفندقية والخدمية التابعة للقوات 

المسلحة بكافة محافظات الجمهورية وتقديم 
أفض���ل مس���تويات الخدم���ة الإجتماعية 

والثقافية والرياضية والرفيهية بها .

وتشهد سلس���لة ن���وادى وفن���ادق القوات 
المس���لحة بمختلف محافظ���ات الجمهورية 
خ���لال الأونة الأخرة طفرة هائلة من حيث 

التطوي���ر والتحديث بم���ا يمكنها من توفر 
كافة الخدم���ات الفندقية بأح���دث معاير 

الجودة العالمية .
يأتى ذلك فى إطار الدعم المستمر الذى توليه 
القوات المس���لحة لتعظم دور مؤسس���اتها 
الخدمية لتقديم خدمة مجتمعية متمزة من 

خلال صروحها الفندقية العريقة .
حضر م���راسم الافتتاح مس���اعد وزير الدفاع 
للتدري���ب والخدمة الوطنية، ومدير إدارة نوادى 
وفنادق القوات المس���لحة، ومحافظ المنيا، وعدد 

من قادة وضباط القوات المسلحة .

مدبولي يطلق المرحلة الأولى من أول مشروع 
للدراجات التشاركية »كايرو بايك«

»التخطيط«: نستهدف زيادة المزايا الاجتماعية 
لـ 356 مليار جنيه خلال العام الجاري

أطل����ق الدكتور مصط����فى مدبولي، 
رئي����س مجل����س ال����وزراء، المرحلة 
“كاي����رو  م����شروع  م����ن  الأولى 
باي����ك”، وه����و أول منظوم����ة عامة 
ل� “الدراج����ات التش����اركية”، الذي 
يتم تنفيذه بالتع����اون بين محافظة 
القاه����رة وبرن����امج الأمم المتح����دة 
ومؤسسة  البشرية  للمس����توطنات 

“دروسوس” السويسرية.
وحضر تدش����ين الم����شروع الدكتور 
ع����اصم الج����زار، وزي����ر الإس����كان 
والمراف����ق والمجتمع����ات العمرانية، 
والل����واء خال����د عبدالع����ال، محافظ 
القاهرة، ونواب المحافظ، والرئيس 
التنمي����ة  لصن����دوق  التنفي����ذي 
الحضري����ة، وع����دد م����ن الس����فراء، 
البرن����امج  م����ن  التنمي����ة  وشركاء 

والمؤسسات المعنية.
وعقب الافتتاح، عبر رئيس مجلس 
الوزراء عن س����عادته بهذا الحدث، 
الذي يشهد انطلاق منظومة جديدة 
في م����صر تعتم����د على اس����تخدام 
وسائل نقل نظيفة بديلة للسيارات، 
إلى  تس����ى  الدول����ة  أن  خاص����ة 
تشجي����ع الش����باب ومختلف فات 
المجتمع على التقليل من اس����تخدام 
الس����يارات الخاصة لتقليل الزحام، 
والحد من التلوث عبر توفر وسيلة 
نق����ل آمنة ومناس����بة، حي����ث يقوم 
ه����ذا المشروع على نشر اس����تخدام 
بمختل����ف  وتعزيزه����ا  الدراج����ات 

مناطق العاصمة.

أص����درت وزارة التخطيط والتنمية 
الاقتصادي����ة تقري����رًا ح����ول جهود 
الحماي����ة  يخ����ص  فيم����ا  الدول����ة 
الاجتماعي����ة والحد من الفقر، وذلك 
في إطار اليوم الدولي للقضاء على 

الفقر.
وأك����دت د.هال����ة الس����عيد، وزي����رة 
الاقتصادية،  والتنمي����ة  التخطي����ط 
أن تحس����ين جودة الحياة للمواطن 
المصري والارتقاء بجودة الخدمات 
المقدمة له، يمثل هدفا اس����تراتيجيا 
ال����برامج  عن����ده  تلت����قي  أصي����لا، 
التنموية  والمب����ادرات والمشروعات 
الي تقوم بها الدولة كافة، مش����رة 
إلى تكثي����ف الاس����تثمار في تنفيذ 
المشروعات التنموية وحزم الحماية 
التنمي����ة  لتحقي����ق  الاجتماعي����ة 

الش����املة وتحس����ين جودة الحياة، 
ال����برامج والمبادرات  أن  موضح����ة 
تقوم  الي  التنموي����ة  والمشروعات 
به����ا الدولة، تهدف بش����ل رئيسي 
المعيش����ة،  مس����توى  إلى تحس����ين 
والارتقاء بج����ودة الخدمات المقدمة 

للمواطن.
وأضافت »السعيد« أن مخصصات 
الدعم والحماي����ة الاجتماعية خلال 
الس����نوات الثم����اني الماضية بلغت 
أكثر م����ن 2 تريليون جني����ه، مقابل 
1 تريلي����ون جنيه، خ����لال الثماني 
س����نوات الي س����بقها )06/200٧ 
 ،%100 -2014/13(، بمع����دل نم����و 
العامة  فض����لًا ع����ن الاس����تثمارات 
الي بلغ����ت 1.3 تريليون جنيه في 

قطاعي النقل والإسكان.

ش����اركت الدكتورة هالة السعيد وزيرة التخطيط 
والتنمي����ة الاقتصادية، بفعالي����ة إطلاق التحديث 
الس����نوي لمؤشر الفق����ر العالمي متع����دد الأبعاد 
2022، وال����تي عقده����ا برن����امج الأمم المتحدة 
الإنم����ائي، مب����ادرة أكس����فورد للفق����ر والتنمية 

البشرية وذلك عبر الفيديو كونفرانس.
أك����دت الس����عيد أهمي����ة دورمؤشرالفقرمتعدد 
الأبعاد في دعم الهدف المتمثل في معالجة الفقر 
متعدد الأبعاد في أكثر من 100 دولة، مش����رة 
إلى انتشار فقر الأطفال، حيث أن نصف الفقراء 
في جميع أنحاء العالم هم من الأطفال دون سن 
الثامن����ة عشرة، وأن واحد م����ن كل ثلاثة أطفال 
يعي����ش في فق����ر، مقارنة بواحد من كل س����بعة 

بالغين.
كما أك����دت الوزيرة ع����ى إدراك الحكومات أن 
الأزم����ات العالمية لها أكبر تأثر عى الش����باب، 
موضحه أنهم لديهم أجرأ الأفكار والدافع الأكبر 
لخل����ق مجتمع أفض����ل في المس����تقبل، مضيفه 
أنه م����ن خلال التوص����ل إلى فهم ش����امل لفقر 
الأطف����ال متعدد الأبعاد، فق����د يمكن توفر أكثر 
الاس����تثمارات فعالية لتنمية رأس المال البشري، 
والحد من عدم المساواة، والقضاء عى الفقربكل 

أشكاله في الحاضر والمستقبل.
وبالحدي����ث ع����ن أداء مصرالجي����د في خف����ض 
مؤشرات الفق����ر، أوضحت الس����عيد أن قياس 
الفق����ر من الناحية النقدية م����ن خلال الدخل أو 
الإنفاق الاس����تهلاكي يعمل عى تضييق تعريف 

الفق����ر، الذي ه����و في جوهره ظاه����رة متعددة 
الأوج����ه، موضحه أن مصر كان����ت أكثر نجاحًا 
في الحد من الفقر متعدد الأبعاد، وفقًا لمؤشرات 
الفق����ر العالمي متعدد الأبعاد من عام 2008 إلى 
عام 2014، حيث بلغت نس����بة 4.9% من سكان 
مصر ضمن الفقر متعدد الأبعاد في عام 2014، 
بانخفاض بأكثر من الثلث عن نس����بة 8% المقدرة 

في عام 2008.
أك����دت الوزي����رة ضرورة وض����ع مؤشروط����ي 
للفقر متع����دد الأبعاد في مصر وذلك لانخفاض 
مس����تويات الفق����ر العامة في البلد نس����بيًا وفقًا 
لم����ؤشر الفقرالعالمي المتع����دد الأبعاد، موضحه 
أن الم����ؤشر يتكون من 7 أبعاد تتضمن الصحة، 
والتعلم، والإس����كان، والخدم����ات، والتوظيف، 
والحماية الاجتماعية، والأمن الغذائي، بالإضافة 
ع����ى  بن����اءًا  اختياره����ا  تم  م����ؤشًرا   21 إلى 
المش����اورات مع الممثلين الوطنيين والمتخصصين 

في هذا الصدد.
تابعت »الس����عيد« أنه باعتب����ار هذا المؤشر هو 
أول مؤشر وطي للفقر متع����دد الأبعاد، فيمكن 
اس����تخدامه كمقياس لرصد وتقيم تأثر العديد 
من المبادرات الوطني����ة الرائدة، وأبرزها مبادرة 
حي����اة كريمة ومب����ادرة 100 مليون صحة، التي 
تغطي ما يقرب من 60% من سكان مصر، الأمر 
الذي يعكس التقدم المحرز في الحد من مختلف 
جوان����ب الفقر والوفاء بمبدأ عدم ترك أحد خلف 

عن الركب.

الدكتورة هالة السعيد تطالب بوضع مؤشر وطني 
للفقر متعدد الأبعاد في مصر

داليا احمد

وزير الزراعة يبحث مع »التحالف الوطني« تدشين مبادرة زراعة 150 ألف فدان قمح

وزير المالية يصدر دليل الإجراءات الجمركية 
»COP-27« المبسطة لمؤتمرالمناخ

اعفاء سيارات المصريين بالخارج من الجمارك والضرائب .. من المستفيد ؟

   تجار وخبراء  سيارات : يحل أزمة توافر السيارات   بشكل جزئي  ويؤدي 

لتخفيض أسعار بعض الموديلات الأوروبية في ظل انتشار ظاهرة الأوفر برايس 

المتحدث العسكري: افتتاح فندق »جويل« المنيا بعد تطويره

 

 بح���ث الس���يد القصر، وزي���ر الزراعة واس���تصلاح 
الأراضي، مع وفد م���ن التحالف الوطي للعمل الأهلي 
والتنم���وي ممثلا في نه���ى طلعت أم���ين سر التحالف 
الوطي وممث���لي الهيئ���ة القبطية الإنجيلي���ة للخدمات 
الاجتماعي���ة عضو التحال���ف الوطي، آليات تدش���ين 
مب���ادرة الهيئة لدعم زراعة 150 أل���ف فدان من القمح 

في 8 محافظات.
وق���ال القص���ر، في بيان، إن ه���ذا الاجتماع يأتي في 
إطار توجيهات الرئيس عبدالفتاح الس���يسي، بالتوسع 
في زراعة المحاصيل الاستراتيجية وخاصة محصول 

القمح الذي يعتبر أحد أهم محاور الأمن الغذائي.
وأش���اد القصر بالتعاون مع التحالف الوطي والهيئة 

الإنجيلي���ة في كثر من المبادرات الزراعية وأيضًا زيادة 
ال���وعي لدى المجتمع المدني، مضيفً���ا أن الوزارة دائًما 
ترح���ب بالعمل والتعاون مع مؤسس���ات المجتمع المدني 

لأنهم شركاء في التنمية.
ولفت الوزير، إلى أن وزارة الزراعة س���وف تقوم بتوفر 
تقاوي القمح المعتمد لمساحة ال� 150 ألف فدان )حوالي 
9000 طن( وأيضًا المس���اعدة في تق���ديم الدعم الفي 
والإرش���ادي من خلال إدارات الإرش���اد الزراعي في 
ال 8 المحافظ���ات المس���تهدفة بالمب���ادرة بالإضافة إلى 
الاستفادة من الحقول الإرشادية والحملة القومية للقمح 

والتي تنفَّذ في هذه المناطق.
وأوضح القصر، أن الوزارة س���وف توفر أيضًا الميكنة 

الحديث���ة فى إجراء العمليات الزراعية لحقول القمح في 
المناطق المستهدفة )بداية من الزراعة وحتى الحصاد.

م���ن ناحينه، أش���ار القس أندريه زكي رئي���س الطائفة 
الإنجيلي���ة بم���صر، ورئيس الهيئ���ة القبطي���ة الإنجيلية 
للخدمات الاجتماعية، إلى أن التعاون الوطي مع وزارة 
الزراعة، يس���تهدف تحقيق التنمي���ة الحقيقية للمجتمع 

المصري.
وقال رئي���س الإنجيلية، إن الهيئة تس���ى بكل خبرتها 
للمساهمة في زراعة وإنتاج المحاصيل الاسراتيجية، 
ومنه���ا المحاصي���ل الزيتية، وذلك بالتع���اون مع وزارة 
الزراع���ة المصري���ة وشركات القطاع الخ���اص، لتنفيذ 
نماذج زراعية متكاملة تساهم في تحقيق اسراتيجيات 

الدولة للحد من الاستراد، وتحقيق الأمن الغذائي.
ومن جانبها، أك���دت مارجريت صاروفم، رئيس قطاع 
التنمي���ة المحلية بالهيئة، أن الهيئ���ة تتبع المنهج العلمي 
في نموذج دعم المزارعين من خلال الاس���تعانة بأساتذة 
الجامع���ات المصري���ة للعمل ع���ى تطبيق الممارس���ات 
الزراعي���ة الجي���دة، وتوف���ر ال���دعم الفي م���ن خلال 
الزيارات الميدانية الدورية للمزارعين، ولمتابعة تنفيذ كافة 
التوصيات من خلال الاستشاريين، ما يساعد المزارعين 
ع���ى زي���ادة إنتاجيتهم ورف���ع المس���توى الاقتصادي 

للمزارعين.
وفي نهاي���ة اللقاء تم الاتفاق ع���ى صياغة برتوكول يتم 

توقيعه في وقت لاحق لتعظم آليات التعاون المشرك.

• السنة الرابعة عشر   •  الاحد  23  أكتوبر  2022  •  العدد  665

البرلمان يقر القانون نهائيا .. والحكومة : القانون   لا يحظر بيع السيارة بعد إدخالها و الوديعة مدتها 5 سنوات يستردها المستفيد بعد انتهائها وفقا لسعر الصرف السائد  

شيماء مرسي
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ثاني الخطوات وأكثره���ا دفعا للاطمئنان نحو جدية الحوار ، تمثلت في 
إج���راءات العفو الرئاسي المتوالية عن سجناء ، ب���ل والعمل علي إعادة 
تأهيلهم ودمجهم في المجتمع ، وهو ما رآه سياسيون وحقوقيون  خطوة 
تؤك���د على رغب���ة الدولة على إجراء حوار وط���ي يعكس حرص الإدارة 
السياس���ية على إنجاحه، على عكس ما تحاول بعض الجهات الخارجية 
ترويجه بأن الحوار هو شكلي الهدف منه تحسين صورة الدولة المصرية.
  مبادرة الإفراج عن السجناء الذين لم يتورطوا في أعمال عنف وتخريب 
تمث���ل تأكيدا  على ما تشهده الحالة السياس���ية م���ن انفتاح بين القوي 
السياسية المختلفة، وهي تعكس توافق الدولة والقوي السياسية ورغبتها 
في طرح مبادرة تساهم بشكل كبير في إحياء الحياة السياسية بمشاركة 
جميع الأحزاب يش���ارك فيها أيضا بعض النش���طاء السياسيين المفرج 
عنهم والذين ينتمون لبعض القوي السياسية والذين  تم اختيار بعضهم 

للمشاركة في الحوار الوطي .
 الإفراج عن السجناء ضمن خطة زمنية وإعادة دمجهم في المجتمع جاء 
ضمن حزمة من القرارات  اتخذتها الدولة المصرية لتحسين حالات حقوق 
الإنس���ان  في مصر وعلى رأسها إطلاق الاس���راتيجية الوطنية لحقوق 
الإنس���ان لتطوي���ر طريقة التعامل مع ملف الحق���وق الحريات، وقد لاقت 
هذه الخطوات الغير مس���بوقة استحسان الدول الأعضاء ال47 بالمجلس 
الدولي والمفوضية الس���امية لحقوق الإنس���ان والتي أشادت بمجهودات 
الدول���ة المصرية وحرصها على تنفيذ التوصي���ات التي قُدمت لمصر من 
ال���دول الأعضاء من خ���لال آليات العرض الدوري الش���امل في 2019 

وعلى رأس هذه التوصيات الإفراج عن السجناء على خلفية سياسية".
إرادة سياسية 

هناك إجم���اع علي أن التطور السريع والإيج���ابي في ملف الإفراج عن 
السجن���اء  تأكيد من الإدارة السياس���ية على  أن الوطن يتس���ع للجميع 
بمختل���ف انتماءاته وحرص الدولة على إرس���اء حالة من التس���امح وهو 
بمثاب���ة الإعلان عن مصالحة ش���املة مع الجميع ودون اس���تثناء، وهي 
خطوة هامة تس���اهم بشكل كبير في تحس���ين  وترسيخ أحد أهم ركائز 
حقوق الإنس���ان وهو ملف الحق���وق والحريات وهو نجاح جاء من خلال 
الحوار الوطي مع الأحزاب السياسية والمجتمع المدني مع الدولة وضعت 
فيها سياس���ية طويلة المدي لتحسين أوضاع السجون والسجناء وإعادة 
تأهيلهم مع استمرار  عمل لجنة العفو الرئاسي  ضمن هذه المنظومة في 
دراسة ملفات السجناء والإفراج عنهم تباعا، وهو أمر ايجابي جدا يجعل 
مصر من أوائ���ل الدول في المنطقة التي اتخذت مبادرة جدية لتحس���ين 

أوضاع حقوق الإنسان بشكل عام وأوضاع السجناء بشكل خاص .
 كذل���ك نري اتفاقا علي  أن ق���وائم العفو الرئاسي تدفع الحوار الوطي 
للأم���ام  ، خاص���ة وأنها تمثل  أح���د أهم مطالب المعارض���ة والأحزاب 
السياسية، كما تمثل التزاما من  الدولة بإيجاد حلول إيجابية تعكس مدي 
الجدية والرغبة   في إنجاح الحوار والوطي والخروج ببعض التوصيات 
تس���اعد في تحسين الحياة السياس���ية في مصر، كما أن مبادرة العفو 
الرئاسي س���وف تشجع بش���كل كبير الجميع في المشاركة في جلسات 
الح���وار والوطي، وهو الأمر الذي س���وف  يؤكد على مصداقيته، ويزيد 

بشكل كبير من فرص نجاح هذه المبادرة الهامة والغير المسبوقة .
   لجن���ة العف���و ال���رئاسي   جري تفعي���ل عملها في أبري���ل الماضي ، 

مع إعادة تش���كيلها بتوجي���ه رئاسي تزامنا مع دعوة الرئيس  عبد 
الفتاح الس���يسي آن���ذاك إلى بدء أول حوار وط���ي منذ توليه 

المس���ولية عام  2014، وصدرت عنها قوائم بعفو رئاسي 
وأخرى تشمل قرارات قضائية بإخلاء الس���بيل ، ومنذ 

دعوة  الرئيس السيسي للحوار ارتفع عدد من أُطلق 
سراحهم بق���رارات قضائية أو عفو رئاسي في 

"قضاي���ا رأي وتعب���ير"  دفعة بع���د أخري ، 
وجاءت  تل���ك القرارات لتمث���ل نموذجًا 

حقيقيًا لأسمى معاني حقوق الإنس���ان 
في ظ���ل الجمهوري���ة الجدي���دة التي 
تح���رم جميع الآراء كما أنها تش���كل 
طريقًا مضيئً لنجاح الحوار الوطي.

 كم���ا  أن قرارات الإف���راج عن بعض 
المحبوس���ين تعبر عن إرادة سياس���ية 

قوي���ة تريد المضي قدم���ا في تعزيز حقوق 
الإنس���ان،  فضلا عن  أن إعادة دمجهم، تبرز 

جدي���ة الدول���ة في التأكيد على أن الوطن يتس���ع 
للجميع والحرص أيضًا على إرساء حالة من التسامح 

ولم الشمل.
  اللاف���ت أيض���ا هو  انتظام عمل لجن���ة العفو الرئاسي في 

عملها بقرارات الإفراج  ، وهو ما يعد برهانًا على تسامح الدولة 
المصري���ة وأنها تحتض���ن أبنائها وإن أخط���أوا في وقت ما، بما يعد 

جزءًا من أس���س الجمهورية الجديدة ، فضلا عم���ا تمثله هذه القرارات  
من  تأكيد  جديد على قوة الدولة المصرية وتماس���كها، ووفاء للوعد الذي 

قطعه الرئيس عبد الفتاح السيسي رئيس الجمهورية .
كذل���ك فإن  التوج���ه بدمج الصادر بحقهم عف���و رئاسي،   يعد اسهامًا 
في مس���اعدتهم في العودة إلى الدراس���ة إن كانوا طلابًا في الجامعات، 
فضلًا عن إعطاء انطباع للقطاع الخاص أن الدولة ليست غاضبة عليهم 
ليتمكنوا من إيجاد فرص عمل ،   ورسالة قوية أيضا بأن الكل تحت ظل 
الع���م المصري واحد يحمل الصفة المصرية ويحمل من تراب هذا الوطن 
الكثير ما يس���تحق التكريم والاحتضان ، كما أنها رس���الة بأن  القيادة 
السياسية الرشيدة وس���ط جهودها الرامية لبناء الجمهورية الجديدة لم 
تغف���ل أو تدخر جهدًا في فتح أبواب الأمل للسجناء بينما تعيدهم للحياة 

الطبيعية
  ق���رارات العفو الرئاسي  جاءت أيضا  تفعيلًا للاس���راتيجية الوطنية 
لحقوق الإنسان - التي أطلقها الرئيس عبد الفتاح السيسي في ديسمبر 
2021 - كما تكشف عن توجه الدولة لتأسيس حياة كريمة تتخطى البنية 

التحتية بضمان كرامة المصري نفسه.
نموذج لحقوق الإنسان 

 يري الكثير من المراقبين أن ما يجري في هذا الملف حاليا  يمثل نموذجًا 
حقيقيًا لأسمى معاني حقوق الإنس���ان والاحتواء لكل المصريين طالما لم 
تلوث أيديهم بالدماء أو يحرضوا على العنف، لعل عيون وآذان المنظمات 
المسيس���ة ترى وتنقل الحقائق،  وتتأك���د  أن الجمهورية الجديدة تحرم 
الآراء وتحت���وي أبناءها ولكن تحقق صحيح القان���ون بما لا يدع مجالا 
أمام نشر الش���ائعات والتحريض على الوطن تحت مسميات حرية الرأي 

والتعبير، لاسيما أن أمان البلاد واستقرارها مسولية الجميع.
وبحس���ب قانوني���ين وحقوقيين فإنه يحس���ب  للجن���ة العفو أنها نجحت 
للمرة الأولى في توس���يع نطاق مهمتها، بحيث شمل���ت أعدادًا لافتة من 
المحبوس���ين احتياطيًا في قضايا الش���أن العام بالرغم من أن مصطلح 
"العف���و" ين���صرف إلى المحك���وم عليه���م نهائيً���ا والذين يمل���ك رئيس 
الجمهورية بموجب صلاحياته الدس���تورية العفو عنهم أو تخفيض مدد 

الجميع  مطالبا بالعمل الج���اد من أجل إنجاح الحوار الذى يعد فرصة 
تاريخية فى عمر هذا الوطن.

الحوار والمؤتمر الاقتصادي 
ما نود التأكيد عليه وتنبيه القائمين علي الحوار الوطي إليه ، هو ضرورة 
تفعيل توجيهات الرئيس الس���يسي بأن تكون الأولوية للمواطن وقضاياه 
وهمومه ، فنجاح الح���وار الوطي  مرهون برأينا في الخروج بتوصيات 
بناءة وتعود بالنفع على المواطن المصري والوطن، وهو ما تقع  مسوليته 
على المشاركين فيه وما يقدمونه من رؤى، وإيجاد لغة للحوار والمساحات 

المشركة بينهم.
 وهن���ا نؤكد علي  أن التكامل بين المؤتم���ر الاقتصادي والحوار الوطي 
له أهمية كبرى، وليس كما ردد البعض، فالمؤتمر الاقتصادي س���يتحدث 
ع���ن الوضع الح���الي الموجود والأهم ه���و الوصول لحل���ول على المدى 
القري���ب وآخر على المدى البعيد، بينما الحوار الوطي  س���يضطلع إلى 
ترتيب ووض���ع أولويات الجمهوري���ة الجديدة وم���ن ثم النظر لمخرجات 
المؤتم���ر الاقتصادي في الح���وار الوطي أمر له أهمية وس���يعود بالنفع 
ع���لى بنية الاقتصاد الوطي ، خاصة فيما يتعلق بالمحورين الاقتصادي 
والاجتماعي اللذين يس���تهدفان تعزيز ش���بكة الحماية الاقتصادية ودعم 
الأسر الأولى بالرعاي���ة وتخفيف الضغ���وط الاقتصادية والاجتماعية عن 

كاهل المواطن فى ظل الظروف والأزمات العالمية.
"المؤتم���ر الاقتصادي – مصر 2022 " ينطلق اليوم ، بتكليف من الرئيس 
عبد الفتاح الس���يسي؛  و تنظم���ه الحكومة المصرية خلال الفرة من 23 
إلى 25 أكتوبر 2022؛ لمناقش���ة أوضاع ومس���تقبل الاقتصاد المصري، 
بمش���اركة واس���عة لنخبة من كبار الاقتصادي���ين، والمفكرين، والخبراء 
المتخصصين ، و يشهد المؤتمر   مشاركة 21 جهة محلية ودولية ويصل 
حجم المش���اركين إلى ما بين 400 و 500 مش���ارك، والحضور سيضم 
جه���ات الدولة الرسمي���ة، واتح���اد الصناعات، والغ���رف المتخصصة، 
والمجال���س التصديري���ة، وجمعيات رجال الأعمال، ورؤس���اء الجامعات 
والكلي���ات المعنيين بمن���احي الاقتصاد، وكذا رؤس���اء اللجان المعنية فى 
مجلسى النواب والش���يوخ، بالقطاعات المختلفة والمؤسسات الدولية فى 
م���صر، العاملة والمعني���ة بالاقتصاد، ومُثلى القط���اع الخاص المحلى 

والأجنبي، والسفراء، وكافة الجهات المعنية الأخرى.
ورأين���ا أن هن���اك اس���تعدادات أيض���ا للمؤتمر الاقتص���ادي تقوم في 
مجموعه���ا علي تقديم رؤي تس���تهدف النهوض بالاقتص���اد الوطي  و 
تعظ���م الموارد المصرية بكل نواحيها، والاس���تفادة من الموارد المتاحة ، 
فضلا عن  توط���ين الصناعات المختلفة بالاعتماد على الموارد والخامات 
المتاح���ة والمتوفرة،   في ظل الم���وارد والإمكانيات المتاحة للدولة المصرية 
، وهذه قضاي���ا يمكن للحوار الوطي أيضا البناء عليها وضمها لجدول 
أعمال���ه  ، خاص���ة وأن هناك اجماع بين خ���براء الاقتصاد علي قضايا 
بعينها ، بينها مثلا أن  التوس���ع فى الطاقة والطرق والصناعة والزراعة، 
يسهم فى جذب اس���تثمارات من الخارج للتوس���ع فى الأنشطة القائمة 
أو فت���ح مجالات جدي���دة، تنعكس فى صورة فرص عم���ل، مثلما تسهم 
مشروعات الطرق والنقل والكهرباء فى توس���يع الفرص الاستثمارية فى 
الصناع���ة والزراعة والطاقة، والصحة، والس���ياحة، والتى يمكن للقطاع 
الخ���اص المس���اهمة فيها،  إلي جان���ب شرح أهمية جذب اس���تثمارات 
خارجي���ة باعتباره���ا إضافة للاقتصاد س���واء بتوس���يع رؤوس أموال 
شركات قائمة، أو الاستثمار فى صناعات مطلوبة فى الغذاء والدواء، أو 
القط���اع العقارى، باعتبار أن الأموال التى تأتى من الخارج، هى إضافة 
للس���وق وللاقتصاد، وعلى الخبراء توضيح ذلك من خلال اس���تعراض 
الفرص الاس���تثمارية فى العالم، وعولمة الاقتصاد التى تصنع منافس���ة 
لجذب الاستثمارات الخارجية، خاصة فى ظل عولمة اقتصادية تضاعف 
من المنافس���ة، وتعطى أفضلية للدول التى تقدم فرصا اس���تثمارية وبنية 

أساسية.
 التكام���ل بين مختلف الفعاليات كالمؤتم���ر الاقتصادي والحوار الوطي 
وقمة المناخ التي تستعد مصر لاستضافتها ، هو تكامل يصب في صالح  
دعم الدول���ة المصري���ة لمواجهة جمي���ع المخاطر والتحدي���ات والمؤامرات 

الداخلية والخارجية التى تواجه مصر.
 والانطلاق هنا يجب أن يكون من الخطوات الجادة التي تؤكد أن الدولة 
المصرية وقياداتها تتعامل بجدية فى هذه الملفات   ، وتحرص علي  إتاحة 
الفرصة للجميع من خلال باب المناقش���ة ع���لى مصلحة الوطن العليا  ، 
وهو ما رأيناه في  عمل لجنة العفو،   والإفراجات المستمرة  التي تقطع 
الطريق على كافة المش���ككين والمربصين بالدول���ة المصرية، وتؤكد على 
أن الدولة والجمهورية الجديدة تمد يدها للجميع ، كما  تس���تكمل خطى 
الدولة المصرية بقيادة الرئيس عبد الفتاح الس���يسي في ترس���يخ حقوق 
الإنس���ان وإرس���اء حالة من التس���امح والتصالح المجتمعي ، وتعكس 
اهتمام القيادة السياس���ية بملف الحقوق والحريات والذى يحظى 
بخط���وات جادة ، وكل ذلك كما قلنا يحم���ل  دعوة للتفاؤل بأن 
الجمهوري���ة الجديدة تتس���ع للجميع وتع���زز مفهوم حقوق 
الإنس���ان وترتكز على ديمقراطية تش���اركية تعين على 

البناء والتنمية والاستقرار  .
 دعوة شاملة 

 فدع���وة الرئيس الس���يسي  للحوار الوطي 
اتسمت وبحسب دراسة  للمركز المصري 
للفك���ر والدراس���ات  ، اتسمت بالشمول 
وابتع���دت ع���ن الإقص���اء، ولا يمكن أن 
تنفصل تل���ك الدعوة عن الس���ياق العام 
والمناخ المصاح���ب ، كما  أن لجنة العفو 
ال���رئاسي لا يقتصر دوره���ا على الإفراج 
فقط، ب���ل لها دور اجتماعي، حيث تعمل على 
التواصل م���ع المفرج عنهم والجهات المس���ولة، 
س���واء العاملين في جه���ات تنفيذي���ة أو حكومية أو 
حتى قط���اع خاص ، كذلك فإن  الدولة المصرية   تخطو 
بخطى واثقة نحو مس���تقبل الجمهورية الجديدة وستمضي 
قدما وبخطوات واثقة لتعزيز حقوق الإنس���ان  ، ولعل  قرارات 
العفو المتتالية تؤكد أن الجمهورية الجديدة يرتفع فيها سقف الحرية 
بلا إقصاء أو تهميش أو اس���تبعاد، ومصر ستبقي وتظل وطن للجميع، 
وأن مل���ف الحريات والحقوق يحظى بأولوي���ة كبرى لدى الدولة المصرية 
خلال المرحلة القادمة وتلك تعد رس���الة واضحة للدكاكين الحقوقية التي 
تربص بالدولة وتصدر تقارير مأجورة لتش���ويه الإنجازات ، فضلا عن  
أن هذه الإفراجات المتتالية تبعث رس���ائل إيجابية ومبشرة ترسخ تأكيد 
مبادئ الجمهورية الجديدة باس���تيعاب الجميع، ومنح الفرصة للمشاركة 
المجتمعية في كل ما يشغل المواطنين من قضايا، بالإضافة إلى الاستفادة 

من طاقاتهم في صالح الوطن، وانخراطهم في المجتمع.
 ولعل المش���اركين في الح���وار الوط���ي يدركون جيدا أن���ه بات عليهم 
مس���ولية تحقيق الأه���داف المرجوة للحوار والمتمثلة في المس���اهمة في 
النج���اح في تثبيت أركان الدولة ، والانفتاح على المجتمع المدنى ، وتقديم 
ترجمة واقعية لاس���راتيجية حقوق الإنسان ، وتهيئة الأجواء للاستمرار 

في مسيرة التنمية.
 تحقي���ق ذلك يوجب ضرورة البحث عن القواسم المش���ركة بين مختلف 
الأطي���اف، وترتيب الأولويات ، والعمل على إع���لاء المصلحة العليا على 
حساب المصالح الحزبية الضيقة ، فضلا عن  المشاركة الفاعلة والنشطة 
م���ع عدم تفجير المش���كلة دون وضع حلول واقعية وبدائ���ل أمام صانع 
القرار ، إلي جانب قيام الأحزاب السياسية بتحديد أجندة للقضايا التي 
تضعها في أولوياتها وتدش���ين حوار بشأنها. تحديد مدى زمي واضح 

تلتزم به الأطراف المشاركة في الحوار. 
كم���ا أنه علي الجميع أن ي���درك أن الحوار الوط���ي أداة لإدارة التنوع 
فى المجتمع وإعطاء ش���عور للجميع بالمشاركة، خاصة أن الدولة وصلت 
لمرحلة من اللياق���ة تمكنها من إدارة الحوار الوطي، الذى يعكس حيوية 
ويتيح الفرصة لتنوع يملأ مس���احات المش���اركة وعلى مدار شهور منذ 
إط���لاق مبادرة الحوار الوطي، جرت مياه كث���يرة، وأتاحت الفضائيات 
ومنصات النشر عرض وجهات نظر مختلفة، فى السياس���ة والاقتصاد، 
وإن كان الاقتصاد يش���غل المس���احة الأكبر لدى البعض، فإن الأحزاب 

تركز أكثر على الممارسة السياسية.
 

 

عقوباتهم ، وهذه جميعا جهود مهمة تشكل طريقا مضيئ  لنجاح الحوار 
الوطي الذي دعا إليه الرئيس عبد الفتاح السيسي.

كم���ا قلنا فإن  جهود لجن���ة العفو الرئاسي في تلقى طلبات المفُرج عنهم 
لتلبية أية احتياجات أو متطلبات من ش���أنها إعادتهم لحياتهم الطبيعية، 
ت���برز جدي���ة الدولة في التأكيد على أن الوطن يتس���ع للجميع والحرص 
أيضًا على إرس���اء حالة من التس���امح ولم الشمل وإعادة إدماج المفرج 
عنهم بعفو رئاسي ، وكان المهم في نظرنا أيضا ما شهدناه خلال  الفرة 
الأخيرة من تسارع  وتيرة  الإجراءات لخروج دفعات متتالية خلال فرة 

وجيزة وذلك بسبب التنسيق الكامل مع جهات الدولة المعنية.
 ولعل  استمرار خروج العشرات من الشباب بشكل دوري خلال الفرة 
الماضية يمثل أحد أهم مكتس���بات الح���وار الوطي الذى دعا له الرئيس 
عبد الفتاح الس���يسي خ���لال "إفطار الأسرة المصري���ة"،  ونحن ننتظر 
الكث���ير من الدولة خلال الفرة القادمة كما ننتظر جهود المفرج عنهم في 

المساهمة في بناء وطنهم.
يدفعن���ا ذلك لأن نش���يد بعمل  لجنة العفو الرئاسي   بنش���اط وحماس 
دائم في ملف الإفراج عن المحبوس���ين وعملهم مس���تمر ولا يتوقف على 
م���دار الس���اعة،  حتي وصلت التقديرات إلي أن���ه  تم  الافراج عن أكثر 
أل���ف شخص منذ إعادة تفعيل اللجنة ، وكل ذلك  يؤكد أن هناك ش���يئً 
جديدًا يحدث على أرض مصر ويفتح صفحة جديدة مع الشباب 
، كما   يعكس حالة الانفراج الس���ياسي التي تشهدها مصر 
في هذا التوقيت، خاصة مع بدء جلس���ات الحوار الوطي 
وتكثيف جولاته، ما يعد رس���الة ب���أن الدولة حاضرة 

بقوة وخاصة في حياة المصريين.
كذل���ك فإن  تل���ك الاجراءات من ش���أنها إزالة 
حال���ة الاحتقان الموجودة لدى بعض القوى 
لمشاركة  المجال  وإفس���اح  السياس���ية 
الجميع في بناء الوطن خصوصًا مع 
دعوة الرئيس السيسي إلى "شراكة 
الوط���ن"  ، حيث ي���درك الجميع أن  
الاف���راج عن المحبوس���ين  خط���وة 
احتياطيًا بأنها مهمة وإيجابية ويمكن 
البن���اء عليها ، وس���تكون له���ا نتائج 
إيجابي���ة، خاصة وأن لجن���ة العفو تعمل 
بص���ورة حرفية ومهنية، فض���لًا عن تجاوب 

أجهزة الدولة المعنية معها.
دلالات التوقيت 

  الاف���راج عن هذا الع���دد الكبير جاء  أيضا في توقيت 
له دلالته، وسط تعرض الدولة المصرية لاستهداف خارجي، 
بجانب المنصات المعادي���ة التي لا تقتصر على منصات جماعة 
الإخوان الإرهابية وتمتد الى شخصيات ومراكز وبحوث ومنظمات 
تكت���ب وت���دون الكثير من الأمور غير الصحيحة ع���ن مصر، ليأتي عمل 
لجنة العفو الرئاسي وحالة الانفراج الس���ياسي ليرد بصورة فعلية على 

ما تقوم به تلك الجهات المعادية لبلادنا.

وهذه جميعها رس���ائل بأن المناخ السياسي في مصر يسمح الآن بمزيد 
م���ن حالة الانفراج، خاصة أن رئيس الجمهورية ضامن لكل هذا التحول 
الايجابي في هذا التوقيت ودعوته المستمرة لمشاركة جميع المصريين في 
بن���اء الوطن ، وهو ما يوجب علينا القول أيضا   أن الكرة الآن في ملعب 
القوى السياس���ية للقيام بهذا الدور وللتأكيد ع���لى هذا المناخ الايجابي 
ما س���يكون له بلا شك انعكاس���ات على فاعلية المؤسسات السياسة في 
البلاد خلال الفرة المقبلة ومشاركة الجميع في بناء الوطن بالفعل وليس 

بالقول.
 وكان���ت لجنة العفو الرئاسي أكدت أن ع���دد المفرج عنهم تجاوز 1000 
شخ���ص، منذ إعادة تفعيل عمل اللجنة في 26 أبريل الماضي بتوجيهات 

من الرئيس عبد الفتاح السيسي رئيس الجمهورية.
وأش���ارت اللجنة - في بيان - إلى انه سيتم استمرار خروج دفعات عفو 
جديدة خلال الفرة المقبلة، حيث شهدنا في الفرة الأخيرة وتيرة سريعة 
لخروج دفعات متتالية خلال فرة وجيزة وذلك بس���بب التنس���يق الكامل 
مع جهات الدولة المعنية، مؤكدة التعاون الكبير مع النائب العام المستشار 

حمادة الصاوي ووزير الداخلية اللواء محمود توفيق.
وذك���رت لجنة العفو الرئاسي: "حصلنا في الفرة الس���ابقة على العديد 
من القوائم من القوى السياس���ية والمجلس القومي لحقوق الإنسان ومن 
أهالي المحبوسين مباشرة فكان من بين المفرج عنهم العديد من الشباب، 
بالإضافة لخروج عمال مصر للتأمين وصحفيين ونساء كانوا على رأس 

الأولويات".
وأك���دت اللجن���ة أنها تعمل بتج���رد ولا تفرق ب���ين شخصيات مشهورة 
وأخ���رى غير معروفة لأن خروج أي محبوس هو نجاح في حد ذاته لعمل 
اللجن���ة، بالإضافة إلى أن مل���ف دمج المفُرج عنهم الهام للغاية نحقق فيه 

نجاحات خلال الفرة الأخيرة.
وش���ددت  اللجنة  ع���لي أن عملها  يتماشى مع الاس���راتيجية الوطنية 
لحقوق الإنس���ان وكل ه���ذه النتائج ما كانت لتتحقق س���وى بهذا الدعم 
والمتابعة الرئاس���ية الكبيرة لهذا الملف وهو م���ا يدل على أن هناك إرادة 

سياسية هائلة وكبيرة لخروج كل المستهدفين بالعفو الرئاسي .
مسئولية وطنية 

الح���وار الوطي إذن يؤس���س لجمهورية جديدة  تتأك���د  ملامحها أمام 
الداخ���ل والخ���ارج ، كما يتأك���د للجميع أن  قوامها المس���ولية الوطنية 
المفروضة ع���لى الجميع من أجل تحقيق الصالح الع���ام لوطننا العزيز، 
وليست مسولية فردية بل عامة ومفروضة علينا جميعا،  ، وعلى الجميع 
أن ي���ؤدى دوره تج���اه الوطن، مش���ددا على أن الح���وار الوطي يرسخ 

لجمهورية جديدة.
 فالقيادة السياس���ية لا  تأل   جهدا من أجل تحقيق الإصلاح الش���امل 
ع���لى كافة الملفات،  كما أن  الحوار الوط���ي يلقى الضوء على عدد من 
الملفات الهامة والحيوية، في ظل أن مجلس أمناء الحوار الوطنى يتضمن 
خ���برات لها ثقل في تخصصه���ا واهتمامها بالمصلح���ة العامة، وهو ما 
يض���ي مناخا إيجابي���ا لعملية الحوار، لي���ح في وضع خارطة طريق 
ت���رسخ لمرحلة جديدة في بناء الوطن، وهو فرصة كبيرة وحقيقية لمواجهة 

التحديات الاقتصادية العالمية.

 مس���ار الحوار الوطي كما هو واضح لنا – قولا وفعلا -  يس���ير في 
اتجاه داعم لتوسيع المشاركة الوطنية الفعالة، وإيجاد مساحات مشركة 
نحو رؤية تؤس���س لبن���اء دولة مدنية ديمقراطية س���ليمة ، ولعل ما يؤكد 
علي ذلك وجود  الملفات المتعلقة بالقضايا السياس���ية والتي يتطلع إليها 
مختل���ف القوى المش���اركة في الوصول لمس���يرة ت���دعم خطى الإصلاح 

السياسي وتعزز مسار الاقتصاد الوطي . 
   الح���وار الوط���ي  يأتي أيض���ا  في توقيت مهم لمرحل���ة الاصطفاف 
الوطي، ويؤكد أن العمل سيكون في شتى المجالات وذلك وفقا لأولويات 
العمل الوطنية، والعمل على تحقيق أهداف التنمية المستدامة ورؤية مصر 
2030، وبداية حراك سياسى ديمقراطي فى مصر، وقد رأينا أن عرض 
القضاي���ا الوطنية في الجلس���ات والخطوات الحالية للجلس���ات الفعلية 
للحوار الوطنى ترجمة للاهتمام بالحوار ومخرجاته وما يدور من قضايا 
في المجتمع حتى يكون الحوار شريكا  في صناعة الحديث، وهو ما يؤكد 
أيض���ا أن ملف الحقوق والحريات يأتي ضم���ن أولويات الدولة المصرية 

تفعيلًا للاسراتيجية الوطنية لحقوق الإنسان.
 كذلك يأتي  الحوار الوطنى الذى دعا إليه  الرئيس عبد الفتاح السيسى، 
يأتي فى ظل تحديات ضخمة، ومتغيرات محلية وإقليمية ودولية ومصالح 
متش���ابكة، وهو ما يجب فى مراعاته فى جلس���ات الحوار، والعمل على 
تحقي���ق اله���دف الأول منه وه���و صياغة أولويات العم���ل الوطي خلال 
الس���نوات القادم���ة، من أجل مواصلة مس���يرة التنمي���ة رغم المتغيرات 

والعبور إلى الجمهورية الجديدة.
  اللاف���ت أن  الح���وار الوط���ي أحد أهدافه اس���تطلاع 

مُختل���ف الآراء تجاه عدد من القضايا الوطنية، والعمل 
على إحداث نقلة نوعي���ة فى ظروف صعبة ودقيقة، 

حيث ت���صر الدول���ة المصرية ع���لى العمل من 
أجل إح���داث التنمي���ة الش���املة ومواصلة 

والتأس���يس  العملاق���ة،  المشروع���ات 
للجمهورية الجدي���دة، بالإضافة إلى 

الحكومة  تتبعها  بلورة سياس���ات 
خلال الفرة القادمة.

  كل ذل���ك يوج���ب التأكيد  على 
أهمية توس���يع قاعدة المش���اركة 
فى الح���وار الوط���نى، للوص���ول 

إلى أفض���ل آلي���ات مكنة لمواجهة 
التحديات التى تواجه الدولة المصرية،  

والانطلاق من  حرص القيادة السياس���ية 
ع���لى إنجاح الحوار الوط���نى، وبث حالة من 

الطمأنين���ة لجمي���ع القوى المش���اركة، من خلال 
تمهي���د الأرض لإجراء ح���وار حقيقي على مجموعة 

من الأس���س والمبادئ ،  أهمها أنه لا تمييز ولا إقصاء، 
وضمان حري���ة الجميع فى عرض أرائه���م، بالإضافة إلى 

الإفراج عن المحبوس���ين غير المتورطين فى أحداث عنف أو لم 
تتلوث أيديهم بالدماء من أجل خلق حالة من التصالح المجتمعي ،  ليبقي 

 منذ إطلاق الدعوة الرئاسية لحوار وطني شامل ، تواصلت 
الخطوات الجادة للتأكيد علي رغبة الدولة المصرية في حوار 
حقيقي يتسع للجميع ويستوعب كل الأفكار في وعاء وطني 
واحد يساهم في بناء الجمهورية الجديدة ، ولا يستثني سوي 
هؤلاء الذين حملوا السلاح في وجه الوطن وأبنائه ومؤسساته 
، وهؤلاء الذين يتبنون وينفذون ويروجون لأفكار مدمرة هدامة 
، وكل هدفهم هدم الدولة المصرية والنيل من مؤسساتها 
وإنجازاتها ، والوقوف حجر عثرة امام خطواتها نحو نهضة قوية.

أولي الخطوات كانت في تشكيل أمانة الحوار والتي ضمت خبراء 
ومتخصصين وحقوقيين وممثلين للأطياف السياسية ، انخرطوا 
في حوار بناء للوصول لأجندة قوية للحوار ، واقتراح خطوات 
بناءة تدعمها .

 النظر لمخرجات المؤتمر الاقتصادي في الحوار الوطني  مهم  وسيعود 
بالنفع على بنية الاقتصاد الوطني

الحوار الوطني
يأتي فى ظل تحديات ضخمة  

ومتغيرات محلية وإقليمية
 ودولية ومصالح متشابكة ما 

يستوجب معه  صياغة أولويات 
العمل الوطني خلال السنوات 

القادمة لمواصلة مسيرة
 التنمية  

 الدولة المصرية
 تتعرض لاستهداف خارجي 

ومنصات  معادية تستهدف 
هدم منجزات الدولة 

ومؤسساتها وإجراءات الحوار 
والعفو الرئاسي تفسد

 هذه المخططات

• السنة الرابعة عشر   •  الاحد  23  أكتوبر  2022  •  العدد  665

الحوار الوطني والعفو الرئاسي والمؤتمر الاقتصادي .. 
أركان لجمهورية جديدة تتسع للجميع

توالي قرارات العفو الرئاسي ودمج المفرج عنهم في المجتمع تأكيد علي جدية الحوار الوطني 
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يقدمها: ناصر المصرى بنوك وتمويل

ارتفاع السيولة المحلية 
إلى 6.708 تريليون 

جنيه بنهاية يوليو

أعل���ن البن���ك المركزي، ارتفاع حجم الس���يولة المحلية خلال شه���ر يوليو الماضي 
بمق���دار 97 مليار جنيه بمعدل 1.5%، لتبلغ نح���و 6.708 تريليون جنيه في نهاية 

يوليو الماضي.
وأوضح البنك المركزي، في تقرير ، أن الزيادة في الس���يولة المحلية انعكست على 
نم���و أش���باه النقود بمقدار 66.6 ملي���ار جنيه بمع���دل 1.3%، والمعروض النقدي 

بمقدار 30.4 مليار جنيه بمعدل %2.

وقال إن هذه الزيادة في أش���باه النقود ج���اءت نتيجة لارتفاع الودائع غير الجارية 
بالعمل���ة المحلية بمقدار 41.6 مليار جنيه بمعدل 1%، والودائع بالعملات الأجنبية 

بما يعادل 25 مليار جنيه بمعدل %3.
أم���ا الزيادة في المع���روض النقدي فجاءت نتيجة لارتف���اع الودائع الجارية بالعملة 
المحلي���ة بنحو 8 ملي���ارات جنيه أي بمعدل 1.1%، وارتف���اع النقد المتداول خارج 

الجهاز المصرفي بمقدار 22.4 مليار جنيه بمعدل بمعدل %2.9.

أ.ش.أ 
 أش���ادت المؤسس���ات الدولية بخطط م���صر التنموية على 
مدار السنوات الماضية، وعلاقاتها بشركاء التنمية متعددي 
الأط���راف والثنائيين، وذل���ك خلال الاجتماعات الس���نوية 
لصندوق النقد والبنك الدوليين 2022، بواش���نطن رغم ما 
ش���اب تلك الاجتماعات من نظرة قد تصل إلى حد التشاؤم 
بش���أن الوض���ع الاقتص���ادي العالمي الذي يم���ر بأزمات 

اقتصادية.
واس���تحوذ مؤتمر المناخ COP27 الذي تستضيفه مصر 
مطل���ع نوفمبر المقبل في شرم الش���يخ ع���لى اهتمام كافة 
الفعاليات واللقاءات الثنائية، حيث أكد المجتمع الدولي دعم 
أهداف الرئاس���ة المصرية للمناخ للتحول من التعهدات إلى 
التنفيذ وتوفير التمويل المناخي للدول النامية والاقتصاديات 

الناشئة لاسيما قارة أفريقيا.
وحاذت المنصة الوطنية للمشروعات الخضراء برنامج 
"نُ���وَفي"، على اهتمام���ات العديد من المش���اركين في 
الاجتماعات والفعاليات التي مثلت فيها رانيا المش���اط، 
وزيرة التع���اون الدولي ومحافظ م���صر لدى صندوق 

النقد ال���دولي وعلى رأسها اجتم���اع مجموعة ال� 24 
الحكومي���ة الدولي���ة المعنية بالش���ؤون النقدية والتنمية 
والتي شاركت فيها مصر بوفد حكومي ترأسته وزيرة 

التعاون الدولي.
وشهد الاجتماع مش���اركة كريس���تالينا جيورجيفا، المدير 
الع���ام لصن���دوق النقد ال���دولي، وديفيد مالب���اس، رئيس 
مجموعة البنك الدولي، حيث أثنى البيان الختامي الرسمي 
الصادر عن المجموعة، ع���لى المنصات الوطنية التي تهدف 
إلى تحفيز التمويل المناخي، كونها تس���هدف إلى تنش���يط 
العمل المن���اخي والتحول الأخضر، وذلك في إش���ارة إلى 

إطلاق مصر برنامج "نُوَفي".
وكان���ت وزارة التعاون الدولي قد أطلق���ت المنصة الوطنية 
للمشروع���ات الخ���ضراء برنامج "نُ���وَفي"، مطل���ع يوليو 
الماضي، خلال منصة تعاون تنس���يقي مش���رك حضرتها 
الجه���ات الوطني���ة المعنية، وأكثر م���ن 155 ممثلاًا لشركاء 
ا لتكليفات  التنمي���ة متع���ددي الأط���راف والثنائيين تنفي���ذًا
مصط���ى مدبولي رئيس الوزراء، بإعداد قائمة المشروعات 

الخضراء والرويج لها.

قال محمد الإت���ربي، رئيس اتحاد المص���ارف العربية، 
إننا في الاتحاد حريصون أن نلتقي باس���تمرار صناع 
الق���رار والهي���ات التنظيمي���ة والرقابي���ة في الولايات 
المتحدة الأميركية، واستمرار الحوار المصرفي العربي- 
الأمريكي، ومناقش���ة التطورات المستجدة في الامتثال، 
ومكافحة غسل الأموال وتمويل الإرهاب، بالإضافة إلى 
دراسة القضايا الأخرى ذات الصلة التي تمثل مخاوف 
البنوك الأمريكية والعربية والجهات التنظيمية، وقد نجح 
الاتحاد في تش���يكل منصة دائمة للنقاش والتباحث بين 
المصارف العربية والمصارف المراسلة الأمريكية، خاصة 

هواجس ومتطلبات هذه المصارف،
جاء ذلك خلال افتت���اح مؤتمر اتحاد المصارف العربية 
ال���ذي عقد في المقر الرئيسي للبن���ك المركزي الفدرالي 

الأميركي في نيويورك، وذلك يوم 12 أكتوبر الحالي.
وترأس محمد الإتربي، رئيس اتحاد المصارف العربية، 
وفد المصارف العربية المشاركة في أعمال المؤتمر الذي 
تحدثت خلاله مس���اعد وزير الخزانة الأمريكية لمكافحة 
غس���ل الأم���وال وتمويل الاره���اب اليزابي���ث روزنبرج 
وشارك في أعمال المؤتمر الأمين العام لاتحاد المصارف 

العربي���ة الدكتور وس���ام فت���وح، ووفد م���ن المصارف 
والمؤسسات المالية الأعضاء في الاتحاد الدكتور؛ محمد 
بعاصيري رئي���س مبادرة الحوار الم���صرفي العربي- 
الأمريكي���ة،  وكبار المس���ؤولين في مجل���س الاحتياطي 
الف���درالي في نيويورك، وخبراء صن���دوق النقد الدولي 
وخ���براء من مكتب مراقبة الأص���ول الأجنبية في وزارة 
الخزان���ة الاميركية وهيات مالية رقابية دولية، وقيادات 

مصرفية عربية وأوروبية.
وأضاف محمد الإت���ربي، أن الحفاظ على علاقات قوية 
مع الأس���واق العالمي���ة يتطلب م���ن القطاعات المصرفية 
ا في المعركة العالمية ضد  ا حاسمًا العربي���ة أن تؤدي دورًا
غس���ل الأموال وتمويل الإرهاب، كما أن البنوك العربية، 
تتحمل مس���ؤولية وتلعب دوراً أساسياً في حماية ومنع 

التدفقات غير القانونية للأموال.
وتن���اول المؤتمر قضية العقوبات الدولية وكيفية الامتثال 
له���ا، وخاصة العقوب���ات الجديدة غير المس���بوقة على 
روس���يا، بالإضاف���ة إلى القوان���ين الجدي���دة الصادرة 
عن مجموع���ة العمل الم���الي FATF ومواضيع تتعلق 

بمخاطر استخدام العملات المشفرة.

أعلنت وزارة التعاون الدولي، موافقة مجلس النواب، في 
بداية دور الانعق���اد الثالث من الفصل التشريعي، على 
ث���لاث اتفاقيات تمويل تنموي مع مجموعة البنك الدولي 
والوكالة الفرنس���ية للتنمية وإس���بانيا، في إطار جهود 
التعاون الإنمائي ب���ين جمهورية مصر العربية وشركاء 
التنمية متع���ددي الأطراف والثنائيين لدعم جهود الدولة 

التنموية في مختلف المجالات.
وأوضح���ت وزارة التعاون الدولي، في بيان، أن مجلس 
الن���واب وافق على  قرار رئيس جمهورية مصر العربية 
رقم 408 لس���نة 2022 بش���أن الموافق���ة ع���لى اتف���اق 
تموي���ل تنموي )المشروع الطارئ ل���دعم الأمن الغذائي 
والاس���تجابة المرنة( بين جمهورية مصر العربية والبنك 
الدولي لإعادة الإعمار والتنمية بمبلغ 500 مليون دولار.

وي���أتي التموي���ل ال���ذي واف���ق عليه مجل���س المديرين 
التنفيذيين لمجموع���ة البنك الدولي خلال يونيو الماضي، 
في إط���ار العلاقات الاس���راتيجية بين م���صر والبنك 
الدولي وبه���دف تعزيز جهود م���صر في تحقيق الأمن 
الغذائي، وتقوية صمود الاقتصاد المصري في مواجهة 
الأزمة الحالية التي يواجهها العالم على مستوى الغذاء، 

ودعم مساعي الهادفة لتوفير مخزون آمن من القمح".
ويحقق التمويل الجديد هدفين رئيسيين، الأول: تحسين 
مرونة سلس���لة توري���د القمح وتقليل الفاقد وتحس���ين 
وص���ول المزارع لأس���واق الحبوب المحلي���ة، وذلك من 
خلال توفير التمويل للشركة القابضة للصوامع لتصميم 
وبناء وتوس���عة صوامع الحب���وب وتحديث انظمة إدارة 
الصوامع ونظم المعلومات، وثانيًاا: تحسين مرونة المزارع 
وتمكين الإنتاج المحلي المستدام من الحبوب من خلال: 
البح���ث والتطوير ونشر أصناف ال���قمح المتأقلمة عالية 
الإنتاجية، وتحسين الإنتاجية من خلال نقل التكنولوجيا 
وزيادة خدمات الإرشاد الزراعي، وتوسيع نظام الإنذار 

المبكر للتغلب على التغ���يرات المناخية، وتوفير التدريب 
وبناء القدرات.

في س���ياق متص���ل وافق مجل���س النواب ع���لى  قرار 
رئي���س جمهورية مصر العربية رقم 399 لس���نة 2022 
بشأن الموافقة على الاتفاق المبسط بين حكومة جمهورية 
م���صر العربية ممثلة في وزارة التعاون الدولي والوكالة 
الفرنسية للتنمية بشأن مشروع تطوير خط سكك حديد 
طنط���ا – المنص���ورة – دمياط، والتي تتي���ح من خلالة 
الوكال���ة الفرنس���ية للتنمي���ة لحكوم���ة جمهورية مصر 
العربي���ة تمويلاًا بح���د أقصى لا يتعد مبل���غ 95 مليون 
ي���ورو ما يعادل حوالي 93.4 مليون دولار، ومنحة بحد 
أق���صى لا تتعد مبلغ 2 مليون يورو ما يعادل نحو 1.9 

مليون دولار.
كم���ا وافق مجل���س النواب على ق���رار رئيس جمهورية 
مصر العربية رقم 409 لسنة 2022 بشأن الموافقة على 
الخط���اب المتبادل بين حكومة جمهوري���ة مصر العربية 
وحكومة مملكة إس���بانيا بش���أن منحة لتمويل مشروع 
تعزيز قدرات مكتب شكاوى المرأة بمبلغ 350 ألف يورو 

ما يعادل 344 ألف دولار.
وعلى م���دار العامين الماضيين، أبرم���ت وزارة التعاون 
ال���دولي اتفاقي���ات تمويل تنم���وي م���ع شركاء التنمية 
متعددي الأط���راف والثنائيين، بقيم���ة 20 مليار دولار، 
بواقع 9.8 ملي���ار دولار في عام 2020، و10.2 مليار 
دولار في الع���ام الم���اضي، وبلغ���ت اتفاقي���ات التمويل 
التنم���وي الموجه���ة للقط���اع الخاص نح���و 4.8 مليار 
دولار، تمث���ل نح���و 23% من إجم���الي التمويلات  في 
صورة استثمارات ومساهمات مباشرة وخطوط ائتمان 
للبنوك التجارية لإعادة إقراضها للمشروعات الصغيرة 
والمتوس���طة، ومس���اهمات في قط���اع ري���ادة الأعمال 

والابتكار.

 

• السنة الرابعة عشر   •  الاحد  23  أكتوبر  2022  •  العدد  665

 مؤسسات التمويل الدولية تشيد بتجربة مصر التنموية

مؤكدا حرصه علي لقاء صناع القرار والهيئات الرقابية من الولايات المتحدة

محمد الأتربي يرأس وفد اتحاد المصارف العربية بالمقر الرئيسي للبنك 
المركزي الفدرالي الأميركي لمناقشة مخاطر استخدام العملات المشفرة 

منها 500 مليون دولار لتعزيز الأمن الغذائي

 مجلس النواب يقر اتفاقات تمويل تنموي بـ 595 مليون دولار 
من مجموعة البنك الدولي والوكالة الفرنسية وإسبانيا

أعل���ن البن���ك المركزي الم���ري أن إجمالي 
أرصدة التسهيلات الائتمانية الممنوحة من 
البنوك بلغت نح���و 3.596 تريليون جنيه 
في نهاية يوليو الماضي بارتفاع بلغ 31.6 

مليار جنيه.
وأرجع البنك المركزي، في التقرير الشهري 
الص���ادر عنه اليوم الأح���د، الارتفاع لزيادة 
أرصدة التسهيلات الائتمانية الممنوحة من 
البنوك لغير الحكوم���ة بمقدار 19.6 مليار 
جنيه بمع���دل 0.9% وأرص���دة التسهيلات 
الائتماني���ة الممنوحة للحكوم���ة بمقدار 12 

مليار جنيه بمعدل %0.9.
الأرص���دة  في  الزي���ادة  ج���اءت  وأض���اف 
الممنوحة للحكومة نتيجة لارتفاع الأرصدة 
بالعم���لات الأجنبية بما يع���ادل 5.5 مليار 

جني���ه ،والأرصدة بالعمل���ة المحلية بنحو 
6.5 مليار جنيه.

وأوضح يش���ير التوزيع النس���ي لأرصدة 
التسهيلات الائتمانية لغ���ير الحكومة إلى 
حص���ول قطاع الأعم���ال الخ���اص على ما 
نس���بته 61.5% من إجمالي تل���ك الأرصدة 
في نهاي���ة يولي���و الم���اضي، منوه���ا بأنه 
وفقا لقطاعات النش���اط الاقتصادي حصل 
قطاع الصناعة على ما نس���بته 28.4% من 
تلك الأرصدة، يليه قطاع الخدمات بنس���بة 
26.7%، ثم قطاع التجارة بنس���بة %10.8، 
فقطاع الزراعة الذي حصل على ما نس���بته 
2.4%، أم���ا القطاع���ات غ���ير الموزع���ة فقد 
حصلت على ما نسبته 31.7% منها %31.4 

للقطاع العائلي.

 ارتفاع أرصدة التسهيلات الائتمانية للبنوك إلى
3.596 تريليون جنيه بنهاية يوليو

نظم���ت وزارة التضامن الاجتماعي مائدة مس���تديرة 
بالتع���اون مع البن���ك المركزي الم���صري، وذلك تحت 
رعاي���ة وحض���ور  نيفين القب���اج وزي���رة التضامن 
الاجتم���اعي مع أعض���اء اتحاد المص���ارف وإدارات 
المس���ولية المجتمعية بعدد من البنوك المصرية، وذلك 
لتطوير اس���راتيجية المسولية المجتمعية وبحث سبل 

التعاون في برامج الوزارة المختلفة.
وشه���دت المائدة المس���تديرة مش���اركة   لميس نجم، 
مستشار محافظ البنك المركزى للمسولية المجتمعية 
ورئيس لجنة التنمية المستدامة فى اتحاد بنوك مصر، 
و خالد بس���يوني رئيس وحدة الشمول المالي بالبنك 
المركزي، ومسولي إدارات المسولية المجتمعية بعدد 

كبير من البنوك.
واس���هلت القباج كلمه���ا بأن الوزارة تس���ى إلى 
التوس���ع في قاع���دة شركاءها م���ن القطاع الخاص 
والقط���اع المصرفي وقطاع الأعم���ال، بالإضافة إلى 
شراكها القوية مع القط���اع الحكومي والأهلي ومع 
المتطوع���ين، وذل���ك لأن فكر القطاع الخ���اص القائم 
على أولوية الكف���اءة وتطوير الخدمات وتنمية الموارد 
والحفاظ على رضا العملاء يجب أن يس���ود في كافة 

القطاعات.
ا من ب���رامج الوزارة يتوافق  وأف���ادت القباج أن كثيرًا
مع أهداف التنمية المس���تدامة، واس���تعرضت برامج 
الحماية الاجتماعية المتكاملة التي تهدف إلى القضاء 
على الفقر وتوفير الأمن الغ���ذائي والرعاية الصحية 
وتوفير التعليم الجيد والس���كن الكريم للفات الأولى 
بالرعاي���ة، مؤك���دة أن الوزارة حريص���ة على تأكيد 
مبادئ المس���اواة والدمج للفات الأكثر هشاشة، كما 
أن الوزارة في الفرة الأخيرة تركز على دمج المحور 
الاقتص���ادي مع المح���ور الاجتماعي لتعزيز س���بل 

الخروج من الفقر بالتدريب وتوفير العمل اللائق.
وأكدت وزيرة التضامن الاجتماعي أن الوزارة منحازة 
للشمول المالي للفقراء وللأسر الأولى بالرعاية، إيماناً 
ب���أن ذلك يمثل هدفاً في حد ذاته ولكن يعتبر الشمول 
المالي أحد متطلبات التمكين الاقتصادي الذي تهدف 
الوزارة إلى تحقيقه لجمهورها المس���هدف، مش���يرة 
إلي أن الوزارة قامت باس���تخراج م���ا يقرب من 11 
ملي���ون بطاقة ميزة س���واء للمس���تفيدين من برنامج 
“تكاف���ل وكرامة”، أو للمس���تفيدين من المعاش���ات 
التأميني���ة، وبطاقات الخدم���ات المتكاملة للأشخاص 
ذوي الإعاقة، والرائدات الاجتماعيات، بالإضافة إلى 
تبني الوزارة مؤخراً مبادئ الشمول المالي للحاصلين 

على قروض مشروعات متناهية الصغر.
كما تم استعراض برامج الاستثمار في البشر وبناء 
الإنس���ان، وبصفة خاصة تل���ك التي تركز على تنمية 
الطفول���ة المبكرة والتوس���ع في إنش���اء الحضانات، 
وبرامج تكافؤ الفرص التعليمية والصحية خاصة أن 
ال���وزارة تتيح في الوقت الحالي تس���ديد مصروفات 
الدراس���ة وتوف���ير منح المتفوقين من غ���ير القادرين، 
وتوفير الأجهزة التعويضية للأشخاص ذوي الإعاقة 
بصفة خاصة للط���لاب وللعاملين، هذا بالإضافة إلى 
برامج الاهتمام بالفتاة وبالمرأة بدءًاا من مرحلة إعداد 
المقبلين على الزواج، ومرحلة الحمل والولادة خاصة 
مع برنامج “2 كفاية” الذي يهدف إلى السيطرة على 
الزيادة السكانية، هذا إلى جانب إيلاء أهمية خاصة 
للمرأة الريفية وحماية جميع النساء من كافة أشكال 

العنف والإساءة. 
 كذل���ك اس���تعرضت وزي���رة التضام���ن الاجتماعي 
مؤشرات تنمي���ة المجتمعات والتي تمثلت في التثقيف 
والتوعية والمشاركة من خلال برنامج “وعي” للتنمية 
الاجتماعية وتعزيز الفكر الإيجابي والمعتدل للمساهمة 

في تقوية الاستقرار الأسري والأمن المجتمعي.
وتناول���ت  القباج  أب���رز التحديات ال���ى يتم العمل 
على مواجهها كالأزم���ات الاقتصادية المتتالية الى 
يتعرض لها العالم وتتأثر به���ا الدولة، ومن ثم زيادة 
الطل���ب على خدمات ال���وزارة، بالإضافة إلى ارتفاع 
س���قف توقعات المواطن���ين مع مرحل���ة تعزيز حقوق 

الإنسان وخروج كثير من القوانين التي تقر مجموعة 
من الحقوق تس���ارع الدولة على قدم وساق من أجل 

الوفاء بها بكافة الأشكال.
واس���تعرضت  فرص التعاون من خلال فرص عديدة 
تتمث���ل في تطوير البنية التحتي���ة والتجهيزات لمراكز 
الأسرة والطفولة التي تتوس���ع فيها ال���وزارة، ورفع 
كفاءة مؤسسات الرعاية الاجتماعية ومراكز التأهيل 
والحضان���ات، وتوف���ير س���يارات للتدخ���ل السريع 
والإس���عاف الاجتماعي، وحفر آبار مياه، والتوس���ع 
في عيادات 2 كفاية، واسهداف سكن كريم للمنازل 
المهالك���ة بما يؤثر ع���لى أمن الأسر ال���تي تقطنها، 
وس���يارات التدخل السريع والإس���عاف الاجتماعي، 
ه���ذا بالإضاف���ة إلى المس���اهمة في تأثي���ث وحدات 
سكنية في المناطق المطورة أو لأبناء مصر من الأيتام 

والمطلقات دون مأوي.
كما تم سرد فرص تعاون أخرى في مجالات التحول 
الرقم���ي وتقوية البنية التكنولوجي���ة والاتصالات من 
خلال تمويل تطبيقات تكنولوجية، وأجهزة تكنولوجية، 
ومواقع ومنصات إلكرونية، وتدوير مخلفات وتعظيم 
استخدامها، وخدمات إتاحة لذوي الإعاقة، بالإضافة 
إلى التع���اون في مج���الات الاس���تثمار في الب���شر 
وتكاف���ؤ الفرص من خلال من���ح تعليمية ودعم شراء 
أجهزة تعويضية، واكتش���اف وتنمية المواهب وتحمل 
المصروف���ات العلاجي���ة لغ���ير القادرين م���ن فاقدي 

الرعاية.
وأكدت وزيرة التضامن الاجتماعي على أهمية تعزيز 
الجانب الاقتصادي بالوزارة تارة من أجل المساهمة 
في التخفي���ف من حدة فقر ل���لأسر الأولى بالرعاية 
من خلال التدريب والتكوين المهني والتمكين من أجل 
الحصول على فرص عمل لدى الغير أو تمويل أصول 
إنتاجي���ة ووح���دات إنتاجية جماعية، وت���ارة أخرى 
لتقصي ف���رص الشراكة مع الوزارة في أعمال تنمية 

الموارد من خلال المشروعات المشركة. 
واختتمت القباج لقاءها بأن هذه باكورة بادرة التعاون 
م���ع القطاع المصرفي الذي ترت���أي الوزارة له فرص 
لتوثيق مساهماته الاجتماعية سواء بشكل مباشر أو 
مع القطاع الأهلي وتنظيم تلك المساهمات، بالإضافة 
إلى تعزيز مس���وليته الاجتماعية نحو الفات الأولى 
بالرعاي���ة والقادرة على العمل، للمس���اعدة مع كافة 
الجهات المعني���ة لتخريجهم من الفقر حثيثاً حى يتم 
نقلهم تدريجياً إلى س���وق العم���ل والإنتاج والشمول 
المالي والاستقلال الاقتصادي لتحسين جودة حياتهم 

وأسرهم.
البنوك والمسئولية المجتمعية 

قال���ت لميس نجم، مستش���ار محاف���ظ البنك المركزي 
للمسؤولية المجتمعية، ورئيس لجنة التنمية المستدامة 
باتحاد بنوك مصر، إن القطاع المصرفي يكون دائما 
ضمن خط���وط الدفاع الأولي، فهو داعم رئيسي لكل 

المبادرات المجتمعية والتنموية التي تطلقها الدولة.
وأوضحت أن إس���راتيجية القطاع المصرفي تتوافق 
مع رؤية الدولة، في الركيز على الخطط الاقتصادية 
لدعم مشروع���ات الش���باب والتنموي���ة الاقتصادية 
والاجتماعي���ة، وتوف���ير فرص عمل جديدة للش���باب 
من خ���لال المشروعات القومية، وكذل���ك العمل على 
إعدادهم وتحفيزهم للمش���اركة في تولي العديد من 

المهام والمسؤوليات بالدولة المصرية.
وأضاف���ت أنه من ه���ذا المنطلق تض���ع اللجنة تنمية 
قدرات الشباب والمساهمة في التنمية البشرية ضمن 
أولوياته���ا من خلال دعم وتدريب الش���باب والفتيات 
لتأهيلهم لسوق العمل، ودعم المرأة المعيلة، والاهتمام 

بمنظومة التعليم باعتبارها ركيزة أساسية للتنمية.
وعرض���ت نجم، جهود القطاع الم���صرفي ومبادراته 
المجتمعي���ة والتنموية لدعم الف���ات الأكثر احتياجاً، 

ومساندة الدولة لتحقيق رؤية مصر 2030.

ولفتت إلى أن مس���اهمات البنوك في مجال المسؤولية 
المجتمعي���ة خلال النص���ف الأول م���ن العام الحالي 
سجل���ت نح���و 882.9 ملي���ون جنيه، تنقس���م إلى 
628.01 ملي���ون جني���ه لقط���اع الصح���ة، و38.6 
ملي���ون جنيه للتعل���يم، و71.4 مليون جني���ه للرعاية 
المجتمعية، و10.6 مليون جنيه للمشروعات التنموية 
بالمحافظ���ات وتطوي���ر العش���وائيات، و29.6 لذوى 

الاحتياجات، و3.9 لمشروعات تمكين المرأة.
كم���ا تم توجي���ه 14.5 مليون جنيه ل���دعم ريادة 
الأعم���ال والمشروع���ات الصغ���يرة والمتوس���طة، 
فضلاً ع���ن 625 ألف جنيه للمشروعات البيئية، و 
7.6 مليون جنيه لمشروع���ات فى قطاع الرياضة 
والفنون والثقافة، و52.3 مليون جنيه للمؤتمرات 
والندوات التوعوية، و20 مليون جنيه للمشاركة فى 
المب���ادرات القومية، و5.8 لمشروعات أخرى تخدم 

جميع فات المجتمع.
وتوقع���ت نج���م زيادة مس���اهمات البن���وك خلال 
الأشهر المقبلة؛ نظراً ل���دور القطاع المصرفي في 
دعم مب���ادرات قمة المن���اخ المق���رر انعقادها في 

نوفمبر المقبل.
وأوضح���ت أن البنك المركزى يسهم في تدش���ين 
مبادرات خاصة به بمختل���ف القطاعات في إطار 
دوره المجتمعي، فضلاً ع���ن دوره الإشرافي على 

القطاع المصرفي ومبادراته.
ولفتت »نجم« إلى أن الركيز على الجانب التنموي 
في المب���ادرات المجتمعية ضرورة، وذلك من خلال 
تأهيل وتطوير فكر وثقافة المواطنين بالمناطق التي 
ينف���ذون فيها مبادراتهم، وحثه���م على العمل من 

خلال توفير المعدات اللازمة لتنفيذ مشروعاتهم.
وتابع���ت: “القط���اع يسه���م م���ن خ���لال تقديم 
ال���دعم العي���ني ولي���س النق���دي، أي: من خلال 
توف���ير احتياجات المواطنين والخدم���ات اللازمة، 
وتشجيعهم على العمل والابتكار، ليصبح مجتمعاً 

منتجاً وليس متلقياً للدعم بشكل دائم«.
وأضاف���ت مستش���ار محاف���ظ البن���ك المرك���زى 
للمس���ؤولية المجتمعي���ة، رئي���س لجن���ة التنمي���ة 
المس���تدامة باتحاد البنوك، أنه يوج���د العديد من 
المقرحات تتم دراس���ها الآن، وي���تم طرحها بناءًا 
ع���لى أولوي���ات القطاع المصرفي، م���ع الأخذ في 

الاعتبار ما يستجد من أحداث.
ولفتت إلى أنه بالتزامن مع قمة المناخ المقرر انعقادها 
في نوفمبر المقبل، تكثف جميع البنوك جهودها لدعم 
الأنشطة البيئية، حيث توجد تكليفات رئاسية بالتوسع 
في اس���تثمارات مشروعات الاقتصاد الأخضر، بما 
يسهم في تحقيق التنمية المس���تدامة، وللبنك المركزي 
واتح���اد بنوك مصر دور كب���ير في دعم المشروعات 

ذات الطابع البيئي.
وأوضح���ت أن اتحاد البنوك يعم���ل أيضاً على دعم 
المشروع���ات ال���تي ت���راعي البُعد البي���ئي من خلال 
مشروع القض���اء على العش���وائيات بمنطقة حلوان 
الأكثر تلوث���اً لوجود العديد م���ن المصانع، وذلك من 
خلال دعم مشروعات إعادة تدوير المخلفات، وزراعة 

أسقف أسطح المنازل، وتشجير العديد من الطرق.
ولفتت “نجم”، إلى أن اتحاد البنوك وجه دعوة لجميع 
البنوك للمش���اركة فى المب���ادرة الوطنية للمشروعات 
الخ���ضراء الذكي���ة ال���ى أطلقه���ا وزارة التخطيط 
بقرار من مجلس ال���وزراء، المقرر تطبيقها في جميع 
المحافظات في إطار الاستعدادات لاستضافة مصر 

مؤتمر COP 27 خلال شهر نوفمبر المقبل.
وتس���هدف المب���ادرة وض���ع خريطة على مس���توى 
المحافظات للمشروعات الخ���ضراء وربطها بجهات 
التمويل وجذب الاس���تثمارات اللازمة لها، كما تركز 
على المشروعات التي تحقق معايير الاستدامة البيئية، 
والتي تعزز كفاءة الطاقة والموارد والتنوع البيولوجي 
وخدمات النظم البيئية التي تس���اعد على التكيّف مع 

تغيرات المناخ.

»التضامن« و»المركزي« و»اتحاد المصارف« وإدارات الاتصالات بالبنوك  
يبحثون تطوير استراتيجية المسئولية المجتمعية 

   وزيرة التضامن الاجتماعي:  تصاعد أهمية تعزيز العلاقة مع القطاع 
المصرفي والقطاع الخاص للمساهمة  في التمكين الاقتصادي للفقراء  وتقصي 

فرص الشراكة   في أعمال تنمية الموارد  

   لميس نجم : لقطاع المصرفي ضمن خطوط الدفاع الأولى 
للمبادرات المجتمعية      القباج : ننحاز  للشمول المالي للأسر الأولى 

بالرعاية.. وعدد بطاقات ميزة الصادرة لكافة المستهدفين من الوزارة 
وصل لحوالي 11 مليون بطاقة ميزة

 

البنك التجاري الدولي-مصر CIB ينظم ورشة عمل لقادة صناعة النسيج فى مصر
أعلن البنك التجاري الدولي – مصر )CIB(– أكبر 
بنك قطاع خاص في مصر – عن تنظيم ورشة العمل 
الثالثة ضمن برنامج استدامة القطاعات وذلك لقادة 
صناعة النسيج، بمشاركة أكثر من 50 شركة رائدة 

في قطاع النسيج.
المق���دم  القطاع���ات  اس���تدامة  برن���امج  ويع���د 
من CIB منصة متعددة الأغراض تس���هدف تقديم 
ال���دعم لشريحة كبيرة من ال���شركات في القطاعات 
المختلفة، متضمن���ا التدريب على بناء القدرات لدعم 
التح���ول نحو اقتص���اد منخفض الكرب���ون. وتأتي 
 )COP27( الورش���ة مع قرب انعقاد مؤتمر المناخ
الذي تس���تضيفه م���صر في شرم الش���يخ نوفمبر 
المقبل، حيث يؤكد البن���ك التزامه نحو تنفيذ أهداف 
م���صر المناخية نحو اقتص���اد منخف���ض الكربون 

مستفيداً من شبكته الواسعة.
واعراف���اً بال���دور الح���اسم لقط���اع المنس���وجات 
ومس���اهمته الكبيرة في الاقتصاد المحلي، خصص 
البنك ورشة عمل هي الثالثة ضمن برنامج استدامة 
القطاع���ات، لقطاع المنس���وجات، بمش���اركة خبراء 
متميزي���ن في القط���اع، وتقديم الشه���ادات اللازمة 
للاس���تدامة، وإيص���ال الخدم���ات المالي���ة المرتبطة 

بالاستدامة والمساعدة في خفض انبعاثات الكربون.
صرح عمرو الجناي���ني الرئيس التنفي���ذي للقطاع 
المؤسسي ب� CIB “يعد برنامج استدامة القطاعات 
التزام من البنك بمساعدة العملاء من الشركات من 
أج���ل الحفاظ على النمو، ودعم الأطراف الفاعلة في 
صناعة النسيج وإدارة التحديات والفرص للانتقال 

نحو اقتصاد دائري منخفض انبعاثات الكربون”.
وأضاف���ت الدكتورة داليا عب���د القادر، رئيس قطاع 
التمويل المستدام ب�  CIBخلال كلمها خلال كلمها 

في 
ورشة العمل الثالثة للبنك “استدامة قطاع النسيج”،: 
“بعد نجاح CIB في إصدار الس���ندات الخضراء، 
يواص���ل البن���ك الركيز على إنش���اء النظام البيئي 
الصحيح لتمكين عملائ���ه من الشركات في مختلف 

القطاعات المصرية التي تمر بمرحلة انتقالية”.
وتابعت قائل���ة “يدرك البنك أن الرحلة نحو اقتصاد 
منخفض الكربون هي رحل���ة معقدة، وبالتالي نحن 
بحاج���ة إلى التوصل إلى حلول مبتك���رة، والتعامل 

م���ع العملاء، فيما يمتد دعمن���ا إلى ما هو أبعد من 
التموي���ل، ليشمل نق���ل المعرفة واقتن���اص الفرص 

الملموسة لعملائنا”.
وأق���ام CIB ورش عم���ل لدعم قط���اع الأغذية 
والمشروب���ات، بالإضاف���ة إلى قط���اع المب���اني 
الخضراء، وخلال الأس���ابيع المقبلة، س���يواصل 
البن���ك تعظيم جه���وده لتسري���ع وت���يرة انتقال 
عملائه من الشركات نحو الاستدامة، فضال عن 

اسهداف القطاعات الأخرى.

يستهدف تعزيز نمو الشركات  ويأتي ضمن برنامج »استدامة القطاعات«..

 

ناصر ..

 في إطار الدور الريادي لبنك مصر باعتباره أحد دعائم 
الاقتص���اد المصري، أصدر بنك مصر الوعاء الادخاري 
“شهادة الثبات الدولارية.. ذات العائد المثمر” لمدة ثلاث 
س���نوات أو خمسة س���نوات قابلة للتجديد وهي شهادة 
أسمي���ة وتتمتع الشه���ادة بمعدل عائد ثاب���ت طوال مدة 
الاحتفاظ بالشهادة ولا يتأثر بتذبذب أس���عار الس���وق، 
ويص���ل العائد على الشهادة الى 5.30% س���نوياً وفقاً  
لمدة الشه���ادة ودورية صرف العائد، مع إمكانية صرف 
العائد بمعدل شهري / ربع س���نوي / نصف س���نوي / 
سنوي ويصرف بنفس عملة الشهادة، و تصدر الشهادة 
للأف���راد الطبيعي���ين وال���شركات، ويتم اس���رداد قيمة 

الشهادة وفقاً لقواعد الاسرداد الخاصة بالشهادة .
ويتيح بن���ك مصر لعملائه شراء الشه���ادة من أي فرع 
م���ن ف���روع البنك والتي تصل الى أك���ثر من 800 فرعاً 
والمنت���شرة بجميع أنحاء الجمهوري���ة، كما يمكن شراء 
الشه���ادة من خ���لال تطبيق الانرن���ت والموبايل البنكي 

BM On line وتهدف الشهادة الى اجتذاب الحصيلة 
الدولاري���ة وضخها في الاقتصاد الق���ومي مع حصول 
العملاء ع���لى عائد مميز على مدخراته���م الدولارية من 
خلال هذه الفرصة لتعظيم مدخراتهم في بلدهم مصر.

ويأتي اصدار بنك مصر لهذه الشهادة الدولارية تنفيذاً 
لاس���راتيجية البن���ك في تقديم حل���ول متكاملة وتوفير 
خدم���ات مميزة للعم���لاء بما يحقق حي���اة أفضل لهم ، 
حيث يس���ى بنك مصر لتعزيز تم���يز خدماته ويحرص 
بنك م���صر على تقديم خدمات تتناس���ب مع احتياجات 
العملاء، حي���ث يعد رضا العملاء مح���ور اهتمام البنك 

الدائم، لكونهم شركاء النجاح على كافة المستويات .
ه���ذا ويح���رص بنك مصر ع���لى تعظ���يم دوره في دعم 
الأنش���طة الاقتصادي���ة، في إط���ار عمل البن���ك الدائم 
كمحفز للتنمية الوطنية والاسراتيجية، لإيمانه بالتطوير 
المستمر، حيث أن قيم واسراتيجيات عمل البنك تعكس 

دائماً التزامه بالتنمية المستدامة والرخاء لمصر.

تحت شعار »فرصة لتعظيم مدخراتك بالدولار« 

بنك مصر يصدر »شهادة الثبات الدولارية« 
ذات عائد مثمر يصل إلى %5.30
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يقدمها: ناصر المصرى بنوك وتمويل

شه���دت الدكت���ورة نيف���ين القب���اج – وزيرة 
التضامن الاجتماعي - نيابة عن رئيس مجلس 
ال���وزراء الدكت���ور مصطفي مدب���ولي مراسم 
إطلاق أول ملتقى لمؤسسة بهية لسرطان الثدي 
يضم المؤسسات والأفراد من شركاء النجاح.

 وع���لى هام���ش الملت���قى تم تك���ريم المصرف 
المتحد برئاس���ة أشرف القاضي على شراكته 
الاس���راتيجية لمؤسس���ة بهية منذ إنشاؤها،  
حي���ث قامت الدكت���ورة نيفين القباج بتس���ليم 
جيه���ان أب���و حس���ين – رئيس إيث���ار للتنمية 
المجتمعية - درع مؤسس���ة بهي���ة تقديرا لدور 
المصرف المتحد وإدارة إيثار للتنمية المجتمعية 
الكب���ير وال���داعم لصح���ة الم���رأة في مختلف 
محافظ���ات مصر،  وذلك بحضور مايا مرسي 
– رئيس المجلس القومي للمرأة -وتامر شوقي 
– رئي���س مجلس إدارة مؤسس���ة بهية وماجد 
حم���دي – عضو مجلس إدارة مؤسس���ة بهية 

والدكتور حسام موافي.
اس���هلت الدكت���ورة نيف���ين القب���اج – وزيرة 
التضام���ن الاجتماعي كلمها بأن صحة المرأة 
تعتبر الركن الأساسي لصحة الأسرة وصحة 
الوط���ن ككل.  وأضاف���ت القب���اج أن القيادة 
السياس���ية أولت اهتماما كبيرا بصحة المرأة 
فكان���ت العديد من المب���ادرات التابع���ة للدولة 
والمجتمع المدني منها مبادرة رئيس الجمهورية 
لصح���ة الم���راة بعنوان “الس���ت المصرية هي 
وحم���لات التوعي���ة بأمراض  صحة م���صر” 
ف���يروس سي وم���رض الس���كر، فض���لا عن 

حملات الكشف المبكر والعلاج.
وأش���ادت الدكت���ورة نيف���ين قب���اج بجه���ود 
مؤسس���ة بهي���ة الكب���يرة لمحارب���ة سرطان 
الث���دي،  والتي من ش���أنها خل���ق بيئة داعمة 
لمكافحات السرطان بداية من مرحلة الكش���ف 
المبكر ومرورا برحلة العلاج بمختلف أش���كاله 
ووص���ولا لرحلة التع���افي والتأهي���ل والدعم 
المس���تمر من للحفاظ علي مكتس���بات الصحة 
والدمج م���ع الأسرة، هذا بالإضافة إلى نجاح 
المؤسس���ة على الصعيد الاحرافي في مواكبة 
التطورات العالمية والبحثية والصحة النفسية،  
وذل���ك بالشراكة م���ع كافة مؤسس���ات الدولة 
والمؤسس���ات الاقتصادية والشركات والأفراد 

للسيطرة على المرض.  
 وأعربت الدكتورة نيفين القباج عن س���عادتها 
لوجودها وسط السيدات العظيمات من محارب 
السرط���ان والعامل���ين ع���لى رعايهم صحيا 
ونفس���يا واجتماعيا والداعمين لهم من شركاء 

النجاح.
 هذا وقد أعربت جيهان أبو حس���ين – رئيس 

إيثار للتنمية المس���تدامة بالمصرف المتحد عن 
سعادتها بهذا التكريم لجهود المصرف المتحد 
وإدارة إيثار التي لم تدخر وسعا لعقد شراكة 
ناحجة مع مؤسس���ة بهية التي تعد واحدة من 
أهم شراكات المجتمع المدني للمصرف المتحد، 
والتي تهدف إلى اس���تدامة الدعم والمس���اندة 
المجتمعية لمحاربات السرطان بش���كل خاص 

وصحة المراة بشكل عام. 
وأوضح���ت جيه���ان أب���و حس���ين أن شراكة 
المصرف المتحد ومؤسس���ة بهي���ة هي شراكة 
تنموية مستدامة تهدف إلى خدمة ودعم صحة 
المرأة بمختلف محافظات الجمهورية ومختلف 
فاتها العمرية ومراحلها العلاجية من الكشف 
المبكر إلىى مرحلة توفير العلاج مرورا بمراحله 
العلاج س���واء كيمائي أو إش���عاعي أو نفسي 
أو تأهي���لي بالمج���ان،  هذا فض���لا عن جهود 
المصرف المتحد بالتقليل من قوائم الانتظار عن 

طريق توجية الدعم لأكثر من 105 سيدات.
 وم���ن الجدير بالذكر أن إيثار المصرف المتحد 
برئاس���ة جيهان أبو حسين شاركت في العدد 
م���ن المب���ادرات القومية والمشروع���ات التنمية 
المجتمعية والحم���لات القومي���ة والاهلية التي 
ته���دف إلى إرس���اء وتحقيق أه���داف التنمية 
المس���تدامة ومس���اندة جه���ود الدول���ة والبنك 
المركزي المصري نحو تحس���ين حياة المواطن 
والقضاء علي العش���وائيات وتحس���ين جودة 
الخدم���ات القدمة له خاصة في مجال الصحة 

والتعليم.
 وم���ن أهم المشروعات والمب���ادرات التي تولها 
إدارة “إيث���ار” الم���صرف المتحد منه���ا: مبادرة 
القضاء علي العشوائيات بجهود كبيرة في “حي 
الأسمرات”،  كذل���ك الحملة القومية 100 مليون 
صحة وأيضا المشاركة في الحملة القومية للقضاء 
على قوائم الانتظار،  فض���لا عن القيام بمبادرة 
“أولادن���ا في عنين���ا” التي ته���دف إلى القضاء 
على مس���ببات العمى والأنيمي���ا لطلاب المدارس 
الابتدائي���ة، كذل���ك مشروع صك���وك الأضاحي 
وتغيير الثقافة العامة نحو تأدية الشعائر الدينية 
به���دف توصيل لح���وم الأض���احي للمحتاجين 
بطريقة حضارية لجميع انحاء الجمهورية، كذلك 
فاعليات المس���ابقة الس���نوية للقرآن الكريم التي 
ينظمها المصرف المتحد لرعاية حفظة كتاب الله 
في 19 محافظة من محافظات الجمهورية، فضلا 
عن مشروع التنمية المس���تدامة بمحافظة جنوب 
سيناء وبالتحديد منطقة سانت كاترين، كذلك عن 
مشروع القض���اء على الغارمين الذي يهدف إلى 
وضع حل���ول اجتماعية واقتصادي���ة لإنهاء هذه 

القضية والتمكين الاقتصادي لها.

نيابة عن رئيس وزراء مصر..

وزيرة التضامن الاجتماعي تكرم المصرف المتحد كشريك 
استراتيجي للنجاح في ملتقى بهية الأول لشركاء النجاح  

ستاندرد تشارترد : تمويل
 بـ566 مليون دولار لمشروع الربط 

الكهربائي بين السعودية ومصر

أعلن بنك س���تاندرد تش���ارترد، بالتعاون مع مؤسسة سوميتومو ميتسوي 
المصرفي���ة، عن تق���ديم تمويل بقيمة 566.4 ملي���ون دولار أمريكي موافقاً 
للشريعة الإسلامية ومدعوماً من وكالة ائتمان الصادرات، لصالح الشركة 
الس���عودية للكهرب���اء لتسهيل م���شروع الربط الكهربائي بين الس���عودية 

ومصر.
وقال البنك في بيان :  س���يتم ضم���ان التمويل لمدة 14 عاماً من قبل وكالة 

ائتمان الصادرات السويدية، وتموله مؤسسة ائتمان الصادرات السويدية. 
ويتوافق هذا التمويل الهام مع أحكام الشريعة الإسلامية لمرابحة السلع.

ويعتبر مشروع الربط الكهربائي المشروع الأول من نوعه وعلى نطاق واسع 
لتي���ار الجهد العالي المس���تمر في منطقة الشرق الأوس���ط وشمال أفريقيا 
لربط شبكات الكهرباء. وسيتيح المشروع لكٍل من المملكة العربية السعودية 

ومصر تبادل ما يصل إلى 3000 ميجاوات من الطاقة الكهربائية.

• السنة الرابعة عشر   •  الاحد  23  أكتوبر  2022  •  العدد  665

بنك مصر يوقع بروتوكول تعاون مع وزارة الرياضة لبناء 
قدرات الشباب المصري ودعمهم اجتماعيًا واقتصاديًا

شه���د الدكت���ور أشرف ص���ي وزير الش���باب 
والرياضة، ومحمد الإتربي رئيس مجلس إدارة بنك 
م���صر يوم الثلاثاء الموافق الثامن عشر من أكتوبر 
2022 توقي���ع بروتوكول التع���اون الموقع بين بنك 
مصر ووزارة الشباب والرياضة، حيث قام بتوقيع 
البروتوكول عاك���ف المغربي – نائب رئيس مجلس 
إدارة بنك مصر، مع اللواء إسماعيل الفار – وكيل 
أول وزارة الش���باب والرياضة، بحضور حس���ام 
الدين عبد الوهاب – نائب رئيس مجلس إدارة بنك 
مصر، والدكتورة س���وزان حمدي – رئيس قطاع 
الشمول المالي والاستدامة وتطوير الاعمال و لفيف 
متم���يز من قي���ادات بنك مصر ووزارة الش���باب و 

الرياضة.
ويه���دف البروتوك���ول إلى بن���اء قدرات الش���باب 
الم���صري ودعمه���م اجتماعي���اً واقتصادياً، نشر 
ثقافة ريادة الأعمال والمشاريع الحرة والمشروعات 
الصغ���يرة والمتوس���طة، إتاحة وتوف���ير المنتجات 
والخدم���ات المالي���ة وغ���ير المالية الداعم���ة لإقامة 
مشروعات ريادة الأعم���ال الناجحة لتأمين الدخل 
المناس���ب والمستدام وإدارة الاستثمارات والادخار 
للش���باب والتي تهدف إلى رفع مس���توى المعيشة 
وضمان الحياة الكريمة وزي���ادة معدلات الشمول 
المالي والمعاملات المالي���ة المختلفة بما يتماشى مع 
دعم الاس���راتيجية الوطنية المصرية 2030، كذلك 
منح الش���باب ف���رص عادلة للع���ب دور فعال في 
المجتمع المصري، ورفع مس���توى وعيهم بالمخاطر 
والتحديات التي تواجه الاقتصاد المصري، وزيادة 

الوعي بتأثير الشائعات على الأمن القومي.
فقد أكد محمد الإتربي، أن البنك دائماً ما يحرص 
على دعم الش���باب في كافة المجالات، كما يحرص 
على دعم أنش���طة وزارة الش���باب والرياضة التي 
تمثل أهمية قصوى للدول���ة، باعتبارها مشروعات 
قومي���ة وكون الش���باب يمثل الشريح���ة الاكبر من 
المجتمع الم���صري وذلك من خ���لال البروتوكولات 
التي تهدف لدعم الأنش���طة الرياضية مع الوزارة، 
كما أن بن���ك مصر دائماً س���بّاق ورائد على كافة 

المستويات.
و صرح���ت د. س���وزان حم���دي – رئي���س قطاع 
الشم���ول المالي والاس���تدامة وتطوي���ر الاعمال أن 
توقيع هذا البروتوكول يأتي إيماناً من البنك بأهمية 
تحقيق الشم���ول المالي والذي يه���دف الى تمكين 
كاف���ة شرائح المجتمع من الوص���ول إلى المنتجات 
والخدمات المالية ال���تي تلبي احتياجاتهم المختلفة، 
فق���د ش���ارك بنك م���صر في تأس���يس الصندوق 
الخيري لدعم الرياضة المصرية، وسبق لبنك مصر 
توقي���ع بروتوكول م���ع وزارة الش���باب والرياضة 

يس���هدف إنش���اء ف���روع لبنك م���صر في مراكز 
الش���باب والهيات الش���بابية، و توف���ير ماكينات 
صراف آلي بمراك���ز الش���باب المس���هدفة، كم���ا 
يوف���ر بنك مصر بواب���ة للتحصيل الإلكروني عبر 
الإنرنت وتطبيق الهاتف المحمول الخاص بوزارة 
الشباب والرياضة ونقاط البيع الإلكرونية وخدمة 

.QR Code رمز الاستجابة السريع
يذكر أن البنك قام مؤخراً بإطلاق برنامج بنك مصر 
 Banque( لتسريع وتيرة نمو الشركات الناشئة
Misr Acceleration Program( بمشاركة 
بعض الشركات الناش���ئة، وذلك بهدف دعم رواد 
الأعمال وإط���لاق الطاقات الكامنة لدى الش���باب 
وتمكين���ه اقتصادي���اً ورعايت���ه فهو م���ن الركائز 
الاساسية لاسراتيجية الشمول المالي والاستدامة 
للبنك تماش���ياً مع اس���راتيجية الدول���ة 2030، 
بالإضاف���ة الى زيادة ع���دد المشروعات الصغيرة 
والمتوس���طة وتشجيع الشركات الناشئة والقائمة 
في القطاع���ات الاقتصادي���ة المس���هدفة؛ لتعزيز 
المنت���ج المحلي من خ���لال صناع���ة وطنية تمتلك 
القدرة على المنافس���ة وغزو أس���واق جديدة على 

الصعيد الدولي.
هذا ويحرص بنك مصر دائم���اً على تعزيز جهود 
الدولة لتحقيق الشمول المالي من خلال المش���اركة 
في العديد من المب���ادرات والبروتوكولات التي من 
ش���أنها خدمة أفراد المجتمع، كم���ا يواصل البنك 
جه���وده لنشر التوعي���ة بالشمول الم���الي والثقافة 
المالي���ة والتعريف بالمنتج���ات والخدمات المصرفية 
لط���لاب الجامع���ات والم���دارس، إلى جانب تبني 
ع���دة ب���رامج للتثقيف والشمول الم���الي منها على 
س���بيل المثال؛ دعم أصحاب المشروعات الصغيرة 
والمتوسطة ضمن مبادرة “رواد النيل” تحت رعاية 
البنك المرك���زي المصري، حيث تهدف هذه المبادرة 
إلى مس���اندة رواد الأعم���ال الش���باب وتشجي���ع 
ال���شركات الناش���ئة في القطاع���ات الاقتصادية 

المختلفة من خلال تقديم الدعم لها.

بنك القاهرة يقدم الوديعة ذات العائد المدفوع مقدمًا بأعلى عائد تنافسي

رغم التصريح���ات الودودة من جان���ب إدارة صندوق 
النق���د الدولي بش���أن القرض المرتقب لم���صر ، إلا أن 
المشهد الظاهري يب���دو أنه  مغايرا تماما لما يحدث في 
الغرف المغلقة خاصة مع كم الشروط المطلوبة والتي قد 
لا تتناس���ب مع الوضع الداخ���لي في مصر ..مما دفع 
البع���ض لأن يؤكد أن المفاوض���ات الجارية  لا تتم فقط 
من خلال الن���واحي الفنية بقدر ما يكتنفها من ضغوط 
سياسية تجري في الخفاء لإطالة أمد التفاوض ووضع 
الس���لطات المصرية في موقف الراف���ض لتلك الشروط 
ال���تي ق���د لا تقبلها الس���لطات المصرية ولا الش���ارع 
المصري أيضا  وهو الحديث الذي  أمتلأت به صفحات 
السوش���يال ميدي���ا ع���ن وجود م���ا يع���رف بالأبتزاز 
الس���ياسي Political Coercion من جانب بعض 

الدول المهيمنة علي إدارة صندوق النقد 
وم���ن أهم التصريح���ات الودودة ال���تي خرجت خلال 
الأس���بوع الماضي هو ما أعلنته كريس���تالينا جورجيفا 
المدير الع���ام لصندوق النقد الدولي، من  إن الصندوق 
يؤك���د من جديد التزامه القوي بدعم الحكومة المصرية، 
مؤكدة وجود تقدم في المحادثات مع مصر بخصوص 

الحصول على التمويل الجديد.
وأضاف���ت المدي���ر العام لصن���دوق النق���د الدولي عبر 
حسابها على »توير«، تعليقا على صورة تجمعها مع 
محاف���ظ البنك المركزي ووزير المالي���ة المصريين، »لقاء 
إيج���ابي مع محاف���ظ البنك المركزي حس���ن عبد الله، 
ووزي���ر المالية محمد معيط، وس���عيدة للغاي���ة بالتقدم 
المح���رز في المحادث���ات م���ع صندوق النق���د الدولي 
هذا الأس���بوع، بما في ذلك ما يخ���ص ضبط أوضاع 
المالي���ة العامة والسياس���ة النقدية وأس���عار الصرف 

والإصلاحات الهيكلية الشاملة«.
الموقف الأمريكي لن يكون عائقا

في المقابل من ذل���ك ، قال الدكتور فخرى الفقى رئيس 
لجن���ة الخط���ة والموازنة بالبرلمان ان���ه يعتقد ان الموقف 
الامريكي لا يش���كل عائقا امام وصول مصر لاتفاق مع 
صن���دوق النقد الدولى بدلي���ل ان مديرة عام الصندوق 
كرس���تالينا جورجيفا .. اعلنت اك���ثر من مره، اقراب 
م���صر م���ن التوقيع مع الصن���دوق وان هن���اك توافق 
علي المحاور الاساس���ية للبرنامج ولم يتبقي الا بعض 

التفاصيل الفنية.
اك���د الفقى ان مابقى فنيا يتلخص في حس���اب مقدار 
التمويل الذي س���يقدمة الصندوق لم���صر .. وراى أنه 
س���وف يكون مح���دودا )بين 5-8 ملي���ار دولار( عبارة 
عن خمس���ة ملي���ار دولار ويعرف بتسهي���ل الصندوق 
الممدد لمدة 3 س���نوات ويسدد علي مدار عشر سنوات 
وبفرة سم���اح اربعة س���نوات وربع وبفائ���دة ميسرة 
،مضيف���ا ان ه���ذا التمويل س���يتضمن تمويلا اضافيا 
م���ن نوع مس���تجد ق���ام الصندوق باق���راره الجمعة و 
 Resiliency يعرف بتسهي���ل الصلابة والاس���تدامة
Sustainability Facility - RSF & وه���و تمويل 
سيتاح للدول الاعضاء ولكن بشرط ان تكون الدول لها 
برنامج م���ع الصندوق ، وهذا التسهي���ل الجديد الذي  
تم اقراره خصيصا لمواجة تداعيات الازمة الاقتصادية 
العالمية الراهنة بابعادها ومس���بباتها المعروفة، ويسدد 
علي مدار 20 سنة وبفرة سماح عشر سنوات ونصف 
وسعر فائدة ميسر يبلغ ثلت الفائدة في الاسواق المالية 

العالمية . 
واكد رئيس لجن���ة الحطة ان ثاني ما يجب الانهاء منه 
لاغلاق التف���اوض هو تقديم مصر م���ا يفيد حصولها 
م���ن مؤسس���ات تمويلية دولي���ة اخ���ري ودول صديقة 
ع���لى تمويل وتاكيدات بالتزامه���ا بتمويل باقي الفجوة 
التمويلية علي الاقل للسنة الاولي للبرنامج الذي سيمتد 
لثلاث س���نوات قادمة. واختتم بانه عندئذ يمكن اعلان 
الوصول لاتفاق مبدئي علي مستوي الخبراء ، و بعدها 
يتم رفع الاتفاق للمجلس التنفيذي للصندوق للحصول 
علي الموافقة النهائية في غضون اسبوعين علي الاكثر.

الإعلان قريبًاا عن قرب نهاية الأتفاق مع الصندوق 
فيما قال الدكتور محمد معيط، وزير المالية، إنه س���يتم 
ا ع���ن اتفاق مصر مع صن���دوق النقد  الإع���لان سريعًا
ال���دولي، لافتًاا إلى أن الاتفاق بين الجانبين على برنامج 
الإصلاح الم���صري الذي يدعمه الصن���دوق، مبينا أن 

الاتف���اق لا يتضمن أي ضرائب أو رس���وم جديدة على 
المواطنين.

وأضاف معيط، أن ما يهم مصر هو أن الصندوق يدعم 
برنامج الإصلاح المصري، »الاتفاق مع الصندوق هام 
من أجل جذب الاس���تثمار الخارجي، ودعم مس���تقبل 

الاقتصاد«.
وتابع أن صندوق النق���د متفهم الظروف الصعبة التي 
يم���ر بها العالم؛ وبالتالي فإن المناقش���ات تمت في هذا 
ا: »أي برنامج يمر ب� 3 عناصر«، قائلا  الإطار، مضيفًا
»قمنا بإصلاحات خفضّت عجز الموازنة لأقل من %50، 
ووصلت مس���تويات الدين ل� 85.7% في يونيو 2021، 

وبعد تغير سعر الصرف ارتفع الدين حوالي %7«.
وكان الدكت���ورمحمد معي���ط، ق���د اوضح على هامش 
مش���اركته في الاجتماعات الس���نوية لصن���دوق النقد 
والبنك الدوليين بواش���نطن، أننا مستمرون في جهود 
ضب���ط أوض���اع المالية العام���ة للدول���ة؛ للحفاظ على 
المكتس���بات الاقتصادية، من خلال اس���تدامة خفض 
مع���دلات الدي���ن الع���ام للن���اتج المحلي ع���لى المدى 
المتوس���ط، خاص���ة أننا نجحن���ا خلال الع���ام المالى 
الم���اضى في تسجيل مؤشرات إيجابية رغم ما تشهده 
الساحة العالمية من ضغوط تضخمية وحالة عدم التيقن 
بالأسواق، وكانت مصر من الدول القليلة بالاقتصادات 
ا أوليًا���ا في العام المالي  الناش���ئة التي حقق���ت فائضًا
الماضي بنس���بة 1،3% من الن���اتج المحلى الإجمالي، 
ومعدل نم���و 6,6%، وزيادة في الإي���رادات الضريبية 
بنحو 19% على أس���اس سنوي، وخفض عجز الموازنة 
م���ن 13% في الع���ام الم���الي 2012/ 2013 إلى %6,1 
في الع���ام المالي الماضي ونس���هدف 6% خلال العام 
المالى الحالي و4% بحلول العام المالى 2026/ 2027، 
وال���زول بمعدل الدين من 103% في يونيه 2016، إلى 

87,2% في يونيه 2022
وأش���ار الوزير – في بيان-  إلى أننا ماضون في رفع 
كفاءة الإنفاق العام وضمان الاس���تغلال الأمثل لموارد 
الدولة، وتحسين هيكل الموازنة، وتعزيز الشفافية المالية، 
على نح���و يُسهم في تحقيق المس���هدفات الاقتصادية 
والتنموية والعمل على تخفيف الاثار السلبية للأوضاع 
الاقتصادي���ة العالمية على مس���توى معيش���ة المواطنين 
والارتق���اء بالخدم���ات المقدم���ة إليهم، والتوس���ع في 
السياس���ات المالية والهيكلية التي تس���اعد في توسيع 
ا بما  ش���بكة الأمان الاجتماعي للفات الأك���ثر احتياجًا

يخفف حدة الموجة التضخمية العالمية.

شروط الصندوق لن تؤثر علي المواطن 
وفي تصريح���ات إعلامية له ، قال هش���ام عز العرب، 
مستش���ار محافظ البنك المركزي، إن مفاضاوت مصر 
مع صن���دوق النقد الدولي الآن ل���ن تؤثر على المواطن 
المصري لأن صندوق النقد الدولي لا يسهدف مصلحة 

محدود الدخل ولكن هدفه مصلحة المواطنين.
وقال ، إننا نتفاوض »في كل حنتوفة بسيطة في شروط 
وتفاصي���ل قرض صندوق النقد الدولي، لأن ليس هناك 
موديل يناس���ب كل دولة، ببساطة كل دولة لها ظروفها 

ووضعها الاقتصادي«.
وأوضح أن الدول���ة تنفذ خط���ة عمل وتريد من صندوق 
النقد الدولي اعتم���اد هذه الخطة للحصول على الدعم 
الدولي، لافتًاا إلى أن الدولة المصرية اس���تطاعت خلال 
الفرة الماضية س���داد مبالغ كبيرة من المديونية لصالح 

صندوق النقد.
مضيف���ا أن م���صر في الس���ابق قبل رف���ع الدعم عن 
المحروق���ات والبزي���ن كان���ت ت���دعم 80% مم���ن لا 
يستحقون الدعم، وفي المقابل كان الدعم يصل إلى 20 

% فقط من المستحقين.
وتاب���ع: »الآن الدولة تفكر في تحريك الأس���عار بدون 
التأث���ير على الطبقات محدودة الدخ���ل، وهدفنا إعطاء 

الدعم لمن يستحق«.
قال هشام عز العرب، مستشار محافظ البنك المركزي، 
إن إدارة »المرك���زي المصري« بدأت تتعامل مع س���عر 
ال���صرف بطريق���ة أكثر ثبات���اً، عبر القي���ام بتعديلات 
عليه لك���ن دون إحداث صدمات أو مفاجآت للس���وق، 
مضيفا »س���عر صرف الجنيه ليس هدفاً، وكذلك سعر 

الفائدة أو الاحتياطي، بل كلها وسائل لنحافظ بها على 
استقرار الأسعار«.

الاقتصاد المصري غير مرهون لصندوق النقد الدولي
وتعليقا ع���لي شروط الصندوق ، أك���د الدكتور محمد 
ش���ادي، الباح���ث الاقتصادي بالمرك���ز المصري للفكر 
والدرس���ات، أن القروض التي تحصل عليها مصر من 
جهات التمويل الدولية تنقس���م إلى نوعين أساس���يين، 
���ا أن الن���وع الأول هو ق���رض تسهيل صندوق  موضحًا
مم���دد، وهذه القروض طويلة الأجل وبفائدة قليلة، ويتم 
عادة إقراضها لحل المشكلات الهيكلية، وهذه القروض 
تتطلب تق���ديم برنامج يتم عرضه ع���لى صندوق النقد 

الدولي لمناقشته والموافقة عليه.
وأضاف ش���ادي،  أن القرض الثاني هو قصير الأجل 
وهذا النوع يتم اقراضه لحل مشكلات مثل الاستيراد 
أو التصدي���ر والمس���اعدة على تجاوز الأزم���ات، وهو 
ا إلى أن عدد  قرض ضئيل مقارنة بالنوع الأول، مش���يرًا
الاتفاقي���ات التي أبرمها الحكوم���ة المصرية للحصول 
ع���لى قروض قصيرة الأج���ل هي 7 اتفاقيات بينما بلغ 
عدد الاتفاقيات للحص���ول على قروض طويلة الأجل 3 

اتفاقيات.
وتابع: "الاقتصاد المصري غير مرهون لصندوق النقد 
الدولي كما يشاع في السوشيال ميديا ومصر لا تحتاج 
القرض بقدر احتياجها للحصول على شهادة صندوق 
النقد ال���دولي والذي يمث���ل شهادة بق���درة الاقتصاد 
المصري في التغلب على الصعوبات الاقتصادية كونها 

بيئة آمنة للاستثمار".
الاتفاق والتضخم 

إلي ذل���ك ، توقع عدد من المحلل���ين زيادة فى معدلات 
التضخم، م���ع قرب توقيع مصر الاتف���اق مع صندوق 
النقد ال���دولى، نتيجة احتمالية تحرير س���عر الصرف 
ورفع الدعم عن البزين، لكنهم استبعدوا حدوث قفزات 
كبيرة فى الأس���عار خلال الف���رة المقبلة، لأن الحكومة 
والبنك المركزى ينهجان منذ فرة سياسة تحرير مدار 

لسعر الصرف.
ق���ال يوس���ف البنا، محل���ل الاقتصاد الكل���ى ببحوث 
»نع���يم«، إن تأثير اتفاق الق���رض الجديد على ارتفاع 
مس���تويات التضخم، قد يأتى من اتباع سياس���ة سعر 
صرف مرن، حي���ث من ال���واضح أن الصندوق يطلب 
تحرير س���عر صرف كام���ل، ولكن ح���ى وإن اتخذت 
الحكوم���ة هذا الإج���راء، لن تحدث صدم���ة كبيرة فى 
الأسعار أو يكون لها أثر كبير على تراجع قيمة الجنيه، 
لأن الدول���ة تتبع انخفاضا تدريجيا فى قيمة العملة منذ 
أن تولى المحافظ حس���ن عب���دالله مهام محافظ البنك 
المركزى للوصول إلى القيمة الحقيقية للجنيه، كما أنها 
بدأت تقييد الاس���تيراد على الس���لع الرفيهية لتخفيف 

الطلب على الدولار.
وقال هش���ام عز العرب، مستشار محافظ البنك المركزى، 
فى تصريح���ات م���ع وكالة »ال���شرق بلوم���برج«، ، إن 
س���عر صرف الجنيه ليس هدفا، وكذلك سعر الفائدة أو 
الاحتياطى، بل كلها وس���ائل لنحافظ بها على اس���تقرار 
الأس���عار، مضيفا أن إدارة البنك المركزى بدأت تتعامل 
مع سعر الصرف بطريقة أكثر ثباتا، عبر القيام بتعديلات 

عليه لكن دون إحداث صدمات أو مفاجآت للسوق.
فيما قال هانى جنينة، المح���اضر بالجامعة الأمريكية 
بالقاه���رة، إن هن���اك ثلاث���ة بنود رئاس���ية لمفاوضات 
مصر مع صندوق النقد الدولى، وهم السياسة النقدية 

والسياسة المالية وتخارج الدولة من بعض القطاعات.
ويرى جنينة أن تحرير س���عر الصرف س���يكون كاملا 
وغير م���دار بالإضاف���ة إلى العمل ع���لى توحيد تنفيذ 
السياس���ة النقدية لدى البنك المركزى، وذلك من خلال 
إدارة المبادرات ال���ى أطلقها البنك للقطاعات المختلفة، 
كما أن الحكومة س���تعمل على ترشيد العجز وتخفيض 
الدين إلى مس���تويات 85% على مدار 4 سنوات المقبلة، 
وس���تنتقل الحكومة من الدعم العينى إلى النقدى، كما 
أن وثيقة ملكية الدولة أحد أهم المس���هدفات الى لابد 
من إقرارها قب���ل موافقة المجل���س التنفيذى لصندوق 

النقد على القرض.

أكد الدكت����ور محمد معيط وزير المالية، أن قرار مؤسس����ة 
»س����تاندرد أند بورز«، الذى صدر مساء أول أمس الجمعة  
، بالإبقاء على التصنيف الائتماني لمصر بالعملتين المحلية 
والأجنبي����ة كما ه����و دون تعدي����ل عند مس����توى »B« مع 
الإبقاء على النظرة المس����تقبلية المستقرة للاقتصاد المصرى 
»Stable Outlook« للم����رة الثانية خ����لال عام 2022، 
يعكس اس����تمرار ثقة المؤسسات الدولية خاصة مؤسسات 
التصنيف الائتماني في ثب����ات وصلابة الاقتصاد المصري 
وقدرت����ه على التعام����ل الإيجابي مع التداعي����ات الخارجية 
الصعب����ة، وأهمها: تبع����ات الحرب بأوروب����ا وما تلاها من 
آثار اقتصادية س����لبية عالميًاا أبرزها: ارتفاع أسعار المواد 
ا أن هذا القرار يعد شهادة ثقة إضافية  الأساسية، موضحًا
حول مرونة وصلابة الاقتصاد المصرى وسلامة السياسات 

الاقتصادية المتبعة.
أضاف الوزير، أن مؤسس����ة »ستاندرد أند بورز« أرجعت 
قرارها بالإبقاء على النظرة المس����تقبلية المستقرة للاقتصاد 
المصرى إلى توقعها باس����تمرار التزام الس����لطات المصرية 
بتنفيذ الإصلاحات الاقتصادية والهيكلية التي من ش����أنها 
أن تدف����ع بالنم����و الاقتصادي المدعوم بزي����ادة دور القطاع 
الخاص في النشاط الاقتصادى، إضافة إلى توقع المحللين 
بالمؤسس����ة تحقيق الاقتص����اد المصرى لمع����دلات نمو قوية 
على المدى المتوس����ط بس����بب اتخاذ سياسات وإصلاحات 
تشجيعية لبيئة الاستثمار والأعمال مما يدعم نمو اقتصادي 
ا أن تأكيد »س����تاندرد أن����د بورز« على  مس����تدام، موضحًا
صلابة الاقتصاد المصرى في التعامل مع التحديات العالمية 
المركبة يعكس توازن السياسات المالية والاقتصادية المتبعة.

أش����ار الوزير، إلى أن مؤسسة »ستاندرد أند بورز« ألقت 
الضوء في تقريرها على الجه����ود التي تبذلها وزارة المالية 
في إدارة الموازنة ورفع كف����اءة التحصيل والإنفاق لضمان 

اس����تمرار تحقيق الانضباط المالي الذي ظهر بش����كل كبير 
خلال نت����ائج الع����ام الم����الي 2021/ 2022 حيث انخفض 
العجز الكلي إلى 6,1% من الناتج المحلي الإجمالي مقارنة 
بنس����بة 6,8% من الناتج المحلي الإجمالي في العام المالي 
2020/ 2021، كم����ا اس����تمرت وزارة المالي����ة في تحقي����ق 
فائ����ض أولي للعام الخام����س على التوالي بل����غ 1,3% من 
الناتج المح����لي الإجمالي فى العام الم����الى الماضي، حيث 
تعتبر مصر من الاقتصادات المحدودة التي استطاعت أن 
تحافظ على فائض أولي رغم التحديات والضغوط الصعبة 
ال����تي يمر بها الاقتصاد العالم����ي في الوقت الراهن في ظل 

الصدمات الخارجية المركبة التي يشهدها. 
وأوضح الوزير، أن التقرير الصادر عن مؤسسة »ستاندرد 
أند بورز« يشير إلى تحس����ن ملحوظ في مؤشرات الميزان 
الجاري للعام الم����الي 2021/ 2022، حيث حققت حصيلة 
����ا قدره %29  ا ملحوظًا الص����ادرات غ����ير البرولي����ة ارتفاعًا
س����نويًاا في ضوء زيادة الصادرات م����ن الأسمدة والأدوية 
والملابس الجاه����زة، وتم تسجيل فائ����ض كبير على جانب 
الم����يزان البرولي 4,4 مليار دولار، على ضوء التوس����ع في 
ص����ادرات الغاز الطبي����عي التي وصل����ت إلى 600 مليون 
ا، وحققت قناة الس����ويس حصيلة تعتبر  دولار شهريًاا مؤخرًا
الأع����لى تاريخيًاا، وصلت إلى 7 ملي����ارات دولار، لافتًاا إلى 
اس����تمرار تحقيق تحويلات العاملين لحصيلة مرتفعة خلال 
الع����ام الماضي بلغت نح����و 32 ملي����ار دولار، كما ارتفعت 
إيرادات قطاع السياحة بشكل ملحوظ خلال العام الماضي 
في ضوء تع����افي القطاع الذي حق����ق حصيلة بلغت 10,7 
مليار دولار مع تنوع مصادر الس����ياحة لتشهد تدفقات من 
أسواق جديدة، كما ارتفعت حصيلة الاستثمارات الأجنبية 
المباشرة بنس����بة 71% لتحقق نحو 9,1 مليار دولار مقارنة 
بنح����و 5,2 ملي����ار دولار في الع����ام 2020/ 2021، إضافة 

إلى تنوع مصادر الاستثمارات الأجنبية المتدفقة للعديد من 
القطاعات، وأهمها: الصناعات التحويلية والتش����ييد والبناء 

والاتصالات وتكنولوجيا المعلومات.
وق����ال الوزي����ر، إن الحرب بأوروب����ا أدت إلى زيادات حادة 
في أس����عار الس����لع الأساسية وتش����ديد الأوضاع النقدية 
العالمية، مما أدى إلى خروج رؤوس أموال بش����كل كبير من 
الأس����واق الناشئة بشكل عام ومنها الس����وق المصرية، إلا 
أن مؤسسة »س����تاندرد أند بورز« تتوقع عدم حدوث مزيد 
من التدفقات الرأسمالية الخارجة وأن هذا ليس »سيناريو 
ا لتحس����ن ظ����روف الاقتصاد الكلي  م����رجح« بمصر، نظرًا
إضاف����ة إلى زيادة تدفقات دول مجل����س التعاون الخليجي 
إلى م����صر واعتزام الحكومة المصري����ة جذب حصيلة تقدر 
بنح����و 10 مليارات دولار س����نويًاا على مدى أربع س����نوات 

تقريبًاا كاستثمارات أجنبية مباشرة.
من جانبه ، أكد أحمد كجوك نائب وزير المالية للسياس����ات 
المالية والتطوير المؤس����سي، أن مؤسس����ة »س����تاندرد أند 
بورز« أشادت في تقريرها وتحليلها بجهود الدولة المستمرة 
في تحس����ين بيئة تش����غيل الأعمال التي تدعم النمو القوى 
والمس����تدام في المدى المتوس����ط بمصر، لافتًاا إلى إش����ادة 
المؤسس����ة بخطة الدولة في اس����هداف زي����ادة دور القطاع 
ا  الخاص في النش����اط الاقتصادي وزيادة مس����اهمته أيضًا
في جملة الاس����تثمارات، وفى هذا الإطار أشارت مؤسسة 
التصني����ف الائتم����اني إلى ق����رب إصدار وثيقة »سياس����ة 
ملكية الدولة« في ش����كلها النهائي بم����ا يسهم في التأكيد 
على رغبة الدولة المصرية ومؤسس����اتها في تشجيع وجذب 
القطاع الخاص لزيادة استثماراته وتواجده القوى بالسوق 
المصرية وزيادة مس����اهمته في النم����و الاقتصادي بصورة 
قوي����ة خلال الف����رة المقبلة، إضاف����ة إلى العمل على تعزيز 
بيئة المنافس����ة العادلة بالس����وق المصرية وخفض وتبسيط 

إجراءات التجارة والاستثمار بما يسهم في جذب المزيد من 
الاستثمارات المحلية والأجنبية.

أوضح أن وثيق����ة »سياس����ة ملكية الدول����ة« والإصلاحات 
المصاحبة لها تمثل »خارطة طريق« لزيادة دور ومس����اهمة 

القطاع الخاص في النشاط الاقتصادي.
أضاف أن مؤسس����ة »س����تاندرد أند بورز« يمكن أن تقوم 
بتحس����ين التصنيف الائتماني لمصر خلال الفرة المقبلة إذا 
ا وقويًاا، وإذا كان  كان التوسع الاقتصادي في مصر مرتفعًا
ا  برنامج الإص����لاح المطبق فعليًاا خلال الف����رة المقبلة قادرًا
على ج����ذب المزيد م����ن التدفقات الخارجي����ة لداخل البلاد 
وتحقيق انخفاض ملحوظ في مستويات الدين العام كنسبة 
من الناتج المحلي الإجمالي وضمان الحصول على تمويل 

خارجي مستدام في ظل الظروف الاقتصادية الصعبة.
وأشار إلى إش����ادة تقرير مؤسسة »س����تاندرد أند بورز« 
بتوقعاته����ا بقدرة والتزام الحكومة المصرية على اس����تمرار 
انضباط أوضاع المالية العامة في المدى المتوسط من خلال 
اسهداف خفض العجز الكلي للموازنة العامة دون مستوى 
ال� 4% من الناتج المحلي بنهاية العام المالي 2026/ 2027، 
مع الاس����تمرار في تحقيق فائ����ض أولي يصل إلى 2% من 
ا باس����تكمال الإصلاحات الهيكلية  الناتج المح����لي مدعومًا
على جان����ب المالية العامة وأهمها: اس����تمرار جهود وزارة 
المالي����ة في إجراءات الميكنة وتوس����يع القاع����دة الضريبية، 
وتحسين الإدارة والسياسة الضريبية، بما يسهم في وضع 
ا ليصل إلى 75% من  الدين العام على مس����ار نزولي مجددًا
الناتج بنهاية يونيه 2027 من خلال إطالة عمر الدين إلى 5 
ا من 1,3  سنوات بنهاية العام المالي 2026/ 2027، ارتفاعًا

سنة في يونيه 2022 .

خبراء : مفاوضات مصر مع صندوق النقد الدولي تناقش الجوانب الفنية للقرض  
Political Coercion "ولا تخضع لأي "ابتزاز سياسي

 

 مستشار محافظ البنك المركزي : صندوق النقد الدولي 
لا يستهدف مصلحة محدود الدخل ولكن هدفه مصلحة 

المواطنين    رئيس لجنة الخطة والموازنة بالبرلمان : 
الموقف الامريكي لا يشكل عائقا امام وصول مصر لاتفاق 

مع صندوق النقد الدولى

ناصر ..

   وزير المالية : الاتفاق مع الصندوق  لا يتضمن أي ضرائب أو رسوم جديدة على المواطنين

للمرة الثانية خلال 2022

»ستاندرد أند بورز«  تبقي  على تصنيف مصر الائتماني عند درجة »B« مع النظرة المستقبلية المستقرة للاقتصاد المصري 

يقدم  بنك القاهرة لعملائه “الوديعة ذات 
العائد المدف���وع مقدماً” وذلك بأعلى عائد 
تناف���ى وال���ذى يص���ل إلى 9.25%، فى 
حالة ربط الوديعة لمدة عام وبعائد 9% فى 

حالة ربط الوديعة لمدة 3 و6 شهور.
  كما تتمتع الوديع���ة بالعديد من المزايا 
الاخرى ومن أبرزها أن العائد يتم صرفه 

في بداية المدة حيث يمكن للعملاء سحب 
العائ���د والإس���تفادة ب���ه دون الحاج���ة 
لإنتظار انقضاء م���دة الوديعة للحصول 

على العائد.
 تأتى تلك الخطوة فى إطار إستراتيجية 
البن���ك لطرح باق���ة متنوعة م���ن الأوعية 
الإدخارية بما يلبى إحتياجات وتطلعات 

مختل���ف شرائح العم���لاء وبما يتيح لهم 
الحف���اظ ع���لى مدخراته���م والحص���ول 
على أس���عار عائد تنافسية، هذا وتتمتع 
“الوديع���ة ذات العائ���د المدف���وع مقدم���اً 
بإمكاني���ة الإق���تراض أو الحص���ول على 
بطاقات إئتمانية بضمانها حسب شروط 

الإقتراض وسياسة البنك الإئتمانية.

شيماء مرسي
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الزراعة: تحصين تحو 402 ألف 
رأس من الأغنام والماعز ضد 

طاعون المجترات الصغيرة

تلقى الس���يد القصير وزير الزراعة واس���تصلاح الأراضي، تقريرا من 
الدكت���ور عبدالحكيم محمود رئي���س الهيئة العامة للخدم���ات البيطرية 
بالوزارة، حول إجمالي الأعداد المحصنة ضد مرض طاعون المجترات 
الصغ���يرة خ���لال الحملة، وال���ي ب���دأت 4 أكتوبر الج���اري، بجميع 

محافظات الجمهورية، للحفاظ على الثروة الحيوانية من الأوبئة.

وأش���ار التقرير، إلى أنه تم تحصين حوالي 331 ألفا و135 رأس���ا من 
الأغن���ام، و70 ألفا و919 رأس���ا من الماعز ح���ى 15 أكتوبر الجاري، 
وذلك في إطار المبادرة الرئاس���ية حياة كريمة الي أطلقها الرئيس عبد 
الفتاح الس���يسي لتطوير الريف المصري ورفع مستوى معيشة صغار 

المربين والمزارعين.

ش���ارك هانى س���ويلم، وزير الم���وارد المائي���ة والرى، فى 
جلس���ة “حوار السياس���ات بدول الندرة المائي���ة لتحقيق 
أهداف التنمية المستدامة”، ضمن فعاليات أسبوع القاهرة 

الخامس للمياه.
وأطلق س���ويلم خلال الجلسة وثيقة “إعلان القاهرة للعمل 
نحو تسري���ع وتيرة تحقيق أه���داف التنمية المس���تدامة” 
كمدخل رئيسي لمؤتمر الأمم المتحدة لمراجعة منتصف المدة 

والمقرر عقده فى نيويورك فى شهر مارس 2023.
وأش���ار الوزير، إلى المحاور العمل الخمسة للوثيقة وهى 
)دعم مناطق ندرة المي���اه بحالاتها المتنوعة مثل المجتمعات 
الريفي���ة والمناطق القاحلة وغيرها - التعاون العابر للحدود 
من خ���لال برامج بناء القدرات وتب���ادل الخبرات - تعزيز 
التراب���ط بين المي���اه والمناخ من خلال مب���ادرة التكيف مع 
التغ���يرات المناخية بقط���اع المياه - توس���يع آلية التمويل 
الذكي من خ���لال إعطاء الأولوية للتموي���ل الدولي الميسر 
والاستثمارات العامة والخاصة في قطاع المياه وفي البنية 
التحتي���ة والخدمات ذات الصلة بالمياه - زيادة الابتكار من 
أجل الإدارة المس���تدامة للمياه لتحقي���ق إدارة أكثر مرونة 

للمياه بالتزامن مع تغير المناخ(.
وأك���د، على أهمية تعزيز التعاون ب���ين مختلف دول العالم 
وخاص���ة الدول النامية بعضه���ا البعض )تعاون جنوب – 
جنوب(، لمواجهة التحديات المائية على المس���توى العالمى، 

بالإضافة للس���ى لتوفير التموي���لات اللازمة لمشروعات 
المي���اه بم���ا يُسهم في تحقي���ق أهداف التنمية المس���تدامة 

وخاصة الهدف السادس المعنى بالمياه.
وأشار، لقيام مصر بتنظيم أسبوع القاهرة الخامس للمياه 
تحت عن���وان “المياه فى قلب العمل المن���اخى”، وفعاليات 
المياه ضم���ن مؤتمر المناخ الق���ادم COP27، للعمل على 
إب���راز قضاي���ا المياه والمن���اخ على المس���توى العالمي، مع 
توجي���ه الدعوة لدعم المبادرة الدولي���ة للتكيف بقطاع المياه 
مع التغيرات المناخية والي ستطلقها مصر خلال فعاليات 

مؤتمر المناخ.
واستعرض س���ويلم، الوضع المائى في مصر، مشيراً إلى 
أن مصر تع���اني من ندرة المياه وتقترب م���ن حالة الندرة 
المطلقة، حيث يبلغ العجز المائي حوالى 21 مليار متر مكعب 
في الس���نة، مع وجود فجوة غذائية بأكثر من 10 مليارات 
دولار، حيث تس���تورد مصر60 بالمائة من غذائها، وتغطى 

الأرض المنزرعة حوالى 3.5 بالمائة فقط من مساحتها.
وتعتمد م���صر على نهر النيل بنس���بة 97 بالمائة، بخلاف 
تأث���ير تغير المن���اخ في مصر بأش���كاله وتأثيراته المختلفة 
)ارتفاع مستوى س���طح البحر - إرتفاع درجة الحرارة – 

التأثير غير المتوقع على الأمطار بمنابع النيل(.

قالت دراس���ة صادرة عن مركز المعلوم���ات ودعم اتخاذ القرار 
بمجلس الوزراء، إن مشروعات الهيدورجين الأخضر في مصر 
فرص���ة كبيرة لدفع عملي���ة التنمية الاقتصادي���ة، وتعزيز الأمن 

القومي المصري.
وذكرت دراس���ة "توطين مشروعات إنتاج الهيدورجين الأخضر 
في م���صر" بأن مشروعات الوقود الأخضر تنطوي على إمكانية 
إحداث نهضة كبيرة في عدد من الأنشطة الاقتصادية المختلفة.

وتس���تعد م���صر لفعاليات مؤتمر قم���ة المن���اخ في مدينة شرم 
الش���يخ، والذي يبدأ من يوم 6 نوفمبر المقبل وحى يوم 18 من 
الشهر ذاته. ومن المقرر أن يشهد المؤتمر توقيع اتفاقيات متعلقة 

بصناعة الهيدروجين الأخضر وتوطينه في مصر.
وذك���رت الدراس���ة، أن مصر بيئة مناس���بة لتوطين الهيدروجين 
الأخ���ضر، لما تتمتع ب���ه من م���وارد الطاقة المتج���ددة كالطاقة 

الشمس���ية وطاق���ة الري���اح، فضلاًا ع���ن إمكاني���ة تحقيق هذه 
المشروعات دخلاًا إضافيًاا لخزانة الدولة المصرية يقدر بمليارات 

الدولارات سنويًاا.
ا جديدة لجذب  وأكدت الدراس���ة أن هذه المشروعات تفتح فرصًا
الاس���تثمارات الخارجية والداخلية، ما يخلق فرص عمل جديدة 
للش���باب وفتح مجالات جديدة أمام مستمثري القطاع الخاص، 
مضيفة أن مشروعات الهيدروجين الأخضر تعزز من مانة مصر 

إقليميًاا كمركز رئيس لتداول الطاقة.
وكش���فت الدراس���ة عن بع���ض التحديات ال���ي تواجه صناعة 
الهيدرج���ين الأخضر في مصر والي منها، نقص التمويل حيث 
يتطلب إح���لال مشروعات الهيدروجين الأخ���ضر محل الإنتاج 
الحالي م���ن الهيدورجين الرم���ادي قدرة كلية لأنظم���ة التحليل 

الكهربائي تبلغ 21 جيجاوات.

 

 

دراسة حكومية: توطين مشروعات الهيدروجين الأخضر في 
مصر سيدر دخلا بمليارات الدولارات

وزير الري يطلق وثيقة »إعلان القاهرة« لتسريع 
وتيرة تحقيق أهداف التنمية المستدامة

تمكنت الدولة المصرية من إرس����اء دع����ائم وأركان الجمهورية الجديدة، بعد 
أع����وام من العم����ل الجاد للخروج بالب����لاد من أزمات متتالي����ة شهدتها قبل 
ع����ام 2014 وكادت أن تعصف بها، مواجهةًا ب����ل إرادة التحديات الداخلية 
والخارجي����ة، لإنجاح خططتها التنموية الش����املة لرفع����ة ونهضة الوطن، ولم 
يكن أمامها س����وى الخوض في غمار الصعاب والتصدي بقوة للمش����لات 
المتراكمة ع����لى كافة الأصعدة سياس����ياً واجتماعي����اً واقتصادياً، بما يبني 
أساس����اً للح����اضر وإرثاً للأجي����ال القادم����ة، حيث مض����ت الدولة المصرية 
قدم����اً نحو إطلاق مشروعات البنية الأساس����ية والتنمي����ة الاجتماعية والبناء 
الاقتص����ادي، كما وضعت على رأس أولوياتها  بناء ش����بكة حماية اجتماعية 
ش����املة، وتحس����ين جودة الخدمات المقدمة للمواطن، وتعزي����ز وتطوير البنية 
التكنولوجي����ة نح����و بناء مصر الرقمي����ة، فضلاً عن الاهتم����ام بملف المواطنة 
والس����لم الاجتم����اعي وإعلاء قيم القان����ون والانتماء وتمكين الم����رأة من كافة 
حقوقه����ا وعدم التمييز، ولتتمكن بذلك قوة الجمهورية الجديدة من محو آثار 
ما قبل عهد التنمي����ة والإصلاح الحقيقي من خلال رؤيتها الطموحة وفكرها 
الع����صري وبم����ا يتواكب مع تحدي����ات المرحلة الراهنة للانط����لاق نحو آفاق 
أرحب، حصدت معها نظرة مس����تقبلية إيجابية من قبل المؤسس����ات الدولية 

ونجحت في تعزيز ريادة مصر إقليمياً ودولياً. 
وفي ه����ذا الص����دد نشر المرك����ز الإعلامي لمجل����س ال����وزراء تقريراً تضمن 
إنفوجراف����ات تتن����اول رصد المؤشرات الدولية أين كن����ا وكيف أصبحنا، في 
ظل أداء قوي ومتصاعد للجمهورية الجديدة في كافة القطاعات التنموية على 

الرغم من توالي الأزمات الي تعصف بدول العالم.
ورص����د التقرير أبرز المؤشرات الخاصة بالاقتصاد، لافتاً إلى تقدم مصر 5 
مراكز بمؤشر جاذبية الاس����تثمار في أفريقيا الصادر عن )RMB( والذي 
يقيس الفرص والمخاطر الممكنة بالنس����بة للمس����تثمرين، حيث احتلت المركز 
الأول عام 2020 مقارنة بالمركز 6 عام 2014، في حين تقدمت مركزين بمؤشر 
الاستثمارات الأجنبية المباشرة أفريقياً الصادر عن )UNCTAD(، والذي 
يقي����س التدفقات العالمية للاس����تثمار الأجنبي المباشر بالملي����ار دولار، حيث 

جاءت بالمركز الثاني عام 2021 مقارنة بالمركز الرابع عام 2014.
ولف����ت التقرير إلى أن مصر حافظت على موقفه����ا القوي في مؤشر متعقب 
الإصلاح منذ صدوره وسجل����ت 6 من أصل 10 درجات، وذلك وفقاً لفيتش 
سوليوش����نز، حيث يقيم المؤشر الإصلاحات الاقتصادية بصورة أساس����ية 

ومنها الإصلاحات المالية والنقدية والتجارة والاستثمار. 
وفي س����ياق متصل، أشار التقرير إلى تحس����ن التصنيف الائتماني لمصر، 
والذي يعبر عن قدرة الدولة على الوفاء بالتزاماتها في موعد استحقاقها.  

وأوضح التقري����ر أن فيتش قد ثبت����ت التصنيف الائتماني لمصر عند+ B مع 
نظرة مس����تقبلية مس����تقرة في أبريل 2022 مقارنة ب� B مع نظرة مس����تقبلية 
مس����تقرة في ديسمبر 2014، بينما ثبتت مودي����ز التصنيف الائتماني لمصر 

عند B2 مع نظرة مس����تقبلية س����لبية في مايو 2022 مقابل Caa1 مع نظرة 
مستقبلية مستقرة في أكتوبر 2014 ، كما صنفت  ستاندرد آند بورز مصر 
عند B مع نظرة مس����تقبلية مستقرة في أبريل 2022 مقارنة ب� - B مع نظرة 

مستقبلية مستقرة في نوفمبر 2014 . 
وأضاف التقرير أن م����صر تقدمت 8 مراكز في مؤشر الانفتاح الاقتصادي 
الصادر ع����ن )Legatum Institute(، والذي يقي����س الفرص الخاصة 
بالانفتاح على التجارة والاس����تثمار وري����ادة الأعمال والحوكمة، حيث جاءت 
في المركز 102 عام 2020 مقارنة بالمركز 110 عام 2014، بينما تقدمت 57 
مرك����زاً بمؤشر بيئة الأعمال الصادر عن المنتدى الاقتصادي العالمي، والذي 
يعتمد ع����لى عدة ركائز منها حقوق الملكية ومدى تأثير القوانين والتشريعات 
على بيئة الأعمال والاستثمارارت، حيث جاءت بالمركز 38 عام 2021، مقابل 

المركز 95 عام 2015.
وأوضح التقري����ر أن مصر تقدمت 17 مركزاً في مؤشر جاذبية الدول لرأس 
الم����ال المغامر وحقوق الملكية الخاصة الصادر ع����ن )IESE(، والذي يقيس 
جاذبي����ة وجودة بيئة الاس����تثمار ومدى سهول����ة أداء المعاملات الاقتصادية، 

لتحتل المركز 53 عام 2021 مقارنة بالمركز 70 عام 2016.
وبالإضافة إلى ما سبق، أظهر التقرير تقدم مصر 6 مراكز في مؤشر البنية 
التحتية والوصول للأسواق الصادر عن Legatum Institute((، والذي 
يقي����س جودة البنية التحتية الي تمكن م����ن تدفق التجارة من وإلى الشركاء 
الدوليين، لتأتي بالمركز 85 عام 2021 مقارنة بالمركز 91 عام 2019 مش����يراً 
إلى أن مصر من أفضل 10 دول حققت تحسناً بالمؤشر مقارنة بعام 2011.
وأشار التقرير إلى تقدم مصر 7 مراكز بمؤشر أجيليي اللوجيسي للأسواق 
الناشئة، حيث يعتمد على تقييم الفرص اللوجستية وتوافر أساسيات العمل 
والجاهزية الرقمية، لت����أتي بالمركز ال� 21 عام 2022 مقارنة بالمركز 28 عام 
2014، فيم����ا تقدمت مصر23 مركزاً بمؤشر تط����ور تجارة التجزئة الصادر 
عن KEARNEYحيث يعتمد على حس����اب مبيعات التجزئة بالمليار دولار 
ومدى جاذبية الأس����واق، لتأتي في المركز السابع عام 2021 مقارنة بالمركز 

30 عام 2016. 
وإلى جانب ما س����بق، تقدمت مصر 26مركزاً في مؤشر التنافسية الصادر 
عن المنت����دى الاقتصادي العالمي، والذي يقيس القدرة التنافس����ية للدول من 
خ����لال المؤسس����ات والسياس����ات والعوامل الي تحدد مس����توى الإنتاجية، 
حي����ث احتلت المركز 93 ع����ام 2019، مقابل المرك����ز 119 عام 2014، بينما 
 Budget تحس����نت نقاط م����صر في مؤشر ش����فافية الموازنة الص����ادر عن
partnership International  لتسج����ل 43 نقط����ة عام 2021 مقارنة 

ب�16 نقطة عام 2015.

أعل���ن الأمير محمد بن س���لمان بن عب���د العزيز 
آل س���عود، ولي العه���د رئيس مجل���س الوزراء، 
رئي���س اللجن���ة العليا للس���عودية الخضراء، عن 
انطلاق النسخة الثانية م���ن “قمة مبادرة الشرق 
الأوس���ط الأخضر”، و”منتدى مبادرة السعودية 
الخضراء”، بمدينة شرم الشيخ في شهر نوفمبر 

المقبل.
وأوضح الأم���ير محمد ب���ن س���لمان، أن النسخة 
الثانية من “قمة مبادرة الشرق الأوسط الأخضر” 
س���تنطلق ي���وم 7 نوفمبر 2022، ع���لى أن ينطلق 
“منتدى مب���ادرة الس���عودية الخ���ضراء” يومي 
11 و12 نوفمبر، تحت ش���عار: “من الطموح إلى 
العم���ل”، وذلك بالتزامن مع انعق���اد مؤتمر الأمم 

.)COP27( المتحدة المعني بتغيرّر المناخ
استضافة الحدثين  وتابع ولي العهد السعودي:” 
على أراضي جمهورية مصر العربية الشقيقة هذا 
العام، تزامناً مع انعقاد )COP27(، الذي يجمع 
دول العالم تحت مظلة واحدة للارتقاء بالطموحات 
المناخية العالمية، من خلال تحفيز العمل المش���ترك 
على المس���تويات المحلي���ة والإقليمي���ة والعالمية، 
ي���أتي إيماناً من الس���عودية ومصر بأهمية العمل 
التش���اركي الجماعي لمواجهة التحدي���ات البيئية 

والمناخية الي تشهدها المنطقة والعالم«.
وأضاف قائلا: “اس���تكمالاً للنج���اح الذي حققته 
القمة الأولى لمبادرة الشرق الأوسط الأخضر الي 
استضافتها الرياض العام الماضي، تعقد النسخة 
الثاني���ة لقمة مب���ادرة الشرق الأوس���ط الأخضر 
لتس���لط الضوء على أبرز التحديات المناخية الي 
تواجه المنطقة وأبعادها على الصعيد العالمي، من 
خلال منصة إس���تراتيجية تعزز التعاون المشترك 
وتبادل الخبرات وتباحث الأفكار بين رؤساء الدول 
ووزراء الحكومات المعنيين وصناع السياسات في 
دول المنطقة، بما يسه���م في تسريع التحول نحو 
الاقتصاد الأخضر وبناء مس���تقبل أكثر استدامة 

للأجيال القادمة«. أحمد ابراهيم

اسلام عبدالفتاح

انطلاق مبادرة »الشرق الأوسط 
الأخضر« و»السعودية الخضراء«

بشرم الشيخ نوفمبر المقبل

من هنا وهناك  •••            من هنا وهناك         •••  من هنا وهناك  •••            من هنا وهناك  •••          

بالأرقام .. مصر خارج قائمة الدول المثيرة للقلق للعام السادس علي 
التوالي بمراكز متقدمة في المؤشرات العالمية للتنمية 

اسامة السيد

أداء قوى ومتصاعد للجمهورية الجديدة بجميع القطاعات التنموية  

اليـــــوم .. مصـــــر علــــي مــــوعد مع »المؤتمر الاقتصادي«
تنطلق اليوم فعاليات   »المؤتمر الاقتصادي � مصر 2022«،    والذي دعا 
له الرئيس عبد الفتاح الس����يسي ، لبحث التحديات القائمة أمام الاقتصاد 
المصري ، بمش����اركة واس����عة لنخبة من كبار الاقتصادي����ين، والمفكرين، 
والخ����براء المتخصصين ،  ومن المقرر أن تس����تمر أعماله علي مدار ثلاثة 

أيام ، حيث ينتهي يوم 25 أكتوبر الجاري .
ويتضم����ن جدول أعمال المؤتمر الاقتص����ادي، الحديث في اليوم الأول عن 
سياس����ات الاقتصاد الكبيرة أو اللي للدولة المصرية، وذلك بدء بجلس����ة 
افتتاحي����ة تس����تهدف تقديم لمحة عامة لم����ؤشرات أداء الاقتصاد المصري 
وبيان قدرة ومرون����ة الاقتصاد على مواجهة الأزمات الاقتصادية الكبيرة، 
وستتضمن الجلسة الثانية الحديث عن السياسات الاقتصادية والأولويات 
الوطنية لتنفيذ رؤية مصر 2030 في الفترة القادمة، وتهدف هذه الجلس����ة 
لفتح النقاش لل الخبراء والمش����اركين للاستماع لوجهات نظرهم للتعرف 
ع����لى التحديات والخطوات الي يج����ب إقرارها من أجل وضع خطة عمل 
للدولة يش����ارك فيها أكبر عدد من الخ����براء والمعنيين في هذا المجال، أما 
الجلس����ة الثالثة، تتضمن السياس����ات المالية وحج����م الأداء المالي للدولة 
المصري����ة وحجم الدين العام، وعقب ذلك تعقد الجلس����ة الأخيرة في اليوم 
الأول والي ستناقش التضخم والسياسات النقدية وهي المشلة الي يمر 
بها العالم أجمع، حيث تعاني جميع دول العالم اليوم من مستويات تضخم 

غير مسبوقة منذ 40 عاما.
وصرح السفير نادر سعد، المتحدث الرسمي باسم رئاسة مجلس الوزراء، 
ب����أن الدكتور مصطفى مدب����ولي، رئيس مجلس ال����وزراء، أكد أن المؤتمر 
يس����تهدف التوافق على خارطة الطري����ق الاقتصادية للدولة خلال الفترات 
المقبل����ة، واقتراح سياس����ات وتداب����ير واضحة تسهم في زيادة تنافس����ية 
ومرون����ة الاقتصاد المصري، كما س����يشهد المؤتمر الإع����لان عن عدد من 

الحوافز لقطاع الصناعة والمصدرين لتحقيق المستهدفات القومية.
وأضاف المتحدث الرسمي باسم رئاسة مجلس الوزراء، أن أجندة المؤتمر 
تتضم����ن العديد من الجلس����ات على مدار أيام����ه الثلاثة، حيث روعي في 
تصميم برنامج عمل المؤتمر تنوع جلس����اته وتكامله����ا؛ بما يُقق الهدف 
المرج����و منه وفق ثلاثة مس����ارات أساس����ية، حيث يشمل المس����ار الأول، 
السياسات الاقتصادية اللية، فيما يركز المسار الثاني على تمكين القطاع 
الخ����اص وتهيئة بيئة الأعمال، ويُخصص الثال����ث لصياغة خريطة الطريق 
المستقبلية للقطاعات ذات الأولوية في برنامج عمل الحكومة للفترة المقبلة، 
وس����يشهد هذا المس����ار انعقاد عدد من الجلس����ات الزمنية التفاعلية الي 
تناق����ش رؤى وأفكار الخبراء ح����ول ماهية السياس����ات المطلوبة؛ لتحقيق 
المستهدفات القومية في عدد من القطاعات ذات الأولوية بالنسبة للاقتصاد 
الم����صري وطبيعة الإجراءات المطلوبة لتجاوز التحديات القائمة الي تواجه 

هذه القطاعات.
ولفت س����عد إلى أن فعاليات المؤتمر ستتضمن كذلك جلسة ختامية سيتم 
خلالها عرض أب����رز النتائج الي خلُص إليها المؤتم����ر، والتوصيات على 
صعيد السياس����ات المطلوب����ة لمواجهة التحديات الراهنة؛ بما يس����اعد في 
تعزيز صلاب����ة ومرونة الاقتصاد المصري، إضاف����ة إلى الإعلان عن عدد 
م����ن المبادرات الحكومية الي س����يتم تبنيها خلال الفترة المقبلة لتنش����يط 

الأداء الاقتصادي.
وأكدّر أن المؤتمر س����يتضمن أيضاً جلس����ات مائدة مستديرة، بما يضمن 
تعزي����ز قنوات التواص����ل والتفاعل بين كافة الحضور، بمش����اركة ممثلي 
الحكوم����ة المصري����ة، بمن فيهم رئيس مجل����س الوزراء وال����وزراء، وطيف 
واس����ع من المفكرين والخبراء الاقتصاديين وممثلي الأحزاب السياس����ية، 
بحيث يتم خلال الجلس����ات قيام رئيس الجلس����ة بتقديم لمحة موجزة عن 
أب����رز الجهود الحكومية المبذولة حالياً على عدد من الأصعدة، والتحديات 
القائمة بحس����ب محاور جلسات المؤتمر المختلفة، ليعقبها حوار مفتوح ما 
بين ممثلي الحكومة وعدد من المتحدثين في هذه الجلس����ات، فيما س����يتم 
تخصيص الجزء الأكبر من الوقت الزمني المخُصص للجلسات للاستماع 

إلى مقترحات ورؤى المختصين المشاركين في كل جلسة.
وحرص����اً م����ن الحكومة ع����لى مش����اركة مختلف الجه����ات المعني����ة، نوه 
الس����فير نادر س����عد إلى أنه تم إطلاق الموقع الإلكتروني الخاص بالمؤتمر 
www.  الاقتص����ادي، بت����اريخ 5 أكتوب����ر الجاري م����ن خلال الراب����ط

gov.eg.eec2022؛ وكذل����ك تطبيق ع����لى الهاتف المحمول تحت مسمى 
“المؤتمر الاقتصادي- مصر 2022”، بجانب تدش����ين عدد من الصفحات 
الخاص����ة بالمؤتمر على مواقع التواصل الاجتم����اعي، بهدف إتاحة جميع 
المعلوم����ات الخاصة بالمؤتمر لحظة بلحظة، وتسهي����ل عملية إطلاع جميع 
المعنيين عليها، بما يشمل: التفاصيل الخاصة بالمؤتمر، وجلساته المختلفة، 

وبث حيّر لفعاليات المؤتمر، ومنصة للتواصل مع أصحاب الرؤى والأفكار 
الهادفة إلى تعزيز أداء الاقتصاد المصري، لافتاً إلى أن الموقع يُتيح كذلك 
الإط����لاع على الأوراق الخلفية الخاصة، بجلس����ات المؤتم����ر المخُتلفة بما 
يشم����ل خلفية معلوماتية، وأهداف ومحاور كل جلس����ة، بما يسمح بتعزيز 
قن����وات التواصل ب����ين الحكومة والخبراء والمهتمين بالش����أن الاقتصادي 

والاستفادة من آرائهم ومقترحاتهم في هذا الصدد.
وأش����ار المتح����دث الرسمي باسم رئاس����ة مجلس ال����وزراء، إلى أن عدد 
مش����اهدات الموق����ع خلال الف����ترة )5-18( أكتوب����ر 2022   بلغ نحو 50 
ألف مش����اهدة، موضحاً أنه وفقاً لتوجيهات الدكت����ور مصطفى مدبولي، 
رئيس مجل����س الوزراء، يقوم مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بالرصد 
والتحليل الدوري لكافة المقترحات الي يتم تقديمها عبر الموقع الالكتروني 
للمؤتم����ر الاقتصادي، وفحصها من قبل لجنة م����ن الفنيين والتواصل مع 
أصحابها؛ تمهيداً لتقديم تلك الأفكار والمقترحات للحكومة للاستفادة منها 
وتضمينها في س����ياق الرؤى والأفكار العملية الي ستعمل عليها الجهات 
المعنية خلال الفترة المقبلة، وذلك في سياق حرص الحكومة على الاستفادة 
من مختلف قنوات التواصل الممكنة، ومن الرؤى والمقترحات الي يطرحها 
الخبراء للنهوض بالاقتصاد المصري وتعزيز مرونته وصلابته في مواجهة 

الأزمات الاقتصادية العالمية المتلاحقة.
وأوضح سعد أن اللجنة الفنية قامت حى الآن بتلقي وفحص ما يزيد على 
300 مق����ترح اقتصادي متميز وتصنيف تلك المقترحات بحس����ب الجهات 
المعني����ة، وجار التواصل مع أصحابها من قب����ل اللجنة المعنية من الفنيين 
وممثلي ال����وزارات والجهات المعني����ة المختلفة، بهدف بل����ورة تلك الأفكار 

والاستفادة منها في دعم عملية صنع السياسات الاقتصادية.
استعدادات 

وطوال الأيام الماضية تواصلت الاستعدادات لعقد المؤتمر ، وعقد الدكتور 
مصط����فى مدبولي، رئي����س مجلس الوزراء، اجتماع����ا،   لمتابعة الترتيبات 
النهائي����ة للمؤتمر الاقتص����ادي،   وذلك بحضور الدكتورة هالة الس����عيد، 
وزي����رة التخطيط والتنمية الاقتصادية، والدكتور محمد معيط، وزير المالية، 
والدكتورة رانيا المشاط، وزيرة التعاون الدولي،  وأحمد كجوك، نائب وزير 
المالية للسياس����ات المالية، ومس����ولي الوزارات الثلاث، و”صندوق مصر 

السيادي«. 
وق����ال رئيس الوزراء إن   المؤتمر يس����تهدف التوافق على خارطة الطريق 
الاقتصادية للدولة خلال الفترة المقبلة، واقتراح سياسات وتدابير واضحة 
تسهم في زيادة تنافسية ومرونة الاقتصاد المصري ، فيما أوضح  السفير 
نادر سعد، المتحدث الرسمي باسم رئاسة مجلس الوزراء،  أن  الاجتماع 
شهد استعراض الجهود المبذولة من الجهات المعنية بتنظيم المؤتمر؛ بهدف 

إخراجه بأفضل صورة ممكنة. 

وأوضح “س����عد” أن الاجتم����اع تط����رق أيضا إلى أن المؤتمر س����يشهد 
مش����اركة واسعة من المس����ولين الحكوميين وكذا مُمثلي مجتمع الأعمال، 
حيث من المقرر إجراء مناقشات ثرية مشتركة حول القضايا الاقتصادية.
وق����ال المهندس مجد الدين المنزلاوي رئيس لجنة الصناعة والبحث العلمي 
بجمعي����ة رجال الأعم����ال المصريين، إن اللجنة   س����بق وأعدت ورقة عمل 
للنهوض بالصناعة الوطنية بجان����ب حلول  لمختلف التحديات الي تواجه 
الصناع����ة في المرحل����ة الراهنة في ظل التحدي����ات والأزمات العالمية، على 
أن يتم تبنيها في مناقش����ات وجلس����ات المؤتم����ر الاقتصادي المرتقب وفي 
مقدمته����ا خريطة صناعية لل محافظة مدعومة بدراس����ات جدوى لفرص 

استثمارية صناعية حقيقية وقابلة للتطبيق.
وأضاف، نطالب بالاستعانة بمكاتب استشارية وبيوت خبرة عالمية لإعداد 
خريطة استثمار تحت إشراف رئاسة مجلس الوزراء على أن تشتمل على 
دراس����ات جدوى جاهزة وتمويلات وحواف����ز لمشروعات حيوية للصناعات 

المتواجدة في كل محافظة على مستوى الجمهورية.
وق����ال »الم����نزلاوي«   : أعددنا  توصيات بنظرة تف����اؤل من منطلق دورنا 
كهيئة استش����ارية للدولة ونعبر بصدق عن مشاكل الصناعة المصرية على 
أرض الواقع وما تحتاج إليه من حوافز تمويلية وإجرائية محفزة لاستدامة 
الإنت����اج والنهوض به كماً وكيفاً ومن ثم نمو الصادرات المصرية. وش����دد 
على أهمية إيجاد حلول عاجلة ورد سريع لمشاكل المستثمرين الصناعيين 
من خلال تقارب لجن����ة الصناعة والبحث العلمي بالجمعية مع وحدة دعم 

المستثمرين بالوزارة.
خارطة طريق 

 الدكتورة  هبة السويدي، رئيس مجلس أمناء مؤسسة أهل مصر للتنمية،  
أوضح����ت أن  أهمية انعق����اد المؤتمر الاقتصادي الذي دع����ا إليه الرئيس 
عبد الفتاح الس����يسي تتمث����ل فى وضع خارطة طري����ق اقتصادية تجعل 
الدولة ق����ادرة على اجتياز العقبات والتحدي����ات الي تواجهها، من خلال 
ما س����يتناوله المؤتمر من موضوعات وقضايا س����يطرحها المش����اركين فى 
المؤتمر الذي سيضم عددا كبيرا من رجال الأعمال والمستثمرين والخبراء 

والمتخصصين، فى مناقشات جادة مع الحكومة.
وأضاف����ت، أن المؤتم����ر س����يقدم حل����ولا عملية للمش����لات ال����ي تواجه 
المس����تثمرين ورجال الأعمال، وخاصة القضايا المتعلقة بالتضخم، وتقديم 
المزيد من حوافز الاستثمار، وتحقيق الاكتفاء الذاتي من السلع الأساسية، 
والعمل ع����لى تعميق الصناعة المصرية، والنه����وض بالصادرات المصرية 

وتقليل فاتورة الاستيراد.
واش����ارت،  إلي أن المؤتم����ر ينعقد فى توقيت بالغ الأهمية بالنس����بة لمصر 
وش����عبها والذي ت����زداد فيه حدة الأزمة الاقتصادي����ة العالمية جراء الأزمة 
الروس����ية الأوكراني����ة، والى انعكس����ت على الداخل الم����صرى بقوة فى 

انخفاض قيمة الجنيه وزيادة التضخم وارتفاع الأسعار، وهو ما يستوجب 
مناقشة أفكار جديدة.

وأوضح����ت »الس����ويدى«، أن المؤتم����ر الاقتصادي يفتح الباب لمناقش����ة 
أفكار جديدة، من جانب المش����اركين من الخبرات الحكومية والاقتصادية 
والسياسية والعلمية بجانب المس����تثمرين ورجال الأعمال، مشيدة بجهود 
الحكومة فى الاعداد الجيد لهذا المؤتمر الذي سيس����تمر 3 أيام والقضايا 
الى س����تناقشها جلس����اته في الأي����ام الثلاثة مما يجع����ل مخرجاته رؤية 

اقتصادية قابلة للتنفيذ خلال السنوات المقبلة.
انطلاقة اقتصادية 

 المهندس خالد شريف الخبير بمجال الاتصالات ومساعد وزير الاتصالات 
الأس����بق، قال في تصريات له إن مصر فى مرحلة انتقالية نحو انطلاقه 
اقتصادية لذلك توقيت المؤتمر مناس����ب جدا فى ظل ظروف اقتصادية يمر 
بها العالم، والذي يمكن من خلاله عرض المشروعات والتطور الذي يدث 
فى البنية الأساس����ية فى القطاعات المختلفة وهى من المقومات الأساس����ية 
لأى نشاط اقتصادي وكذلك عرض التعديلات التشريعية والتهيئة للأنشطة 

الاقتصادية المختلفة.
 وأك����د »الشريف«  ، ع����لي أهمية التركيز علي الاس����تثمار بصفة عامة، 
خاصة الاس����تثمار فى قطاع الس����ياحة وهى صناعة واعدة، كذلك قطاع 
تكنولوجيا المعلومات والذي يعتبر من قطاعات البنية الأساسية والى يجب 
أن يكون حاضر بقوة من أجل أى نش����اط أو نهضة اقتصادية تحدث لذا 

يجب تسليط الضوء عليهما ضمن ملفات المؤتمر.
 وتاب����ع : »الأزم����ة الاقتصادية الحالي����ة مصر لا تنفرد به����ا فهناك أزمة 
اقتصادي����ة طاحنة فى العالم كله خلال العام����ين الماضيين نتيجة تداعيات 
ف����يروس كورونا والح����رب الروس����ية الأوكرانية والصراع����ات الموجودة، 
ومصر ليس����ت بمعزل عن العالم، بالتالي حدث بع����ض التباطؤ فى النمو 
الاقتصادي، فى وقت تس����ير في����ه الدولة لإعادة بناء البنية الأساس����ية أو 
إنش����اء بنية أساسية فى أماكن جديدة وحل الكثير من المشلات الموجودة 

بالدولة«.
وأضاف: المؤتمر سيعمل على إيجاد حلول للخروج من الأزمة الراهنة عبر 
آلية لتشجيع الاس����تثمار المباشر فى السوق المصرى بمختلف القطاعات 

عن طريق عرض مميزات هذا السوق وتطور البنية الأساسية.
شراكة وطنية 

  الدكتور وليد السويدي نائب رئيس لجنة الاستشارات الهندسية بجمعية 
رجال الأعمال المصري����ين،  رأي أن المؤتمر الاقتصاد للرئيس عبد الفتاح 
الس����يسي، س����يكون بمثابة شراكة وطني����ة بين الدول����ة والقطاع الخاص 
للوقوف على المش����اكل الرئيس����ية الي تواجه الاقتصاد المصري من أجل 

وضع خارطة طريق تضمن للجميع العبور من الازمة العالمية بسلام.
وأضاف، »نثمن دعوة الرئيس الس����يسي لعقد المؤتمر الاقتصادي، وهي 
ا طالبت بها جمعية رج����ال الأعمال المصريين لإصدار  خط����وة إيجابية جدًا
توصيات لإنعاش الاقتصاد وتوس����يع مشاركة القطاع الخاص ودوره في 
تط����ور وتنمية مصر، حيث أنها تصب في صالح تحقيق رؤية مصر 2030 

للتنمية المستدامة«
وأش����ار، إلى أن تبني الرئيس الس����يسي عقد المؤتمر الاقتصادي يعكس 
مدى حرص القيادة السياس����ية للاس����تماع لمشاكل المستثمرين في شى 
القطاعات بمش����اركة 450 رجل أعمال والحكوم����ات ، مؤكدا  أن الرئيس 
ا في خدمة الدولة المصرية من خلال تبني العديد  الس����يسي لا يدخر جهدًا
م����ن المشروعات القومي����ة والمبادرات الاجتماعي����ة والاقتصادية مثل حياة 
كريم����ة الذي يعد مشروع وطني ومشرفة لمصر لتطوير العديد من المناطق 

العشوائية وتحسين معيشة المواطنين.
وقال »الس����ويدي«: »نأمل أن يخرج المؤتمر الاقتصادي بروشتة، وعلاج 
جذري للوضع الحالي س����واء على مس����توي السياس����ة النقدية أو المالية 

والصناعية لدعم ثورة مصر الصناعية«.
مواجهة الأزمة العالمية 

  أحمد الفنجري مدير عام شركة دي إتش إل إكس����بريس مصر، قال في 
تصري����ات له إن المؤتمر الاقتصادي ي����دعم مواجهة الأزمة المالية العالمية 
من خ����لال النقاش في كيفية زيادة حجم الص����ادرات المصرية وإجراءات 
ا لانعقاد المؤتمر  ا أن س����بب رئيسي أيضًا تعميق الصناعة الوطنية، مضيفًا
هو عرض طرق مختلفة يمكن من خلالها مواجهة التضخم العالمي بس����بب 
الأزمة الروس����ية الأوكرانية، وانعكاس����ات هذه الأزمة في سلاسل التوريد 

مما أدى إلى ارتفاع أسعار الطاقة ووجود تضخم عالمي.
وأضاف أن الانتعاش الاقتصادي مرهون بنمو قطاعات الصناعة والزراعة 

والس����ياحة وغيرها من المشروعات الاستثمارية، ولابد من اختصار الوقت 
في خط����وات المس����تثمرين من الن����واحي الإداري����ة وتسهي����ل الإجراءات 
الجمركية، وكلها عوامل مهم����ة وملفات يجب أن تطرح على طاولة المؤتمر 

الاقتصادي.
وي����رى »الفنجري«، ضرورة أن يركز المش����اركون في المؤتمر على إيجاد 
حل����ول عاجلة لجمي����ع التحديات ال����ي تواجه الصناع����ة المحلية وتقديم 
توصيات ومقترحات تس����اهم في دفع الاقتصاد إلى الأمام خاصة أننا فى 
مرحلة تتطلب تحجيم الاستيراد لتوفير العملة الصعبة، والعمل على توطين 
وتعميق مختلف الصناعات داخل مصر، وضرورة الاهتمام بتشجيع تملك 
الش����باب للمشروعات الصغيرة والمتوس����طة ومتناهي����ة الصغر للحد من 

مشلة البطالة.
دعم للسياحة 

واعت����بر  رجل الأعم����ال كامل أبو علي رئيس جمعية المس����تثمرين بالبحر 
الأحم����ر،  أن  انعقاد المؤتمر الاقتصادي خلال الفترة من 23-25 أكتوبر 
الجاري يمثل فرصة حقيقية وجادة لمناقشة العديد من الملفات الاقتصادية 

والي من بينها قطاع وصناعة السياحة.
����ا للأجندة المعلنة من قبل الحكومة الخاصة بجلس����ات  وأض����اف، أنه وفقًا
المؤتمر فإنه س����يتم التطرق لكافة الملفات الاقتصادية والاس����تماع للخبراء 
ومختلف وجه����ات النظر في كافة القطاعات وذلك م����ن أجل التوافق على 
خارطة الطريق الاقتصادية للدولة خلال الفترات المقبلة، واقتراح سياسات 
وتداب����ير واضحة تسهم في زيادة تنافس����ية ومرون����ة الاقتصاد المصري، 
وقط����اع الس����ياحة ل����ه جانب كبير في ه����ذا المؤتمر خاص����ة وأن صناعة 
الس����ياحة أحد أهم مصادر توفير العمل����ة الأجنبية ويعمل بها الملايين من 

المصريين.
وأض���اف أن عقد المؤتمر الاقتصادي ج���اء بتليفات من قبل الرئيس 
عبدالفتاح الس���يسي وهو م���ا يؤكد على حرص القيادة السياس���ية 
في مصر على مش���اركة القط���اع الخاص والخ���براء من أجل رسم 
السياس���ات العام���ة والتوافق على خارطة طري���ق واضحة تسهم في 

النهوض بالقطاعات الاقتصادية المختلفة.
 خريطة استثمارية 

وق���ال عمرو فتوح نائب رئيس لجنة الصناعة والبحث العلمي بجمعية 
رج���ال الأعم���ال، أن إعداد خريطة اس���تثمارية ل���ل محافظة مطلب 
أس���اسي لللنهوض بالصناعة الوطنية والي تتطلب عقيدة سياس���ية 

واضحة ومفهومة.
وأش���ار إلى تجرب���ة اليابان في الاعتماد ع���لى المشروعات الصغيرة 
والمتوس���طة فهي أمل قيام صناعة حقيقية بجان���ب الاهتمام بالتعليم 
الف���ني التطبيقي والحواف���ز الاقتصادية للمصان���ع، مؤكدا: ضرورة 
أن تتضمن خريطة الاس���تثمار الصناعي، كافة السلع الي لا تصنع 
محليا ويتم اس���تيرادها من واقع هيل ال���واردات بجانب الصناعات 
التحويلي���ة ومس���تلزمات الإنت���اج ومنحها الأولوية والتيس���يرات في 
التراخيص والأراضي والتموي���ل لتوطينها في مصر في اسرع وقت 
مطالبين بمشروعات قومية للمواد الخام مثل البتروكيماويات، والغزل 
والنس���يج وغيرها لضمان اس���تمرارية الإنتاج في ظل أزمة سلاسل 
الإم���داد العالمية وارتفاع أس���عار الخامات وتدب���ير العملة الأجنبية 
بجان���ب اطلاق منصة للتج���ارة الإلكترونية وم���شروع قومي للتعليم 

الفني والتكنولوجي.
توطين الصناعة 

  عمر بلبع رئيس الشعبة العامة للسيارات بالاتحاد العام للغرف التجارية  
يش����دد علي أهمية إصرار مصر علي إقامة المؤتمرات الهادفة مثل المؤتمر 
الاقتص����ادي ومؤتمر cop27 وأيضا مؤتمر الش����باب تسهم في النهوض 
بالس����ياحة وهي في ح����د ذاتها قيمة وواجهة عظيمة لمصر علي مس����توي 
العالم أجمع، كما أن الدولة المصرية تنتهج أساليب وخطوات ثابتة وتبادل 

للرؤي والأفكار للنهوض بالقطاع الاقتصادي.
وأض����اف رئيس الش����عبة العامة للس����يارات، ذلك يتض����ح في العديد من 
القرارات الي تس����اعد علي توطين الصناعة المصري����ة وتقليل العبء عن 
كاه����ل المواطن المصري، ويظهر من خلال القرار الاخير الخاص بالسماح 
للمغتربين باستيراد س����يارة ركوب خاصة للاستعمال الشخصي، للزوج 
والزوجة والأبناء اكون معفاة من الضرائب والرس����وم، مقابل سداد مبلغ 

نقدي بالعملة الصعبة، سيتم استرداده بدون عوائد بعد 5 سنوات.
 

   جلسات مائدة مستديرة بمشاركة الحكومة والمفكرين والخبراء وممثلي 
الأحزاب السياسية لضمان تعزيز قنوات التواصل والتفاعل

 اقتصاديون ورجال أعمال : المؤتمر فرصة لعرض التصورات والمقترحات لتطوير 
القطاع الصناعي وعرض المشكلات أمام المستثمرين وجهود حلها 

• السنة الرابعة عشر   •  الاحد  23  أكتوبر  2022  •  العدد  665

محمد بن سلمان

رئيس  الوزراء  :  نستهدف التوافق على خارطة الطريق الاقتصادية للدولة خلال الفترة المقبلة

اليوم .. مصر علي موعد مع »المؤتمر الاقتصادي » 

جلسات مائدة مستديرة بمشاركة الحكومة والمفكرين والخبراء وممثلي الأحزاب السياسية لضمان 
تعزيز قنوات التواصل والتفاعل

رئيس  الوزراء  :  نستهدف التوافق على خارطة الطريق الاقتصادية للدولة خلال الفترة المقبلة

اقتراح سياسات وتدابير واضحة تسهم في زيادة تنافسية ومرونة الاقتصاد المصري

اقتصاديون ورجال أعمال : المؤتمر فرصة لعرض التصورات والمقترحات لتطوير القطاع الصناعي وعرض المشكلات أمام المستثمرين وجهود حلها 
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قضايا

بح���ث أحمد عيسى وزير الس���ياحة والآث���ار مع سها جندي 
وزيرة الدولة للهجرة وش���ون المصريين بالخارج، تعزيز سبل 
التعاون المشترك بين الوزارتين للترويج للسياحة المصرية بين 
المصري���ين بالخارج وتس���ليط الضوء على فرص الاس���تثمار 
الس���ياحي المتوفرة في مصر، بالإضافة إلى إحياء س���ياحة 
الجذور لرب���ط الجيل الثاني والثالث م���ن المصريين بالخارج 
بوطنهم الأم مصر وتشجيعهم على زيارة الأماكن الس���ياحية 
والأثري���ة بها وتعريفهم بحضارة بل���دهم وتنمية روح الانتماء 
لديه���م وجعلهم يش���عرون بالفخر تجاه بل���دهم وحضارتها 

العريقة.
واستعرض الوزير، دور وزارة السياحة والآثار كُمحفز ورقيب 
كن ومدير لبرامج الإنف���اق العام الي تهدف إلى  ومُنظ���م ومُمَ
خدمة صناعة الس���ياحة، كما أنه���ا تعمل على تمكين القطاع 
الخاص وتحفيزه للقيام بدوره وتعزيز التنسيق معه إلى آفاق 
أرحب ولاس���يما في ظل الاتس���اق الكامل القائم بين الوزارة 

والقطاع الخاص.
كما اس���تعرض الوزير أب���رز محاور الاس���تراتيجية الوطنية 
للس���ياحة المصري���ة والي تهدف إلى زيادة أعداد الس���ياحة 
الوافدة إلى المقاصد السياحية المصرية، وتقديم منتج وتجربة 
س���ياحية مختلفة للسائحين في مصر، مشيراً إلى أن من أهم 
هذه المحاور مضاعفة وزيادة الطاقة الاس���تيعابية للمطارات 
والطائرات وذلك بالتنسيق مع وزارة الطيران المدني، وتحسين 

التجربة الس���ياحية للس���ائحين في مصر وج���ودة الخدمات 
المقدمة لهم، هذا بالإضافة إلى تحسين مناخ الاستثمار.

وأضاف عيسى، أنه سيتم خلال الفترة القادمة وضع الخطط 
التنفيذية لتنفيذ محاور هذه الاس���تراتيجية، حيث سيتم إعادة 
توجيه برامج الإنفاق العام والي سيتم من بينها الإنفاق على 
إطلاق الحملات الترويجية والإعلانية لجذب مزيد من الحركة 
ا على  الس���ياحية الوافدة للمقصد الس���ياحي المصري، مؤكدًا
أهمية اس���تمرار التنسيق والتعاون المش���ترك وتضافر كافة 
الجه���ود بين الوزارات والجهات المعني���ة ذات الصلة بالقطاع 
لتحقي���ق أفضل النتائج المرجوة للوص���ول بالقطاع إلى آفاق 

أرحب.
وأش���ار الوزي���ر، إلى أنه م���ن المق���رر أن يتم خ���لال الأيام 
القادم���ة إط���لاق النسخ���ة التجريبي���ة م���ن موقع ال���وزارة 
الترويج���ي Experience Egypt، متحدث���اً ع���ن الثورة 
التشريعية الهامة الي شهدها القطاع السياحي خلال الفترة 

الماضية وما تم لتحديث العديد من القوانين المنظمة له.
ومن جانبه، استعرض الرئيس التنفيذي للهيئة المصرية العامة 
للتنش���يط الس���ياحي الحملة الترويجية الجديدة لمصر والي 
س���يتم إطلاقها خلال الشهر القادم وال���ي تهدف إلى إبراز 
المقصد الس���ياحي المصري بصورة ذهني���ة جديدة كمقصد 
شاب نابض بالحياة ولاسيما في ظل ما يتمتع به من منتجات 

وأنماط ومقومات سياحية متنوعة.

أعلن���ت الدكتورة نيف���ين الكيلاني وزيرة الثقاف���ة، فتح باب 
التق���دم للدفع���ة الرابعة من المب���ادرة الرئاس���ية "صنايعية 
مصر"، الي ينفذها قطاع صن���دوق التنمية الثقافية بمركز 
الحرف التقليدية بالفس���طاط، بهدف إعادة الحرف التقليدية 
والتراثية إلى مكانتها وصون الهوية المصرية كمحور هام من 

محاور التنمية المستدامة.
وأعلن قطاع صن���دوق التنمية الثقافية ب���وزارة الثقافة، عن 
فت���ح باب التقديم للدفعة الرابعة من المبادرة خلال الفترة من 
20 أكتوب���ر إلى 20 نوفمبر 2022، حيث تقبل المتدربون من 
ا، للتدريب على إحدى حرف المبادرة،  س���ن 18 إلى 45 عامًا
والي تضم فنون الخزف، والخيامية، وأشغال نحاس )نقش 

� أركيت(، والحلي، والتطعيم بالصدف وقشرة الخشب.
وي���تم التقديم من خلال مليء الاس���تمارة الخاصة بالمبادرة 
م���ن خلال موقع صندوق التنمية الثقافية على اللينك التالي: 

.17348/https://www.cdf.gov.eg/?q=node
أو تقديمها باليد بمقر مركز الحرف بالفس���طاط "1 ش���ارع 

الإم���ام خلف جامع عمرو ب���ن العاص بالفس���طاط � مصر 
القديمة"، وسيتم إجراء مقابلات شخصية لاختيار من تنطبق 
عليه الشروط، من خلال لجنة تضم كبار الأساتذة والفنانين.
الجدي���ر بالذك���ر أن التدري���ب يتم لمدة عام م���ن خلال نخبة 
متخصصة م���ن الأس���اتذة والمتخصصين بلي���ات الفنون 
المختلف���ة، بالإضاف���ة إلى الحرفي���ين ذوى الكف���اءة العالية 
العاملين بمقر المركز.. وش���اركت أعمال المتدربين بالدفعات 
الث���لاث بأبرز المع���ارض المعني���ة بالحرف التراثي���ة، مثل: 

)تراثنا– ديارنا( والي أقامتهما وزارة التجارة والصناعة.
وتعد مبادرة "صنايعية مصر" إحياءًا لثروة تذخر بها البلاد 
م���ن التراث اللامادي في مجالات الح���رف اليدوية المختلفة، 
ا لإقامة مشروعات صغيرة، ومتناهية الصغر  ���ا جديدًا وتوجهًا
تعمل على تحس���ين دخل الفرد ورف���ع الدخل القومي وخلق 

أسواق جديدة جاذبة للسياحة.

 

 

»الرمال السوداء« .. ثروة جديدة تضاف للاقتصاد المصري 

الضرائب: إنشاء رابط استعلام عن 
القائمة السوداء للممولين غير الملتزمين 

بمنظومة الفاتورة الإلكترونية

أعلن مخت���ار توفيق رئيس مصلح���ة الضرائب المصرية أن 
المصلح���ة أنش���أت رابطا جديدا ع���لى الموق���ع الإلكتروني 
لمصلحة الضرائب للاستعلام عن أي ممول قام بالتسجيل أم 
لم يسجل في منظوم���ة الفاتورة الإلكترونية، وذلك عن طريق 
إدخال رقم التسجيل الضريبي للممول على الرابط التالى:- 

https://www.eta.gov.eg/ar/registered
وقال توفيق، في بيان، إن المصلحة أنش���أت رابط آخر جديد 
للاستعلام عن قائمة س���وداء تحذر فيها مصلحة الضرائب 
المصري���ة من التعامل مع الممولين غ���ير الملتزمين بالانضمام 

للمنظومة طبقاً لمراحل الإلزام والقرارات الصادرة لهم.

فتح باب التقدم للدفعة الرابعة من مبادرة صنايعية مصر

مجلس الوزراء يوافق على طرح مرحلة تكميلية للمرحلة الثامنة بمشروع "بيت الوطن"

المعهد القومي للجودة يناقش نظم الإدارة الرشيدة والاستفادة من الرقمنة

وزيرا السياحة والهجرة يبحثان سبل تعزيز 
وافق مجل���س الوزراء، خ���لال اجتماعه برئاس���ة الدكتور مصطفى التعاون المشترك لترويج السياحة المصرية

مدب���ولي، رئيس مجلس الوزراء، على عدد من القرارات المهمة، حيث 
وافق على طرح مرحلة تكميلية للمرحلة الثامنة بمشروع "بيت الوطن" 
)أراضي المصري���ين المقيم���ين بالخ���ارج(؛ وذلك لاس���تيعاب طلبات 
الحاجزي���ن في المشروع ورغب���ات الكثيرين منه���م في طرح مناطق 
مميزة، والاستفادة بأكبر قدر من التحويلات الواردة بالعملة الأجنبية.
كم���ا وافق المجلس ع���لى طرح المشروع للحاجزين - بش���ل دائم - 
من خ���لال الموقع الإلكتروني للحاجزين يتضم���ن مختلف أطروحات 
ومشروع���ات هيئة المجتمعات العمرانية الجديدة، وذلك في إطار قيام 
الدول���ة بالعديد من الإجراءات الاقتصادية الي من ش���أنها تشجيع 
الاس���تثمارات الخارجي���ة، ع���لى أن يتم ذلك في ض���وء عدة شروط، 
م���ن بينها أن يتم تحديد س���عر متر الأرض بالجني���ه المصري، ويتم 
الس���داد بالعملة الأجنبية )الدولار(، طبقا لمتوسط سعر الدولار خلال 
الأسبوعين السابقين للطرح، أو لسداد الأقساط ويتم تقييم السعر من 
خلال البنك المركزي المصري، وأن يكون الحاجز متمتعا بالجنس���ية 
المصري���ة، وغيرها من الشروط الأخرى الي س���يتم إعلانها، وتتولى 
هيئ���ة المجتمع���ات العمرانية الجدي���دة مهمة تحديد الأس���عار، طبقا 

للأسعار السارية بالهيئة.
وواف���ق مجلس الوزراء - أيضا - على م���شروع قرار رئيس مجلس 
الوزراء بش���أن تعديل بعض أحكام اللائح���ة التنفيذية لقانون تنظيم 

الجامعات الصادر بقانون رقم 49 لس���نة 1972، ونص التعديل على 
أن���ه "مع عدم الإخلال بالمراكز القانونية المس���تقرة للطلاب الملتحقين 
بلية الحاس���بات والمعلومات بجامعة الفيوم قبل صدور هذا القرار، 
يُعدل مسمي كلية " الحاسبات والمعلومات"؛ ليصبح "كلية الحاسبات 

والذكاء الاصطناعي".
كما وافق مجلس الوزراء على مشروع قرار بشأن الترخيص بإصدار 
عم���لات تذكارية من الفضة فئة الجنيهات الخمس���ة بمناس���بة حملة 
التوعية بمكافحة ومنع الهجرة غير الشرعية والاتجار بالبشر، ونص 
مشروع القرار على أنه لوزير المالية إصدار عملة تذكارية من الفضة 
فئة الجنيهات الخمس���ة تحمل ش���عار " معاً ضد الاتجار بالبشر"، 
وفق���اً لمواصف���ات فنية ونماذج مح���ددة، على أن يُدد س���عر البيع 
داخ���ل جمهورية مصر العربية للقطع���ة الواحدة من العملة التذكارية 
بس���عر 435 جنيها، وأن يكون س���ك تلك العملات على مراحل وفقاً 
للاحتياجات الحقيقية للس���وق.. ووافق مجلس الوزراء على الطلبات 
المقدم���ة من ال���شركات العاملة في مجال تنفيذ وانش���اء أبراج تقوية 
ش���بكات المحمول؛ لإقامة أبراج تقوية لش���بكات التليفون المحمول 
لعدد 152 مشروع���ا في 20 محافظة، مع اعتبار تلك المشروعات من 
مشروعات النفع العام، وذلك وفقاً للاشتراطات والضوابط المنصوص 

عليها في هذا الشأن.

نظم المعه����د القومي للجودة ندوة تحت عن����وان »الانتقال إلى الإدارة 
الرش����يدة والحوكمة في زمن الرقمنة«، بهدف التوعية ووضع الآليات 
اللازمة للحوكمة داخل المؤسسات من خلال عمليات التحول الرقمي.
وقال الدكتور محمد عتمان، رئي����س المعهد القومي للجودة، إن تنظيم 
ه����ذه الندوة يأتي في إطار الاهتمام الحك����ومي بتبني المعايير الدولية 
للحوكمة في إدارة مؤسسات الدولة وما تقوم به من مشروعات قومية 
ك����برى، موضحا أن الندوة ناقش����ت عرض نم����وذج للانتقال السريع 
والم����رن إلى الإدارة الرش����يدة والحوكم����ة وإدارة المخاط����ر من خلال 
تطبيق المب����ادئ والمعايير الدولي����ة طبقا للمواصفة القياس����ية الدولية 
ISO 37000 والامتث����ال القابل للتطبي����ق في كافة الاجهزة الحكومية 
والشركات المعنية بالاستدامة، لافتًاا إلى أن الندوة سلطت الضوء على 
4 محاور هي المعايير والمواصفات القياسية الدولية للحوكمة، ومبادرة 
الدول����ة للتحول الرقم����ي وبناء مصر الرقمي����ة، والحوكمة في الجهاز 

الاداري للدولة، والحوكمة المؤسسية في إطار المسؤولية المجتمعية.
وأش���ار رئي���س المعهد القومي للج���ودة إلى أن حوكمة المؤسس���ات 
بات���ت ضرورة في كاف���ة المؤسس���ات والمنظمات الإقليمي���ة والدولية 
لحماية مصالح الأفراد والمؤسس���ات والمجتمعات بما يساهم في دعم 
الاقتصاد وتحقيق التنمية عن طريق اختيار الأساليب المناسبة لتنفيذ 
خطط وأهداف المؤسس���ات ووضع القواعد والنظم والإجراءات الي 
تحقق أفضل حماية وتوازن بين مصالح المؤسسات والأطراف المعنية.
ا  ا معقدًا وتاب���ع أن إدارة الأعم���ال في الوق���ت الراهن صارت أم���رًا
ا بالمخاطر بس���بب تحدي���ات التحول الرقم���ي، الأمر الذي  ومحفوفًا
يتطلب امتثال الإدارات للحوكمة بعملية التحول الرقمي لأهميتها في 
نجاح التحولن وذلك بوضع الضوابط ووس���ائل الرقابة الي تضمن 
حسن إدارة المؤسسات واس���تغلال الموارد المتاحة وتعظيم الربحية 
ع���لى المدى الطويل وه���و ما يعكس مدى اهتم���ام الإدارة بالمصالح 
الأساس���ية للمجتم���ع في مجالات الصح���ة العامة وتطوي���ر الموارد 

البشرية، وحماية البيئة.
ومن جانب���ه أوضح الدكتور عبدالوهاب غن���يم، نائب رئيس الاتحاد 
العربي للاقتصاد الرقمي بمجلس الوحدة الاقتصادية بجامعة الدول 
العربي���ة أن التح���ول الرقمي في مصر له مس���تقبل واعد، لافتًاا إلى 
أهمية إنش���اء الحوس���بة السحابية المصري���ة، والإسراع في تكامل 
وتنفيذ خطة التحول الرقمي، وإنش���اء مزي���د من حاضنات الأعمال 
في كل المحافظ���ات، فضلاًا عن التصنيع لمنتجات تعتمد على إنترنت 

الأشياء والنانو تكنولوجي.
واس���تعرض المهندس أس���امة المليجي، استش���اري الجودة الدولي 
ا من المواصفات المواصفات  ورئيس مجل���س إدارة شركة توتال عددًا
القياس���ية الدولي���ة المرتبط���ة بالحوكم���ة والتميز المؤس���سي ومنها 
 ISO37301 الخاصة بنظ���ام إدارة الإمتثال، و ISO المواصف���ات
31000 الخاصة بإدارة المخاطر، وISO 37001 الخاصة بمكافحة 
الفس���اد والرش���وة، وISO 26000 الخاصة بالمسولية المجتمعية، 
لافتاً إلى أن الحوكمة الرشيدة للمؤسسات ينتج عنها اتخاذ قرارات 

دقيقة وفعالة.

أكد حس���ن شحات���ة وزير الق���وى العامل���ة، أن الدولة 
المصرية اتخذت العديد من التدابير والإجراءات العملية 
لمواجه���ة تداعيات فيروس كورون���ا، بتبني برامج حماية 
اجتماعية، ودعم العمالة غ���ير المنتظمة، وتفعيل الحوار 

الاجتماعي، وتعزيز علاقات العمل.
وأوضح الوزير، أن التحديات الراهنة الي تواجه العالم 
تتطلب التعاون والعمل المش���ترك بين أبناء قارة أفريقيا 
لتحقيق التكامل الاقتصادي والتنمية والاستفادة الأمثل 
من ثروات القارة السمراء الطبيعية والبشرية، مشيراً أن 
العلاقات المصرية الأفريقية مصيرية وتضرب بجذورها 

في أعماق التاريخ، وفقاً لبيان صحفي.
ج���اء ذلك خلال كلم���ة الوزير في المؤتمر المش���ترك بين 
منظم���ة الوح���دة النقابي���ة الأفريقية ومكتب الأنش���طة 

العمالية لمنظمة العمل الدولية المنعقد في القاهرة.
وق���ال الوزي���ر، إن م���صر نجح���ت في القض���اء على 
الإره���اب، وتعي���ش مناخ اس���تثماري مس���تقر يمي 
الصناع���ة الوطني���ة، وي���دعم القطاع الخاص، وتس���ير 
وبخطى ثابتة نح���و “الجمهورية الجديدة« والمشروعات 
القومية العملاقة، وتنفيذ البرامج الي تس���تهدف المزيد 
من تعزيز علاقات العم���ل وزيادة الإنتاج وفرص العمل 
وتفعيل خطط التدريب والتشغيل وتأهيل الشباب لسوق 
العمل في الداخل والخارج، وكل ذلك  يتزامن مع حوار 
وط���ني ومجتمعي ع���لى أرض الواقع تش���ارك فيه كافة 

القوى الوطنية.
وأض���اف، أن���ه تم إط���لاق اس���تراتيجية وطنية لحقوق 
الإنس���ان، أبرزها الحق في الصح���ة والتعليم، والعمل 
الأفض���ل واللائ���ق، والحياة الكريمة، مش���يراً إلى رفع 
حجم الإنفاق الحكومي على برامج الحماية الاجتماعية 
والذي بلغ خلال الس���نوات الثم���اني الماضية منذ العام 
الم���الي 2014-2015 وح���ى الآن، ح���والي 2 تريليون 
جنيه، بم���ا يمثل زي���ادة بنس���بة 95% مقارنة بإجمالي 

الإنفاق في السنوات الثماني السابقة لها.
وتاب���ع: “كم���ا تمكنت م���ن اتخاذ خط���وات سريعة في 
مواجه���ة الأزمات الأخيرة، من خلال توس���يع ش���بكة 
الحماي���ة الاجتماعي���ة، وأطلق���ت مبادرة حي���اة كريمة 
باعتبارها م���شروع طموح لمعالجة الفقر متعدد الأبعاد، 
وتوف���ير الحياة الكريمة لأكثر من 50 مليون مصري في 

4500 قرية، يشلون حوالي نصف إجمالي السكان.

داليا احمد

رضوى عبدالله

وزير القوى العاملة: أنفقنا 2 تريليون 
جنيه في 8 سنوات للتوسع في برامج 

الحماية الاجتماعية
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ثروة جديدة تضاف إلي الاقتصاد المصري بافتتاح الرئيس 
عبدالفتاح الس���يسي،   قبل أيام ، مجم���ع مصانع الرمال 
الس���وداء بكفر الشيخ ، كما تفقد الرئيس   مجمع المصانع 
الشرك���ة المصرية للرمال الس���وداء بمدين���ة البرلس، وذلك 
عق���ب افتتاح مجمع مصانع الرمال الس���وداء في محافظة 

كفر الشيخ.
وخلال كلمت���ه ، دعا الرئيس  القطاع الخاص للمش���اركة 
في مشروع���ات الرم���ال الس���وداء، مؤكدا  ع���لي العوائد 
الاقتصادية والاس���تثمارية الكب���يرة للمشروع ،  وموضحا 
أن   دراس���ات الجدوى للمشروع  استغرقت  3  سنوات ، 
مش���يرا  إلي أن موضوع  الرمال السوداء عرف في مصر 
منذ نح���و 90 عاما  ، مضيفا :”اللى ش���غال في المشروع 
ده مش ش���غال يوم ولا شهر.. عاوزين نكون مطمئنين.. أن 
الش���غل ده ليس له أي تأثير صحي م���ن خلال الإجراءات 

والمعايير والاحتياطات اللى ممكن نحققها”.
وقال الرئيس عبد الفتاح الس���يسى،   إن  مشروع الرمال 
الس���وداء، ننتظره من ف���ترة طويلة،   مضيف���ا : “انتظرنا 
المشروع ده فترة كبيرة أوى.. خلال أكثر من 3 س���نوات.. 
ووصول المعدات خلال الفترة الماضية” ، وتابع : “انا بقول 
اللام ده للقطاع الخاص والشركات اللى اش���تغلت معانا 
فى هذا المجال زى حسن علام وغيره.. انت عرفت المسار.. 
ده مسار خد وقت طويل فيه.. المكونات والطرح واللام اللى 
بيتعمل علش���ان وصول المعدات.. ثم 60 % منتجات تتعمل 

فى مصر والباقى ييجى من الخارج”.
 وطال���ب الرئيس عبدالفت���اح الس���يسى، القطاع الخاص 
بالمش���اركة فى مشروع الرمال الس���وداء قائلا: “ القطاع 
الخاص والشركات اللى ابتدت تش���غل فيه تقدر تعمل كام 
مصن���ع ومجمع زى ده؟.. بتتلم الكيلو بياخد س���نة.. انت 
بتتلم فى 400 كيلو من الاحتياطيات..فرضا لو فيه شركة 
واحدة تقدر تش���تغل 400 سنة طيب لو 10 شركات؟..طيب 
في���ه فرصة لل���شركات تدخل فى الموض���وع ده على ضوء 

المؤكد”.
أض���اف الرئي���س الس���يسى  : “ دلوقى وفي���ه كلام تانى 
وفرص فى مكان تانى مثل بح���يرة ناصر وبرنيس وممكن 
نعمل مصنع و3 و4.. أو لو عاوزين تخش���وا فى شراكة مع 
الدول���ة احنا جاهزين..المشروع بيلف 4 مليارات جنيه، لو 
حبيت���ه تعمله مصنعين و3 و4 هيل���ف 20 مليار جنيه..كل 
المنتج اللى بيطلع بي���تم تصديره للخارج” ، وتابع الرئيس: 
“ع���اوز أقول لل الشركات المصرية حى لو مكنتش معنية 
بال���ثروة المعدنية الرقم اللى بنتلم في���ه مش كبير لكن فى 
النهاي���ة مشروع يدار بش���ل وعائد طيب ج���دا ويزيد عن 
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وواص���ل  الرئي���س: “أى حد فى القطاع الخ���اص بيفكر 
فى العائ���د خلى بالك المشروع له عائ���د كويس قوي..بقول 
للقطاع الخاص ش���ل مجموعات متوافقة مع بعضها انتو 
أصدقاء وبتشتغلوا مع بعض..ممكن كيان ب� 30 مليار جنيه 
ومشروع زى ده ممكن يخلص فى س���نتين..لو قلت فيه 30 
ملي���ار جنيه فى قطاع خاص بتدفقات مالية خلال س���نتين 

يكون عندنا مصنعين و3 و4.
 إعادة اكتشاف 

  اللواء أركان حرب وليد حسين، مدير عام جهاز مشروعات 
الخدمة الوطنية،  أوضح أن  مشروع اس���تخلاص المعادن 
من الرمال الس���وداء أحد المشروع���ات الصناعية الجديدة 
والى أعيد اكتش���افها مرة أخرى بإرادة سياس���ية ورؤية 

وطنية ثاقبة نحو استشراف المستقبل.
أض���اف مدير عام جهاز مشروع���ات الخدمة الوطنية،   أن 
الم���شروع يعد قيمة مضافة فى مج���ال الصناعات فى ظل 
التحدي���ات الاقتصادية الى يمر بها العالم أجمع، مبينا أن 
الرمال الس���وداء تكونت عند مصبات الأنهار بفعل ظاهرة 
المد والجزر وتحتوى على نس���ب عالية من المعادن، كاشفا 

ع���ن أن مصر تمتلك أح���د أكبر الاحتياطي���ات من الرمال 
الس���وداء على مس���توى العالم، ومتوقع أن يس���تخرج منه 
76 ملي���ون طن معادن اقتصادية وفقا لدراس���ات الجدوى 
لهيئ���ة المواد النووية، وتكفى للتش���غيل 200 عام بالإضافة 
إلى الاستكش���افات الجدي���دة الواعدة فضلا ع���ن العائد 
الاقتصادي الهائل والمردود الاس���تراتيجية لس���د الفجوة 
بين متطلبات السوق المحلى والاستيراد وتصدير الفائض 

للسوق الأوروبي والآسيوي.
وأوضح أن الم���شروع يتك���ون م���ن العديد م���ن الوحدات 
ومصان���ع تركيز وفصل المع���ادن أهمها مصن���ع التركيز 
العائم بالبرلس والذى يضم الكراكة العائمة “تحيا مصر” 
وهى كراكة صديقة للبيئة حيث تعمل بالكهرباء.، بالإضافة 
إلى مجمع مصانع الفصل على مس���احة 80 فدان ويتكون 

من 6 مصانع.
عناصر نادرة 

م���ن جانبه، ق���ال الدكتور حام���د ميرة رئي���س هيئة المواد 
النووي���ة، إن الرمال الس���وداء تزخر بالعن���اصر الأرضية 
الن���ادرة، وتمث���ل ه���ذه العن���اصر عص���ب الصناع���ات 
التكنولوجية والإلكتروني���ة المتقدمة، بالإضافة إلى مجالات 
الذكاء الاصطناعي، كاشفا عن أن عوائد مشروعات القيمة 
المضافة تصل إلى 6 مليارات دولار بمشروع البرلس فقط.
وشدد رئيس هيئة المواد النووية على أن كافة الأعمال كانت 
بأيدي مصري���ة خالصة وشركات وطنية، منوها بأن المكون 
المحلى بلغ ما يزيد على 60% من إجمالي المشروع، معلقا: 
“نمتل���ك احتياطيات هائل���ة تصل إلى 5 ملي���ارات طن من 

الرمال السوداء على ساحلى البحر الأحمر والمتوسط«.
وأك���د   رئي���س هيئة الم���واد النووية، أن م���شروع الرمال 
الس���وداء يدخل ضمن مصاف الاقتصاد الأخضر، مشيرا 
إلى أن���ه يتميز بانع���دام الانبعاثات الكربوني���ة معلقا: فهو 
صدي���ق للبيئة بل أطراف���ه  ، وأضاف   أن المشروع يعظم 
دور البح���ث العلمى من خلال تخلي���ق كيانات صناعية لها 
مردود صناعي، مش���ددا على أن الشركة المصرية للرمال 

السوداء تحافظ على ثرواتنا ومقدراتنا الاقتصادية.

وأوضح أن الطائ���رات الاستكش���افية لهيئة الم���واد النووية 
قامت باكتشاف الرمال السوداء على ساحل البحر المتوسط 
وس���احل مصر الجنوبى الشرقي على البحر الأحمر، حيث 
تم عمل دراس���ات عدي���دة، وتم تقييمها عالميا، حى وصلنا 
إلى التع���اون بين هيئة الم���واد النووي���ة والشركة المصرية 

للرمال السوداء.
أشار  رئيس هيئة المواد النووية إلى أن المشروع له أكثر من 
بُعد، الأول، اقتصادي من حيث كم المعادن الاس���تراتيجية 
الموج���ودة داخل الرمال الس���وداء وال���ي تشمل 6 معادن 
مختلفة، وآخر بُعد بيئي من خلال تطهير السواحل المصرية 
من هذه المعادن، وبُعد اجتماعي يتمثل في تنمية هذه المناطق 
وإيجاد آلاف من ف���رص العمل، متابعا: “طموحات الإنتاج 

تصل الى إقامة مستعمرة من الصناعات التكنولوجية”.
أض���اف رئيس هيئة المواد النووي���ة، أن المشروع ظل حلما 
يراودنا عقودا طويلة، ولولا رؤية س���يادتكم بعد توفيق الله 
نح���و إدارة أفضل لثروات مصر التعديني���ة والتأكيد على 
ضرورة أن يكون النش���اط التعدي���ني أحد دعائم الاقتصاد 

المصري، لظلت دراسات الرمال السوداء حبيسة الأدراج.
 وأش���ار  الدكت���ور حامد م���يرة،  إلي  أن المشروع يعتبر  
نم���وذج حي لتطبي���ق البح���ث العلمي التطبيقي و يجس���د 
العلاق���ة بين هيئة المواد النووية و الشركة الخاصة بالرمال 
السوداء، حيث تم استكش���افه عبر الطائرات لمادة المعادن 
الس���وداء على س���احل مصر، و تم وضع دراس���ة جدوى 
بالتع���اون مع كبري مراكز البحث في العالم، و اتخاذ قرار 
انش���اء الشركة بدعم من قيادة سياسية واعية، وهو تحقيق 

لحلم طال تطبيقه.
وأض���اف الدكتور ميرة أن هذا الح���لم حقق لمصر ملايين 
الاموال المهدرة س���ابقا،  كم���ا أن المشروع له بعد بيئى في 
غاية الأهمية، حيث يقق تقليل تعرض الس���احل للمعادن 
الاش���عاعية، و كما يقلل الانبعاثات، مما يضع المشروع في 
مصاف المشروعات القومية الكبرى في الاقتصاد الاخضر، 
كم���ا يمثل المشروع بعدا اجتماعي���ا كبيرا في المنطقة الي 

اقيم بها المشروع.

عوائد اقتصادية 
من جانبه، قال الل���واء مجدى الطويل، رئيس مجلس إدارة 
الشركة المصرية للرمال الس���وداء،  إنه  تم إعداد دراس���ة 
ج���دوى  للمشروع من كبرى الشركات العالمية، بمش���اركة 
شرك���ة اس���ترالية اس���تمرت لم���دة 3 س���نوات، وتضمنت 
دراس���ة الجدوى الاقتصادية وتقييم الأثر البيئى والدراسة 
التسويقية، والجدوى الاقتصادية حيث خلصت إلى أن هذا 

المشروع له قيمة مرتفعة وجاذبة للاستثمار.
أضاف: “يتم فصل المعادن بالتعاون مع الخبرات الأجنبية 
وهيئة المواد النووية فى إطار نقل التقنيات الحديثة، موضحا 
أنه تم إقامة مجموعات صناعية جديدة، فى إطار التطبيقات 
الصناعي���ة القابلة للمعاجلة لتعظ���يم القيمة المضافة وخلق 
كيانات وتحقيق عائد اقتصادي وتوفير العملة الأجنبية من 

خلال تصدير الفائض.
وتاب���ع اللواء مجدى الطويل: “يوف���ر هذا المشروع 5 آلاف 
فرصة عمل مباشرة وغير مب���اشرة، موضحا أنه ينتج من 
الرمال الس���وداء 6 معادن معادن رئيس���ية وهى الألمانيت 
والزيركون والجارن���ت والروتيل والمونازي���ت والمجانتايت، 
وكلها معادن ذات أهمية اس���تراتيجية حول العالم، وحيث 
يس���تخدم مع���دن الالمنيت فى إنتاج التيتنايوم الأس���فنجى 
وأجس���ام الطائرات والص���واريخ والغواصات، ويدخل فى 
صناع���ات البويات والورق والجلود، فيما يس���تخدم معدن 
الزيرك���ون فى الس���يراميك والأدوات الصحي���ة والزجاج 
وتبط���ين المفاع���لات النووي���ة، وصناعة الحراري���ات، فيما 
يس���تخدم مع���دن الجارنت فى احج���ار التجلي���خ واوراق 

الصنفرة وفلاتر المياه.
وأش���ار إلى أنها شركة مس���اهمة مصرية بمس���اهمة كلا 
من جهاز مشروعات الخدمة الوطني���ة وهيئة المواد النووية 
ومحافظة كفر الش���يخ والشركة المصري���ة للثروة التعدينية 
وبنك الاس���تثمار القومى، مش���ددا ع���لى أن هذا المشروع 
تح���دى كب���ير للحصول على ه���ذه التكنولوجي���ا المتقدمة، 
المس���تخدمة فى الاس���تخراج والفصل، وتأسيس الشركة 
وجميع مراح���ل المشروع، أصبح الحلم من���ذ عقود طويلة 
حقيقة، فى جميع مواقع الشركة فى البرلس وغليون ورشيد 

ودمياط والمنزلة.
وح���ول مكونات الم���شروع، قال اللواء مج���دى الطويل، إن 
الم���شروع فى منطقة البرلس يتكون من مجموعتين مصانع، 
المجموع���ة تض���م الكراكة تحي���ا مصر من إنت���اج شركة 
هولندية، ومصنع الترك���يز، والمجموعة تقع الطريق الدولى 
الساحلى وساحل البحر الأبيض المتوسط، على مسافة 12 

كيلو شمال غرب مجمع الفصل.
 ثروة  مصرية 

  شركة الرمال الس���وداء، تعد منج���زا مصريا جديدا فى 
غاية الأهمي���ة،  حيث  تفتح المجال أمام توفير الاس���تيراد 
بكمي���ات مليوني���ة من تلك المع���ادن الجديدة على الس���وق 
المصرى، ويفتح الطريق أمام ساحة كبيرة للتصدير يمكنها 

جلب العملة الصعبة فى الوقت الصعب.
والرم���ال الس���وداء مصطلح  عالمي ، له ارتباطات بس���وق 
واس���ع المجالات فى العديد م���ن الصناعات الضخمة ذات 
الاهمية الاستراتيجية، والرمال السوداء نفسها تكونت عبر 
مئات السنين من الترسبات والتآكلات الصخرية، وكون هذا 
التفاعل عدد من المعادن ذات الاهمية الواسعة، ونظرا للقيمة 
الاقتصادي���ة المرتفعة، وحرص الدولة على ثرواتها المعدنية، 
فقد قامت هيئة المواد النووية باجراء دراس���ة استكش���افية 
شاملة لمناطق تواجد الرمال السوداء على شواطئ البحرين 
الاحمر والمتوس���ط، وحيث يستخرج من الرمال السوداء 6 
معادن رئيسية تخدم فى أكثر من 49 صناعة استراتيجية.

أكد الدكتور محمود محيي الدين، رائد المناخ للرئاس���ة 
المصري���ة لمؤتمر أط���راف اتفاقية الأمم المتح���دة للتغير 
المن���اخي COP27 والمبع���وث الخاص ل���لأمم المتحدة 
المع���ني بتمويل أجندة 2030 للتنمية المس���تدامة، أنه من 
المه���م النظر بع���ين الاعتبار لنتائج ومخرج���ات التقارير 
الدولية بش���أن مدى التزام الدول المتقدمة بتمويل العمل 
المناخي بما يدفعها نحو الوفاء بالتزاماتها بتمويل العمل 

المناخي في الدول النامية والأسواق الناشئة. 
 ج���اء ذلك خلال مش���اركته ع���بر الفيدي���و في المؤتمر 
السنوي الأول للدراسات العليا للعلوم الإنسانية بجامعة 
بنها، بمش���اركة دكتور جمال سوس���ة، رئيس الجامعة، 

وعدد من الأكاديميين والمسولين بالجامعة.
 وقال محيي الدين إن مؤتمر الأطراف السابع والعشرين 
الذي تس���تضيفه شرم الش���يخ الشهر المقبل يعمل على 
إع���داد ورق���ة بمعايير التموي���ل العام والخ���اص للعمل 
المناخي بما يس���اهم في ترش���يد التمويل وتوجيهه نحو 
الأنش���طة والقطاع���ات والدول الأك���ثر احتياجاً للتمويل 
ويدفع الدول المتقدمة بالوفاء بالتزاماتها في هذا الصدد.
 وأوضح مح���يي الدين أن هناك آليات لحش���د وتسريع 
وت���يرة تمويل العمل المناخي أوله���ا تنفيذ الدول المتقدمة 
لتعهد مؤتمر كوبنهاجن بتمويل العمل المناخي في الدول 
النامي���ة بقيمة 100 ملي���ار دولار س���نوياً، موضحاً أن 
الوفاء بهذا التعهد يرفع س���قف الطموح للوفاء بغيره من 
الالتزامات ع���لى صعيد العمل المناخي وتمويله، رغم أنه 
حى إذا تم الوفاء به فلن يمثل أكثر من 3 بالمئة فقط من 
التمويل اللازم للعمل المناخي في ظل الفجوة بين التمويل 

المتاح والمطلوب تقدر بنحو 2 تريليون دولار.
 وأض���اف أن آلي���ات تموي���ل العمل المن���اخي في الدول 
النامي���ة ال���ي يركز عليه���ا مؤتمر شرم الش���يخ تشمل 
كذلك الاعتماد على الاس���تثمار وليس الاستدانة، وزيادة 
مساهمة القطاع الخاص، وتفعيل أدوات التمويل المبتكر 
وإعادة إدارة الديون، وتأسيس أسواق للكربون، وإرساء 
معاي���ير واضح���ة لتمويل العم���ل البي���ئي والاجتماعي 
لمواجهة ظاهرة الغس���ل الأخضر، والربط بين الموازنات 

العامة للدول وأهداف التنمية المستدامة.
  وأف���اد مح���يي الدين بأن مب���ادرة المنتدي���ات الإقليمية 
الخمس���ة الي أطلقته���ا م���صر بالتعاون م���ع اللجان 
الاقتصادي���ة الإقليمية للأمم المتح���دة وفريق رواد المناخ 
استهدفت في الأس���اس الربط بين المشروعات الإقليمية 
والاس���تثمارات وجهات التمويل بصورة غير مس���بوقة، 
لتقديم المشروع���ات الي يمكن أن تس���تفيد من ال130 
تريلي���ون دولار الي حددها تحالف جلاسجو للس���باق 
نحو صافي الانبعاث���ات الصفري )GFANZ( لتمويل 

العمل المناخي و غيرها من مصادر التمويل. 
  ولفت محيي الدين  إلي  إطلاق مصر مبادرة المشروعات 
الخضراء الذكية على مستوى المحافظات، وهي مبادرة 
غير مس���بوقة على مس���توى الدول المستضيفة لمؤتمرات 
الأطراف السابقة تستهدف توطين العمل المناخي وتعزيز 
مش���اركة جميع الأط���راف الفاعلة محلياً بم���ا في ذلك 
المحافظات والمحليات وجهات العمل التطوعي والمجتمع 

المدني والجامعات ومراكز الأبحاث.
 وأض���اف أن الأطراف الفاعلة محلي���اً تقدمت في وقت 
وجيز بمشروعات بلغ عددها 6281 مشروعاً يتم اختيار 
أفض���ل 18 مشروع���اً منها ع���لى مس���توى الجمهورية 
وف���ق معياري التم���اشي مع الأهداف البيئي���ة والمناخية 
والاس���تفادة من التحول الرقمي والتط���ور التكنولوجي، 
فضلاً عن قيام كل محافظ باختيار مشروع واحد ليكون 
سفيراً للمحافظة، موضحاً أن المسابقة ستقام سنوياً بعد 
أن نجحت في رسم خارطة للاس���تثمار في المحافظات 

وعززت ثقافة العمل التنموي والمناخي في مصر.

 
وتحدث محيي الدين عن أولوياته لمؤتمر الأطراف السابع 
والعشرين، والي تشمل تبني نهج شامل للعمل المناخي 
يراعي التوازن بين إجراءات التخفيف والتكيف والتعامل 
مع الخس���ائر والأضرار وتمويل مختل���ف أوجه العمل 
المناخي، والدفع نحو تنفي���ذ وتطبيق التعهدات والخطط 
الخاص���ة بالعم���ل المناخي وتمويل���ه، وتعزي���ز البعدين 
الإقل���ي والمحلي للعمل المناخي بما يتكامل مع الجهد 
الدولي، وحش���د التمويل اللازم للعمل المناخي من خلال 

الآليات السابق ذكرها.
أفريقيا تدفع الثمن 

من ناحي���ة أخري ، أكد الدكتور محم���ود محيي الدين، 
رائد المناخ للرئاسة المصرية لمؤتمر أطراف اتفاقية الأمم 
المتح���دة للتغ���ير المن���اخي COP27 والمبعوث الخاص 
ل���لأمم المتحدة المع���ني بتموي���ل أجن���دة 2030 للتنمية 
المس���تدامة، أن الدول الأفريقية رغم أنها لا تساهم بأكثر 
من 3 بالمائة فقط من غازات الاحتباس الحراري، إلا أنها 
الأكثر اهتماماً بالاس���تثمار في مصادر الطاقة المتجددة 

الصديقة للبيئة.
وقال محيي الدين، خلال مشاركته في الندوة الافتراضية 
الي نظمتها جامعة الأمم المتحدة )UNU( تحت عنوان 
“الطاق���ة العالمية: تطلعات نحو مؤتمر الأطراف الس���ابع 
والعشري���ن”، إن مشروعات الطاق���ة في أفريقيا تحتاج 
للتموي���ل في ظل افتق���ار 600 ملي���ون أفريقي لمصادر 
الطاقة، إلى جانب التأثير الس���لبي للاحتباس الحراري 
ع���لى مس���اعي دول الق���ارة لتحقي���ق أه���داف التنمية 
المستدامة س���واء المتعلقة بالفقر والصحة والمناخ والنمو 
الاقتص���ادي، الأمر ال���ذي يظهر أهمي���ة إشراك الدول 
النامية وخاصة ال���دول الأفريقية في المفاوضات الدولية 

بشأن التحول في قطاع الطاقة.
وأوضح محيي الدين أنه في الوقت الذي تتجه فيه بعض 
الدول للعودة إلى اس���تخدام مصادر للطاقة غير صديقة 
للبيئ���ة مثل الوقود الأحفوري، تركز الدول الأفريقية على 
اس���تغلال مص���ادر الطاقة المتج���ددة، منوهاً عن وجود 
واحدة من أكبر محطات الطاقة الشمس���ية على مستوى 
الع���الم في مصر، فضل���اً عن مشروع���ات الهيدروجين 
الأخضر في مصر وناميبيا وموريتانيا والمغرب والجزائر 
وكيني���ا وجنوب أفريقيا، وهي كلها مشروعات ومبادرات 
تس���ى لتحقيق عدد من أهداف التنمية المستدامة دفعة 

واحدة رغم أنها تندرج تحت تصنيف العمل المناخي.
وأفاد ب���أن تمويل العم���ل المناخي والتح���ول في قطاع 
الطاق���ة في الدول النامية وخاص���ة في أفريقيا في إطار 
نهج ش���امل يراعي تحقي���ق أهداف التنمية المس���تدامة 
كل يتطلب وفاء الدول المتقدمة بتعهداتها بتمويل العمل 
المن���اخي في ال���دول النامية وفي مقدمته���ا تعهد مؤتمر 
كوبنهاجن بمائة مليار دولار س���نوياً، وهو التعهد الذي 

لم تف به غير 7 دول فقط من أصل 23 دولة.

  هيئة المواد النووية : مصر تمتلك 5 مليارات طن من الرمال 
السوداء وعوائد مشروع البرلس 6 مليارات دولار 

  جهاز الخدمة الوطنية: مصر تمتلك أحد أكبر الاحتياطيات من 
الرمال السوداء  .. ورئيس الشركة المصرية للرمال السوداء: مجمع 

المصانع يوفر 5 آلاف فرصة عمل 

ورقة أمام »مؤتمر المناخ «   بمعايير التمويل 
لتوجيهه للدول الأكثر احتياجا

أمل البرغوثي

• السنة الرابعة عشر   •  الاحد  23  أكتوبر  2022  •  العدد  665

محمود محيي الدين  : آليات لحشد وتسريع وتيرة تمويل 
العمل المناخي   بقيمة ١٠٠ مليار دولار سنوياً

تدخل في 49 صناعة استراتيجية أهمها السيراميك والبويات و أجسام الطائرات والصواريخ
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نظ���م المجلس التصديري للصناعات الكيماوية والأسمدة، برئاس���ه 
خالد أبو المكارم، بالتع���اون مع المكتب التجاري في غانا لقاء »عبر 
زووم«، ل�5 شركات من شركات المجلس المنتجه للأسمدة والمبيدات 
م���ع إحدى كبريات ال���ركات الغانية العاملة في مجال اس���تيراد 
وتوزي���ع الأسمدة والمبيعات، وذل���ك للاتفاق علي توريد الأسمدة من 
مصر للركة في غانا، حيث تعمل الركة بصفة رئيسية في مجال 

استيراد وتوزيع المبيدات وترغب في تنويع منتجاتها عن طريق تنويع 
مصادر استيراد الأسمدة والبذور.

وكان المكتب التجارى في غانا برئاس���ه المستش���ار التجارى أحمد 
ط���ارق فوزي، عقد اجتماعا م���ع pearl Gborglah مدير شركة 
agrocrown الغاني���ة بن���اء على طلب منها وذل���ك لبحث إمكانية 

استيراد الأسمدة من مصر.

5 شركات منتجة 
للأسمدة تبحث توريد 

منتجاتها إلى غانا

 

جهينة تتعاقد مع كرم 
سولار لإنشاء محطة طاقة 
شمسية باستثمارات 130 

مليون جنيه

بحث محمد ش���اكر وزير الكهرباء والطاقة المتجددة مع جيليان 
كيجان وزيرة ش���ؤون أفريقيا ببريطانيا وجاريث بايلي س���فير 
بريطاني���ا بالقاهرة والوف���د المرافق لهما، س���بل دعم وتعزيز 
التع���اون بين الركات البريطانية مع قط���اع الكهرباء والطاقة 
المتج���ددة المصري وك���ذا زيادة فرص الاس���تثمار على أرض 

مصر.
وتأتي زيارة الوفد للتعرف على التجربة المصرية والإجراءات التي 
اتخذه���ا قطاع الكهرباء المصري في مجال خفض الانبعاثات، 
وذلك في إطار الإعداد لمؤتمر الأطراف COP27 المقرر عقده 

في نوفمبر 2022 بمدينة شرم الشيخ.
وأش���اد ش���اكر في بداية اللقاء بالعلاقات المتميزة التي تربط 
بين م���صر وبريطانيا في العديد من جوان���ب التعاون المختلفة 
بمختلف مجالات الكهرب���اء، إضافة إلى التعاون المثمر والبناء 
مع عدد من ال���ركات البريطانية في مروعات القطاع على 

أرض مصر، معرباً عن رغبته في زيادة حجم هذا التعاون.
واس���تعرض الوزي���ر الإنجازات ال���تي نجح قط���اع الكهرباء 
والطاقة المتجددة في تحقيقها، مؤكداً على الاهتمام الذي يوليه 
القطاع لنر استخدامات الطاقات المتجددة وخفض انبعاثات 

الكربون.
وأش���ار ش���اكر، إلى الخطوات الناجحة ال���ذي اتخذها قطاع 
الكهرب���اء والطاق���ة المتج���ددة الم���صري بالتع���اون مع شركة 
س���يمنس الألمانية وشركائها المحليين في تنفيذ ثلاث محطات 
م���ن المحط���ات العملاق���ة لتولي���د الكهرب���اء في كل من بني 
سويف، البرلس، والعاصمة الإدارية الجديدة لإضافة 14400 
ميجاوات، وذلك باس���تخدام أح���دث تكنولوجيا عالمية في هذا 
المجال بكفاءة تصل إلى أكثر من 60% لخفض استهلاك الوقود 

وتقليل الانبعاثات.
وأوضح الوزير، أن القطاع نج���ح في إضافة قدرات كهربائية 
إلى الش���بكة الكهربائي���ة، وبه���ذا أصبح���ت ق���درات التوليد 
الكهربائية المتاحة كافية للوفاء بمتطلبات المستثمرين في سائر 

أنحاء الجمهورية من الطاقة الكهربائية.
ونوه، باس���راتيجية الدولة التي تهدف لزيادة مس���اهمة نسبة 

الطاقة المتجددة في م���زيج الطاقة الكهربائية، والاهتمام الذي 
يولي���ه قطاع الكهرباء والطاقة المتج���ددة لتنويع مصادر إنتاج 
الطاق���ة الكهربائي���ة والاس���تفادة من ثروات م���صر الطبيعية 
وبخاصة مصادر الطاقة الجديدة والمتجددة، التي تس���تهدف 
الوصول بنس���بة مساهمة الطاقة المتجددة في مزيج الطاقة في 

مصر إلى 42% بحلول عام 2035.
وأش���ار ش���اكر، إلى ما تتمتع به مصر من ث���راء واضح في 
مص���ادر الطاقات المتج���ددة وخاصة طاق���ة الرياح والشمس 
ال���تي تؤهلها لتكون واحدة من أكبر من���ي الطاقة المتجددة 
وتم تخصيص مس���احات كبيرة من الأراضي غير المس���تغلة 
لمروعات الطاقة الجديدة والمتجددة، موضحاً أن أطلس يشير 
إلى أن مصر تمتلك أكبر قدرات الكهربائية في الرق الأوسط 

وشمال أفريقيا يمكن إنتاجها من طاقتي الرياح والشمس.
وأض���اف الوزير، أن القطاع اتخذ عدداً من الإجراءات الهامة 
للاستفادة من الإمكانات الهائلة من الطاقة المتجددة وفقاً لعدد 
من الآليات لتشجيع مش���اركة القطاع الخاص في مروعاته، 
وأصب���ح للقطاع الخاص ثقة كبيرة في قطاع الكهرباء والطاقة 
المتجددة الم���صري حيث تقدم عدد كبير من المس���تثمرين من 
القط���اع الخ���اص الأجنبي والمحلي للدخ���ول في مروعات 

القطاع وعلى رأسها مروعات الطاقة الجديدة والمتجددة.

ترأس المهندس محمود عصمت 
وزير قطاع الأعمال العام، 

أعمال الجمعية العامة للشركة 
القابضة للتشييد والتعمير، 

والتي اعتمدت الموازنة 
التقديرية للشركة القابضة 

وشركاتها التابعة للعام المالي 
.2023/2022 

واعتمدت الجمعية العامة، 
زيادة رأس المال المدفوع للشركة 

القابضة للتشييد والتعمير 
بقيمة حوالي 400 مليون جنيه 

 ليبلغ 2 مليار جنيه.
كما وافقت الجمعية، على السير 

في إجراءات نقل تبعية شركة 
عمر أفندي من الشركة القابضة 
للتشييد والتعمير إلى الشركة 

القابضة للسياحة والفنادق؛ 
لتحقيق التكامل في الأنشطة 

خاصة أن الشركة القابضة 
للسياحة والفنادق يتبعها 

شركات تعمل بمجال التجارة 
 الداخلية.

وأشار تقرير مجلس إدارة 
الشركة القابضة للتشييد، إلى 
جهود إصلاح وتطوير شركات 
المقاولات وتطور حجم الأعمال 
المسندة والتعاقدات خاصة في 

ظل مشروعات المبادرة الرئاسية 
“حياة كريمة” والحصول 
على بعض المشروعات في 
الدول العربية، إلى جانب 

المشروعات الجديدة لشركات 
الإسكان ومنها تطوير كورنيش 

المقطم والهضبة الوسطى، 
وطرح مشروع تنمية قطعة 

أرض بمساحة 36 فدانًا على 
النيل مباشرة أمام المحكمة 

 الدستورية العليا.

وقعت شركة جهينة عقدًا 
مع شركة كرم سولار للطاقة 

الشمسية، لإنشاء محطة 
مركزية لتوليد وبيع الطاقة 

باستخدام الألواح الشمسية 
ومولدات ديزل وبطاريات 
صناعية في مزرعة إنماء 

بمنطقة أبو منقار بالوادي 
الجديد.

وقال أحمد زهران، الرئيس 
التنفيذي لشركة كرم سولار، 

في مؤتمر صحفي ، إن 
استثمارات المرحلة الأولى 

من المشروع تقدر بنحو 130 
مليون جنيه، مشيراً إلى أن 

استثمارات المشروع بالكامل 
قد تصل إلى 500 مليون جنيه 
وذلك خلال مدة تتراوح بين 4 

و 5 سنوات.
وأضاف زهران، أنه من المقرر 

الانتهاء من المشروع خلال 
النصف الأول من 2023، 

بقدرة 3.5 ميجا، لافتاً إلى 
أن المحطة ستعمل بنظام 

التكنولوجيا الهجينة وستوفر 
في المرحلة الأولى نحو 62% 

من اجمالي احتياجات المزرعة، 
منوهاً بأن المحطة ستوفر 
نحو 1.6 مليون لتر سولار 

كان يتم استخدامها فى توليد 
الكهرباء من المولدات.

وأضاف زهران، أن التعاون 
مع جهينه قائم على توفير 

احتياجات الشركة من الطاقة 
الشمسية في المناطق التي 

يصعب الوصول إليها.

شيماء مرسي

مصر وبريطانيا تبحثان تعزيز التعاون في قطاع الكهرباء والطاقة

الشركة الفرنسية: توفير 
موظفين من الخط الثالث 

لعمل الاشتراكات داخل فنون 
جميلة والتربية الفنية بالزمالك

القابضة للتشييد تعتمد
 زيادة رأس المال المدفوع إلى 

ملياري جنيه

أعلنت شركة “آر آية تي بي” 
ديف للنقل كايرو، الشركة 

المسؤولة عن إدارة وتشغيل 
خط المترو الأخضر الثالث، عن 
توفير موظفين من الخط الثالث 

لتقديم خدمات الاشتراكات 
داخل كليتي فنون جميلة 
والتربية الفنية بالزمالك.

وأضافت الشركة، في بيان 
لها، عبر صفحتها على موقع 

التواصل الاجتماعي )فيسبوك(، 
أنها قامت بتوفير وتسليم كارت 

الاشتراكات للطلاب في خلال 
يومين بدون الحاجة للذهاب 

للمحطات، لتوفير الوقت 
والجهد على الطلاب، معلنة 

عن ترتيب زيارات قريبا لبعض 
الجامعات الأخرى.

وكانت وزارة النقل قد أعلنت 
افتتاح الجزء الأول من المرحلة 

الثالثة بالخط الثالث للمترو 
بشكل تجريبي لمدة شهر تمهيدا 

لافتتاحها بشكل رسمي خلال 
مؤتمر المناخ الشهر القادم، 

وهو الجزء الذي يضم محطات 
)ناصر - ماسبيرو - صفاء 

حجازي - الكيت كات(.

تواص���ل الحكومة إجراءاتها لتنفيذ خطة تطوير صناعة الغزل 
والنسيج ، وتستكمل  الدولة   مروعات تطوير مصانع الغزل 
والنس���يج الجدي���دة في المحلة وكفر ال���دوار ودمياط وحلون 
بتكلفة تصل لنحو 23 ملي���ار جنيه  بهدف الارتقاء بالصناعة 
والركيز على التصدير والقضاء تماما على نزيف الركات .
وفي إط���ار المتابعة الدورية والمس���تمرة لم���روع  التطوير  ، 
عقد  المهن���دس محمود عصمت، وزير قط���اع الأعمال العام، 
مع الأعضاء المنتدبين لركات القطن والغزل والنس���يج، بمقر 

الركة القابضة للقطن والغزل والنسيج.
وتابع الوزير، خلال الاجتم���اع الذي حضره قيادات الركة 
 Egyptian Cotton القابض���ة للغزل والنس���يج وشرك���ة
Hub )ECH( التابعة للركة القابضة، مستجدات الموقف 
التنفيذي لمروع التطوير الش���امل ل���ركات القطن والغزل 
والنس���يج، وخطط التس���ويق والبيع لمنتج���ات الركات من 

الغزول والأقمشة وكذلك المنتجات النهائية.
واس���تعرض المهندس محمود عصم���ت، احتياجات شركات 
الغزل من القطاع���ين العام والخاص من الأقطان، وكذلك قيام 
الركات التابعة بتوفير مدخلات من الغزول والأقمشة بجودة 
عالية لمصانع الملاب���س الجاهزة من القطاع الخاص، وموقف 
تجهيز وتش���غيل المحالج المطورة وطاقتها الإنتاجية، ونظافة 

الأقطان المحلوجة وخلوها تمامًا من الملوثات والشوائب.
 ووجه الوزير بضرورة تنش���يط عمليات البيع والتس���ويق في 
الس���وق المح���لي والأس���واق الخارجية بأس���لوب احرافي، 
يتناس���ب م���ع الاس���تثمارات الضخمة الج���اري ضخها في 
تطوير قطاع الغزل والنس���يج، وم���ا يرتب عليه من زيادة في 
الطاق���ات الإنتاجية بجودة عالية، به���دف الحفاظ على مكانة 
القطن المصري عالمي���ا بمنتجات مصنوعة بالكامل في مصر، 
وإعادة تعريف المس���تهلك  بمنتجات الركات التابعة وزيادة 

الحصة السوقية.
 وفي هذا الصدد، أوضح وزير قطاع الأعمال العام أنه يجري 
إنشاء شبكة متميزة من الفروع الحديثة وتوفير خدمة التسوق 
الإلك���روني، وتطوي���ر مبيعات أس���واق التصدير، وتنش���يط 
عمليات البيع لتجار الجمل���ة وإضافة عملاء جدد، إلى جانب 

زيادة المبيعات للمؤسسات والركات والمصانع.
كان  المهن���دس محمود عصمت، وزير قط���اع الأعمال العام، 
أكد في تصريحات سابقة  أن صناعة الغزل والنسيج من أهم 
الصناعات التحويلية التي توليها الدولة اهتمامًا كبيًرا، مشيرا 
إلى أن خطة التطوير التي يشهدها قطاع الغزل والنس���يج في 
الركات التابعة للوزارة باس���تثمارات ضخمة تهدف لزيادة 
الإنتاج ورفع كفاءته والعمل بأحدث التكنولوجيات في مختلف 
مراح���ل التصني���ع بداية من القطن الخ���ام وصولا إلى المنتج 

النهائي.
 كما أكد الوزير، خلال اجتماعه وممثلى المكتب الاستش���اري 
الدولي “وارنر”، الاستش���اري العام لم���روع تطوير وإعادة 
هيكل���ة ال���ركات التابعة للرك���ة القابضة القط���ن والغزل 
والنسيج والملابس، على المتابعة الدائمة والمستمرة لمستجدات 
الموق���ف التنفي���ذي لم���روع التطوير في مختل���ف المحاور 

والجوانب التي يشملها. 
 وش���دد المهن���دس محمود عصم���ت، ع���لى ضرورة تسريع 
مع���دلات تنفي���ذ الم���روع، وبم���ا يت���لاءم أيضً���ا مع حجم 
الاستثمارات الضخمة التي يتم ضخها في عمليات الإصلاح 
والتطوير، موجهً���ا إدارة الركة القابضة بإتاحة فرص أمام 
القطاع الخ���اص للراكة في هذا المروع، وتحقيق التكامل 
الصن���اعي من خلال توفير المواد الخ���ام اللازمة لاحتياجات 
مصانع القطاع الخاص وبجودة عالية عوضا عن اس���تيرادها 
م���ن الخارج، ومج���ددًا التأكي���د على أهمية تنمي���ة العنصر 
البري ورفع كفاءته وتدريبه على استخدام الماكينات الحديثة 

الجاري توريدها من كبرى الركات العالمية.
خطة متكاملة 

وفي تصريحات سابقة أيضا ، أكد   وزير قطاع الأعمال العام، 
أن خطة التطوير الش���امل لركات القطن والغزل والنس���يج 
مس���تمرة ومتكاملة، ب���دءًا من زراعة وتج���ارة وحليج القطن، 
مرورًا براء ماكينات جديدة تعمل بأحدث التكنولوجيات في 
العالم بصناعة الغزل والنسيج، ووصولًا إلى تسويق المنتجات 
محليًا وعالميًا بأس���اليب ترويج حديث���ة، وذلك بهدف النهوض 
بهذه الصناعة وتحقيق قيمة مضافة للقطن المصري واستعادة 

عرشه عالميًا.
 وأوضح “عصمت”، أن صناعة القطن والغزل والنسيج تعتبر 
من أهم وأعرق القطاعات الصناعية في مصر، التي تس���اهم 

في الناتج المحلي الإجمالي، إلى جانب كونها مزودًا رئيسيًا 
للمدخ���لات لمصان���ع الملابس الجاهزة م���ن القطاع الخاص، 
وال���تي تجذب العديد من المس���تثمرين المحلي���ين والأجانب، 

وتساهم بشكل كبير في الصادرات المصرية.
 وأش���ار الوزي���ر،  إلي  بدء توريد آلات حديثة من س���ويسرا 
إلى م���صر ضمن م���روع تطوي���ر قطاع الغزل والنس���يج،  
موضحا أن الدفع���ة الأولى من الماكينات  وصلت إلى مصنع 
)4( برك���ة مصر للغزل والنس���يج بالمحل���ة الكبرى، ومن 
المقرر اس���تمرار تدفق الدُفعات التالية خ���لال الفرة المقبلة، 
وذلك بالتوازي مع تقدم الأعمال الإنش���ائية والكهروميكانيكية 
وكذلك اس���تكمال التقييم البيئي، حيث يشمل المروع إنشاء 
مجموعة جديدة من المحالج والمصانع فضلا عن تطوير عدد 

من المصانع القائمة.
 وأضاف المهندس محمود عصمت أن مروع تطوير شركات 
القط���ن والغ���زل والنس���يج يعد أضخم مروع اس���تثماري 
بركات وزارة قط���اع الأعمال العام إذ تتج���اوز تكلفته 23 
مليار جنيه، مش���يًرا إلى أن الرك���ة القابضة للقطن والغزل 
والنس���يج التابعة للوزارة كانت قد وقعت عقود توريد لأحدث 
الماكين���ات في صناعة الغزل والنس���يج م���ن كبرى الركات 
العالمي���ة بقيمة نحو 540 مليون ي���ورو، منها 355 مليون يورو 
 Rieter -  Karl Mayer -( : من شركات سويسرية مثل

 .)  Luwa    - Benninger - Staubli
 وتط���رق الوزي���ر أيضا إلى العم���ل مع الاستش���اري العام 
لمروع التطوير “وارنر”، لضمان التدريب المناسب للعاملين 
في شركات الغزل والنس���يج على كيفية اس���تخدام وتشغيل 

الآلات الجديدة.
 وفي ه���ذا الس���ياق، وجه المهندس محمود عصمت الش���كر 
لجمي���ع الركاء ع���لى جه���ودهم المبذولة لتوري���د الماكينات 
الحديث���ة لمصانع الغ���زل والنس���يج، وخاص���ة وزارة المالية 
المصرية لدورها في المساعدة في توفير التمويل، وكذلك الهيئة 
السويسرية للتأمين ضد مخاطر التصدير »SERV«، وبنك 
كريدي سويس، والاستشاريين الماليين والقانونيين، والركة 

القابضة.
 نظم حديثة 

وحول رؤيته للاس���تفادة من الصروح الصناعية الجديدة أكد 
الخبير الاقتصادي أشرف بدوى، بعد نجاح الدولة في إنشاء 
مش���اريع عملاقه كبري بمجال الغزل والنسيج، ومنها مجمع 
المحلة الكبرى العملاق، من المهم تطبيق النظم الحديثة العالمية 
لإدارة تلك المش���اريع لوضع اسراتيجية بعيده المدي لتحقيق 
الاس���تقرار والثبات والنجاح  لتوفير مليارات الدولارات التي 

تدفع لاستيراد تلك الغزول من مواصفات متنوعه .
وأض���اف بدوى  في تصريحات له :  الغرض من التطوير هو 
وقف  النزيف المستمر من استهلاك العملة الصعبة، لافتا إنه 
رغم توافر كل سبل النجاح والتفوق والتحكم بالأسواق العالمية 
م���ن توفر القط���ن المصري المميز وقرب الس���وق المصري من 
الأس���واق المستهلكة الأوربية وتوفير ارتفاع ثمن النقل الباهظ 
للمس���تهلك ، فان إدارة تلك المروعات لابد ان تكون بأسلوب 
اسراتيجي ناجح ومستق، من خلال تحقيق الإنتاجية وثبات 
مس���توي الجودة واستقرارها ،حيث ان الانتاج المميز بجودته 
هو الذي يجعل العميل  يبحث عنه ويش���ريه، وهذا ما يحدث 

بالنسبة للأسواق.
وأشار الى أهمية دراس����ة وقف تصدير الاقطان المصرية 
للخارج  كمادة خام ،وتصديرها غزول او اقمش����ه، وزياده 
القيم����ة المضاف����ة لا س����يما ان الهند وباكس����تان وغيرها 
تس����تخدم الأقط����ان المصري����ة في انت����اج خي����وط رفيعة، 
موضحا: وقف تصدير القطن خام س����يحول مصر لمركز 

تحكم عالمى فيه.
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رئيس الوزراء يتابع خطة تطوير الهيئة  .. وموقف المشروعات القومية  المشاركة فى تنفيذها
تلع���ب الهيئة العربي���ة للتصنيع دورا محوري���ا    في قطاع 
الصناع���ة الوطنية، باعتبارها صرح���ا صناعيا وتكنولوجيا 
كبيرا، ومن أهم الكيانات الصناعية التي من شأنها أن تسهم 
في تطوير الإنتاج المحلي، وزيادة قدرته التنافس���ية،  فضلا 
ع���ن  دورها الرئيسي أيضاً فى تنفيذ العديد من المروعات 

القومية والتنموية التي تتبناها الدولة خلال هذه المرحلة.
وانطلاق���ا من ذلك ، عقد الدكت���ور مصطفى مدبولي، رئيس 
مجلس الوزراء، اجتماعا،   لمتابعة خطة تطوير الهيئة العربية 
للتصنيع، وموقف المروعات القومية المشاركة فى تنفيذها، 
وذلك بحضور الل���واء مهندس مختار عب���د اللطيف، رئيس 
الهيئة العربية للتصنيع، واللواء مهندس عبد الرحمن عثمان، 
مدير عام الهيئة العربية للتصنيع، وعدد من مسئولي الهيئة.
وخ���لال الاجتماع، قدم اللواء مهن���دس مختار عبد اللطيف، 
عرض���اً متكاملاً حول خطة تطوير الهيئ���ة العربية للتصنيع، 
مؤكداً فى مس���تهله أن الهيئة تس���تهدف التطوير المستمر، 
وإضافة مختل���ف التقنيات الحديثة فى خطوط الإنتاج، طبقاً 
لأحدث التكنولوجيات العالمية فى هذا الصدد، هذا إلى جانب 
اس���تمرار التعاون والتنس���يق مع مختلف الجهات البحثية 
بالدول���ة وخارجها، مع الالتزام بال���دور المجتمعي للهيئة في 
مختل���ف المجالات الممٌكنة، وخاصة م���ا يتعلق بتنفيذ العديد 
من برامج التدريب، والتأهيل، ورعاية الإبتكارات، وغير ذلك 
من الأمور المتعلقة بالدور الاجتماعي، لافتاً كذلك إلى اهتمام 
الهيئة بتعميق القاعدة الصناعية، تعظيما لدورها وإمكانياتها 
المتنوع���ة للخدمات الصناعية المتكامل���ة، وذلك اعتماداً على 
مجموعة من الٌأس���س العلمية والفنية والاقتصادية السليمة، 
تحقيقا لسياس���ات وبرامج ومروعات الدولة الاسراتيجية 

والمستقبلية.
وأش���ار اللواء مهن���دس مختار عبد اللطي���ف، إلى أن خطة 
تطوي���ر الهيئة العربية للتصني���ع، تتضمن ما يتعلق بتحديث 
وتطوير خط���وط الإنتاج، وك���ذا ما يتعل���ق بتأهيل العنصر 
الب���رى، موضحاً أنه فيما يتعل���ق بتحديث وتطوير خطوط 
الإنت���اج، فهناك مجموعة من المروعات التى تم تنفيذها فى 
هذا الإطار، منها تطوير مصن���ع الإلكرونيات، والذي شهد 
ع���ددا من أعمال التطوير، منها إح���لال أحد خطوط تجميع 
المكونات السطحية بأحدث خط من شركة “فوجى اليابانية” 
طبقاً لمتطلبات الث���ورة الصناعية الرابعة، يتميز بالقدرة على 
تجمي���ع كافة المكونات الدقيق���ة )متناهية الصغر(، وتحديث 
الإمكاني���ات التكنولوجي���ة البحثية بأح���دث ماكينة تصنيع 
الك���روت الإلكروني���ة المطبوعة متع���ددة الطبقات من شركة 
»LPKF« الألماني���ة، إلى جان���ب التع���اون فى مجال إنتاج 
أجهزة الحاس���ب الشخصي والتابل���ت والتليفون المحمول، 
وتجهيز عدد 4 خطوط إنتاج بطاقة إنتاجية 700  ألف جهاز 

/ سنة.
وأضاف اللواء مهندس مختار عبد اللطيف أن تطوير مصنع 
الإلكرونيات تضمن التع���اون مع شركة “زيروتك” للأنظمة 
الأمني���ة فى مجال كاميرات المراقبة، لعدد 22 طرازا مختلفا 
بتكنولوجي���ا ال���ذكاء الاصطناعي، وتم إنت���اج عدد 65 ألف 
كاميرا، ومن المس���تهدف إنتاج عدد 120 ألف كاميرا بنهاية 
العام الحالي، كاش���فاً عن الحصول على شهادة من اتحاد 
الصناع���ات المصرية لخط انتاج الكاميرات بنس���بة تصنيع 
محلى 41 %، وأن���ه تم التعاقد مع أكثر من 40 جهة مختلفة 

لتوريد أنظمة الكاميرات وأجهزة التسجيل.
وأوضح رئي���س الهيئة العربية للتصني���ع أنه تم الانتهاء من 
المرحل���ة الرابعة من المروع القومي لاس���تبدال كش���افات 
الصوديوم بكشافات الليد على مستوى الجمهورية بإجمالي 
3,1 ملي���ون كش���اف، وهو ما س���اهم فى توفير اس���تهلاك 
 High« الكهرب���اء، كم���ا تم توريد ع���دد 3 آلاف كش���اف
Must« لإضاءة طريق الاسماعيلي���ة الزراعي، وكذا توريد 
ع���دد 4 آلاف كش���اف )60×60( لم���روع “حياة كريمة”، 

مشيراً إلى أنه جار تنفيذ بعض التعاقدات طبقاً للمطالب.
 وفى مجال تشجيع الركات الناش���ئة )شباب المبتكرين(، 
أش���ار الل���واء مهندس مخت���ار عبداللطي���ف، إلى ما يتعلق 
بتصنيع جهاز السبورة الذكية، حيث تم إنتاج وتسويق عدد  
550 وح���دة، ومن المخطط الوص���ول إلى 2000 جهاز نهاية 

العام الحالي.
وع���ن موقف انتاج العدادات، أش���ار رئي���س الهيئة العربية 
للتصنيع إلى أنه بالتعاون مع إحدي الركات الألمانية، جار 
إنتاج عداد المياه الذكى الذى يعمل بتكنولوجيا الموجات فوق 
الصوتية، ويتم���يز بعدم احتياجه للصيان���ة، أوالمعايرة، مع 
قيامه بسرعة تجميع البيانات والحساب الدقيق للاستهلاك، 
وتحديد أماكن التسريب بدقة، لافتا كذلك إلى إنتاج 79 ألف 
عداد مزود بوحدة فصل وتش���غيل التيار الكهربائي لأعمدة 
إنارة الش���وارع، وق���درة هذا العداد على تش���غيل عدد 40 
عم���ود إن���ارة، مضيفاً أنه تم تطوير العداد ببرامج تش���غيل 

تسمح بنقل بيانات التشغيل إلى غرفة العمليات المركزية.
وفيم���ا يتعلق بتطوير مصنع “ق���ادر”، أوضح رئيس الهيئة 
العربية للتصنيع أنه تم إضافة عدد 2 ماكينة حقن بلاستيك 
)400 طن/1300 طن(، والاس���مبات الخاص���ة بها، وذلك 
لتنفيذ مروع إنتاج 15 مليون ش���تلة قصب السكر لصالح 
وزارة الزراع���ة، وذلك بمحافظة أس���وان، لافتا إلى أن ذلك 

سيسهم فى توفير نسبة 40% من الأسمدة، و50% من المياه، 
فضلا عن توفير 60 يوم زراعة.

كما تطرق رئيس الهيئة العربية للتصنيع إلى إنشاء الركة 
العربي���ة الألمانية للوحات المرورية المؤمنة، والتى تس���تهدف 
إنتاج وتصني���ع وتوريد اللوحات المروري���ة المؤمنة الخاصة 
بالس���يارات والدراج���ات الناري���ة وأى وس���ائل نقل أخرى 
ل���وزارة الداخلية، وك���ذا التصدير للخ���ارج )إفريقيا ودول 
الرق الأوس���ط (، وذلك بطاقة انتاجية تصل إلى 3 ملايين 

لوحة/ سنة للوردية الواحدة.
وتن���اول اللواء مهندس مختار عبد اللطيف، ما يتعلق بتأهيل 
العن���صر الب���رى فى إطار خط���ة تطوير الهيئ���ة العربية 
للتصنيع، مش���يراً فى هذا الصدد إلى م���ا يقدم من برامج 
تدري���ب وتأهيل لمختلف العاملين بالهيئ���ة، من خلال المعهد 
الع���ربي للتكنولوجيا المتط���ورة، وأكاديمية الهيئ���ة العربية 
للتصني���ع، ال���تى تم إنش���اؤها للتدريب ع���لى تكنولوجيات 
 DMG« التصنيع الذكى، وذلك بالتعاون مع كل من شركة
MORI« الألمانية، وشرك���ة »SIEMENS«  الألمانية، و 
شركة “ه���واوى” الصينية، هذا إلى جانب مدرس���ة الهيئة 
للتعليم الفني، والتى تسهم فى إعداد جيل من العمالة الفنية 
المؤهلة والمدرب���ة والقادرة على التعامل م���ع التكنولوجيات 

الحديثة.
وفيما يتعل���ق بالمروعات الج���اري تنفيذها فى إطار خطة 
تطوير الهيئة العربية التصنيع، أش���ار اللواء مهندس مختار 
عب���د اللطي���ف، إلى أنها تتضمن إنش���اء الرك���ة العربية 
الأفريقية للصناع���ات الطبية، وذلك بهدف توطين تكنولوجيا 
تصنيع الأجهزة والمستلزمات الطبية فى مصر، والتدرج فى 
تعميق صناعتها من خلال زيادة نسبة التصنيع المحلى، مع 
الالتزام بمعايير الجودة العالمية لتلبية طلبات السوق المحلي 
والتصدير لدول العالم، مس���تعرضاً موقف إنش���اء مصنع 
لإنتاج مستلزمات جراحة العظام من: الرائح، والمسامير، 
والمفاص���ل الصناعية، لافتا إلى أنه من المخطط  بدء المرحلة 

الأولى من الإنتاج بحلول منتصف العام المقبل.
وتط���رق رئيس الهيئ���ة العربية للتصنيع إلى موقف إنش���اء 
مصن���ع للسرنج���ات الآمنة، والذي من المخط���ط بدء إنتاجه 
خلال أكتوبر من العام المقبل، مس���تعرضاً كذلك الدراسات 

والخطوات الخاصة بإقامة مصنع للخيوط الجراحية.
وانتقل اللواء مهن���دس مختار عبد اللطيف كذلك إلى موقف 
تطوير مصنع “س���يماف”، س���واء من حي���ث تطوير خطوط 
الإنتاج بأح���دث الآلات والمعدات المختلف���ة، أو تطوير البنية 
التحتية والهندسية للمصنع، إلى جانب إعادة تأهيل الكوادر 
الفني���ة فى كافة التخصصات، وك���ذا رقمنة خطوط الانتاج، 
والربط الالكروني لمختلف قطاعات المصنع ودورات العمل، 

مش���يراً فى هذا الص���دد إلى أنه تم رفع الطاق���ة الإنتاجية 
للمصنع إلى 1000 عربة سنوياً “ركاب – قوى- بضائع – 

مرو” بدلاً من 300  عربة/ سنة.
 كما تط���رق رئيس الهيئة العربية للتصنيع كذلك إلى موقف 
تطوير مصنع حلوان، مش���يرا إلى ما تم اضافته من خطوط 
لإنتاج مواس���ير المياه والصرف الصحي، حيث تم إنش���اء 
مصنع 30 يونيو لإنتاج مواس���ير الب���ولي إيثيلين و تجهيزه 
بع���دد )2( خط إنتاج بأقط���ار من )400 مم حتى 1600 مم 
( ورف���ع الق���درة الإنتاجية الكلية م���ن 21 ألف طن إلى 43 
ألف طن س���نوياً، وكذا إضافة خ���ط إنتاج آلى لإعادة تدوير 
المواس���ير غير المطابق���ة وتحويلها مرة أخ���رى إلى خامات 
مخرزة صالحة للإنت���اج ومطابقة للمواصفات العالمية حتى 

قطر 1200 مم.
وأوضح الل���واء مهندس مختار عب���د اللطيف أنه فيما يتعلق 
بخطوط إنتاج مواس���ير الغاز الطبيعي، فإنه جار العمل على 

زيادة الطاقة الإنتاجية. 
وفيما يتعلق بانتاج طلمبات المياه، أشار رئيس الهيئة العربية 
للتصنيع إلى أنه جار إنش���اء مركز تصنيع رقمي للطلمبات، 
وذل���ك بما يتماشى مع توجه الدول���ة نحو تشجيع التصنيع 
المح���لي، لافت���ا إلى أن الهدف من إنش���اء ه���ذا المركز هو 
زي���ادة الطاقة الإنتاجية لتصل إلى 200 طلمبة / شهر، بدلاً 
م���ن عدد 50 طلمبة/ شهر، بإس���تخدام الماكينات التقليدية، 
والوفاء بتلبية مطالب م���روع “حياة كريمة” والمروعات 

القومية الأخرى.
واس���تعرض رئيس الهيئة العربية للتصنيع، موقف مشاركة 
الهيئ���ة في المروع���ات القومية، وخاصة م���روع “حياة 
كريمة”، والتي بلغ بها عدد المروعات 187 مروعا، منها 
158 م���روع صرف صحي بطول 1869 كم، و29 وحدات 
معالجة، وذلك لصالح الهيئة القومية لمياه الرب والصرف 
الصحي، هذا إلى جانب مش���اركة الهيئة فى مروع تأهيل 
وتبطين الرع بخلايا الجيوس���ل، بإجم���الي 185 مروعا 
تص���ل اطوالها إلى 636 كم، هذا فضلا عن المش���اركة فى 
م���روع منظومة إدارة المخلف���ات البلدية، ال���ذي يتضمن 
تصنيع معدات المحطات الوس���يطة الثابتة والمتحركة، وكذا 
اقامة المدافن الصحية، وكذا مروع البنية التحتية لمنظومة 

النظافة بالمحافظات بمراحله المختلفة.
كم���ا تناول الاجتماع، موقف مروع تأثيث الحي الحكومي 
بالعاصمة الإدارية الجدي���دة بمراحله المختلفة، والذي تولته 

الهيئة بالتعاون مع عدد من مصانع القطاع الخاص.

في إط����ار الخط����وات الحثيث����ة ال����تي تق����وم به����ا المنطقة 
الاقتصادية لقناة الس����ويس لتصبح مرك����زا إقليمياً ودولياً 
في مجال إنتاج الطاقة الخضراء؛ التقى   وليد جمال الدين 
رئي����س المنطقة الاقتصادية لقناة الس����ويس، وفداً من كبرى 
ال����ركات البلجيكية المهتمة بمروع����ات الطاقة الخضراء 
الج����اري العمل عليها بالمنطقة الاقتصادية لقناة الس����ويس 
، س����واء مروعات إنتاج الهيدروجين الأخضر أو الأمونيا 
الخ����ضراء أو الصناعات المغذي����ة والمكملة لهذه المروعات 
وذلك بحضور الملحق التجاري بالسفارة البلجيكية، ممثلين 
م����ن وزارة الكهرباء والطاقة المتجددة وهيئة الطاقة الجديدة 

والمتجددة.
  الاجتماع  تط����رق إلي عرض رئيس الهيئة العامة للمنطقة 
الاقتصادي����ة لقناة الس����ويس تضمن اس����راتيجية الهيئة 
2020-2025 والصناع����ات المس����تهدف توطينها والميزات 
التنافسية التي تمنحها الهيئة لمستثمريها من خلال جاهزية 
نظام متكام����ل للصناعة وتوافر الخدمات المختلفة بالإضافة 
إلى منظوم����ة مالية تضم����ن حوافز مالية للمس����تثمرين من 
خلال الأط����ر القانونية والتنظيمية، كما تطرق الاجتماع إلى 
شرح مفص����ل عن جه����ود توطين صناع����ة الوقود الأخضر  
وال����تي تقوم بها بالمنطق����ة الاقتصادية بالتع����اون مع كبرى 
الركاء الدوليين من مختلف أنحاء العالم لتعظيم الاستفادة 
من م����وارد المنطقة الاقتصادية والإسه����ام في التحول نحو 
الوق����ود الأخضر عالمياً ليس فقط م����ن خلال تصنيعه وإنما 
أيض����اً من خلال تموين الس����فن ب����ه وتصديره إلى مختلف 

الأسواق العالمية.
كما تطرق رئي����س المنطقة الاقتصادية لقناة الس����ويس إلى 
أعم����ال التطوير التي تشهدها موان����ئ المنطقة وتكاملها مع 
المناط����ق الصناعية، وخاصة أعم����ال تنفيذ أرصفة خزانات 
الوقود التي تس����تقبل المروعات الجاري التعاقد عليها في 

قطاع الوقود الأخضر.  
وفي الس����ياق ذاته أعرب الوفد البلجيكي عن س����عادته بما 
أحرزته المنطقة الاقتصادية لقناة الس����ويس في هذا المجال 
ال����ذي يعد حاجة عالمية ماس����ة في ظل التغي����يرات المناخية 
وجه����ود الدول كافة نحو تقليل انبعاثات الكربون، كما تقدم 
الوفد بعدد من الاستفسارات الفنية المتعلقة بمصادر الطاقة 
المتج����ددة اللازم����ة لعملية الإنت����اج ودور إمكان����ات المنطقة 
الاقتصادية لقناة السويس في تيسير وصول المنتج النهائي 

إلى الأسواق المختلفة.
ع����لى جانب آخر، التقى رئيس الهيئة ووفد بلجيكي آخر من 

ك����برى ال����ركات العامل����ة في قطاعات متنوع����ة والمهتمة 
بالاس����تثمار في المنطق����ة الاقتصادي����ة خاص����ة للقطاعات 
المس����تهدفة، من صناعات متنوعة تتناس����ب مع رؤية الهيئة 
تبعاً لتوطين هذه الصناعات في المناطق الصناعية التابعة. 
وعقد  الوفد  اجتماعاً مع المنطقة الاقتصادية لقناة السويس 
ضم����ن جدول أعمال البعثة التجاري����ة البلجيكية بجمهورية 
مصر العربية والتي ب����دأت أعمالها في 17 أكتوبر إلى 20 

أكتوبر.
حملة عالمية 

كان رئيس الوزراء  الدكتور مصطفى مدبولي،  التقي  وليد 
جمال الدين، رئي����س مجلس إدارة الهيئ����ة العامة للمنطقة 
الاقتصادية لقناة الس����ويس، لمتابعة ع����دد من ملفات عمل 

الهيئة.
وخلال اللقاء، استعرض وليد جمال الدين، أهم المستجدات 
الخاصة بعدد من المروعات الاس����تثمارية والاسراتيجية 
التى تنفذها الهيئة، مش����يراً فى هذا الصدد إلى موقف تلك 
المروعات ال����تى تتضمن مروع تطوي����ر ميناء السخنة، 
تنفي����ذا لتوجيهات الرئي����س عبد الفتاح الس����يسي، رئيس 
الجمهورية بأهمية تنفيذ تطوير ش����امل ومتكامل لها، وكذا 
م����روع تطوير ميناء العريش، إلى جانب مروعات تنمية 
وتطوي����ر منطق����ة شرق بورس����عيد، والتى تشم����ل أرصفة 
الميناء، وأعمال تحسين الربة للساحات الخلفية للأرصفة، 
وتحس����ين الربة بالمنطق����ة الصناعية، وم����ا يتعلق بالمرافق 

والبنية الأساس����ية، ومروع تطوير ورف����ع كفاءة رصيف 
عباس بميناء غرب بورسعيد.

وتناول رئيس مجلس إدارة الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية 
لقناة الس����ويس، أيضا موقف المروعات التنموية المتنوعة 
ال����تى تنفذها الهيئة، ومنه����ا، ما يتعلق بالموان����ئ البحرية، 
وميكن����ة الخدم����ات الجمركي����ة، وع����دد م����ن المروعات 
اللوجس����تية، وكذا محطات تحلية مياه، والصرف، وتوزيع 
الكهرباء، وتوليد الطاقة الجدي����دة والمتجددة، إلى غير ذلك 

من المروعات الأخري.
وتط����رق وليد جمال الدين، إلى جه����ود المنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس فى إطار جذب المزيد من الاستثمارات، وذلك 
من خلال تحسين الحوافز المالية بالمنطقة عبر تطوير الإطار 
التنظ����ي والتريعي للمناطق الاقتصادي����ة ذات الطبيعة 

الخاصة.
كم����ا تناول رئي����س مجل����س إدارة الهيئة العام����ة للمنطقة 
الاقتصادية لقناة الس����ويس موقف المروعات التي وافقت 
عليه����ا الهيئة مؤخراً، مش����يرا إلى أنه����ا تتضمن مروع 
محط����ة متع����ددة الأغراض بمين����اء شرق بورس����عيد بطول 
رصيف 900 مر وس����احة 380 ألف م2، من خلال تحالف 
شركتي )س����كاي – ريلاين����س(، ومروع إقام����ة منطقة 

لوجستية لعمليات القيمة المضافة بميناء شرق بورسعيد.

     اللواء مهندس مختار عبد اللطيف :  تحديث وتطوير 

خطوط الإنتاج وتأهيل العنصر البشرى ونشارك في

 187 مشروعا ب” حياة كريمة “ 

المنياوى.. 

الهيئة العربية للتصنيع علي رادار التطوير 

 رئيس المنطقة الاقتصادية  : جهود لتوطين صناعة الوقود الأخضر بالتعاون مع كبرى الشركاء 
الدوليين من مختلف أنحاء العالم لتعظيم الاستفادة من موارد المنطقة  

شركات بلجيكية تبحث التعاون مع »اقتصادية قناة السويس« 
في مجال الوقود الأخضر والصناعات المتنوعة 

داليا احمد

وقع���ت الركة المصري���ة للاتصالات، أول مش���غل متكامل 
لخدمات الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات في مصر، اتفاقية 
مع شركة “LUMEN” الأمريكية لإنش���اء أول نقطة ارتكاز 
إقليمية لركة LUMEN في مصر لتقديم خدمات الإنرنت 
ل���ركات الاتصالات في مصر، وأفريقيا، وآس���يا، والرق 
الأوس���ط، وذلك بالراكة مع الرك���ة المصرية للاتصالات 
واعتمادًا علي ش���بكتها الدولية المتميزة، جاء ذلك خلال لقاء 
المهن���دس عادل حام���د، العضو المنتدب والرئي���س التنفيذي 
للركة المصرية للاتصالات بالس���يدة انيتا مورفي، الرئيس 
الإقل���ي لركة LUMEN الأمريكي���ة، بمقر الركة في 
العاصم���ة البريطانية لندن بحضور وفد رفيع المس���توي من 
الركت���ين، وق���د تم علي هام���ش الزيارة مناقش���ة مجالات 
التعاون المش���ركة بين الركتين في المنطقة العربية وأفريقيا 

وآسيا والرق الأوسط.
وم���ن المنتظر أن يب���دأ تقديم الخدمة خ���لال الربع الأول من 
ع���ام 2023، ويعكس اختيار شرك���ة LUMEN للمصرية 
للاتصالات شريكًا اس���راتيجيًا لها في المنطقة، الثقة الكبيرة 
في البني���ة التحتي���ة المتطورة التي تمتلكه���ا الركة المصرية 

 RDH للاتصالات، وال���تي تتضمن مركز البيانات الإقلي
بالقري���ة الذكية في القاهرة، والذي يرتبط ب� 14 كابلًا بحريًا، 
تص���ل إلي 18 كابلًا بحريًا بحلول عام 2025 تمتد لأكثر من 
140 نقطة إنزال في أكثر من 60 دولة حول العالم، بالإضافة 

إلى مركز البيانات في الإسكندرية.
وتعت���بر شرك���ة LUMEN واحدة م���ن أهم وأكبر مقدمي 
خدمات الإنرن���ت في العالم Tier-1. وتعتبر نقطة الارتكاز 
الخاص���ة بها في م���صر هي الأولي من نوعه���ا في أفريقيا 

وآسيا والرق الأوسط.

 »المصرية للاتصالات« توقع اتفاقية مع »LUMEN« الأمريكية 
لإنشاء أول نقطة ارتكاز إقليمية لها في مصر

اسلام عبدالفتاح

  وزير قطاع الأعمال  يلتقي رؤساء شركات الغزل والنسيج وقيادات الشركة 

القابضة..  ويوجه بضرورة الالتزام بتوقيتات تنفيذ مشروع التطوير الشامل للقطاع 
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ذك���ر الجهاز المركزي للتعبئ���ة العامة والإحصاء أن قيم���ة الأصول الثابتة 
لقط���اع الأعمال العام بلغت 631.6 مليار جنيه عام )2020- 2021( مقابل 

617.0 مليار جنيه عام )2019- 2020( بزيادة %2.4.
وكشف جهاز الإحصاء، في النرة السنوية للإحصاءات والمؤشرات المالية 
لركات قطاع الأعمال العام والقطاع العام )عدا البنوك وشركات التأمين( 

لع���ام )2020- 2021(، أن قيم���ة رأس المال المدفوع بلغ���ت 173.6 مليار 
جنيه عام )2020- 2021( مقابل 170.4 مليار جنيه عام )2019- 2020( 
بزي���ادة 1.9%.. وتاب���ع الجهاز أن قيمة صافي رأس المال المس���تثمر بلغت 
583.5 ملي���ار جنيه عام )2020- 2021( مقاب���ل 576.1 مليار جنيه عام 

)219- 2020( بزيادة %1.3.

جهاز الإحصاء: 631.6 مليار جنيه 
قيمة الأصول الثابتة لقطاع 

الأعمال العام خلال 2020- 2021

الت���قى وليد جمال الدين رئيس المنطق���ة الاقتصادية لقناة 
الس���ويس، كاي فيشنر رئيس مش���اريع إزالة الانبعاثات 
الكربونية الاس���راتيجية بركة ميرس���ك، وهاني النادي 
ممثل مجموعة ميرس���ك مصر، والمهندسة ليلى الحارص 
نائب رئيس مجلس الإدارة والعضو المنتدب لركة سيمنز 
للطاقة، ووفد يضم عددًا من الخبرات الفنية من الركتين، 
وبحضور ممث���لي وزارة الكهرباء والصندوق الس���يادي، 
وذلك للوقوف على بعض التفاصيل التي تخص مروعات 
توط���ين الوقود الأخضر في إطار ما تقوم به الركات من 
دراس���ات جدوي تمهي���دًا لتوقيع العق���ود النهائية الملزمة 

والبدء الفعلي للتنفيذ.
وأعرب جمال الدين عن ال���دعم الكامل الذي توليه المنطقة 
الاقتصادية للركات الموقعة على مذكرات التفاهم من أجل 
توطين الوقود الأخ���ضر، خاصة فيما يتعلق بالدعم الفني 
في مرحلة دراس���ات الجدوى وذلك لما تتميز به مروعات 
الوقود الأخ���ضر من طبيعة خاصة تتعل���ق بحداثة نوعية 
المروع���ات والتكنولوجيا اللازمة والطبيعة اللوجس���تية 
للمواقع المقامة بها، كما أكد أن مرحلة الدراس���ات الفنية 
تحت���اج دائم���اً إلى التعاون المش���رك للوص���ول لأفضل 
النت���ائج التي تمكن شركاءنا م���ن الوصول إلى تنفيذ هذه 
المروع���ات الواعدة وفقاً للج���دول الزمني المتوقع، وأنها 
ليست المرة الأولى لتعاون المنطقة الاقتصادية مع ميرسك.
من جانبه، أعرب كاي فيشنر عن طموحات شركة ميرسك 
بإنج���از هذا المروع حي���ث يتم عمل الدراس���ات الفنية 
المتعلقة بالاختيار الأمثل لمواقع الإنتاج والذي من شأنه أن 
يساعد في تحديد سبل وصول الصناعات المغذية للمنشأة 
المزم���ع تنفيذها، كما يس���اعد في دراس���ة كافة الس���بل 
اللوجس���تية والمالي���ة والقانونية المتعلق���ة بالمروع، وأكد 

على أن اللقاءات ما ب���ين الأطراف المعنية في هذه المرحلة 
الفنية يؤدي إلى تعاون مثمر في تحقيق المس���تهدفات من 

مذكرات التفاهم.
كما عبرت المهندس���ة ليلى الحارص عن مدى س���عادتها 
بهذا التعاون المثمر مع المنطقة الاقتصادية لقناة السويس 
مؤكدة على أن شركة س���يمنز للطاقة حريصة على مراعاة 
عدد من العوامل الفنية الخاصة بالمروع والتي تستهدف 
تعظيم الاستفادة من موارد المنطقة والتسهيلات والحوافز 
المقدم���ة بالإضافة إلى حجم الإنجاز الذي يمكن أن يحققه 

التعاون بين الأطراف المعنية للمروع.
الجدي���ر بالذك���ر أن هذه الجلس���ات النقاش���ية تأتي في 
إط���ار التعاون والدعم ال���ذي تقدمه المنطق���ة الاقتصادية 
لركائه���ا في مروعات تصني���ع الوقود الأخضر، كما 
يع���بر عن حرص المنطقة الاقتصادية على التأكد من توافر 
الاشراطات البيئية والقانونية والفنية اللازمة وفقاً لأعلى 
المعاي���ير العالمي���ة لمروعات توطين الوق���ود الأخضر في 

مناطقها الصناعية.

الإتحاد المصري يقدم
 عدة توصيات للشركات

 لإنجاح منظومة »متناهي 
الصغر« ضد الكوارث

ارتفاع صافي الاستثمار 
الأجنبي المباشر في القطاعات 
غير البترولية بـ%81.3 خلال 
2021-2022

شعبة الاقتصاد الرقمى تلتقى 
مع الشركات المشاركة في 
معرض ومؤتمر
"Web Summit"

قال الإتحاد المصري 
للتأمين، إن التأمين متناهي 
الصغر في حالات الكوارث 
يهدف إلى تزويد الأسر 
ذات الدخل المنخفض 
بالتأمين على الحياة 
والتأمين الصحي بحيث 
يمكن الوصول إليه بسهولة 
وبأسعار معقولة.
وأضاف الإتحاد في نشرته 
الأسبوعية ، تحت عنوان 
“التأمين متناهي الصغر 
والكوارث الطبيعية”، أن 
هذه النوعية من التأمين 
تتضمن أيضاً تغطية فقدان 
الأصول الصغيرة والثروة 
الحيوانية والمحاصيل 
في حالة حدوث فيضان أو 
إعصار أو أي كارثة طبيعية 
أخرى، منوهاً أن التأمين 
متناهي الصغر يعرف 
ببساطة  بأنه تأمين ذوي 
الدخل المنخفض.
وقال أن التحدى الأهم 
يتمثل فى أنه قد يكون من 
الصعب بشكل خاص بيع 
التأمين على أساس المؤشر، 
نظرا لشعور العملاء 
بالقلق بشأن تكبد خسائر 
كبيرة، ودم الحصول على 
تعويضات بسبب مؤشر تم 
تصميمه بشكل غير لائق.

أظهر مركز المعلومات ودعم 
اتخاذ القرار بمجلس الوزراء 
ارتفاع صافي الاستثمار 
الأجنبي المباشر في القطاعات 
غير البترولية خلال 
)2022/2021( بنحو %81.3 
مسجلًا 11.6 مليار دولار.
جاء ذلك خلال الانفوجراف 
الذي نشره مركز المعلومات 
يتناول الاستثمار الأجنبي 
المباشر في مصر.

وأوضح المركز أن حجم 
الاستثمار في تأسيس 
الشركات الجديدة أو زيادة 
رؤوس الأموال وصل إلى 3.4 
مليار دولار بزيادة 2.1 مليار 
دولار عن العام المالي السابق 
عليه لتشكل بذلك 29% من 
صافي الاستثمار الأجنبي، 
بينما وصل صافي الأرباح 
المرحلة وفائض الأرصدة 
الدائنة خلال 2022/2021 
إلى 4.9 مليار دولار بزيادة 
11% عن العام المالي السابق 
مشكلة بذلك 42% من صافي 
الاستثمار.

ولفت إلى أن حجم 

عقدت الشعبة العامة 
للاقتصاد الرقمي 
والتكنولوجيا بالاتحاد 
العام للغرف التجارية لقاءً 
مفتوحًا مع الشركات المشاركة 
 Web في معرض ومؤتمر
Summit عقده خلال الفترة 
من  1-4 نوفمبر المقبل بمدينة 
لشبونة  بالبرتغال .
جاء اللقاء الذى عقد 
بمقرالاتحاد بالقاهرة الجديدة 
برئاسة المهندس خليل حسن 
خليل رئيس الشعبة العامة 
للاقتصاد الرقمي وعدد من 
أعضاء مجلس الإدارة وممثل 
من هيئة تنمية صناعة 
تكنولوجيا المعلومات "ايتيدا" 
ورؤساء الشركات المشاركة 
في المعرض حيث تم توجيه 
الشركات المشاركة إلى أهمية 
المعرض بالنسبة للشركات 
الناشئة باعتباره واحدًا من 
أبرزالمعارض الذي تشارك فيه 
الشعبة بدعم من هيئة تنمية 
صناعة تكنولوجيا المعلومات 
"ايتيدا" وفي إطار حرص 
الشعبة على توسيع قاعدة 
المستفيدين من الشركات .

»اقتصادية قناة السوس« تبحث مع »ميرسك« 
و»سيمنز« مشروعات توطين الوقود الأخضر 

وزير البترول يدعو الشركات لتكثيف أعمال 
الاستكشاف لاستقرار الإنتاج

اس���تقبل المهندس طارق الملا، وزي���ر البرول والثروة 
المعدنية، مجلس إدارة شركة أبكس الأمريكية برئاسة 
مؤس���سها روجر بلانك، وتم خلال اللقاء اس���تعراض 
أنش���طة الرك���ة في منطقة امتيازه���ا بجنوب شرق 
مليح���ة بالصح���راء الغربية، وقص���ص النجاح التي 
حققته���ا خلال فرة وجيزة منذ ب���دء عملها في مصر 
ع���ام 2016، فقد حققت متوس���ط إنت���اج بلغ 8 آلاف 

برميل يوميًا.
وخ���لال اللق���اء أك���د »الم���لا«، ع���لى أهمي���ة ضخ 
الاس���تثمارات في أنشطة البحث والاستكشاف وتنمية 
الحق���ول لزيادة مع���دلات الإنت���اج لتوف���ير إمدادات 
مستقرة، مشيدا ببرامج وخطط أبكس في مصر والتي 
تع���د أحد النماذج الناجحة في مجال العمل البرولي، 
مش���يًرا إلى أن مصر تمتلك فرصاً واعدة لاكتش���اف 
المزيد من الثروات البرولية، فضلاً عن امتلاكها البنية 
الأساسية، وشدد على الاهتمام بكفاءة الطاقة، والعمل 
بفك���ر وآليات جديدة من أجل تحقي���ق القيمة المضافة 

لثروات مصر من البرول والغاز لزيادة العائدات.
وم���ن جانبه أك���د روجر بلانك على اس���تمرار تواجد 
الركة للعمل بمصر وحفر 15 بئراً في العام القادم، 
وأن التوقعات في مصر مبرة وتحفز الركات على 

الاستمرار في زيادة أنشطة الاستكشاف.
ح���ضر اللق���اء الجيول���وجى أشرف ف���رج وكيل أول 
الوزارة، والجيولوجى علاء البط���ل الرئيس التنفيذى 
للهيئ���ة المصرية العام���ة للب���رول، والمهندس شريف 
حس���ب لله وكيل الوزارة للإنتاج، ومن شركة أبكس 
جيرمي س���ورد الرئيس المش���ارك وتوم ماهر الرئيس 
التنفي���ذى ورودنى جى ايكل���ر وروك جريليت وإيهاب 

توما أعضاء مجلس الإدارة.
رضوى عبدالله

أ.ش.أ
أكدت هبة سلامة الرئيس التنفيذي للوكالة الإقليمية للاستثمار 
RIA التابعة لمنظمة الدول الأعضاء بتجمع الس���وق المشركة 
للرق والجنوب الأفريقي - الكوميسا أن جذب الإستثمارات 
الأجنبية المباشرة بات ضرورة حتمية لمساعدة الدول الإفريقية 
 ع���لى تجاوز تداعيات الأوضاع الاقتصادي���ة العالمية الحالية.

وقالت سلامة - في كلمتها في افتتاح ورشة عمل تنظمها الوكالة 
الإقليمية للإس���تثمار RIA بمدين���ة فيكتوريا فولز بزيمبابوي 
لعرض أفضل الممارسات العالمية، في مجالات العناية اللاحقة 
بالمس���تثمرين وخدمات تيس���ير الاس���تثمار وترويج الفرص 
الاستثمارية بالدول الأعضاء بالكوميسا- إن الإقتصاد العالم 
أظهر العام الماضي تعافيا من تداعيات جائحة كورونا، ليسجل 
الإس���تثمار الأجنبي المباشر حول العالم 1.65 تريليون دولار 
في 2021 مقارنة مع 929 مليار دولار أمريكي في عام 2020 
 بزيادة نس���بتها 77%، وذل���ك وفقا لتقرير منظم���ة الأونكتاد.

وأضاف���ت أن العالم شهد بعد ذلك تطورات جديدة، أثرت على 
الاقتص���ادات في مختلف الدول وخلقت موج���ات من الركود 
والتضخم، وهو ما يبرز دور وكالات الرويج وهيئات الإستثمار 
في الدول الإفريقية لتضاعف جهودها لموزانة تأثيرات كوفيد 19 
والأوضاع العالمية على الإستثمار الأجنبي المباشر، وتعويض 
تل���ك التأثيرات على الاقتصادات الكلية للدول، وذلك من خلال 
 الممارس���ات الحديثة في مجال جذب الإس���تثمارات المباشرة.

وأش���ارت الرئي���س التنفيذي للوكال���ة الإقليمية للإس���تثمار 
 RIA إلى أن وكال���ة الإس���تثمار الإقليمية بالكوميس���ا RIA
أخ���ذت ع���لى عاتقها خ���لال العامين الماضي���ين ومنذ تفشي 

ظاه���رة كورون���ا، تقديم وتوف���ير أفضل الممارس���ات العالمية 
إلى وكالات ال���رويج للاس���تثمار في دول تجمع الكوميس���ا 
م���ن أج���ل متابعته���ا وتنفيذه���ا بم���ا ينعك���س إيجابيا على 
 عملية جذب الاس���تثمارات الأجنبية المب���اشرة بدول التجمع.
ولفت���ت س���لامة إلى أن الوكال���ة الإقليمية للإس���تثمار قامت 
خ���لال العام���ين الماضي���ين بتنظ���يم 37 برنامج���ا تدريبي���ا 
اقليمي���ا اس���تفاد منه���ا أكثر م���ن 1500 مت���درب من كافة 
التجم���ع،  دول  الإس���تثمار في  وهي���ئات  ال���رويح  وكالات 
وتضمن���ت تل���ك ال���برامج مختلف مج���الات ج���ذب وترويج 
الاس���تثمار الاجن���بي المباشر ومنها، التس���ويق الالكروني ، 
حملات تحس���ين الصورة الذهنية ، اس���راتيجيات ترويج 
الاس���تثمار، احصائيات الاس���تثمار الاجن���بي المباشر، 
وال���رويج له���ا. الاس���تثمارية   وتحدي���د المروع���ات 

أ.ش.أ
قال���ت دودوزيل ش���ينيا الرئيس التنفي���ذى لوكالة تنمية 
الإس���تثمار بدولة زيمبابوى، إن بلادها تسعى للإستفادة 
م���ن الخ���برات المصرية فى مج���الى صناع���ة الأسمدة 
والبرمجيات، مش���يرة إلى أن هناك مروعات مش���ركة 
يجرى مناقشتها حاليا بين حكومة زيمبابوى ومستثمرين 
من القطاع الخاص المصرى لتنفيذها فى زيمبابوى خلال 

الفرة المقبلة.
وأضافت شينيا أن تلك المروعات تشمل إقامة مصنعا 
للأسم���دة، بالإضاف���ة إلى مروعات في مج���ال البنية 
التحتية التكنولوجية والبرمجيات، مؤكدة أن مصر تمتلك 
خبرات كبيرة في العديد من المجالات ونسعى للاستفادة 
منها، خاص���ة أن زيمبابوي توفر بيئة جيدة للإس���تثمار 

والمستثمرين الأجانب.
وأوضح���ت أن بلادها توفر 3 أنواع من الإس���تثمارات، 
أولها مروعات الراك���ة بين القطاعين العام والخاص 
وتق���وم فيها الحكومة بتحدي���د المروعات ذات الألولوية 
في المج���الات المختلفة، وتعرضها على المس���تثمرين من 
القط���اع الخاص س���واء المحليين أو الأجان���ب لتنفيذها 

بنظام المشاركة. 
وأش���ارت إلى أن الن���وع الث���اني من الاس���تثمارات في 
زيمباب���وي بنظام المناطق الإقتصادية الخاصة التي تمنح 
حوافز استثمارية كبيرة، مثل الإعفاءات الضريبية مدتها 
5 س���نوات، وتشمل أيضا إعف���اءات ضريبية للموظفين 
وعلى توزيعات الأرباح، بالإضافة إلى العديد من الحوافز 

الإستثمارية الاخرى. 
ولفتت الرئي���س التنفيذي لوكالة تنمية الاس���تثمار بدولة 
زيمباب���وي إلى أن الن���وع الثالث من الإس���تثمارات في 
زيمباب���وي، يتمث���ل في الاس���تثمارات العام���ة ولا تضع 

الحكومة فيها قي���ودا على ملكي���ة الأجانب للمروعات 
حيث تصل إلى 100% ، كما تمنح تلك المروعات العديد 
من الحوافز الخاصة منها الاعفاءات الجمركية لاستيراد 
المعدات والألات اللازمة للتصنيع وغيرها من المحفزات.

وأكدت أن زيمبابوي تتس���م بميزات تنافسية كبيرة، منها 
الق���وة البرية المؤهل���ة والتعليم الجي���د، بالإضافة إلى 
المناخ المعتدل على مدار العام، ما يجعلها صالحة لزراعة 
غالبية أنواع المحاصيل الزراعية الاسرايتجية بإنتاجية 
مرتفع���ة، فضلا ع���ن البنية التحتية وش���بكة المواصلات 
الجيدة التي تربطه���ا مع كافة جيرانها ما يسهل وصول 
السلع والبضائع إلى الدول المجاورة وتصديرها للمناطق 
المختلف���ة، وجعلها مرك���زا لتوزيع المنتج���ات بين مناطق 

القارة الأفريقية المختفة وإلى مختلف مناطق العالم.
وأش���ارت إلى أن زيمبابوي تزخز بأكثر من 66 نوعا من 
المواد الخام الطبيعية والثروات المعدنية داخل أراضيها، 
وبكميات احتياطي ضخمة، ما يجعلها باس���تمرار بمثابة 

أرض خصبة للاستثمار المربح والواعد.

الكوميسا: الاستثمار الأجنبى ضرورة لمساعدة إفريقيا 
على تجاوز الأزمة الاقتصادية

رئيس وكالة الاستثمار بزيمبابوى: نسعى للاستفادة من
 الخبرات المصرية فى صناعة الأسمدة والبرمجيات

شهد الأسبوع الماضي رس���ائل دعم قوية موجهة من 
الدول���ة المصرية وع���لي رأسها الرئيس عب���د الفتاح 
الس���يسي لمجتمع الاس���تثمار والمال ، وتأكيدات علي 
ال���دعم المتواص���ل لفتح آفاق واس���عة أم���ام القطاع 
الخاص ن وصولا إلي شراكة متوازنة بينه وبين الدولة 

لتحقيق التنمية المنشودة .
وأك���د الرئيس عب���د الفتاح الس���يسى، اهتمام الدولة 
بتحف���يز الاس���تثمار والتعام���ل مع كافة الش���واغل 
التي تواج���ه رجال الأعمال الوطنيين بش���كل حاسم، 
لاس���يما في ضوء مس���اهماتهم الفاعل���ة والمؤثرة في 
الن���اتج المحلي الإجمالي ونس���ب التش���غيل للأيدي 
العاملة، والقدرات الإدارية والتنظيمية التي يمتلكونها، 
مس���تعرضاً في هذا الإطار التسهي���لات والإجراءات 
الإصلاحي���ة والتنموية التي تتبناها الحكومة لتشجيع 
ومس���اندة الاستثمارات الجادة وتذليل جميع العقبات 
أمام القط���اع الخاص، بالإضاف���ة إلى ما تضطلع به 
الدولة على صعيد تطوير البنية الأساسية، خاصةً فى 
قطاع الموانئ والمطارات وشبكة الطرق ومنظومة النقل 
الحدي���ث، بالإضافة إلى التطور الكبير الذي حدث في 
منظومتي الجم���ارك والضرائ���ب، إلى جانب تحديث 

الأطر والنظم القانونية.
جاء ذلك خلال استقبال الرئيس عبد الفتاح السيسي   
وفداً م���ن رجال الأعمال والمس���تثمرين المصريين من 
القطاع���ات الصناعية المختلفة، وذلك بحضور الدكتور 
مصطفى مدب���ولى رئيس مجلس ال���وزراء, ، والقائم 
بأعمال محافظ البنك المركزي، وزراء الكهرباء والطاقة 
المتج���ددة، والب���رول وال���ثروة المعدني���ة، والتخطيط 
والتنمي���ة الاقتصادي���ة، والمالية، والبيئة، والإس���كان 
والمراف���ق والمجتمعات العمرانية، والتجارة والصناعة، 

ومستشار رئيس الجمهورية للتخطيط العمراني.
وصرح  الس���فير بس���ام راضى، المتح���دث الرسمى 
ب���اسم رئاس���ة الجمهورية ب���أن الرئي���س أكد خلال 
الاجتماع حرص الدولة على استمرار التفاعل المباشر 
مع المس���تثمرين ومجتمع رجال الأعم���ال الذين يمثل 
نجاحهم دعماً للمسار الذي تنتهجه مصر نحو التنمية 
الشاملة وبناء الدولة، وذلك بإقامة شراكة متوازنة مع 

الدولة تهدف لدعم الاقتصاد وتوطين الصناعة.
وأض���اف المتح���دث الرسم���ى، ب���أن ال���وزراء ألقوا 
الضوء على تط���ورات المشهد الاقتص���ادي والفرص 
الاس���تثمارية الواع���دة المتاحة بالس���وق المصري في 
مختل���ف القطاعات، فضلاً عن اس���تعراض المقومات 
المتنوع���ة التي بات���ت تتمتع بها م���صر حالياً، والتي 
ضاعفت من قدرتها على جذب الاستثمارات الأجنبية 
والمحلية، والجهود المبذولة على مختلف الأصعدة في 
مصر من أج���ل تحفيز مجمل قطاعات الاقتصاد، بما 
في ذلك التعديلات الضريبية والجمركية، والتوسع في 
الميكن���ة وتدفق قواعد البيان���ات، وغيرها من إجراءات 

التطوير التي شملت كافة قطاعات الدولة.
وشهد اللقاء ح���واراً مفتوحاً بين الرئيس الس���يسى 
ومجموعة رجال الأعمال والمستثمرين المصريين حول 
م���ا تقوم به الحكومة لدفع عملية التنمية الش���املة في 
م���صر والآفاق المس���تقبلية للوض���ع الاقتصادي في 
مصر، حيث أش���اد ممثلو مجتمع الأعم���ال بالخطط 
التنموية الموحة للدولة والتحسن في البيئة الحاضنة 
للاس���تثمارات في مصر، وكذلك الإرادة السياس���ية 
القوي���ة لتحقيق الإص���لاح والنمو في م���صر بوتيرة 
متسارعة، والتي ساهمت بشكل ملحوظ في استعادة 
الص���ورة الذهني���ة الإيجابية عن م���صر لدى مجتمع 
الأعم���ال الأجنبي والمصري، مؤكدي���ن تقديرهم للقاء 
الرئيس وتواصله المستمر مع القطاع الخاص لمواجهة 

أي تحديات قد تطرأ في هذا الصدد.
وأضاف المتحدث الرسم���ي أن الرئيس أكد في ختام 
اللقاء حاجة مصر لكل س���واعد أبنائها للمساهمة في 
تطويرها وتنميتها وتغيير واقعها إلى الأفضل، خاصةً 
أن م���صر باتت تتمتع بمعايير الق���درة على الانطلاق 
وفق فرص حقيقية، مع اعتزامها اس���تمرار قوة الدفع 
للتحرك بش���كل متوازن ومدروس في س���بيل تحقيق 
مستهدفات الإصلاح الاقتصادي الشامل كنهج وطني 

اسراتيجي لبناء الدولة.
دعم الصادرات 

قبل لقاء الرئيس السيسي برجال الأعمال بساعات  ، 
عقد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء،   
اجتماع���اً، لمتابع���ة جه���ود دعم وتطوي���ر الصناع���ة 
المصرية، وذلك بحضور الدكتور على المصيلحى، وزير 
التموين والتجارة الداخلية، والدكتورة رانيا المش���اط، 
وزي���رة التع���اون ال���دولي، والدكتورة هالة الس���عيد، 
وزيرة التخطيط والتنمية الاقتصادية، والدكتور محمد 
معيط، وزير المالية،  و الس���يد القصير، وزير الزراعة 
واس���تصلاح الأراضي، والمهن���دس محمود عصمت، 
وزير قط���اع الأعمال الع���ام، والمهندس أحمد سمير، 
وزي���ر التج���ارة والصناع���ة،  و أحمد كج���وك، نائب 
وزير المالية للسياسات المالية، والمهندس  عبد الحميد 
الدم���رداش، رئيس المجلس التصدي���ري للحاصلات 
الزراعي���ة، والمهن���دس ه���اني برزي، رئي���س المجلس 
التصدي���ري للصناعات الغذائي���ة، والمهندس محمود 
ب���زان، نائب رئي���س المجلس التصدي���ري للصناعات 
الغذائية، والس���يد/ فؤاد ط���ارق، نائب رئيس المجلس 

التصديري للحاصلات الزراعية.
وأش���ار الدكت���ور مصط���فى مدب���ولي، فى مس���تهل 
عبدالفت���اح  الرئي���س  توجيه���ات  إلى  الاجتم���اع، 
الس���يسي، رئيس الجمهوري���ة، المس���تمرة للحكومة 
ب���دعم وتطوير قط���اع الصناعة، والعم���ل على زيادة 
حجم الصادرات، ومن ثم تقديم المزيد من التيسيرات 
والمحفزات للمصدرين المصريين، س���واء فيما يتعلق 
بالنق���ل، أو إقامة المخازن اللوجس���تية خاصة بالدول 
الافريقية، لافتاً إلى ما س���بق عقده من اجتماعات فى 
ه���ذا الصدد، وما اتخذ من خطوات فى هذا الش���أن، 
موضح���اً أن من ب���ين ذلك ما ح���دث  لركة النصر 
للتصدير والاس���تيراد، من تطوي���ر، وأصبحت شركة 
“جسور”، قائلاً:” من هنا نعمل على تعظيم الاستفادة 
م���ن الاتفاقيات التى وقعتها مصر.. وكذا الاس���تفادة 
م���ن الف���رص التصديري���ة المتاح���ة حالي���اً لقطاعي 
الصناعات الغذائية، والحاصلات الزراعية، على وجه 

الخصوص«.
وأك���د رئيس الوزراء أننا نس���تهدف م���ن خلال هذا 
الاجتم���اع اس���تطلاع رؤيت���كم في النه���وض بقطاع 
الصناع���ة، وزي���ادة التصدير، كما سنس���تكمل ذلك 
خلال المؤتمر الاقتصادي الذي يعقد الشهر الجاري، 
حتى نس���تطيع الخروج بخريطة طريق، وخطة تنفيذية 
متكامل���ة، والتوصل إلى توصي���ات واضحة في هذا 

الشأن.
من جانبه، أكد رئيس المجلس التصديري للحاصلات 

الزراعي���ة، أن الموسم الس���ابق شه���د زيادة فى قيمة 
الص���ادرات الزراعية بلغت نح���و 300 مليون دولار، 
رغم التحديات التي كانت تفرض آثارها، مش���يراً إلى 
أن التحدي الكبير يتمثل في عمليات “الشحن” بصفة 
عام���ة، حيث تم عقد عدة اجتماع���ات مع وزير النقل، 
ويتم حالياً التجهيز لتوفير الس���فن المطلوبة للشحن، 
لافت���اً إلى أن نجاح هذه الخطوات س���يسهم في حل 

الكثير من المشكلات.  
وأج���رى رئيس ال���وزراء، خلال الاجتم���اع، اتصالا 
بالفريق كامل الوزير، وزير النقل، الذى أكد استعداده 
لشح���ن أى كمي���ات م���ن الحاص���لات الزراعية إلى 
الأس���واق الدولية المختلفة ، فيما  استعرض المهندس 
عبدالحميد الدمرداش قائمة الدول التي يتم التصدير 
لها، وتناول أيضاً عدداً من الفرص الواعدة في القارة 
الإفريقية، وكذا التحديات الموجودة، مش���يراً إلى أنه 
يتم حالياً دراس���ة التوس���ع في الأس���واق الأسيوية، 

والتي تعتبر سوقاً كبيرة.
ولفت رئيس المجلس التصديري للصناعات الغذائية، 
خ���لال الاجتم���اع، إلى أن قيم���ة صادراتن���ا م���ن 
الصناع���ات الغذائي���ة بلغت 2.3 ملي���ار دولار حتى 
أغسطس الماضي، موضحاً أن الدول العربية تُعد من 
أكبر الأس���واق المس���توردة لمنتجاتنا، مشيراً فى هذا 
الصدد إلى معدلات نمو الصادرات للسوق الأمريكية، 

وكذا الاتحاد الأوروبي.
كم���ا أش���ار المهندس ه���اني ب���رزي إلى ضرورة أن 
تكون هناك اس���راتيجية واضحة للصناعة المصرية، 
والتصدي���ر، تحتوى على مس���تهدفات واضحة، وفى 
هذا الصدد عقّب رئيس ال���وزراء مؤكداً أن أحد أهم 
التكليف���ات لوزير التج���ارة والصناعة هي إعداد هذه 
الاسراتيجية، قائلاً:”نعمل على أن نخرج من المؤتمر 

الاقتصادي برؤية عامة بهذا الشأن«.    
من جانبهم، استعرض الوزراء الحضور جهود الدولة 
فى دعم وتطوير قطاع الصناعة فى مختلف المجالات، 
وإتاحة المزي���د من المحفزات والتيس���يرات التى من 
ش���أنها النهوض بهذا القطاع الحي���وي الذي يسهم 
بش���كل كب���ير فى تحقيق معدلات النم���و الاقتصادي 
المرج���وة، وع���لى رأسها س���داد ورد قيم���ة الأعباء 

التصديرية.
زيادة الاستثمارات الصناعية 

وخ���لال نفس الأس���بوع عق���د الرئيس عب���د الفتاح 
الس���يسي  اجتماع���ا مع الدكت���ور مصطفى مدبولي 
رئيس مجلس ال���وزراء، والمهندس أحمد سمير وزير 
التجارة والصناعة ، تناول خلاله متابعة مخطط وزارة 
التج���ارة والصناعة لزيادة الاس���تثمارات الصناعية، 

وتعزيز إنتاج المجمعات الصناعية  .
ووج���ه  الرئي���س بقي���ام وزارة التج���ارة والصناعة 
بتبسيط الإجراءات المتعلقة بالاستثمارات الصناعية، 
والتواصل المستمر والمنتظم مع مجتمع رجال الأعمال 
الوطنيين من ذوي الخبرة والإدارة المحوكمة والإنتاج 
المتميز، للوقوف على التحديات التي تواجههم وسرعة 
توفير الحلول لتذليل أية عقبات في هذا الصدد، وذلك 
بهدف دعم قطاع الصناع���ة الوطنية وتعزيز الراكة 
مع القطاع الخاص، س���عياً نحو شحذ طاقات الدولة 

في المجال الصناعي.
وفيم���ا يتعل���ق بالمجمع���ات الصناعية على مس���توى 
الجمهوري���ة، وجه   الرئيس بأن يتم تعزيز نش���اطها 
للوصول إلى أق���ى حد ممكن من قدرتها الإنتاجية 
الصناعية، عن طريق تذليل أية عقبات قد تواجه شباب 
المس���تثمرين، خاصةً في مجال الصناعات الصغيرة 
والمتوس���طة، م���ع إطلاق ال���برامج الرويجية في هذا 
الإطار، وكذلك التوس���ع في حوكم���ة قواعد البيانات 
والميكن���ة، لم���ا لذلك من م���ردود مباشر ع���لى توفير 
المعلومات الصحيحة والدقيق���ة، ومن ثم زيادة فرص 

النجاح المبني على اتخاذ القرارات السليمة.
وذك���ر المتحدث الرسم���ي باسم رئاس���ة الجمهورية  
أن   وزي���ر التجارة والصناعة عرض الموقف التنفيذي 
للاس���تفادة من منظومة المجمع���ات الصناعية بجميع 

المحافظات على مستوى الجمهورية، فضلاً عن جهود 
متابعة تنفيذ الأنشطة المستهدفة بتلك المجمعات، والتي 
يبلغ عددها 16 مجمعاً صناعياً بإجمالي 4808 وحدة 
صناعية. كما اس���تعرض مقرح���ات الوزارة ارتباطاً 
ب���دعم الأنش���طة الصناعي���ة وتحف���يز الصناعة على 
المس���توى الوطني، خاصةً عن طري���ق تعزيز عمليات 
الاس���تثمار الصناعي، بما ينعكس بص���ورة إيجابية 
ع���لى أداء القطاع���ات الصناعية والتغل���ب على أبرز 
العقب���ات التي تواجهها، وذلك بالتنس���يق مع مختلف 
الجهات المعنية، خاصةً ما يتعلق بإجراءات تحس���ين 

المناخ الاستثماري الصناعي.
تعاون مشترك 

وثمن خبراء ما تقوم ب���ه الدولة المصرية من جهودٍ 
كبيرة؛ لحل كل المعوقات التي تواجه المس���تثمرون؛ 
لجذب الاستمارات السوق المصرية ، وقال  الخبير 
الاقتص���ادي وائل ص���ي ،  إن  توجيه الرئيس 
عبدالفت���اح الس���يسي بمش���اركة القطاع الخاص 
وإزال���ة المعوق���ات أم���ام المس���تثمرين  مشجع   ، 
حيث تس���تهدف الدولة تحقيق 100 مليار جنيه من 
الص���ادارات ، وهو وفقًا لما أعلن���ه الرئيس “رقًما 
ليس كبيًرا على دولة تعدادها يصل إلى نحو 104 

ملايين فرد » .
 وأكد صي   أن  الفرص الاستثمارية  في مصر 
عديدة ومتنوعة وواعدة، مشيرا إلى أننا لا نستطيع 
أن نضع مجموعة فرصٍ محددة س���واء صناعية أو 
زراعية أو تجارية أمام المس���تثمر إلا بعد تحس���ين 
البيئة الاس���تثمارية الخاصة بالمروعات من حيث 
القوان���ين والعمالة والش���فافية ، فيم���ا أوضح أن 
المس���تثمر الأجنبي يس���عى دائًما لأسواق مستقرة 
وآمنة وبها قدرٍ عالٍ من الشفافية، وبها عمالة لديها 
الوعي الكافي، مطالبًا بوضع خطط قصيرة وطويلة 
الأج���ل؛ لتحس���ين البيئة الاس���تثمارية، ومضاعفة 
فرص دخول مس���تثمرين أجانب لتنمية الاقتصاد 
الوطني، وحل كل العوائق التي تواجه المستثمرين، 
والأهم تدري���ب وتأهيل الش���باب المصري لس���وق 
العم���ل الذي يتماشى م���ع متطلبات المس���تثمرين 

والمصنعين الراغبين في الاستثمار بمصر.
وأكد  الخب���ير الاقتصادي أن م���صر تتميز بأنّها 
ضمن الدول الوحيدة التي تتمتع باس���تقرار أمني 
وسياسي، ما يعني أنه حافز كبير لدى المستثمرين 
الأجان���ب للدخ���ول بقوة إلى هنا، مش���يًرا إلى أنّه 
بجانب الاس���تقرار الأم���ني والاقتصادي يجب أن 
يصبح لدينا اس���راتيجيات واضحة ومن ثم خطة 
عمل بأه���داف مح���دودة وأدوار واضحة بمواعيد 
محددة تتضمن خططا قصيرة الأجل وطويلة الأجل 

لحل كل المشكلات التي تواجه المستثمرين.
 ولف���ت إلي أن  مصر دولة غنية بمواردها،  إلا أننا 
نحت���اج  أن نعيد النظر في اس���تغلال نقاط القوة 
ال���تي نتميز بها في عم���ل قنوات إيرادي���ة متعددة 
ومستدامة للاقتصاد الوطني، عن طريق منح حوافز 
كبيرة للمس���تثمرين الأجان���ب والمصريين والعرب 
للاستثمار في مصر، إضافةً إلى حل كل العراقيل 
التي تواجههم، مؤكّدًا أنّ المؤتمر الاقتصادي الذي 
أعلن عنه الرئيس الس���يسي، خلال الفرة المقبلة، 
سيكون مهمًا للغاية لطرح كل الفرص الاستثمارية 
أمام الجميع، وتأكيد أنّ الدولة المصرية تسعى لحل 

المشكلات التي تواجه المستثمرين في مصر.
وأوضح  أنّ الدولة تسعى جهادةً لحل كل المعوقات 
التي تواجه المس���تثمرين، ولكنن���ا كجزء من العالم 
تأثرنا بشكٍل كبير بالأزمة الاقتصادية التي مر بها 
العالم بسبب كورونا والحرب الروسية الأوكرانية، 
والتي كان لها تأثير كبير لكننا بفضل الله نس���عى 
إلى الخروج من هذه الأزمة بأقل الخس���ائر، وأكبر 
المكاس���ب بجذب مستثمرين ومصنعين من كل دول 

العالم إلى السوق المصرية.

  الرئيس : مصر باتت تتمتع بمعايير القدرة على الانطلاق 
وتحتاج لكل سواعد أبناءها ونستهدف تحقيق شراكة متوازنة 

بين الدولة والمستثمرين لدعم الاقتصاد وتوطين الصناعة 

  مدبولي : تقديم المزيد من التيسيرات والمحفزات 
للمصدرين المصريين سواء فيما يتعلق بالنقل  أو إقامة المخازن 

اللوجستية  

»الحصاد« ترصد رسائل الدولة لمجتمع المال والأعمال 
والحزمة الجديدة لدعم مناخ الاستثمار 

محيي السعيد

    الرئيس السيسى يستعرض مع رجال الأعمال والمستثمرين المصريين الإجراءات الإصلاحية 
والتنموية الحكومية لتشجيع ومساندة الاستثمارات الجادة وتذليل جميع العقبات أمام القطاع الخاص

• السنة الرابعة عشر   •  الاحد  23  أكتوبر  2022  •  العدد  665

الهيئة العربية للتصنيع علي رادار التطوير 

حفر 15 بئرا بتروليا في مصر العام المقبل
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يقدمها : مهاب العجمى بورصة

10 المصرية للاتصالات 
تعتمد مشروع موازنة 

العام المقبل 2023

اعتمد مجلس إدارة شرك���ة المصرية للاتصالات، مشروع 
موازنة العام المقبل 2023.. وأوضح بيان للشركة لبورصة 
م���صر، أنها تتوقع نمو إجم���الي الإيرادات بنس���بة ثنائية 
منخفضة، وهامش ربح قبل الفوائد والضرائب والإهلاكات 

والاستهلاكات من منتصف إلى أواخر الثلاثينات.
كما تتوق���ع الشركة مع���دل إنفاق رأسم���الي من إجمالي 

إيرادات نشاط الشركة في أوائل العشرينات، ومعدل تدفق 
نقدي ح���ر من الربح قبل الفوائ���د والضرائب والإهلاكات 

والاستهلاكات في منتصف العشرينات.
وتتوق���ع المصرية للاتصالات أن تس���تمر إيرادات خدمات 
البيانات المحرك الرئيسي لنمو إيرادات الشركة من خلال 

الطلب المتزايد عليها محلياً ودولياً.

أعلن���ت شرك���ة مدين���ة ن���صر للإس���ان 
والتعمير، عن توقيع اتفاقية شراكة مع دار 
المعمار للمقاولات، لتطوير وتنفيذ 13 مبنى 
بمشروع ليك بارك في تاج سيتي بالقاهرة 

الجديدة بقيمة 350 مليون جنيه.
وقال���ت الشركة في بي���ان لبورصة مصر، 
إنه من المتوقع تس���ليم المشروع خلال 18 

شهراً.
يش���ار إلى أن مدين���ة ن���صر للإس���ان 
والتعمير، حققت صافي ربح بعد الضريبة 
)نصيب حق���وق ملكية الشرك���ة الأم( بلغ 
231.12 ملي���ون جني���ه خ���لال الفترة من 
يناي���ر حتى نهاي���ة يونيو الم���اضي، مقابل 

صافي ربح بلغ 228.6 مليون جنيه خلال 
الفترة نفسها من العام الماضي.

وارتفعت إي���رادات الشركة المجمعة خلال 
النصف الأول من العام الجاري إلى 1.84 
مليار جنيه، مقارنة ب���954.6 مليون جنيه 

خلال الفترة المقارنة من العام الماضي.
وع���ى مس���توى الأعم���ال غ���ير المجمعة، 
ارتفع���ت أرب���اح الشركة المس���تقلة خلال 
الس���تة أشه���ر الأولى من الع���ام الجاري 
إلى 236.92 ملي���ون جنيه، مقابل 233.7 

مليون جنيه في الفترة المقارنة من 2021.

أعلنت شرك���ة “فاليو”، اس���تحواذها عى 
حصة أقلية في الشركة الناشئة المتخصصة 
بمجال تكنولوجيا الخدمات المالية “كيوي”، 
وهو أول تطبيق دفع اجتماعي للش���باب في 
م���صر لتسهيل اندماج غ���ير المتعاملين مع 

البنوك لتحقيق الشمول المالي. 
 EFG« وبحسب بيان لهيرميس، تعد كل من
 EFG EV»و  ،»Hermes Finance
 ،»dFin Holding»و  ،»Fintech
وشركة “مراكز” من بين المساهمين الحاليين 

لشركة “كيوي«.
»كي���وي«  شرك���ة  أن  البي���ان،   وأوضح 
تس���تهدف شريحة الش���باب من خلال باقة 
حلول مالية تعتمد عى تكنولوجيا الخدمات 
المالية، مس���تفيدة من كون الشباب نشيطين 
اجتماعياً وفي حالة اتصال مستمر بشبات 
التواصل، وهو ما يتيح لهم إمانية س���داد 

واستلام الأموال إلكترونيًا بكل سهولة.
كم

والشركات الناشئة منصة دفع رقمية سهلة 
التاليف، بهدف  الاس���تخدام ومنخفض���ة 
تخفيف الأعباء المالية وتجنب صعوبة إجراء 

معاملاتهم المالي���ة اليومية التي تواجه رواد 
الأعمال الشباب. 

ويق���وم تطبي���ق “كيوي” حاليًا باس���تخدام 
منصة “بيتابس م���صر”، إحدى الشركات 
التابع���ة للمجموعة المالية هيرميس القابضة 
وال���تي تعمل تح���ت مظلة قط���اع الخدمات 

المالية غير المصرفية )NBFI( بالمجموعة.
وت���أتي عملية الاس���تحواذ أيضً���ا كخطوة 
تكميلي���ة بع���د عملي���ة اس���تحواذ “فاليو” 
ع���ى شركة باي ناس، المنص���ة الإلكترونية 
إدارة  خدم���ات  توف���ير  في  المتخصص���ة 
الموظف���ين والتي تتيح مجموعة من الخدمات 
المالي���ة مثل بطاقة تحوي���ل المرتبات وخدمة 
صرف الرات���ب مبكرًا لل���شركات الصغيرة 
 .)MSME( والمتوسطة ومتناهية الصغر

كما يتماشى ذلك مع مهمة “فاليو” للتوسع 
بقاعدة عملائها من الأفراد والش���باب عى 
وج���ه الخص���وص وال���شركات الصغيرة، 
فض���لًا عن تعزيز جهود التوس���ع الخاصة 
بتطبيق »كيوي« عبر تعظيم الاس���تفادة من 
قاع���دة عملاء “فالي���و” المتنامية من التجار 

بالعديد من القطاعات.

أكدت شرك���ة جنوب ال���وادي للأسمنت، 
أن رفع س���عر بيع الغ���از الطبيعي المورد 
لصناعة الأسمنت، تأثيره سلبي جداً عى 

أرباح الشركة.
وأوضح���ت الشرك���ة في بي���ان لبورصة 
مصر، أن الغاز هو مصدر الطاقة الوحيد 

للمصنع طبقاً لرخصة التشغيل.
وكان رئي���س مجلس ال���وزراء، قرر رفع 
س���عر بيع الغاز الطبيعي المورد لصناعة 
الأسمنت من 5.75 دولار إلى 12 دولاراً 
لكل ملي���ون وحدة حرارية بنس���بة زيادة 

وصلت إلى %109.
وكش���فت الق���وائم المالية لشرك���ة جنوب 

ال���وادي للأسمنت، عن النصف الأول من 
الع���ام الجاري، ارتفاع خس���ائر الشركة 

بنسبة 54.5 بالمائة عى أساس سنوي.
وأوضح���ت الشرك���ة في بي���ان لبورصة 
م���صر، أنه���ا سجل���ت خس���ائر بلغ���ت 
117.08 ملي���ون جنيه من���ذ بداية يناير 
حتى نهاية يوني���و 2022، مقابل 75.75 
مليون جنيه خسائر خلال نفس الفترة من 

العام الماضي.
وارتفع���ت مبيعات الشركة خلال النصف 
الأول من العام الجاري لتسجل 325.86 
مليون جنيه، مقابل 106.43 مليون جنيه 

خلال نفس الفترة من 2021.

أصدرت الهيئة العامة للرقابة المالية، قرارًا بشأن 
التظلم����ات المقدمة ضدر قراره����ا الصادر في 1 

ديسمبر 2021 بشأن تصفية الحديد والصلب.
وقال����ت الرقابة المالية، في بي����ان لبورصة مصر، 
إن لجن����ة التظلمات ق����ررت في التظلم المقدم من 
محمود صلاح الحس����يني وس����امح وحيد أحمد 

إسماعيل بعدم الاختصاص.
وكانت الرقاب����ة المالية قررت في ديسمبر 2021، 
ايق����اف التعام����ل ع����ى أسه����م شرك����ة الحديد 
والصل����ب المصرية )تح����ت التصفي����ة(، وإلغاء 
العمليات المنفذة بجلس����ة الأربعاء، وإلغاء جميع 
العروض والطلب����ات المسجلة عى أسهم الحديد 
والصلب المصرية، وإع����ادة التداول عى السهم 

في اليوم التالي للقرار.
وأرجعت قرارها وقتها، إلى البيانات المنش����ورة 
عى سهم الحدي����د والصلب المصري����ة مضمنة 
بيان القابضة للصناعات المعدنية بش����أن موقف 

الشرك����ة والمتضمن المديونية المس����تحقة في 31 
مايو الماضي والبالغة 9 مليار جنيه.

وأضافت أنه من المتوقع أن ترتفع المديونية بقيمة 
2.25 ملي����ار جنيه أخ����رى، وال����تي تمثل قيمة 
تعويض����ات العامل����ين التي اقترضته����ا الشركة 
القابضة لس����دادها للعاملين، بالإضافة إلى عدم 
تقييم الأرض المملوكة للشركة حتى تاريخه، عى 

أن يتم التقييم من خلال 3 ماتب متخصصة.
وحقق����ت الحديد والصل����ب 40.63 مليون جنيه 
أرباح����اً بعد الضرائب خلال العام المالي المنتهي 

في يونيو 2022.
كما حققت الشركة 121.21 مليون جنيه مبيعات 

خلال العام المالي الماضي 2021-2022.
وكانت الحدي����د والصلب للمن����اجم والمحاجر، 
حقق����ت أرباحاً قبل الضرائب خلال أول تس����عة 
أشهر م����ن العام المالي الج����اري بقيمة 29.65 

مليون جنيه.

مدينة نصر للإسكان توقع عقد تطوير مشروع 
»ليك بارك« بقيمة 350 مليون جنيه

»فاليو” تستحوذ على حصة أقلية في شركة 
ناشئة لحلول الدفع الاجتماعي

جنوب الوادي للأسمنت: رفع سعر الغاز الطبيعي 
تأثيره سلبي »جداً« على الربحية

قرار للرقابة المالية بشأن تظلمات ضد قرارها بشأن 
تصفية الحديد والصلب

ش���ارك الدكت���ور محمد فري���د في فعاليات 
المؤتم���ر الس���نوي للمنظم���ة، حي���ث ترأس 
اجتم���اع لجن���ة الأس���واق المالي���ة النامية 
والناشئة GEMC، أكبر لجان المنظمة من 
حيث الع���دد والتوزيع الجغرافي للأعضاء، 
وذلك في مس���تهل الفعالي���ات والتي بدأت 
الأح���د واس���تمرت ح���تى ي���وم 20 أكتوبر 
الجاري، فضلا عن المش���اركة في الاجتماع 
التش���اوري لاتحاد هي���ات الأوراق المالية 
العربية، فيما سيشارك أيضا في اجتماعات 
اللجان المختلفة التابعة للمنظمة ، بالإضافة 
إلى اللجنة الإقليمية للشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا AMERC ، وكذلك اجتماع لجنة 
 Presidents Committee الرؤس���اء 
وتضم جميع رؤس���اء الهيات من الأعضاء 

الرئيسيون والأعضاء المشاركون.
خ���لال كلمت���ه في فعالي���ات أخ���ر اجتماع 
لمجل���س إدارة المنظم���ة وك���ذا الاجتم���اع 
الافتتاحي للمجلس الجديد، أعرب الدكتور 
محمد فريد عن شكره للهيئة المغربية لسوق 
الرساميل عى حسن التنظيم والاستضافة، 
متمني���ا للمنظم���ة اجتم���اع س���نوي حافل 
بالمناقشات الغنية والتوصيات القيمة، التي 
تساعد القائمين عى إدارة الهيات الرقابية 
عى أس���واق المال من تطوي���ر أعمالهم من 
حيث تعزي���ز القدرات الرقابي���ة والتنظيمية 
التي تسهم في تنمية الأس���واق، وفق أفضل 
الممارسات والمعايير العالمية في هذا الشأن.
أكد الدكتور فري���د أن الصدمات المتلاحقة 
التي ضربت العالم وتبعاتها السلبية بدء من 
جائحة كورونا م���رورا بالاختلالات الكبيرة 
التي ضربت سلاس���ل الامداد، وصولا الى 
الأزمة الروس���ية الأوكراني���ة وما خلفته من 

تصاعد حاد في أس���عار الغ���ذاء والوقود، 
ألحقت ضررا باقتص���ادات العالم، ورفعت 
من توتر الأس���واق، وه���و الأمر الي يتطلب 
تنشيط التعاون والشراكة عبر تحرك عاجل 
ومشترك لبناء الصلابة في مواجهة صدمات 
المستقبل ومعالجة التحديات الأكثر الحاحا.
وفي مع���رض حديثه أش���ار الدكتور فريد 
إلى أن المنظم���ة الدولي���ة للهي���ات الرقابية 
عى أس���واق المال، تطلع بدور محوري في 
تنس���يق الجهود الدولية وتعزي���ز القدرات 
الرقابية والتنموية للهيات الرقابية المختلفة 
للاطلاع بدور أكبر في اتاحة أسواق تتمتع 
بقدر عال من العدالة والشفافية والكفاءة في 

المعاملات المالية.
وتابع رئيس الهيئة،” تأتي أهمية المش���اركة 
في ه���ذه الاجتماعات كونه���ا منصة دولية 

رفيع���ة المس���توي للجهات الرقابي���ة لتبادل 
الأف���ار وتعزي���ز التع���اون ب���ين الهي���ات 
الرقابي���ة لنق���ل الخ���برات والاط���لاع عى 
أفضل الممارسات والمعايير من جميع أنحاء 
الع���الم”، حيث تناقش الاجتماعات عدد من 
الموضوع���ات الهامة منها )مخاطر أس���واق 
رأس المال في العالم – دور الهيات الرقابية 
في الس���عي نحو صافي انبعاثات كربونية 
صفرية – كيف يمكن لأسواق رأس المال في 
البلدان الناشئة أن تساعد في التعافي بعد 
تفشي فيروس كورونا – التكنولوجيا المالية 
والمخاطر الجديدة المرتبطة بغس���ل الأموال 
بالعم���لات المش���فرة والتموي���ل اللامركزي 
والأمن الس���يبراني وتأثيرها عى الأسواق 

المالية.
وتتضمن الاجتماع���ات أيضا التعرف عى 

الأوض���اع الحالية لأس���واق الم���ال العالمية 
وتس���ليط الض���وء عى أي آث���ار للتطورات 
الدولي���ة الأخ���يرة في الأس���واق، مراجعة 
إدارة مخاطر السيولة والسعي إلى الاتفاق 
عى الإجراءات المناس���بة وكيفي���ة التعامل 
م���ع المخاط���ر المس���تقبلية والمتوقع���ة لعام 
2023، ومناقش���ة التحديث���ات المقدم���ة من 
مؤسس���ة المعايير الدولية لإع���داد التقارير 
المالية بالإضافة إلى مناقش���ة بعض الأمور 
وتحدي���د  بالمنظم���ة  الخاص���ة  التنظيمي���ة 
الأولويات حيث تتم إجراءات تس���ليم وتسلم 
م���ن قبل مجل���س إدارة المنظمة الحالي إلى 

مجلس الإدارة الجديد بنهاية الاجتماع.

البورصة تربح نحو 23.3 مليار جنيه في اسبوع رغم شح السيولة .. 
وتوصيات للمستثمرين بالبعد عن الشراء الهامشي

صدقت الجمعي���ة العام���ة العادية لشركة 
م���صر للألومني���وم، ع���ى تقري���ر مجلس 
الإدارة والقوائم المالية للعام المالي الماضي.
وقال���ت الشركة في بي���ان لبورصة مصر، 
إن العمومية قررت توزيع كوبون نقدي عى 
المس���اهمين بواقع 4.5 جني���ه للسهم عن 

أرباح العام المالي الماضي.
وق���ررت العمومي���ة إخلاء ط���رف مجلس 
الإدارة عن الفترة، مع قبول اس���تقالة خالد 
قدري الس���يد من عضوية مجلس الإدارة، 
وتعي���ين محمو عبد العل���يم محمود وزينب 

هش���ام محمود أحمد قائًما بأعمال عضو 
مجلس إدارة الشركة.

يش���ار إلى أن م���صر للألومنيوم، سجلت 
صافي ربح بل���غ 2.5 ملي���ار جنيه خلال 
الفترة من يولي���و 2021 إلى يونيو 2022، 
مقابل أرباح بلغت 28.27 مليون جنيه في 

العام المالي المقارن.
وارتفع���ت إي���رادات الشركة خ���لال العام 
المالي الم���اضي إلى 14.48 ملي���ار جنيه، 
مقابل إيرادات بلغ���ت 11.36 مليار جنيه 

في العام المالي السابق له.

قرر مجلس إدارة شركة الصناعات 
الكيماوية المصرية - كيما، تفويض 

العضو المنتدب للتوقيع على اتفاقية 
التسوية الودية لإنهاء كافة النزاعات مع 
شركة تكنومونت الإيطالية بشأن مشروع 

الأمونيا/يوريا.
جاء ذلك في بيان للشركة إلى بورصة 
مصر خلال تعاملات الأربعاء الماضي.

وكان مجلس إدارة كيما، وافق في يونيو 
الماضي على اتفاق التسوية الودية لإنهاء 

كافة المنازعات القائمة بشأن مشروع 
الأمونيا واليوريا والموقع في 11 مايو 
الماضي مع شركة تكنيمونت الإيطالية.

وفي يوليو الماضي، قررت كيما، تجديد 
عقد التشغيل والصيانة لمصنع الأمونيا/ 

يوريا لمدة عامين مع شركة تكنومونت 
الإيطالية اعتباراً من 25 يونيو الماضي.

وتقرر كذلك تجديد وثيقة التأمين لمصنع 
الأمونيا/يوريا مع شركة مصر للتأمين 

لمدة عامين اعتباراً من 26 يونيو الماضي 
وحتى 26 يونيو 2024.

خسائر العربية وبولفارا 
تقفز إلى 17 مليون جنيه 

خلال 9 أشهر

تفويض العضو المنتدب 
لـ«كيما« للتوقيع على

 اتفاق التسوية مع تكنومونت 
الإيطالية

المصرية للاتصالات: لم نتلق 
عروض بشأن استثمار  قطر في 

»فودافون مصر«

المصرية للاتصالات: لم نتلق 
عروض بشأن استثمار  قطر في 

»فودافون مصر«

أظهرت المؤشرات المالية لشركة 
العربية وبولفارا للغزل والنسيج، 

خلال التسعة أشهر الأولى من العام 
الجاري 2022، ارتفاع خسائرها 
بنسبة 73.6 بالمائة، على أساس 

سنوي.
وأضافت الشركة في بيان لبورصة 

مصر، أنها حققت صافي خسائر بلغ 
16.83 مليون جنيه خلال الفترة من 

يناير حتى نهاية سبتمبر الماضي، 
مقابل خسائر بلغت 9.69 مليون 
جنيه خلال نفس الفترة من العام 

الماضي.
وتراجعت إيرادت الشركة خلال 

التسعة أشهر الأولى من العام الجاري 
لتسجل 28.77 مليون جنيه، مقارنة 

بـ30.8 مليون جنيه خلال الفترة 
ذاتها من 2021.

أكدت شركة المصرية للاتصالات، أنها 
لم تتلق أي عرض رسمي من أي جهة 

بخصوص استثمار قطر 2.5 مليار 
دولار في “فودافون مصر«.

جاء ذلك في بيان للشركة إلى بورصة 
مصر رداً على ما نشر بعنوان 

“استثمار قطر 2.5 مليار دولار في 
فودافون مصر وشركات أخرى بلغ 

مرحلة متقدمة«.
يشار إلى أن المصرية للاتصالات، 

حققت صافي ربح بلغ 3.78 مليار 
جنيه خلال الفترة من يناير حتى 
نهاية يونيو الماضي، مقابل أرباح 
بلغت 3.87 مليار جنيه في الفترة 

المقارنة من 2021، مع الأخذ في 
الاعتبار حقوق الأقلية.

وارتفعت إيرادات الشركة خلال 
الستة أشهر الأولى من العام الجاري 

إلى 20.4 مليار جنيه، مقابل 
إيرادات بلغت 17.37 مليار جنيه في 

النصف المقارن من العام الماضي.

قررت شركة مصر للألومنيوم، 
تكليف محمود عبدالعليم عجور 

محمود للقيام بمهام العضو المنتدب 
التنفيذي لشركة مصر للألومنيوم 

اعتباراً من 18 أكتوبر الجاري.
جاء ذلك في بيان للشركة إلى بورصة 

مصر، تضمن تشكيل مجلس الإدارة.
يشار إلى أن مصر للألومنيوم، 

سجلت صافي ربح بلغ 2.5 مليار 
جنيه خلال الفترة من يوليو 2021 

إلى يونيو 2022، مقابل أرباح بلغت 
28.27 مليون جنيه في العام المالي 

المقارن.
وارتفعت إيرادات الشركة خلال العام 

المالي الماضي إلى 14.48 مليار 
جنيه، مقابل إيرادات بلغت 11.36 
مليار جنيه في العام المالي السابق 

له.

مساهمو مصر للألومنيوم يقررون توزيع كوبون 
نقدي بواقع 4.5 جنيه للسهم

داليا احمد

»فريد« : استقرار وتنمية الأسواق المالية يتطلب تحرك عاجل ومشترك لبناء الصلابة في مواجهة صدمات المستقبل
خلال رئاسته أول اجتماع للجنة الأسواق النامية والناشئة GEMC التابعة لـ IOSCO بالمغرب

 

ارتف���ع المؤشر الرئي���سي للبورصة المصرية 
»إيج���ى إك���س 30« بنس���بة 4.26% ليغلق 
عن���د مس���توى 10273.53 نقط���ة، خ���لال 
جلس���ات الأس���بوع الماضي، وصعد مؤشر 
الأسهم الصغيرة والمتوس���طة »إيجى إكس 
 %3.32 بنس���بة  الأوزان«،  متس���اوى   70
ليغلق عند مستوى 2223.35 نقطة، وسجل 
مؤشر »إيجى إكس 100 متساوى الأوزان« 
ارتفاعً���ا بنحو 3.34% ليغلق عند مس���توى 
3180.58 نقط���ة، وسج���ل م���ؤشر »إيجى 
إك���س 30 مح���دد الأوزان« صع���ودًا بنحو 
4.20% ليغل���ق عند مس���توى 12624.45 
نقط���ة، وصعد مؤشر تميز بنس���بة %1.18 

ليغلق عند مستوى 3573.64 نقطة.
رأس المال السوقى

وربح رأس المال السوقى للبورصة المصرية، 
نحو 23.3 مليار جنيه، ليغلق عند مس���توى 
710.8 ملي���ار جنيه، بنس���بة نم���و %3.4، 
وصعد رأس المال السوقى للمؤشر الرئيسى 
م���ن 432.3 مليار جني���ه إلى 448.3 مليار 
جنيه، بنس���بة نم���و 3.7%، وزاد رأس المال 
لم���ؤشر الأسهم الصغ���يرة والمتوس���طة من 
128.7 ملي���ار جني���ه إلى 135 مليار جنيه 

بنسبة نمو %4.9.
وارتفع رأس المال لمؤشر الأوس���ع نطاقًا من 
561 ملي���ار جني���ه إلى 583.3 مليار جنيه 
بنس���بة نمو 4%، وزاد رأس المال الس���وقي 
لبورص���ة النيل من 2 ملي���ار جنيه إلى 2.1 

مليار جنيه بنسبة نمو %2.6.
إجمالى قيمة التداول

وبالنسبة للتداول ارتفع إجمالى قيمة التداول 
بالبورص���ة المصري���ة إلى 10.6 مليار جنيه 
خلال الأسبوع الماضي، فى حين بلغت كمية 
الت���داول نحو 2.896 مليار ورقة منفذة عى 
245 ألف عملية، وذلك مقارنة بإجمالى قيمة 
تداول قدرها 9.3 مليار جنيه، وكمية التداول 
بلغ���ت 2.139 مليار ورق���ة منفذة عى 193 

ألف عملية خلال الأسبوع قبل الماضي.
أما مؤشر تميز، بلغ إجمالى قيمة التداول به 
نحو 20.8 مليون جنيه، وبلغت كمية التداول 
43.4 مليون ورق���ة منفذة عى 2324 عملية 
خلال الأسبوع الماضي، واستحوذت الأسهم 
ع���ى 60.13% م���ن إجمالى قيم���ة التداول 
داخل المقصورة، فى حين مثلت قيمة التداول 
للس���ندات نح���و 39.87%، وفقً���ا للتقري���ر 

الأسبوعى للبورصة المصرية.
ووزعت إجماليات التداول للشركات المدرجة 
فى م���ؤشرات البورصة بين 2.6 مليار جنيه 
بالم���ؤشر الرئيسى للبورص���ة بحجم تداول 
369.2 ملي���ون ورق���ة مالية منف���ذة، وعدد 
عملي���ات 69.4 أل���ف عملي���ة، وبلغت قيمة 
التداول ب�«إيجى إكس 70« نحو 2.5 مليار 
جني���ه، بحجم تداول 1.7 ملي���ار ورقة مالية 
منف���ذة من خ���لال 108 ألف عملي���ة، وبلغت 

قيمة التداول ب�«إيجى إكس 100« نحو 5.1 
ملي���ار جنيه بحجم ت���داول 309 مليون ورقة 

مالية منفذة من خلال 177.5 ألف عملية.
إجمالى التعاملات

وسجلت تعاملات المصريين نس���بة %78.3 
من إجمالى التعام���لات عى الأسهم المقيدة 
بالبورصة المصرية، خلال جلسات الأسبوع 
الم���اضي، واس���تحوذ الأجانب عى نس���بة 
11.6%، والع���رب ع���ى 10%، وذل���ك بع���د 
استبعاد الصفقات، وسجل الأجانب صافي 
بيع بالبورصة المصرية بقيمة 830.7 مليون 
جنيه، وسج���ل العرب ص���افي شراء بقيمة 
285.6 ملي���ون جنيه، وذلك بعد اس���تبعاد 

الصفقات.
ومثلت تعام���لات المصريين 76.4% من قيمة 
الت���داول للأسهم المقيدة من���ذ أول العام بعد 
اس���تبعاد الصفقات، بينم���ا سجل الأجانب 
15.7%، وسج���ل الع���رب 7.9%، وسج���ل 
الأجان���ب صافي بيع بالبورصة المصرية منذ 
بداي���ة العام بقيمة 20.4 ملي���ار جنيه، فيما 
اس���تمر العرب بتسجيل صافي شراء بنحو 
2.3 مليار جني���ه، وذلك عى الأسهم المقيدة 

بعد استبعاد الصفقات منذ بداية العام.
شهادات الإيداع الدولية

وكشف تقرير البورصة المصرية الأسبوعي، 
عن أرصدة ال���شركات من شهادات الإيداع 
الدولية حتى نهاية الأسبوع الحالي، وتراجع 
رصيد شهادات إيداع البنك التجاري الدولي 
إلى 303.753 ملي���ون شه���ادة، المجموع���ة 
المالية هيرمي���س القابض���ة إلى 285.841 

مليون شهادة.
واستقر رصيد شهادات إيداع كًلا من مدينة 
نصر للإس���ان والتعمير عن���د 599.402 
مليون شهادة، الإسكندرية للزيوت المعدنية- 
أموك عند 402.164 مليون شهادة، جى بى 
أوتو عند 222.966 مليون شهادة، المصرية 

للاتصالات عن���د 169.704 مليون شهادة، 
إيديت���ا للصناعات الغذائي���ة عند 99.095 
ملي���ون شه���ادة شركة حديد ع���ز 73.621 
مليون شهادة، ليسيكو مصر 1.982 مليون 

سهم.
وكانت البورصة المصرية، قد أنهت تعاملات 
جلس���ة الخميس، نهاية جلس���ات الأسبوع 
الم���اضي، بارتف���اع جم���اعى للم���ؤشرات، 
مدفوعة بمش���تريات محلية، وس���ط تداولات 
متوس���طة، وربح رأس المال الس���وقي 4.3 
ملي���ار جنيه ليغلق عند مس���توى 710.813 

مليار جنيه.
وبل���غ حجم الت���داول عى الأسه���م 562.7 
مليون ورقة مالية بقيمة 1.2 مليار جنيه، عبر 
تنفي���ذ 43.9 ألف عملي���ة لعدد 195 شركة، 
 %72.72 المصري���ين  تعام���لات  وسجل���ت 
م���ن إجم���الى التعام���لات، بينما اس���تحوذ 
الأجانب عى نس���بة 13.66%، والعرب عى 
13.61%، واس���تحوذت المؤسس���ات ع���ى 
32.64% من المعاملات فى البورصة، وكانت 
ب���اقي المعاملات من نصيب الأفراد بنس���بة 

 .%67.35
ومال���ت ص���افى تعام���لات الأف���راد العرب 
والأجانب والمؤسس���ات الأجنبية للبيع بقيمة 
911.1 أل���ف جني���ه، 10.3 ملي���ون جنيه، 
248.2 ملي���ون جني���ه، عى الت���والي، فيما 
مال���ت ص���افى تعاملات الأف���راد المصريين 
والمؤسسات المصرية والعربية للشراء بقيمة 
54 ملي���ون جنيه، 7.1 مليون جنيه، 198.3 

مليون جنيه، عى التوالى.
وارتف���ع م���ؤشر »إيجي إكس 30« بنس���بة 
1.15% ليغلق عند مس���توى 10273 نقطة، 
وصع���د م���ؤشر »إيجي إكس 50« بنس���بة 
0.65% ليغل���ق عند مس���توى 1953 نقطة، 
وقف���ز م���ؤشر »إيج���ي إك���س 30 مح���دد 
بنسبة 1.18% ليغلق عند مستوى  الأوزان« 

12624 نقطة، وزاد مؤشر »إيجي إكس 30 
بنس���بة 1.14% ليغلق عند  للعائد الكل���ي« 

مستوى 4194 نقطة.
توقعات المحللين لحركة البورصة

وتوقّع خ���براء تحليل فني، أن تظل البورصة 
المصري���ة رهن تح���ركات عرضية ضيقة في 
نط���اق 9600 و10000 نقط���ة، وفي انتظار 
مزيد م���ن التحركات للعملة حتى اس���تقرار 

سعر الصرف.
وقالت راني���ا يعقوب، رئي���س مجلس إدارة 
شرك���ة ث���ري واي لت���داول الأوراق المالية، 
إن الس���وق تواجه منطق���ة عرضية في نطاق 
9650 و10000 نقطة، وس���ط ضعفٍ واضح 
للس���يولة، في ظل حالة ترقب لأسعار الفائدة 

محليًّا وعالميًّا، وتذبذب أسعار الصرف.
ورجّ���ت رانيا يعقوب مزي���دًا من التذبذب 
في حركة المؤشر الس���بعيني؛ نتيجة هيمنة 
الأفراد عى تعاملاته، مُوصية المس���تثمرين 
بالبعد ع���ن الشراء الهام���شي في المرحلة 
الراهنة لاس���تغلاله فيما بعد، متوقعة حركة 
انتقائية عى أسهم قط���اع البتروكيماويات 

والأسمدة.
وقالت دعاء زيدان، نائب رئيس قسم التحليل 
الفني بشركة تايكون لتداول الأوراق المالية، 
يتح���رك عرضيًّا في نطاق  إن »الثلاثيني« 
9600 و10000 نقطة، ما دام س���عر الجنيه 

عى وضعه الحالي، ولم تستقرَّ حركته.
ولفتت إلى أن الس���وق تعاني شح السيولة 
م���ع احتف���اظ المس���تثمرين به���ا، ترقبًا لما 

سيحدث بشأن سعر الصرف.
الصغ���يرة  الأسه���م  أن  إلى  وأش���ارت 
والمتوس���طة تشهد عملي���ات مضاربة، ومن 
ثم يتح���رك مؤشر »egx70” في مس���توى 

2155- 2200 نقطة.
وفي س���ياق متصل ، ق���ال الدكتور محمد 
فريد، رئيس هيئة الرقابة المالية، إن البرنامج 
الطم���وح الذي تتبناه وتنف���ذه الهيئة لتطوير 
قواعد القيد يس���تهدف تبس���يط وتيس���ير 
مختل���ف الأم���ور الإجرائية المرتبط���ة بقيد 
الشركات، بما يكفل حقوق جميع المتعاملين 
وس���لامة  الأس���واق  اس���تقرار  ويضم���ن 
التعام���لات وش���فافيتها، ويحفز الشركات 
ذات ف���رص النم���و المرتفع���ة والجادة عى 
استكش���اف الفرص من خلال سوق رأس 

المال.
وأضاف فريد، أن تطوير قواعد القيد يتسق 
م���ع رؤية الجمهورية الجدي���دة، باتخاذ كل 
ما يل���زم بالقطاعات الاقتصادي���ة المختلفة 
لتحسين مناخ الاستثمار لتعزيز دور القطاع 
الخاص ودفع النش���اط الاقتصادي، لتوفير 
فرص عمل وتحقي���ق التنمي���ة الاقتصادية 

الشاملة المستدامة.

العجمي ..

وائل خطاب

• السنة الرابعة عشر   •  الاحد  23  أكتوبر  2022  •  العدد  665

الرقابة المالية والبورصة يتشاوران لتطوير »مصر للمقاصة«
الت���ى الدكت���ور محمد فري���د رئيس هيئة 
إدارة شرك���ة  المالي���ة، مجل���س  الرقاب���ة 
مصر للمقاصة والإي���داع والقيد المركزى، 
بحضور رامى ال���دكانى، رئيس البورصة 
المصرية، للتشاور حول كيفية تطوير أعمال 
الشركة خ���لال المرحلة المقبل���ة، وصياغة 
سياس���ات وخطط عم���ل توافقي���ة تنفذها 
الجهات بالشكل الذى يخدم أهداف ورؤية 
تنمية القطاع ليس���تمر فى القيام بدوره فى 

دعم نمو الاقتصاد القومى.
وق���ال رئيس مجل���س إدارة هيئ���ة الرقابة 
المالية إن اللقاء يس���تهدف استكمال العمل 
عى خطط تطوير أعمال الشركة للاستمرار 
فى القي���ام بدورها الحي���وى فى الاقتصاد 
المصرى عامة، وسوق الأوراق المالية بشكل 
خاص، كونها الكيان المس���ؤول عن تسوية 
كافة التعاملات التى تتم عى الأوراق المالية 

وكذلك عمليات الإيداع المركزى.
وأوضح أن ميكنة الخدم���ات التى تقدمها 
شركات المقاصة والتس���وية وتطوير نماذج 
الأعمال وفق أفضل التطبيقات التكنولوجية 
مانته���ا  ع���ى  للحف���اظ  ضرورة  ب���ات 
وتنافس���يتها ودفع جهود تطوير الس���وق 

رأس المال.

وفى ذات الس���ياق أشار رئيس الهيئة إلى 
أن دس���تور العمل الذى ترتكن إليه الهيئة 
هو تنمية الأسواق المالية غير المصرفية مع 
ضمان تحقيق اس���تقرار الأس���واق المالية 
غ���ير المصرفية وكفالة س���لامة التعاملات 
مع توازن حقوق كاف���ة الأطراف المتعاملة، 
فضلا عن توفير كافة الوس���ائل والأنظمة 
وإص���دار الق���رارات التى تحقق ش���فافية 
الأنش���طة التى تم���ارس داخل الأس���واق 
ال���تى تخض���ع لرقاب���ة وإشراف الهيئ���ة. 
وش���دد عى تعزي���ز ق���درات الشركة فى 

حوكمة عمليات توزيع���ات الأرباح وتطوير 
عمليات نقل الملكي���ة بالتوازى مع الاعتماد 
عى تطبيق���ات التكنولوجيا المالية الجديدة 
لتلبية الاحتياجاتدعم نمو الاقتصاد القومى 

المتطورة لصناعة الأوراق المالية.
وكانت نتائج أعم���ال الشركة عن النصف 
الأول م���ن عام 2022 قد كش���فت ارتفاعًا 
قياس���يًا في صافي الأرباح للم���رة الثانية 
عى التوالي بنسبة تصل إلى 66% مقارنة 

بنفس الفترة من عام 2021.
وأظه���رت الق���وائم المالية تحقي���ق الشركة 

صافي ربح بنح���و 420 مليون جنيه مقارنة 
بمبل���غ 252 مليون جنية ص���افي أرباح عن 
نفس الفترة من العام السابق، كما أوضحت 
القوائم المالية للشركة ارتفاع نس���بة صافي 
الأرباح إلى إجمالي الإيرادات بنس���بة %60 
مقارنة بنس���بة 55% عن الف���ترة المماثلة من 
العام الماضي، في حين بلغت نس���بة إجمالي 
المصروف���ات إلى إجمالي الإي���رادات %39 
مقارنة بنس���بة 45% عن الف���ترة المماثلة من 
الع���ام الماضي، وبل���غ العائد ع���ى حقوق 
المس���اهمين 30% مقارن���ة ب 18% عن العام 

السابق بنسبة نمو بلغت %12.
وأوضح���ت الشركة، في بيان صحفي لها، 
أن ه���ذا الارتفاع يأتي نتيجة الأداء المتميز 
التش���غيلية بالشركة بالإضافة  للأنش���طة 
إلى الاس���تخدام الأمثل للأم���وال المتاحة 
للاستثمار في أدوات اس���تثمار خالية من 
المخاطر حيث نمت إيرادات الاستثمار 481 
مليون جنيه وهو ما يمثل 70% من إجمالي 

إيرادات الفترة
وقد شهد نشاط التوقيع الالكتروني ارتفاع 
ملحوظ في الإيرادات حيث ارتفعت إيرادات 
النشاط بمبلغ 13 مليون جنيه بنسبة %143 

مقارنة بنفس الفترة عن عام 2021.

حققت  420 مليون جنيه صافي أرباح في النصف الأول من 2022

د. محمد فريد
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وزير التموين: غرفة عمليات 
لمتابعة تسليم الدقيق للمطاحن 

والمخابز ومصانع المكرونة

وج���ه  الدكتور علي المصيلحي، وزي���ر التموين، قطاع الرقابة 
والتوزيع بالوزارة بإنش���اء غرفة  عملي���ات مركزية لمتابعة ما 
يصرف  يومي���ا من دقيق لمخابز إنتاج الخ���ز الحر والفينو، 
بجانب التزامها  بالأس���عار والأوزان المق���ررة، طبقا للتوجيه 
ال���وزاري الذي ينص بأن  يك���ون وزن الخز الحر 75 جراما 
ليباع بجنيه، والفينو وزن   40 جراما بسعر 75 قرشا، ووزن 

60 جرام���ا بجنيه، والتزام  أصحاب تلك المخابز بالإعلان عن 
الأوزان والأسعار على بوابة المخز مباشرة.

وأك���د مستش���ار وزي���ر التموين، أحم���د مه���دي، أن هناك 
توجيهات  بمتابعة استلام المطاحن إنتاج 72% لكميات الدقيق 
أو الأقماح  المطلوبة بالأس���عار المقررة، وصرفها إلى مصانع 

المكرونة  التي تصرف إنتاجها للمنظومة التموينية.

أكد مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، 
ضرورة استمرار العمل على تأمين احتياجات 
المواطن المصري من السلع الاستراتيجية لمدة 
6 أشه���ر، تنفي���ذًا لتوجيه���ات الرئيس عبد 
الفتاح الس���يسي، في هذا الشأن، وذلك في 
ض���وء الأزم���ات الاقتصادية ال���تي يشهدها 
ا الأزمة الروسية الأوكرانية  العالم، ولا س����ّم
���دد الأمن الغذائي للدول، الأمر الذي  التي تُه
تلف  يتطلب تكثيف الجهود من أجل توفير مُه

السلع للمواطنين.
وج���ه مصطفى مدبولي خ���لال لقاء مع علي 
المصيلحي، وزير التموين والتجارة الداخلية، 
باس���تمرار العمل بقرار حظر تصدير الأرز، 
وذلك م���ن أجل تأم���ين احتياجات الس���وق 
المحلي���ة، مع تش���ديد وإح���ام الرقابة على 

المنافذ.
وأك���د وزي���ر التموي���ن والتج���ارة الداخلية، 
أن ال���وزارة تق���وم بجهوده���ا لتوف���ير الأرز 
وفقً���ا لتوجيه���ات القيادة السياس���ية، وذلك 
تلف  في إط���ار تعزيز الأمن الغ���ذائي من مُه
السلع الأساسية، وتأمين احتياجات بطاقات 

التموين من  هذه السلعة الاستراتيجية.
وفي ضوء ذلك، أش���ار ع���لي المصيلحي إلى 
اس���تمرار العمل على توف���ير الأرز بمختلف 

مس���توى  ع���لى  الاس���هلاكية  المجمع���ات 
الجمهورية، للمس���اهمة في خفض أس���عاره 
بالس���وق المحلية، إذ وصل سعر كيلو الأرز 
إلى 10 جنيه���ات بالمجمع���ات، فض���لًا عن 
استمرار طرحه خارج بطاقة التموين مساويًا 
لثمنه على البطاقة التموينية، من أجل التيسير 
على المواطنين في الحصول على احتياجاتم 

من هذه السلعة الضرورية.
وأك���د الوزير، على اس���تمرار جهود تحقيق 
م���زون اس���تراتيجي آمن م���ن الأرز، وأن 
الإنت���اج المحلي يكفي احتياج���ات المواطنين 

على مدار العام.
وأوضح المصيلحي، أن قرار فتح الباب أمام 
المضارب للمش���اركة في عملي���ة توريد الأرز 
نت���ج عنه ارتف���اع حصيل���ة الأرز المورد من 
المزارعين لصالح هيئة الس���لع التموينية، إذ 
بلغت حصيلة توريد الأرز حتى الآن إلى 140 
ألف طن أرز منذ بدء موسم الحصاد، والذي 

يستمر حتى منتصف شهر ديسمبر المقبل.
ولفت الوزير، إلى أن عدد المضارب الخاصة 
المش���اركة في منظوم���ة توري���د الأرز بلغت 
نس���بها 65 بالمائة م���ن ع���دد المضارب في 
الدولة، الأم���ر الذي أسهم في زيادة نس���بة 

عمليات التوريد.

عق���د المهندس أحم���د سمير وزي���ر التجارة 
والصناع���ة اجتماع���ا مع عدد م���ن أعضاء 
مجلس النواب وبحضور قيادات ومس���ولى 
الوزارة، حيث اس���تمع الوزي���ر إلى مطالبات 
الن���واب وال���تي ارتك���زت أغلبه���ا على حل 
مش���لات التراخي���ص الصناعي���ة مع دعم 

المناطق الصناعية في صعيد مصر.
كم���ا تضمنت مطالبات الن���واب بالعمل على 
تيسير إجراءات صرف المساندة التصديرية، 
والإسراع برد الأعباء المس���تحقة للمصدرين 
مع العمل على تيس���ير اش���تراطات إنش���اء 
وتشغيل المحطات التدريبية التابعة لمصلحة 
الكفاية الإنتاجية،لاس����ا وأن هذه المحطات 
تسهم في تخريج الآلآف من الطلاب س���نويًا 
وتوف���ر إحتياج���ات القط���اع الصناعى من 

العمالة الفنية المؤهلة .
من ناحيت���ه أكد الوزيرأن ال���وزارة حريصة 
على استمرار التواصل مع المجالس النيابية 
بهدف بحث كافة المعوقات التي تواجه القطاع 

الصناعى والعمل على إيجاد حلول لها.
وأض���اف أنه وجه قي���ادات الوزارة بضرورة 
التعامل وبجدية مع كاف���ة التحديات وإيجاد 
حلول عاجل���ة لها وتقديم المزي���د من المرونة 
للتيسير على المس���تثمرين في ظل التداعيات 
الس���لبية للأزمة الاقتصادية العالمية الحالية، 

وضرروة جذب الاستثمارات الاجنبية.
وأش���ار الوزير إلى ق���رار مجل���س الوزراء 
بتحدي���د أس���عار الأراضى الصناعي���ة في 

متلف أنح���اء الجمهورية وال���تى تضمنت 
إتاح���ة الأراضى بس���عر الترفي���ق بنظ���ام 
التمليك، وكذا بنظام ح���ق الإنتفاع، والعمل 
على توفيرها بأسعار مفضة في محافظات 
الصعيد مع تقديم تيس���يرات في الس���داد، 
به���دف تشجيع حركة الاس���تثمار في الوجه 

القبلى.
وتاب���ع، أن ال���وزارة لديه���ا خط���ة للإرتقاء 
بالتنمية الصناعي���ة بمحافظات الصعيد من 
خلال تشجيع اقامة مشروعات اس���تثمارية 
تعتمد على الموارد الطبيعية والانتاج الزراعي 

بهذه المحافظات .
كما طالب الوزير مس���ولى صن���دوق تنمية 
تيس���ير الاج���راءات  الص���ادرات بضرورة 
لمس���اعدة الشركات المس���تفيدة م���ن برامج 
المساندة لصرف مس���تحقاتم، خاصة وأن 
هذه المس���اندة تمث���ل دافع رئي���ى لحفاظ 

الشركات على اسواقها التصديرية.

رئيس الوزراء يوجه بتمديد العمل بقرار حظر 
تصدير الأرز لتأمين احتياجات المواطنين

 

أعلن الدكتورمحمد معي���ط، وزيرالمالية، أن ٣٣6 شركة مصدرة 
من المس���تفيدين بالدفعة الأولى بالمرحلة الخامس���ة من مبادرة 
»الس���داد النق���دي الفوري ل���دعم الص���ادرات« صرفت 4،5 
مليارجنيه ق�ة المساندة التصديرية، وذلك من العشرة مليارات 
جني���ه التي واف���ق عليها مجلس ال���وزراء، في آخرأغس���طس 
الماضي؛ بما يعكس التزام الحكومة وحرصها على تحفيزالقطاع 
التصديري، وتشجيعه على التوس���ع في الأنشطة الاستثمارية، 
من خلال توفيرالس���يولة النقدية اللازمة لاستمرار دوران عجلة 
الإنتاج، والحف���اظ على العمالة، وتوس���يع القاعدة التصديرية، 
ع���لى نحو ي���ؤدى إلى تعزيز تنافس���ية المنتج���ات المصرية في 
الأس���واق الإقل�ية والعالمية، ورفع مع���دلات النمو الاقتصادي، 

وتحقيق المسهدفات التنموية الشاملة والمستدامة.
المالي���ة  الوزيرللسياس���ات  نائ���ب  كج���وك،  أحم���د  ق���ال 
أول  إن  لل���وزارة  صح���فى  بي���ان  في  والتطويرالمؤس���سي، 
ديسمبرالمقب���ل س���يشهد صرف الدفع���ة الثانية من المس���اندة 
التصديري���ة لل���شركات المنضم���ة للمرحل���ة الخامس���ة لمبادرة 

»السداد النقدي الفوري«.
أضاف أن هذه المرحلة التي تم إطلاقها نهاية أغسطس الماضي، 
حظي���ت بإقبال كبير من مجتمع الأعمال، على نحو يعكس نجاح 
المراحل الأربعة الس���ابقة من مبادرة »السداد النقدى الفورى« 

في توفير التمويل اللازم لاستمرارالأنشطة التصديرية.

 

شه���د الدكتور إبراهيم عشماوي، مس���اعد أول وزير التموين 
ورئيس جهاز تنمية التجارة الداخلية، توقيع اتفاق بين جوميا و 
حس���ن علام بغرض التأجير طويل المدي لأحد المخازن الكبرى 
التابعة لمجموعة حس���ن علام لصالح شركة جوميا بمس���احة 
تزي���د ع���ن 26 ألف متر مرب���ع والذي يتخذ م���ن منطقة شرق 
 القاه���رة مقراً له والمقام على مس���احة 270 أل���ف متر مربع.
وقع العقد كل من المهندس هشام صفوت، الرئيس التنفيذي لشركة 
جوميا مصر، المهندس عم���رو علام، الرئيس التنفيذي لشركة 
 حس���ن علام القابضة وبمش���اركة عدد من قيادات الشركتين.
وتسعى جوميا إلى توسيع أعمالها في السوق وتلبية احتياجات 
العملاء وتوصيل المنتجات لهم في أسرع وقت ممكن مما يعمل 

على التخفيف على العملاء.
 وقال الدكتور ابراهيم عشماوي، إن حجم التجارة الإلكترونية 
في م���صر تع���دى 6 مليارات دولار عبر بطاقات الدفع س���واء 

الفيزا أو كارت الخصم المباشر. 
وهن���أ جوميا وحس���ن علام على ه���ذا النوع م���ن الشراكات 
المتميزة بنظام إيجار طويل المدى مش���يدا بالشراكة المستدامة 
ما بين شركات التج���ارة الإلكترونية وعلى رأسها جوميا وبين 
أحد كبري شركات الاستثمار والتطوير في مصر شركة حسن 
ع���لام للمرافق، حيث أن هذا النوع من الشراكات يؤس���س و 
يعزز من منظومة التجارة في مصر خاصة تجاه البنية التحتية 
الأساسية س���واء للتجارة الإلكترونية أو كافة أنواع التجارة و 

قنواتا المختلفة.

طالب عماد قناوي، رئيس ش���عبة المس���توردين بغرفة القاهرة 
التجاري���ة، الدكتور حس���ن عبدالله، محاف���ظ البنك المركزي، 
والدكت���ور محمد معي���ط، وزي���ر المالية، بسرع���ة الإفراج عن 
البضائ���ع الموج���ودة بالموان���ئ المصري���ة، نظرًا لم���ا يواجهه 
المستوردين من خسائر بسبب البضائع العمالقة بالموانئ، ولم 

يتم الإفراج عنها لتأخر تدبير العملات الأجنبية.
وقال »قناوي« في بيان، إن المس���توردين المصريين والموردين 
الأجان���ب من جميع أنحاء العالم، الذين يتعاملون مع الس���وق 
الم���صري في توريد »الخام���ات، والمس���تلزمات، والبضائع« 
تعرضوا لأزمة غير مس���بوقة منذ فبراي���ر الماضي، تتمثل في 
ع���دم تدبير العملة اللازمة للإفراج عن بضائع تم إس���تيرادها 

طبقا للاشتراطات الاستيرادية السل�ة.

أك���د النائب محمد مصطفى الس���لاب، وكيل لجن���ة الصناعة 
بمجل���س النواب، أن التنمية المس���تدامة ل���ن تتحقق في مصر 
ب���دون ترس���يخ الصناعة في مصر، لافت���ا إلى أن مصر حتى 
ع���ام 2015 لم يكن بها بنية تحتي���ة تصلح لأي قطاع صناعي 
ولا تشجع على الاستثمار والبنية التحتية كانت ضعيفة للغاية 

والآن الوضع تغير كثيرا.
وأضاف النائب محمد الس���لاب، أن الدول���ة المصرية اتخذت 
خطوات جادة جدا لحل كل المش���اكل التي تواجه الاس���تثمار 
الأجن���ي في مصر، كم���ا أن لدينا بنية تحتي���ة زراعية تؤهلنا 

لنصبح دولة صناعية كبرى.
وأوضح النائب محمد السلاب، أن بعض المشاكل التي تواجه 
الاس���تثمار الأجني في مصر ه���و عدم تثيبت س���عر الطاقة 
والضرائب وعدم تسهيل دخول المنتجات والمواد الخام، فضلا 
عن قانون العمل باعتباره أحد المشاكل التي تواجه المستثمرين 
ولابد من إقراره، مؤكدا أن المستثمر يضع الأمان الاقتصادي 

على رأس أولوياته للاستثمار في أي دولة.

التجارة الإلكترونية تتجاوز 6 
مليارات دولار عبر بطاقات الدفع

رئيس شعبة المستوردين يطالب »المركزي« 
تأجيل أقساط التسويات والتمويلات لمدة عام

سيد الجارحي

داليا احمد

»حل مشكلات التراخيص الصناعية«.. أبرز طلبات أعضاء 
مجلس النواب من وزير التجارة والصناعة

29 أكتوبر .. التطوير العقاري تشارك بـ10 شركات ضمن 
فعاليات الملتقى والمعرض الدولي الأول للصناعة

أعلن���ت غرف���ة التطوي���ر العق���اري باتح���اد 
الصناعات عن مش���اركها بجناح مميز في 
فعالي���ات »الملتقي والمعرض ال���دولى الأول 
للصناع���ة«، والذي ينطلق خ���لال الفترة من 
29 وح���تى ٣1 أكتوبر الج���اري تحت رعاية 
وتشريف الرئيس عبدالفتاح السيسي رئيس 

الجمهورية.
اك���د المهندس ط���ارق ش���كري، رئيس غرفة 
التطوير العقاري باتحاد الصناعات المصرية، 
ووكيل لجنة الإس���ان بمجل���س النواب، أن 
الغرفة تش���ارك بعدد م���ن شركات التطوير 
العقاري الكبرى بإجمالي 10 شركات، ضمن 
جناح على مساحة 500 متر، مشيرا إلى أن 
ال���شركات المتواج���دة ضمن جن���اح الغرفة 
تس���تعرض مشروعاتا المختلفة التي تعكس 
الطفرة العمرانية التي تشهدها مصر حاليا.

وأض���اف أن الغرف���ة تش���ارك في المعرض 
باعتباره���ا ممثل���ة لأحد الصناع���ات القوية 
المؤثرة في الاقتص���اد المصري وهي صناعة 
التطوي���ر العقاري التي ترتبط بأكثر من 100 
صناع���ة، مما يجعلها جزءًا م���ن الصناعات 
ال���تي ي���تم اس���تعراضها خ���لال فعالي���ات 

المعرض.
ولف���ت إلى أن توط���ين الصناع���ة المصري���ة 

وإحيائه���ا يأتي على رأس أولوي���ات القيادة 
السياس���ية خ���لال الفترة الراهن���ة، وهو ما 
يتواك���ب م���ع التط���ورات العالمي���ة الداعمة 
للصناع���ات المحلي���ة في ض���وء الأزم���ات 
الاقتصادي���ة العالمية، بحي���ث أصبح توطين 
الصناعات الضخمة فرص���ة الدول لتحقيق 
 معدلات نمو مرتفعة وكذلك للمنافسة العالمية.
وأكد على اهتمام القيادة السياسية بتحسين 
أداء القطاع���ات الاقتصادية المختلفة وإيجاد 
أف���ار غير تقليدية لتوفير عملة صعبة للدولة 
من خلال القطاعات المختلفة، لافتا إلى وجود 
دعم وتوج���ه قوي لنم���و الصناعات المصرية 

المختلفة.

اسلام عبدالفتاح

المالية: ٣٧,٥ مليار جنيه لدعم الصادرات في ٣ 
سنوات رغم الضغوط العالمية القاسية

السلاب: مصر لديها بنية تحتية زراعية 
تؤهلها لتصبح دولة صناعية كبرى

وفد اقتصادي برازيلي يزور »تجارية الإسكندرية« 
لتعزيز العلاقات بين البلدين 

اس���تقبلت الغرفة التجارية المصرية بالإسكندرية، 
وفد برازيلي اقتصادى، لمناقش���ة س���بل التعاون 
ب���ين الجانب���ين، بحضور ع���دد من المس���توردين 
والشركات المصرية المختصة في تصدير الفواكه، 
وخاصة الموز والتفاح والبن والفاصوليا والتوابل 

والفشار وبذور السمسم.
وضم الوف���د البرازيلى، الدكتور س���يزر تيليس، 
الملح���ق ال���زراعي بس���فارة البرازي���ل بالقاهرة، 
والدكت���ور ح���اتم أحمد ف���راج مس���اعد الملحق 
ال���زراعي، وممثلون ع���ن وكالة ت���رويج التجارة 
 ،)APEX Brazil( البرازيلي���ة  والاس���تثمار 
إيجور جوميز دا سيلفا، وبيدرو إنريكي، وأنطونيو 

براجا باربوسا.
وقال محمود مرعي عض���و مجلس الإدارة بغرفة 
الإس���كندرية، إن الصادرات المصرية من الفواكه 

خاص���ة الم���والح والتفاح تمت���از بج���ودة عالية، 
ونس���هدف زيادة حجم الصادرات م���ن الفواكه 
خ���لال الف���ترة المقبل���ة، مش���يرا إلى أن اتفاقية 
الميركسور ستعمل على تعزيز العلاقات التجارية 
مع البرازيل نتيجة خفض ق�ة الجمارك، وبالتالي 
س���نتمكن من اس���تيراد الفواكه المختلفة كالتفاح 

والموز.
وتم خ���لال اللقاء السم���اع طلبات المس���توردين 
والشركات المتواج���دة من قبل الجانب البرازيلي، 
وتفضي���لات  الم���صري  الس���وق  فه���م  به���دف 

المسهلكين.
كم���ا تم الاتفاق ع���لى تعزيز العلاق���ات التجارية 
من خ���لال عقد اجتماعات دورية والمش���اركة في 
المع���ارض التجارية، وبحث آليات زي���ادة التبادل 

التجاري بين الطرفين.

تفاصيل تحركات الحكومة لحل أزمة نقص الأعلاف 
تح����ركات عاجل����ة جرت خ����لال الأي����ام الماضية 
لاحت����واء أزم����ة الأع����لاف ، حيث عق����د الدكتور 
مصط����فى مدب����ولي، رئي����س مجل����س ال����وزراء،   
اجتماع����ا؛ لبحث حل مش����لة نقص الأعلاف في 
الس����وق المحلية الخاص����ة بصناع����ة الدواجن، 
وذلك بحضور   الس����يد القص����ير، وزير الزراعة 
والمهن����دس مصط����فى  الأراضي،  واس����تصلاح 
الصياد، نائب الوزير لش����ون ال����ثروة الحيوانية 
والسمكية والداجنة،  و جمال نجم، نائب محافظ 
البنك المركزي، والمهندس محمود العناني، رئيس 
الاتحاد العام لمنتجي الدواج����ن، والدكتور ثروت 
الزي����ي، نائب رئيس الاتح����اد، وعدد من أعضاء 

الاتحاد وصغار المربين.
و أش����ار رئي����س ال����وزراء إلى أن انعق����اد ه����ذا 
الاجتماع يأتي بهدف العمل على حل الأزمة التي 
أثيرت مؤخرا بش����أن نقص الأعلاف في صناعة 
الدواج����ن، مؤك����دا أنه يتعين الإش����ارة في بادئ 
الأم����ر إلى أن ه����ذه الأزمة هي نت����اج التداعيات 
الس����لبية للأزمة العالمية، وال����تي طالت العديد من 
الس����لع والمنتجات الأخرى ولي����س فقط الأعلاف 
المخصص����ة لهذه الصناعة، ولا يعلم أحد إلى أي 

مدى زمي سيطول أمد هذه الحرب الراهنة.
واس����تدرك الدكت����ور مصطفى مدب����ولي بقوله : 
الجمي����ع يعلم أن الدولة تتح����رك لتقليل حدة تلك 
التداعيات السلبية التي ألقت بظلالها على متلف 
مناحي الحياة، ولذا فالدولة تسعى لتوفير العملة 
الصعبة وفقا لفقه الأولويات، ولا س�����ا ما يتعلق 
منها بتوفير الغذاء، والوقود، ومستلزمات الإنتاج، 
وبالطبع فنحن نضع الأعلاف ضمن مس����تلزمات 
الإنتاج، ولذا فنبذل جهودا كبيرة من أجل التغلب 

على هذه المشلة.
وفي هذا الإطار، أوضح رئيس مجلس الوزراء أنه 
منذ اندلاع هذه المش����لة، تم التواصل مع البنك 
المركزي ووزير الزراعة واس����تصلاح الأراضي؛ 
بهدف إيجاد آلية عاجلة للتحرك السريع لاحتواء 

هذه المشلة وفق الإمانات المتاحة.
ووج����ه مدبولي حديثه لمس����ولي الاتحاد وصغار 
المربين قائلا: كان لديّم حرص شديد على الالتقاء 
بكم، كما أؤكد لكم أن الحكومة تعمل، بتوجيهات 
الس����يد رئي����س الجمهوري����ة، ع����لى دف����ع جميع 
الصناعات ومنها صناعة الدواجن، لافتا إلى أنه 
تم التنسيق مع البنك المركزي على سرعة الإفراج 
ع����ن أكبر قدر ممكن م����ن الأعلاف؛ من أجل دعم 

صناعة الدواجن.
م����ن جانب����ه، ق����دم وزي����ر الزراعة واس����تصلاح 
الأراضي عرض����ا توضيحيا حول الثروة الداجنة 
في م����صر، مش����يرا في ضوء ذل����ك إلى اهتمام 
الدولة بدعم التوس����ع في الإنتاج الداجي بغرض 
إنت����اج اللحوم والبيض لتحقي����ق الاكتفاء الذاتي 
والتصدير للخ����ارج، وتمثل ذلك في تخصيص 9 
مناطق بأربع محافظات للاستثمار الداجي على 
مس����احة 19 ألف فدان، بالإضافة إلى 1٣ موقعا 
تابع����ا للهيئة العامة لمشروع����ات التعمير والتنمية 
الزراعي����ة، إلى جان����ب الحصول ع����لى موافقات 
الجه����ات المعني����ة بالدولة على إقام����ة مشروعات 

الدواجن بهذه المناطق للتيسير على المستثمرين.
وأضاف وزي����ر الزراعة: تم أيض����ا توفير تمويل 
كقروض ميسرة بفائ����دة 5% لدعم صغار المربين 
لرفع كفاءة مزارعه����م وتحويلها من نظام التربية 
المفت����وح إلى نظام التربي����ة المغلقة؛ وذلك من أجل 
تحسين العائد الاقتصادي وزيادة إنتاج مزارعهم، 
ولتسهي����ل الإج����راءات تم عم����ل بروتوكولات مع 
البنك الأهلي الم����صري والبنك الزراعي المصري، 
والاتحاد الع����ام لمنتجي الدواج����ن لتوفير الدعم 

اللوجستي والفي لصغار المربين. 
كم����ا تم دعم صناعة الدواجن بتخفيض أس����عار 
الكهرباء ومس����اواة مشروع����ات الإنتاج الداجي 
المختلف����ة بأس����عار الكهرباء بالنش����اط الزراعي،  
فضلا عن حماية الصناعة المحلية من المستورد، 
وقدم����ت وزارة الزراع����ة، من خ����لال تفعيل نظام 
الزراع����ة التعاقدية، التيس����يرات لإتم����ام التعاقد 
على توف����ير محصول ال����ذرة الصف����راء المنتجة 
محلي����اً؛ حيث تم زراعة مس����احات كبيرة من هذا 
المحص����ول لتوريده����ا لاتحاد من����تجي الدواجن 
ومصانع الأعلاف، وغيره����ا الكثير من إجراءات 

دعم هذه الصناعة الحيوية.
من جهته، أش����ار نائب محافظ البنك المركزي إلى 
أن هناك تواصلا يوميا مع رئيس مجلس الوزراء، 
وال����وزراء المعنيين؛ بهدف التعام����ل مع تداعيات 
الأزمة العالمي����ة الراهنة، جراء الحرب الروس����ية 
الأوكراني����ة، ومن أجل توف����ير متلف احتياجات 
الدولة، لافتا في هذا الش����أن إلى أنه تم منذ أول 
الشه����ر الإفراج عن شحنات فول صويا فقط تزن 
60 ألف طن بق�ة إجمالية وصلت إلى 41 مليون 
دولار، كما تم اليوم الإفراج عن شحنة أخرى من 
فول الصويا تزن 62 أل����ف طن ق�ها الإجمالية 
تبل����غ 44 ملي����ون دولار، أي أن����ه  تم � منذ بداية 
الشه����ر وحتى الآن �  الإف����راج عن 122 ألف طن 
فول صويا، ونحن نفرج عن الأعلاف تباعا، وف�ا 
يخص الذرة الصفراء، فأشار السيد/  جمال نجم 
إلى أنه تم الإفراج ع����ن شحنة ق�ها 40 مليون 

دولار منذ مطلع الشهر وحتى الآن.
م���ن ناحيته، ع���بر رئي���س الاتحاد الع���ام لمنتجي 
الدواجن عن أن الاتحاد يدرك تماما حجم المش���لة 
القائمة، ويقدر الجهود المبذولة من الحكومة للتعامل 
مع تداعيات الحرب الدائرة، كما أننا ندرك جيدا أن 
للدولة أولويات تسير وفقها في استخدام الحصيلة 
الدولاري���ة، ولكن صناع���ة الدواجن لها خصوصية 
تتعل���ق بالأمن الغذائي، الأمر الذي يتطلب أن تكون 

لهذه الصناعة أولوية أيضا.
بدورهم، عرض مسولو الاتحاد ومنتجو الدواجن 
احتياجات����م الشهرية م����ن الأع����لاف المختلفة، 
مش����يرين إلى أن إتاح����ة الكمي����ات المطلوبة من 
الأع����لاف س����يُهسهم في القض����اء على الس����وق 
الس����وداء، مطالب����ين في الوق����ت نفس����ه بالرقابة 
الش����ديدة ع����لى التج����ار الذين يحصل����ون على 
إفراج����ات لشحناتم؛ ح����تى لا يلجأ البعض إلى 

المتاجرة بها.
وفي خت����ام الاجتماع، وجه رئيس مجلس الوزراء 
وزي����ر الزراعة ونائب محاف����ظ البنك المركزي بأن 
يكون هناك تنس����يق أس����بوعي مع الاتحاد العام 
لمنتجي الدواجن ع����لى كمية محددة من الأعلاف 
يتم الإفراج عنها أس����بوعيا؛ حتى يتسنى إحداث 
الاس����تقرار المطلوب للأسواق، مع ضرورة وضع 
آلي����ة لمراقبة توزيع الكميات التي س����يتم الإفراج 

عنها أسبوعيا.
كما وجه مدبولي بالعمل على التوسع في الزراعة 
التعاقدية، خاصة محصول فول الصويا؛ مشيرا 
إلى أن لدين����ا حالي����ا تقاوي تك����في لزراعة نحو 
150 أل����ف فدان، وبالت����الي يجب أن يتم تشجيع 
المزارعين على التوسع في زراعته، مع مراعاة أن 
يتم التنس����يق مع الاتحاد عبر الزراعة التعاقدية؛ 

لضمان توريد هذه الزراعات إليهم.
تكليف برلماني 

وكان مجل����س الن����واب دخل علي خ����ط الأزمة ، 
وكل����ف الحكوم����ة بسرع����ة اتخاذ م����ا يلزم لحل 
أزم����ة الدواجن الأخيرة وسرعة اتخاذ اللازم فى 
هذا الش����أن، كم����ا أعلن “جب����الى” تليف وزير 
الزراعة وكذلك المس����ولين فى ال����وزارات المعنية 
والبن����ك المركزي بحضور اجتماع للجنة الزراعة،   

للوقوف على حلول سريعة فى هذا المشلة.
 وقال  رئيس مجلس النواب  إن  هناك عدد كبير 
من الن����واب تقدموا بطلبات إحاطة بس����بب أزمة 
الدواجن مؤخرا، وتحدث هشام الحصرى رئيس 
لجنة الزراع����ة بمجلس النواب ع����ن الأزمة نيابة 
عن المتقدم����ين ليؤكد بأن قطاع إنت����اج الدواجن 
يعانى م����ن أزمة كبيرة فى توف����ير الأعلاف، وتم 
التواص����ل مع وزير الزراعة لح����ل الأزمة خاصة 
أن ه����ذا القطاع هو الذى يوف����ر أرخص بروتين 
فالدواج����ن والبيض من أرخ����ص أنواع البروتين 
التى يتناولها المصريون، كما أن اس����تثماراته فى 
مصر تصل ل�����100 مليار جني����ه ويعمل به عدد 
كبير من المواطنين المصريين ووصلنا إلى الاكتفاء 

الذاتى فى الدواجن.
أضاف الحصرى:”نحن حريصون على استمرار 
ع����لى هذا القطاع وأن تس����تمر عجلة الانتاج فيه 
خاصة وأن الدواجن والبيض أهم غذاء للش����عب 
المصري ونتيجة لنق����ص شحنات الذرة والصويا 
تأث����ر الانتاج، وبناء على مطالب����ات لجنة الزراعة 
عق����د وزير الزراعة   اجتماع����ا مع المربيين أمس 
حضره أيضا نائب وزير الزراعة للثروة الحيوانية 
وكذلك نائب المحافظ البنك المركزي، وتم التوصل 
إلى أن����ه تم اس����تيراد 120 ألف طن م����ن الفول 
الصوي����ا خ����لال الفترة الأخيرة كما س����يتم فتح 
اعتمادات لاس����تيراد 60 ألف طن فول صويا كما 
سيكون هناك اجتماع أسبوعي بين وزير الزراعة 
والبنك المركزى والمربيين حتى يتم فتح اعتمادات 

لتوصيل فول الصويا للسوق المصرى.
وخلال اجتماع اللجنة ، قال الس���يد القصير، وزير 
الزراعة، إن الدولة تجتمع لحل اى مش���لة وتأخذ 
إجراءات اس���تباقية، متابعا:” مش بنتحرك علشان 
فيدي���و.. أو فيديو ه���و اللى هيحركن���ا، ونتواصل 
منذ شهر 7 للوقوف على ما يجرى بش���أن صناعة 
الدواج���ن، وهذه الإجراءات الاس���تباقية نتج عنها 

الإفراج عن المقررات ل�٣0 عميلا«.
 وتاب���ع القص���ير:” جميع الجه���ات المعنية بالأمر 
تسعى لإيجاد حلول لهذه العملية قبل تداول بعض 
الفيديوهات، وخير دليل ع���لى ذلك بعد تداول هذا 
الفيديو كان لدينا موعد محدد لعقد اجتماع لبحث 
الأم���ر ووضع حل���ول عاجلة، مما يؤك���د أن هناك 
خطوات اس���تباقية فى هذا الصدد، وهناك تواصل 

دائم مع لجنة الزراعة بمجلس النواب«. 
 واس���تكمل وزير الزراعة:” م���ن ضمن الخطوات 
التي اتخذت���ا الحكومة لدعم إنتاج الدواجن إعفاء 
الإضافات الخاص���ة بالأعلاف من الق�ة المضافة، 
واعتماد ٣7 منشأة خالية من إنفلونزا الطيور، وبما 
أن 75% م���ن صن���اع الدواجن مرك���زة في صغار 
المربين وال���وزارة تريد حمايه���م، طالبنا بالتحول 
م���ن التربي���ة المفتوحة للتربية المغلق���ة لدعم صغار 

المربيين«. 
من جانبه ، ش���دد النائب هشام الحصرى، رئيس 
لجن���ة الزراعة والرى بمجل���س النواب، على أهمية 
تفعيل الرقابة على سوق الأعلاف للحد من التلاعب 
في أس���عارها، وكذلك ضرورة التوس���ع في زراعة 

الأعلاف، وذلك للحفاظ على صناعة الدواجن.
  وتابع الحصرى  :  يعد قطاع الإنتاج الداجنى، 
من القطاعات الإنتاجية الهامة نظرا لتحقيق الامن 
الغ����ذائي، وأيضا نظرا لما يحققه ذلك القطاع من 
مانة عالمية متميزة. حيث يصل حجمه بنحو 500 

مليون دولار، وتسببت الحرب الروسية الأوكرانية 
في تداعيات لتلك الصناعة، مثل تأخر الإفراج عن 
شحنات الأعلاف بس����بب العمل����ة الصعبة، الأمر 
الذى دع����ا إلى التحرك السريع للحفاظ على تلك 

الصناعة.
 وأش����اد الحصرى بتوجيهات الرئيس السيسي 
للإسراع في في حل مش����لة الإنت����اج الداجنى 
واس����تجابة رئيس الوزراء بعق����د اجتماع لبحث 
الحلول ع����لى ارض الواقع، مش����ددا على أهمية 
تفعي����ل الرقاب����ة للتأك����د من وص����ول الشحنات 
المفرج عنها الى المزارع بكل ش����فافية، منتقدا ان 
يكون س����عر طن العلف 14 أل����ف جنيه ويتم بيعه 
ب�����25 ألف جنيه، وكذلك دعا للتوس����ع في زراعة 

محاصيل الأعلاف.
تحرك عاجل 

  الدكتور ثروت الزينى نائب رئيس اتحاد منتجى 
الدواج����ن،  أكد من جانب����ه أن  صناعة الدواجن 
صناعة كبيرة اس����تطاعت على م����ر عقود كثيرة 
أن تحمى مصر كأم����ن غذائى ، ووفرت البروتين 

بشكل كبير للغاية.
وأضاف نائب رئيس اتحاد منتجى الدواجن  في 
تصريح����ات له أنه لولا الدواج����ن والبيض لانت 
أس����عار اللح����وم في مان أخر، وتح����رك الدولة 
ومجلس النواب لح����ل أزمة الأعلاف كان سريعا 

لحل الأزمة للوقوف على التحديات.
وتاب����ع  :  كان هن����اك نق����ص ح����اد في الأعلاف 
بس����بب تراك الذرة الصفراء وف����ول الصويا في 
الموان����ئ وتأثرت المزارع بش����كل كب����ير، وهناك 
تحرك إيجابى م����ن مجلس النواب ، واحتياجاتنا 
الشهري����ة هى 250 ألف طن صوي����ا و650 ألف 
طن ذرة ونحتاج لتدفقات سريعة، وسيكون هناك 

اجتماع اسبوعى لمتابعة التدفقات.
ارتفع الأسعار 

كانت أس����عار الدواج����ن واصل����ت الارتفاع في 
الأسواق  لتصل إلى 40 جنيهاً للكيلو في أسواق 
التجزئة، رغم ثبات����ا في المزارع عند ٣2 جنيهاً 

للكيلو.
وذكر عاملون بس����وق تجارة الدواجن في مصر، 
إن الأس����عار الحالي����ة في الم����زارع تكبد المربي 
خس����ائر تص����ل إلى 10 جنيه����ات ل����كل طائر، 
مش����يرين إلى أن هناك ارتفاعاً غير مس����بوق في 
س����عر الأعلاف ونقصاً ح����اداً في كافة مدخلات 
الإنت����اج على خلفي����ة أزمة ال����دولار والإفراجات 

الجمركية من الشحنات بالموانئ. 
وواج���ه  قط���اع الدواجن في م���صر أزمة   نقص 
الأع���لاف وحج���ز شحنات���ا في الموانئ بس���بب 
الإفراجات البنكية، خاصة أن مصر تس���تورد نحو 
75% من الأع���لاف والمواد الخام لصناعة الدواجن 
مقابل نحو 25% فقط من الإنتاج المحلي، مما أدى 
إلى توق���ف 25 ألف مزرعة دواجن عن العمل لنفاد 
الأعلاف، بحس���ب تقديرات لعامل���ين بقطاع تربية 

الدواجن،   نقلها تقارير إعلامية .
وأك���د  عبدالعزي���ز إمام مدير ع���ام الإدارة العامة 
للأغذي���ة والأعلاف بقطاع تنمية ال���ثروة الحيوانية 
والداجن���ة ب���وزارة الزراع���ة  أن  س���وق الدواجن  
يشهد حالة من الاضطراب في ظل ارتفاع أس���عار 
الأع���لاف التي وصل���ت  إلى 25 أل���ف جنيه لطن 
الصوي���ا و17 ألف���اً لطن الأع���لاف و11 ألف جنيه 
للذرة وهي مس���تويات غير مسبوقة في الأسعار  ، 
ولف���ت إلي أنه  رغم الأزمات إلا أن هناك زيادة في 
المعروض من المنتجات في الأس���واق بسبب زيادة 
معدلات تخل���ص المربين من الدواج���ن على خلفية 

أزمة الأعلاف وعدم تواجدها .
وأكد إمام أن أك���ثر من ٣0% من المربين في الفترة 
الحالية تخلص���وا بالفعل من ال���دورة الحالية ولن 
يك���ون هناك إدخال ل���دورات تربي���ة جديدة خلال 
الف���ترة المقبلة بالتزامن مع أزمة أس���عار الأعلاف 

وثبات سعر الدواجن لدى المربي. 
إفراجات بنكية 

  رئي���س الاتح���اد العام لمن���تجي الدواجن محمود 
العناني  ش���دد علي ضرورة اس���تمرار الإفراجات 
البنكية وإطلاق سراح الأعلاف على التوالي خلال 
الف���ترة المقبلة، خاصة أنها وصلت إلى 1.5 مليون 
ط���ن ذرة و400 ألف طن بذرة فول صويا مكدس���ة 

بالموانئ.
وأوضح العن���اني  أن الاتح���اد تواصل مع أجهزة 
الدولة لتنبيهها إلى أن صناعة الدواجن تختلف عن 
الصناعات الأخرى كونها لا تحتمل التأخير، لأنها 

تعمل على منتج حي ينتظر طعامه.

 

   مدبولي يوجه بأن يكون هناك تنسيق أسبوعي مع الاتحاد العام 
لمنتجي الدواجن على كمية محددة من الأعلاف يتم الإفراج عنها أسبوعيا

 الحكومة تعلن وضع آلية لمراقبة توزيع الكميات التي سيتم الإفراج 
عنها  .. والإفراج عن 122 ألف طن فول صويا منذ بداية الشهر وحتى الآن 

   رئيس الوزراء يعقد اجتماعا  موسعا  لبحث حل المشكلة  وتأثيرها  في صناعة الدواجن
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أمل البرغوثي

طارق شكري

يًن، عضو ش���عبة المكم���لات الغذائي���ة والأدوية،  ق���ال محمد حزُه
بالاتحاد العام للغ���رف التجارية، وأح���د رواد صناعة المكملات 
الغذائي���ة، إن تصدير المكم���لات الغذائية ارتفع خ���لال العامين 
الماضي���ين بنس���بة نمو أك���ثر م���ن 25%، ويعتبر م���ن القطاعات 
الواعدة تصديرا، وم���ن المتوقع أن تصل صادرات القطاع لأكثر 
من مليار دولار س���نويا، مش���يرا إلى أن عدد الشركات التى تم 
تأس���يسها في مجال المكم���لات الغذائية ح���والي ٣250 شركة، 
وعدد المس���تحضرات المسجلة فعلياً في هيئة سلامة الغذاء حتى 
الان اكثر من ال� 4500 مس���تحضر، تغطي السوق المحلية ويتم 
التصدير للعديد من البلدان وبصفة خاصة دول الخليج العربي.

يً���ن، في بي���ان، أن اص���دار القرار رقم 572 لس���نة  وأوضح حزُه
2022 والص���ادر من الهيئ���ة العليا للدواء لم يأخ���ذ في اعتباره 
أداء مصلحة قطاع من القطاعات الصناعية والتصديرية الواعدة 
والهامة في مصر، وقد يتسبب في هدم شركات المكملات الغذائية 
التي تم تأس���يسها وتبعيها للدولة المصرية، وغلق المصانع التى 
تم انش���اءها لتلبى متطلبات هيئة س���لامة الغذاء من حيث انتاج 
مكملات غذائية بجودة عالية لتنافس المنتجات العالمية مما تجعلها 

في مقدمة الدول المصدرة للمكملات الغذائية عالميا.

محمد حزين : 2٥ % نموا في صادرات 
قطاع المكملات الغذائية خلال عامين
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